
LOS CARGOS de la FGR en contra de Ricardo Anaya
serían de risa si no resultara tan preocupante la frivoli
dad con la que Alejandro Gertz Mañero está utilizan
do a la Fiscalía como un garrote del Presidente.

NOMÁS de entrada, en la consignación se pretende
culpar al panista de haber votado en favor de la refor
ma energética. Se le olvida al genio que armó la carpeta
de investigación que los legisladores no pueden ser
perseguidos por sus opiniones en el cargo y mucho
menos por ejercer su función de legislar. Y no lo dice el
abogado de Anaya, sino la propia Constitución.

Y SI ESO no fuera suficientemente grave, la FGR en
su alegato llega al extremo de ¡criminalizar la reforma!
Con eso de que Andrés Manuel López Obrador la
considera inmoral, la Fiscalía hace una maroma brutal
con tal de darle gusto al mandatario. Tan es así que, sin
venir al caso, la FGR emitió un comunicado para expli
car los cargos... tal y como se lo ordenó el Presidente.
Valiente autonomía.

• • •

DE FORMA sorpresiva y sin siquiera tomar en cuenta a
la Cámara de Diputados, la Auditoría Superior de
la Federación modificó su reglamento interior de tal
forma que deja en un segundo plano su participación
en el Sistema Nacional Anticorrupción y el Siste
ma Nacional de Fiscalización.

NO SÓLO se desaparecieron las áreas encargadas
de atender las estrategias, acciones, compromisos y
acuerdos de ambos sistemas. Lo peor es que sus pro
pias responsabilidades las convirtió en meras "partici
paciones" a cargo de la Unidad de Normatividad y
Enlace Legislativo.

AL PARECER a la ASF le interesa muy poco hacer
realidad el combate a la corrupción.

• • •

AQUÍ Sí, en la mejor tradición diplomática de Méxi
co, el canciller Marcelo Ebrard se rifó con el tema de
Afganistán al apoyar la evacuación de un centenar de
personas, incluido un importante número de perio
distas y sus familias. También ya están en territorio
nacional las primeras mujeres refugiadas, en este caso
las jóvenes integrantes de un equipo de robótica.

DESDE Lázaro Cárdenas en la Guerra Civil Españo
la, pasando por Gonzalo Martínez Corbalá en Chile
o Gustavo Iruegas en Nicaragua, entre muchos
otros ejemplos, los diplomáticos mexicanos han sido
clave en momentos dramáticos del mundo al abrir las

puertas del país a perseguidos y refugiados. Ni discu
sión cabe.

AHORA sólo falta ver si Ricardo Anaya no termina
exiliándose en Afganistán y pidiéndoles acceso pare
jo a la justicia... ¡a los talibanes!
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CIRCUITO
INTERIOR

URRPiRHIP*

TALPARECEque
en el Congreso
de la CDMX están
poniendo la carreta
adelante de los
caballos.

CUENTAN que la
tirada es que primero
sesionará la Junta de
Coordinación Política
(Jucopo) para acordar
cómo y cuándo será el
último extraordinario
de sesiones de

esta Legislatura y,
después, lo harán
las comisiones que
trabajarán en los
dictámenes paira
dicho periodo.

¿PUES qué no se
supone que primero
se deben tener
los dictámenes

aprobados para
después plantear
la necesidad de un
extraordinario?

DEJÓ DE PARECER
cuento, para volverse

fábula: una decisión

de Lobo... ¡con estilo
de cangrejo!

LA CONFERENCIA
matutina de la Jefa
de Gobierno de la
Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum,
se canceló ayer de
última hora para
que la Mandataria
pudiera recibir a
representantes
juveniles de El
Salvador, Guatemala
y Honduras.

CURIOSO, porque
cuentan que la cita se
concretó después de
ver lo bien calificada

que ha sido la gestión
del Canciller, Marcelo
Ebrard, con la crisis
en Afganistán.
LO BUENO es que
todo mundo anda
concentrado en lo

suyo y que nadie anda
armando su agenda
en función del 2024,
¡que si no!
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DE POLÍTICA
La ineftciencia en la tramitaciónY COSAS PEORES
de los pasaportes traspasa el límiteCATÓN
de lo irracional y lo tolerable.afacaton á yahoo.com.mx

Calvario
El sobrino mayor del padre Ge

rontino, presbítero nonagena
rio, fue a visitarlo en la casa de

los sacerdotes en retiro. Llegó en el
preciso momento en que una monjita
le iba a dar al anciano su medicación.
Entre las pastillas que llevaba en una
charolita el visitante vio una de color
azul. Le preguntó, asombrado, a la
religiosa "Oiga, madre: ¿qué pastilla
es ésa?". "No lo sé respondió la sor.
Todas las noches se la damos a su tío
por instrucciones del doctor". "¡Pero,
madre! profirió el otro, estupefacto.
¡Esa pastilla es Viagra!". "Pues no sé
qué sea contestó la reverenda. Pero
antes de que empezáramos a dársela
el padrecito se nos caía mucho de la
cama por la noche, y ahora no sabe
mos qué lo detiene el caso es que ya
no se rueda en el colchón"... De re
greso a casa la esposa reprendió acre
mente a su marido. "Hiciste el ridículo
en la fiesta Dijiste un montón de estu
pideces; cantaste todo desafinado; bai
laste sobre la mesa de la sala con una
cortina como falda y una pantalla de
lámpara a modo de sombrero... Ojalá
nadie se haya dado cuenta de que es
tabas perfectamente sobrio"... Susiflor
le comentó a su amiga: "Mi novio, Cas
tulio, es todo un caballero como los de
antes. No me besa; no me toca.. ¡Ya

me tiene harta!"... Don Astasio regresó
de un viaje y fue recibido en la puerta
por una nueva mucama de la casa Le
preguntó: "¿Y la señora?". Respondió
la fámula "A ver si a usted sí lo quiere
ver, porque al señor que vino antes no
lo pudo atender. Le dijo que estaba
esperando al idiota de su marido"...
Lo que en seguida voy a relatar no
es histórico: es verídico. Sucedió que
un capitán de navio de la Armada de
cierto país no el nuestro, claro or
denó con torpeza una maniobra que
hizo que su barco encallara frente a
una playa concurrida por lugareños
y turistas. Eran tiempos de guerra, de
modo que el imprudente nauta fue
sometido a una corte marcial en la
cual fue juzgado por tres almirantes.
El primero pidió que se le condenara
a prisión perpetua El segundo, más
severo, demandó pena de muerte El
tercero, draconiano, exigió que se apli
cara al culpable de aquel grave hecho
un castigo peor que el solicitado por
los otros dos jueces, una pena aún más
grave que la de muerte o cárcel de
por vida Por votación unánime ese
castigo máximo fue el que finalmente
se aplicó al responsable de aquel grave
suceso. Se le condenó a estar de por
vida todos los días en la playa, de 8
de la mañana a 8 de la noche, senta

do en una silla frente al barco varado
en la bahía Todos los que llegaban al
sitio preguntaban: "¿Quién habrá sido
el grandísimo pendejo que encalló
este barco?". Y él debía responder:
"Soy yo"... Por estos días conseguir un
pasaporte, o la renovación del que
ya venció, no es una odisea: es un
calvario. La ineficiencia con que se
está atendiendo la tramitación de ese
indispensable documento traspasa los
límites de lo absurdo, de lo irracional,
de lo tolerable. A cierto familiar mío
que vive en mi ciudad lo hicieron ir
hasta Fresnillo, Zacatecas, a procu
rarlo. Otro amigo, también de Saltillo,
tuvo que ir a solicitar la renovación
de su pasaporte, ¿a dónde creen, mis
cuatro lectores? ¡A Tijuana, háganme
ustedes el refabrón cavor! Eso jamás
sucedía en los tiempos anteriores a
la 4T. El pasaporte te era entregado
prontamente, sin mayor dilación ni
descabellados trámites, en la pobla
ción donde vivías, o en la más cercana
al lugar de tu residencia Ahora todo
lo relativo a los pasaportes se está ma
nejando en forma por demás pendeja,
con perdón por el culteranismo. Me
dicen que eso de los pasaportes co
rresponde a la Secretaria de Relacio
nes Exteriores. ¿A quién sentaremos
en la silla?... FIN.
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Variaciones opus 33
sobre el tema de Don Juan

Alguien le preguntó a doña Ana:

Don Juan ¿te hizo promesa
de matrimonio?

Respondió doña Ana:
Nunca.

Alguien le preguntó a doña Elvira:

Don Juan ¿te hizo promesa
de matrimonio?

Respondió ella:
Jamás.

Alguien le preguntó a doña Sol:

Don Juan ¿te hizo promesa
de matrimonio?

Contestó doña Sol.

No.

Igual dijeron todas las mujeres a las que
amó Don Juan, y que lo amaron.

Y es que Don Juan no era un burlador.
Era, sí, un seductor.

Hasta mañana!..
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Página: 9

Area cm2: 103

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre
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País de fantasía
No mentir, no robar,
no traicionar.

Hermosas palabras dichas
por nuestro Presidente, así
como que la corrupción se
barre de arriba hacia abajo.

Sin embargo, con pocas
excepciones, los funcionarios
de todos los niveles de

gobierno no lo llevan a cabo.
Vivimos en un país de la

fantasía.

Rogelio Correa Garza
San Nicolás, Nuevo León

Fecha: 26/08/2021
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Rogelio Correa Garza

Costo: 10,058
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México no ha sido un buen ejemploJAQUE MATE
en la lucha contra la pandemia. Seguimos

SERGIO SARMIENTO en un camino que deja cientos de miles ,
u SergioSarmiento de muertes innecesarias. f

Muertes excedentes
7Qué costumbre tan salvaje ésta de

enterrara los muertos!".

Jaime Sabines

La Secretaría de Salud reportaba
este 25 de agosto que desde el
inicio de la pandemia han falle

cido en nuestro país 255,452 personas
por Covid19. Es una cifra abrumado
ra en año y medio, pero no captura
toda la tragedia. México es uno de
los países que menos pruebas aplican,
por eso nuestra tasa de letalidad por
infección detectada es superior a la de
casi cualquier otro. Una consecuencia
adicional es que el número real de
muertos es bastante mayor al oficial.

Ayer el INEGI dio a conocer que
de enero a marzo de 2021 se regis
traron 368,906 defunciones totalés
en territorio nacional. Es una cifra
significativamente mayor que los
202,728 del mismo periodo de 2020,
los 200,256 de 2019 o los 192,424 de
2018. De enero de 2020 a marzo de
2021, "el exceso de mortalidad por
todas las causas ascendió a 497,476
defunciones". En este periodo de
15 meses deberían haber ocurrido
940,329 muertes, de haberse manteni
do las tendencias; pero se registraron
1,437,805, lo que arroja un excedente
de 52.9 por ciento.

México no ha sido un buen ejem
plo para el mundo en la lucha contra
la pandemia. En el número total de
muertes oficiales, estamos en cuarto

lugar, pero la cifra real es mucho mayor,
quizá el doble. Aun si se ponderan las
muertes oficiales por millón de habi
tantes, nos ubicamos en el 20o lugar
mundial (Worldometer). En muertes
excedentes estamos también en nive
les inaceptablemente altos. La revista
británica The Economist registra para
México, entre el 29 de marzo de 2020
y el 10 de julio de 2021, un total de
470,920 fallecimientos excedentes. Son
374 muertes por cada 100 mil personas,
la séptima peor cifra ponderada del
mundo. Brasil, que también ha teni
do pésimas políticas contra el Covid,
registra 278 muertes excedentes por
cada 100 mil habitantes, significativa
mente menos que las nuestras.

La pandemia ha tenido conse
cuencias devastadoras en todo el mun
do. El 25 de agosto se registraban ya
más de 214 millones de contagios y
cerca de 4.5 millones de muertes. Pero
algunos países han tenido mejores
desempeños que otros. Nueva Ze
landa y Taiwán, con menos muertes
que antes de la pandemia, son dos
ejemplos notables. También Dinamar
ca, que el presidente López Obrador
ha señalado como modelo a seguir,
va muy bien. México, en cambio, se
encuentra entre los peores.

No podemos arreglar el pasado,
pero podemos tomar medidas para
mejorar el futuro. México no ha teni
do un mal desempeño en su campaña
de vacunación, por lo menos en com
paración con otros países de nuestro

mismo nivel de desarrollo económico,
pero hemos aplicado muy pocas prue
bas y esto ha dificultado el esfuerzo
por aislar a las personas contagiadas,
Hoy se promueve con mayor vigor el
uso de mascarillas, pero el Presidente
sigue ofreciendo un pésimo ejemplo
al negarse a usarlas.

Muchas de las muertes exceden
tes son por Covid, pero otras son cau
sadas por otros males. Hemos visto un
fuerte deterioro del sistema de salud
pública de nuestro país en el último
año y medio. En lugar de acercarnos al
ejemplo de Dinamarca, cada vez nos
alejamos más. Por lo pronto, Dinamar
ca ha tenido 440 muertes excedentes
entre el 22 de marzo de 2020 y el 31
de julio de 221, o sea, 7 por cada 100
mil habitantes. Nosotros tenemos esa
lamentable cifra de 374 muertes exce
dentes por cada 100 mil que ya citaba,
Un gobierno inteligente y compasivo
ya habría entendido que se equivocó y
estaría tomando medidas para corre
gir el rumbo, pero nosotros seguimos
en un camino que está dejando cien
tos de miles de muertes innecesarias
mientras el Presidente insiste en que
vamos bien, vamos muy bien.

NO AYUDA
Si AMLO realmente quisien conven
cer de que no está detrás del intento
por encarcelar a Ricardo Ana^a, quizá
podría empezar por respeta la pre
sunción de inocencia Llamaj a Anaya
"chueco, hipócrita y ladrón" lo ayuda.
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 •   M f. f fr

¿En qué lista quedara Monreal?
Nos aseguran que no sólo Ricardo

Monreal se siente firme en la coordina
ción de la bancada de Morena en el Sena
do. Integrantes de ese grupo parlamenta
rio, incluyendo a algunos quienes no per
tenecen a la "burbuja", como se denomina
al círculo cercano al senador zacatecano,
afirman que en la plenaria del próximo fin
de semana le ratificarán su confianza para
que siga siendo el pastor de los morenistas
en la cámara alta. Monreal presume que
cuenta con el apoyo de la gran mayoría de
los senadores de su bancada, por lo que no
considera un escenario en el que le vayan
a dar "golpe de Estado". Sin embargo, nos
hacen ver, si la señal desde Palacio Nacio
nal es que los morenistas le deben revocar
el mandato a don Ricardo, la situación se
le pondría muy complicada. Monreal, nos
dicen, podría pasar de la muy corta y ex
clusiva lista de invitados a desayunar a Pa
lacio, a la muy, muy larga de adversarios.

Fecha: 26/08/2021

Página: 2

Area cm2: 216

1 / 1

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 24,300

Página 9 de 11



Viene tremendo agarrón
en el Congreso de la CDMX

::::: Tremendo agarrón se es
pera durante el segundo pe
riodo extraordinario de se
siones en el Congreso capi
talino. Nos adelantan que el
coordinador parlamentario
de los panistas, Christian
von Roehrich, irá con todo
para evitar que pasen las

Chrlstian propuestas de reforma a las
von Roehrich leyes del Sistema de Seguri

dad Ciudadana y de Publici
dad Exterior. En la primera, argumenta que
buscan quitar todos los logotipos de las alcal
días a los programas de seguridad implemen
tados, como el de Blindar BJ, que afirma ha
sido exitoso. Mientras que en el tema de la
publicidad, se oponen a casi eliminar las fa
cultades de las demarcaciones para otorgar
permisos y realizar verificaciones en dicha
materia, aunque nos dicen que este tema po
dría quedar fuera. La gran interrogante es si
los perredistas y priistas secundarán al blan
quiazul en este pleito cantado.

Mas vale tarde que nunca
con los restauranteros

::::: El secretario de Desarro
llo Económico, Fadlala
Akabani aplicó el dicho de
más vale tarde que nunca
en el tema de la manga an
cha que se le había otorgado
a los restauranteros al elimi
nar la verificación y permitir
la instalación de enseres en

Fadlala la vía pública, lo que generó
Akabani una gran molestia entre la

población, principalmente
en Polanco. Ahora don Fadlala dijo que llevará
a cabo una serie de visitas a los estableci
mientos para realizar apercibimientos a quie
nes incumplan o violen la norma. Si bien es
cierto que se necesita reactivar la economía
en la Ciudad, no debe ser de manera anárqui
ca como se venía dando, nos comentan.

Pega Covid18 a diputado de MC
::::: Este viernes termina la credencialización
de los 66 diputados locales de los siete parti
dos que conformarán la Segunda Legislatura
del Congreso Local, pero nadie sabe si acudirá
a tomarse la foto Royfid Torres González,
único representante de Movimiento Ciudada
no (MC). Resulta que su suplente, Alejandro
Bárrales Magdaleno, se presentó al recinto
para informar que Royfid sufre de Covid19 y
su estado de salud es delicado, por lo que no
estaría en posibilidades de hacer el trámite.
Sin embargo, comentó que está haciendo todo
lo posible para recuperarse y estar lo más
pronto posible en la Legislatura. Desde aquí
los mejores deseos para el diputado de MC y
que pronto se le pueda ver en la tribuna del
recinto de Donceles y Allende.

Las versiones de Higinio Martínez
::::: El senador de Morena,
Higinio Martínez, nos dice
que no tiene ni ha compra
do propiedades en su comu
nidad natal de Texcoco, pe
ro deja entrever que ese tipo
de señalamientos provienen
debido a que se opuso
abiertamente a la cancela
ción del aeropuerto interna
cional en esa región por el

Martínez presidente Andrés Manuel
López Obrador, argumen

tando que se generaría un grave daño econó
mico a la zona. Refiere que la única propiedad
que posee es una casa en un terreno de 168
metros en el centro de Texcoco. No cabe duda
que hay señalamientos que persiguen a uno a
pesar del tiempo.
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¿Víctima o verdugo? Va Maru
contra Fiscalía üe la Mujer
::::: Con mucha presión, nos apuntan, inició la
toma de las decisiones de su administracióa la
gobernadora electa de Chihuahua, María Eu
genia Campos (PAN), pues la intentona de
  desaparecer la Secretaría de

t Cultura se vio frustrada y tal
| parece que lo mismo pasará
2 con la Fiscalía Especializada
g de la Mujer, puesto que gru
| pos feministas ya le andan

armando revueltas para obli
garla a dar marcha atrás a

  esa decisión, y el primer
María Eugenia cuestionamiento que le ha
Campos cen es el por qué tomar esta

medida cuando ella misma
se ha quejado tanto de la violencia de género
en su contra. Como dicen por ahí, por las vís
peras se conocen las témporas, habrá que ver
si doña Mam se aventura a tomar decisiones
poco populares a pesar del costo político.

Monreal, Telo y el cocodrilo bebé
::::: Nos cuentan desde Zacatecas que un co
codrilo y una serie de "cartas aclaratorias"
mediáticas han evidenciado que cada vez se
tensiona más la transición entre los goberna

dores Alejandro TeDo (PRI)
i y David Monreal (Morena),
| dando paso a un show me
¿ diático que sólo evidencia la
g falta de comunicación entre
| ambos, ya que tanto acusa

ciones como contestaciones
se ventilan en redes socia

" les. En las últimas semanas,
Alejandro nos explican, el gobierno
Tello entrante ha acusado de di

versas irregularidades al sa
liente, como el faltante de obras de arte, e in
cluso, en esta semana detectaron que faltaba
un cocodrilo en el zoológico La Encantada,
ante lo que el gobierno tellista difundió fotos
y una nota para desmentir el hecho y demos
trar que el pequeño cocodrilo estaba sano y
hasta feliz nadando en su estanque. ¡Vaya líos!

Sin paz en La Paz
::::: Quien se irá por la puerta de atrás para
llegar a una diputación federal, nos narran, es
el aún alcalde de La Paz, Baja California Sur,
Rubén Muñoz (Morena). Esto, nos relatan,
ya que retrasó hasta el último momento el
pago de trabajadores sindicalizados, quienes
un día sí y otro también exigían resolución
del ayuntamiento. Lo peor, nos indican, es
que hace unos días la situación se tensó más
cuando se especuló que don Rubén se había
ido de vacaciones, mientras que se filtró una
lista con nombres de empleados de confianza,
con sueldos de 50 mil a 135 mil pesos, en lo
que sería un "finiquito anticipado", además
de que ya solicitó licencia al cargo. ¡Qué tal!
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Las cartas de Alazraki
Carta dirigida a
nuestro bienamado
presidente.
(Ya falta menos para
que te vayas)
I CARLOS ALAZRAKI
Bienamado Presidente: esta semana es

la última semana de agosto de 2021. Si
Dios quiere, ya faltan 3 años y 2 meses

para que termine tu reinado. 3 años y 2 meses
que estoy seguro pasarán muy rápido. Y
cuando menos me lo imagine, ya habrán pa
sado otros 2 años y solamente faltará uno.
En fin, mi bienamado presidente, el moti

vo de mi Carta Semanal es para repasar con
tigo los logros que has tenido en esta prime
ra mitad de tu gobierno:
Será un análisis objetivo y sin afán de bur

larme.
Será un análisis OBJETIVO basado en HE

CHOS y no en suposiciones.
Será un análisis en el que inevitablemente

serás comparado con el gobierno priista de
Peña Nieto. Un análisis con datos duros.
Comencemos, si te parece, con HOMICI

DIOS DOLOSOS en todo el país durante los
primeros 32 meses de Gobierno:
EPN 44,402
AMLO= 77,569
FEMINICIDIOS:
EPN 217
AMLO= 2,553
CREACION DE EMPLEOS TOTALES:
EPN= 1'424,050
AMLO MENOS 166,003
MUERTES DE NIÑOS CON CANCER:
EPN= 201
AMLO= 1,608
DESEMPLEO:
EPN= 2% del total de la población.
AMLO= 14% del total de la población.
TURISMO:
EPN 2017= Recibimos 99.6 MILLONES de

visitantes.
AMLO 2020= Recibimos solamente, 38.1

MILLONES de visitantes.
MEXICANOS MUERTOS POR Covid :
EPN No había.
AMLO= 600,000 MUERTOS

(¡¡¡SEGUNDO LUGAR MUNDIAL!!!).
ALCALDÍAS GANADAS POR EL PRI EN

LA CIUDAD DE MEXICO:
EPN 1
AMLO= NINGUNA; PERDIÓ 9
Y así podría continuar.
Aunque, te digo, bienamado presidente:

has gobernado ¡¡MUY MAL!! ¿Y sabes lo que
más me ha llamado la atención?
Que, con estos números, ahora resulta que

Peña Nieto ¡¡¡GOBERNÓ MEJOR QUE TÚ!!!
Y sin necesidad de hacer mañaneras.
Bienamado presidente: ¿Qué te está pa

sando? ¿Estás sacado de onda con tu gabine
te? ¿Acaso tu gabinete resultó más malo que
la lepra? Supongo que sí.
¿Te estás arrepintiendo de nominar a tu

hija consentida Claudia Sheinbaum como
candidata a la Presidencia?
Si ese fuera el caso, mi bienamado presi

dente, te daría la razón. La Sra. Sheinbaum,
no tiene ni personalidad ni carácter ni el co
nocimiento que el expresidente Peña tuvo
cuando le tocó gobernar.
Si tú, Presidente, un hombre educado y

preparado para gobernar un país como el
nuestro, lo vas a dejar en las RUINAS, imagí
nate cómo lo dejaría la niña de tus ojos.
Bienamado Presidente: Una última com

paración. CORRUPCIÓN:
EPN 913% APROXIMADAMENTE.
AMLO= 98.86% APROXIMADAMENTE
Conclusión: En sus primeros 3 años de go

bierno: Peña Nieto ¡¡GOBERNÓ MEJOR QUE
TÚ!!

¿Qué le vamos a hacer? •
ekmiversal@alazrakUom.mx

Ahora resulta que en tres

años Peña Nieto ¡¡¡GOBERN

mmsmm
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Ahora que Morena, el par
tido gobernante, ame
naza con constituirse

junto con sus aliados del PT y
PVEM en una "megabancada"
que se convierta en una aplana
dora estilo priista para imponer a
quien ellos quieran con presiden
tes de la Jucopo y de la Mesa Di
rectiva de la Cámara de Diputa
dos, conviene apuntar algunos
peligros que entrañarían las deci
siones caprichosas e impositivas
de una mayoría artificial y forzada
en San Lázaro, como la que quiere
imponer el morenismo.
Uno de esos riesgos es que un

político casi desconocido pudiera
llegar a ser Presidente de la Repú
blica, solo por ocupar la presiden
da de la Mesa Directiva de la Cá
mata de Diputados. En las últimas
semanas se mencionó y él mismo
lo ha dicho en entrevistas, que el
diputado Sergio Carlos Gutiérrez
Luna podría ser designado como
presidente de la Cámara de Dipu
tados para la siguiente legislación
federal. Si ese nombramiento se
concreta, por decisión de la mayo

ría morenista y a contracorriente
de lo que opine la oposición el di
putado Gutiérrez Luna, que tiene
apenas su primera experiencia co
mo legislador federal, asumiría
provisionalmente la Presidencia de
la República, en un caso hipotético
de Revocación de Mandato, y sería
presidente al menos un mes.
Yesqueelartículo84delaCons

titurióa reformado en 2019 para
introducir la figura de la revocación
de mandato que se realizará en el
año2022, dice textual que "en caso
de haberse revocado el mandato
del Presidente de la República, asu
mirá provisionalmente la titulari
dad del Poder Ejecutivo quien ocu
pe la presidencia del Congreso;
dentro de los 30 días siguientes, el
Congreso nombrará a quien con
cluirá el periodo constitucional".
Así es como impolítico poco co

nocido y sin mucha trayectoria y
experiencia en cargos públicos po
dría llegar a ser presidente del país
al menos por un mes, aunque no
se descarta que el mismo Congre
so elija por mayoría al presidente
de la Cámara de Diputados como

presidente interino o sustituto, tal
y como también establece el mis
mo artículo 84 que señala que en
caso de "falta absoluta" del Presi
dente, asume el secretario (a) de
Gobernación en tanto el Congreso
elija a un presidente sustituto.
A todo esto, ¿quién es Sergio

Carlos Gutiérrez Luna? Es un po
lítico veracruzano,abogadodepro
fesión quien llegó al estado de So
nora a trabajar en 1a campaña del
panista Guillermo Padrés Elias
junto con su gran amigo, también
veracruzano, José Roberto Ruiz
Saldaña. Hoy el diputado veracru
zano irá por su segundo periodo
como diputado, tras haber ganado

su reelección en las pasadas elec
ciones federales. Ignacio Mier ya le
confirmó que será nombrado por
la mayoría como presidente de la
Cámara de Diputados, y aunque la
oposición no está de acuerdo, á los
morenistas y sus aliados imponen
su voluntad, creando una "mega
bancada" como amenazan, Sergio
Gutiérrez Luna puede llegar a ser
presidente de ganar el "sf en la Re 
vocación de Mandato.

Así, un diputado federal podría
pasar del casi anonimato político a
la Presidencia de México, mínimo
por 30 días, pero en caso de que el
Congreso no llegara a un acuerdo,
pudiera alargarse su eventual
mandato. Sería sí un caso hipoté
tico, casi un accidente, como ya
ocurrió uno en la historia de Mé
xico, cuando Pedro Lascuráin, se
cretario de Relaciones Exteriores
de Madero, asumió la Presidencia
de la República, un 13 de febrero de
1913 por apenas 45 minutos, de las
17:15 horas a las 18:00 horas de
aquella tarde negra en la historia
nacional, cuando el traidor Victo
riano Huerta asumió el poder en
un golpe de estado contra el ma
derismo apoyado por el gobierno
de los Estados Unidos.

Si la Revocación de Mandato del
2022es un ejercicio abiertoydemo
crático de participación ciudadana,
todo puede pasar. Y en el caso de
que llegará a ganar el "Sf y López
Obrador tuviera que dejar la Presi
dencia, podríamos tener a un nue
vo Pedro Lascuráin en pleno siglo
XXL.. Los dados mandan Escalera
Doble. Mejora la semana •

El diputado Gutiérrez Luna podría, en caso de revocado

de mandato, ser Presidente del país al menos por un mes.
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uizá ya vio el video, ha
I sido viralísimo en lasQ, redes: es una clase vir

tual que toman jóvenes de pre
paratoria, el profesor de psico
logía habla sobre el suicidio y,
explicando que la depresión no
excluye circunstancias propias
como la raza, la clase o el "gé
nero", provoca la molestia y
ofensa de una joven sobre ese
último término, "género", ¿có
mo pudo el maestro cometer
ese craso error?, ¿pues que no
sabe que sexo y género no es la
misma cosa?

La indignada joven se define
como una persona "nobinaria",
luego de que ha hecho evidente
su enojo y sentimiento de ultraje
en el chat de la clase, provocando
que los alumnos hayan perdido
interés en la ponencia sobre el
suicidio para, en su lugar, disertar
sobre los términos "género" y "se
xo", pasa lo que ha provocado que
el video sea visto y compartido
cientos de miles de veces: con voz
e imagen, uno de sus compañe
ros la cita refiriéndose a ella como

"mi compañera", entonces, cosa
inesperada, la joven estalla en
una crisis emocional, gimotea,
grita Dora, se frustra y, también

por su cámara y micrófono, dice,
reclama: "soy tu compañere"...
La ideología de género es un

tema clarísimo para la genera
ción más joven, digamos meno
res de 25, algo enredado para los
adultos contemporáneos, trein
tones y cuarentones, pero fran
camente misterioso e ininteligi
ble para los más maduros.
Si pensamos que hace apenas

30 años, poco a poco superába
mos el tabú del sexo premarital
y que una década más tarde em
pezamos a entender y aceptar
abiertamente la homosexuali
dad, es evidente, quizá com
prensible, que el salto hacia la
era de los géneros fluidos, o de
que alguien no se identifica co
mo "hombre" o "mujer", es harto
complicado para una gran parte
de la sociedad.
Por desgracia, hoy parece exis

tir una discriminación y cruel es

tigmatización para quien difiere
de algunos conceptos propios de
la ideóloga de género, como "el
lenguaje inclusivo", eso de susti
tuir el término de género en el
lenguaje español por una "e", que
"incluye", sobre la "a" u "o" que,
dicen (¿sienten?) "excluye", más
claro: en lugar niños y niñas di
gamos niñes, en lugar de alum
nos o alumnas son alumnes, en
lugar de personas son persones.
El lenguaje cambia por un gus

to adquirido o aceptado en las so
ciedades, hace treinta años, mien
tras se caía el tabú de la virginidad,
seguía siendo osado mencionar la
palabra "güey" en un contexto
público, pero hoy es algo de lo más
normal y aceptado.
Uno de los grandes problemas

de los defensores a ultranza de la
ideología de género es su poca
tolerancia al disenso, así como
su hipersensibilidad al conside
rar ofensivo cualquier argumen
to antagónico al propio que, al fi
nal, se traduce en esa odiosa cul
tura de la cancelación.
Quizá, en el futuro, la socie

dad acepte la ideología de géne
ro, quizá en el futuro esas ana
crónicas vocales "a" y "o" termi
nen como una materia de estu

dio antropológico, quizá sí o qui
zá no, aún es muy pronto.
¡Qué utópico!, que el gran de

bate de la siguiente generación
fuese sólo del léxico, pero no.
Les compañeres tendrán que

enfrentarse al cambio climático
más severo, a la miseria genera
lizada por la desigualdad, a nue
vos virus, etc, etc, etc... ¡Vamos!,
a un futuro muy oscuro pero,
también, muy retador.
Ojalá que su hipersensibilidad

sea un arma poderosa y no su
peor debilidad.
DE COLOFÓN.— Ante la derro
ta y el ensueño por 2024, el go
bierno de la Doctora quiere im
poner la prohibición de que las
nuevas alcaldías usen su propia
cromática. Quieren que todo sea
color guinda, aunque el azul, el
amarillo o el rojo les dejaron los
ojos morados en las urnas. •

' @LuisCardenasMX

Uno de los grandes problemas de los defensores a ul

tranza de la ideología de género es su poca toleranci

al disenso, así como su hipersensibilidad.
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% ué pasó con José
^ Eduardo Ravelo?

Según él asentó en
su declaración, el 21 de julio fue
interceptado en calles de Mérida
por una patrulla antimotín tipo
pick up, "color negro y amarillo".
Los agentes, dijo José Eduardo,
tenían uniformes que decían
"Policía Estatal". Uno se apelli
daba Méndez, el otro Osorio. Co
menzaron a interrogarlo porque
"me veía sospechoso", dijo.
"Me empujaron contra una

pared, yo les pregunté por qué
me estaban tratando así, pues no
había hecho nada; entre varios
me subieron a la cama de la pa
trulla antimotín, me esposaron
como 'cochino', es decir de pies
y manos, me recostaron boca
abajo, diciéndome que me iban
a realizar mía revisión".
Continuó: "De pronto sentí

que me bajaron a la fuerza mi
pantalón de mezclilla y mi bóxer
y me percaté que alguien se había
subido sobre mí, y me estaba pe
netrando en mi ano... sentía mu
cho dolory vergüenzayaque solo
escuchaba cómo los policías se

burlaban, al igual que decían tú
sigues', entonces el policía Mén
dez se bajó el pantalón y su ropa
interior y se montó sobre mí...".
"Fueron varios los policías que

me estuvieron penetrando... de
pronto entramos a un estaciona
miento que estaba vacío y ahí los
policías me siguieron violando".

José Eduardo afirmó que los
policías comenzaron a golpearlo
con los puños y a puntapiés en el
cuerpo. Dijo que perdió el cono
cimiento y que luego lo "traslada
ron a unas celdas en donde ya no
me violaron, pero siguieron gol
peándome".
José Eduardo murió el 3 de

agosto. La nota médica de de
función señala que presentaba
politraumatismo, ruptura de te
jidos musculares y choque sép
tico de origen pulmonar.
La filtración de videos edita

dos de la detención, realizada
por la fiscalía de justicia del es
tado, mostraron el momento en
que el joven Ravelo, en la policía
municipal de Mérida, era bajado
del vehículo a jalones, y colocado
en el suelo en un punto ciego

donde se alcanza a apreciar que
uno de los policías lo sometió.
Los videos causaron indigna

ción. Cuatro policías municipales
fueron detenidos. Se manejó la
idea de que la unidad en que se lo
llevaron había tardado 40 minu
tos en llegar a la comandancia.
Los mismos videos, sin editar

y con una duración de 24 horas,
muestran una historia completa
mente distinta a la que contó José
Eduardo. Habría que decir antes
que todo que en la mencionada
corporación no existe un agente
Méndez ni tampoco un agente

Osorio. Y que las patrullas no son
cómo él las describió.
En las imágenes se aprecia que

el detenido se halla perturbado
(reconoce haber consumido cris
tal), y se comporta de manera
agresiva. Se aprecia que a las
puertas de la comandancia hubo
en efecto un abuso de la fuerza
con pretexto de someterlo, y se ve

a que a resultas de ese forcejo los
agentes terminaron sacándole a
jalones el pantalón de mezclilla
(dicen quequerianquitarleelcin
turón antes de ingresarlo).
Lo que no se aprecia, ni ahí ni

durante las 24 horas en que corre
lagrabación, son hechos de tortura
o agresión sexual.
Un guardia le ofrece agua, otro

un sándwich. El joven duerme la
mayor parte del tiempo. En algún
momento se quita la playera y la
remoja en la taza del baño para
refrescarse la cabeza. Finalmente,
es liberado y sale de las instala
ciones a las 11:08. Se le ve perder
se, más tarde abordar un taxi.
Su necropsia da cuenta de gol

pes y heridas en el cuello, el tórax,
la espalda, el abdomen, la pelvis,
los genitales, los hombros, el codo,
las muñecas, los dedos, los mu
slos, la rodilla, el tobillo, el pie...
Signos de una violencia brutal

que no se dieron cómo él dijo, ni
como se empeñó en creer la fiscalía
del estado con intención de darle
un pronto carpetazo al caso.

¿¡Qué ocurrió, cómo fueron las úl
timas horas de José Eduardo? •
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a carta de presentación
con la que Andrés Ma
Inuel López Obrador se

abrió posibilidades para el triun
fo en la tercera elección a la Pre
sidencia de la República en la
que participó, fue sin duda su
discurso anticorrupción y la le
gitimidad que cobraba frente a
sus contrincantes políticos que
nunca, durante las contiendas,
pudieron acusarlo de algún acto
de corrupción. La narrativa fue
transformándose conforme se
acercaba la elección, al grado de
que su compromiso en la lucha

contra la corrupción que el país
requería se redujo a advertir que
él no iniciaría la persecución
contra ningún corrupto, sino
que sólo daría cauce a las denun
cias que ya estaban en marcha.
Durante estos dos años la lucha

anticorrupción de la llamada
cuarta transformación ha sido va
ga, sin estrategia, diferenciada y
con una clara tendencia política
que desafortunadamente debilita
la causa a la vez que abona a la
banalización de los actos de co

rrupción. Si no miramos los nom
bres ni las filias políticas de algu
nos de los implicados en casos de
corrupción, podemos meter en un
mismo costal a quienes aparecen
en videos recibiendo cientos de

miles de pesos en billetizas a ma
nos de funcionarios públicos o de
personas vinculadas a diferentes
gobiernos. Otro costal de patrones
de corrupción más sofisticado es
la colaboración en fraudes me
diante la utilización de empresas
fantasmas con las que se firman
contratos millonarios y en las que
también hay involucrados de to
dos los partidos, del pasado y del
presente. La omisión de funciona
rios y exfuncionarios públicos en
sus declaraciones patrimoniales
también agrupa a implicados con
diferentes colores partidistas.
Si nos quedamos con una apro

ximación simplificada de estos
tres mecanismos de uso ilícito de
recursos públicos, esperaríamos
que los procesos de procuración
de justicia y de aplicación de ac
ciones punitivas fueran, sino
idénticas, al menos similares. Es

peraríamos también que el abor
daje en la comunicación desde el
poder ejecutivo se emitiera con
base en pruebas y sin tendencias
partidistas, pero eso, clara es de
masiado esperar en un contexto

en el que la agenda del país se re
duce a la confrontación perma
nente y a la construcción narrativa
de adversarios. Ante la falta de re

sultados, la identidad del gobierno
se ensambla con pedazos de acu
saciones contra sus opositores.
No hay un auténtico interés por

combatir la corrupción. Se ha abu
sado tanto del término y se han
manoseado tanto los procesos co
mo las acusaciones frente a un mi
crófono, que al fin de cuentas lo
que tenemos en dos años y medio
son presos políticos sin procesos
concluidos, protección a aliados
que pagan penas desde la como
didad de sus hogares y minimiza
ción de hechos similares cuando
son cometidos por corruptos o co
rruptas afines al régimen. Los avi
sos mañaneros que alertan con
anticipación las persecuciones en
curso han facilitado la huida a va

rios, de tal modo que hasta parece
que el pitazo fue acordado.
Llama la atención también el

juego en el que se ven atrapados
los partidos de oposición que, con
evidencias en mano, optan tam
bién por minimizar los actos de
corrupción cometidos por algu
nos de sus militantes para argu
mentar que cualquier acusación
es un acto político sin fundamen
to jurídico. Incluso cuando en al
gunos casos ellos mismos han
presentado denuncias y lanzado
acusaciones públicas contra los
implicados. Pero ese es el saldo de
esta batalla de lodo, los señala
mientos en estas condiciones
tienden irremediablemente a
mermar cualquier mecanismo de
rendición de cuentas, y no se diga
cómo se laceran los procesos de
investigación y penalización con
tra los responsables. Lo que pen
samos que sería un sexenio de lu
cha anticorrupción profunda,
justa y ejemplar, hasta ahora no es
más que un muladar de impuni

dad garantizada. •
@MaiteAzuekt

La lucha anticorrupción ha sido vaga, sin estrategia.
De igual manera, la oposición, con evidencias en ma
no, minimiza actos de corrupción de sus militantes.
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1 e da orgullo que el go
bierno del presidente
i López Obrador ofrez

ca asilo a 130 personas de Afga
nistán que están huyendo de
los talibanes. Me da especial
gusto que la mayoría de esos be
neficiados sean periodistas, co
laboradores de medios de co
municación y sus familias. Su
permanencia en ese país les hu
biera garantizado la muerte a
manos de esos extremistas ra
dicales empoderados.
Darles asilo es una medida

que favorece la libertad de expre
sión... a nivel internacional. Por
que a nivel nacional, la actitud
del presidente AMLO hacia la
prensa es más bien hostil: las or
ganizaciones dedicadas a anali
zar las condiciones de los me
dios de comunicación en el
mundo consideran que México
es uno de los peores países para
ejercer el periodismo por la enor
me cantidad de periodistas ase
sinados y por la creciente violen
cia verbal del mandatario contra
la prensa que lo critica.
No es la primera vez que un

presidente autoritario utiliza es
te truco para lavarse la cara de
sus pecados internos. Rafael Co
rrea, cuando presidente de
Ecuador, fustigó incesantemen
te a la prensa crítica, pero a nivel

mundial logró colgarse la meda
lla de defensor de la libertad de
expresión cuando le otorgó asilo
a Julián Assange, fundador de
Wikileaks, perseguido por reve
lar los secretos de Estado de la
Unión Americana.
Cuando Edward Snowden

también fue perseguido por lo
mismo, ¿a qué países acudió? A
la Venezuela de Maduro, la Cuba
de Castro, la Nicaragua de Orte
ga, la Bolivia de Evo. ¿Dónde ter
minó asilado? En la Rusia de Vla
dimir Putín. El cuadro de honor
de los represores de la prensa in
dependiente.
Así pues, cuando es interna

cionalmente considerado como
un acosador de la prensa crítica,
le viene muy bien al presidente
AMLO la operación de su canci
ller Ebrard para asilar periodis
tas afganos. Le es útil para lavar
se la cara y esconder la realidad
doméstica: Andrés Manuel Ló
pez Obrador es una amenaza pa
rala libertad de expresión. Lo de
muestra cada mañana en sus
conferencias de Palacio y con
funde el derecho de réplica con
un incesante apetito por insultar
y descalificar a medios, reporte
rosy opinadores, y encabezar un
acoso que no descansa. No es un
presidente que conteste las de

nuncias, rebata los datos con

realidades o presente una sola
prueba de sus dichos para des
calificar a la prensa crítica. Eso
sería ejercer el derecho de répli
ca. Lo que hace López Obrador
es mancillar la libertad. Y eso
conduce a peligrosos y violentos
caminos, másaún en un país con
los niveles de impunidad que
tiene México.

Así que ese dulce gesto de
abrir las puertas y salvar vidas de
un centenar de periodistas y sus
familias tiene el agrio sabor de
quien no es capaz de crear en su
propia casa las condiciones para
ejercer una de las libertades bá
sicas de la democracia.
SACIAMORBOS.— Donde no

hay lavacara posible es en la
pandemia. Con la cifra maquilla
da de 254 mil muertos por Covid
somos el cuarto peor país del
mundo. No se atreven a poner la
cifra real (más bien rondando el
medio millón, deja apuntado el
dato de "exceso de mortalidad"
del INEGI) porque el líder se vería

aún peor frente al mundo. •
historiasreportero@gma¡l.com
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1E1 poder de la unidad. La nueva etapa legislati
• va no pinta nada fácil para Morena y su intención

de avanzar con las reformas pendientes. Y, rumbo a
la elección de la presidencia de la Mesa Directiva del
Senado, lo menos conveniente es que el partido lle
gue fracturado por una lucha interna que traería más
quebranto que beneficio. Cuatro mujeres buscan su
plir a Eduardo Ramírez y ellas son Bertha Caraveo,
Imelda Castro, Marybel Villegas y Ana Lilia Rivera.
Para evitar fricciones al interior de su bancada,
Ricardo Monreal dejó en claro, desde el principio,
que el proceso debe ser justo y transparente, y eso
derive en el respaldo de todo el grupo parlamentario."
Días de definición, pero sobre todo de cerrar filas. No
es sencillo el reto que les espera.

2 Sello humanitario. Desde siempre la solidari
dad con los extranjeros en desgracia ha sido una

de las normas inalterables de la política internacio
nal mexicana. Un esfuerzo humanitario liderado por
el canciller Marcelo Ebrard les dio a los afganos que
trabajaban para The New York Times y a sus familias,
un resguardo que el gobierno de los Estados Unidos no
pudo proporcionar, llevándolos a la Ciudad de México.
"Recibimos a las primeras solicitantes de estatus hu
manitario en México provenientes de Afganistán, ellas
forman parte del equipo de robótica y defienden un
sueño: un mundo con igualdad de género. Bienveni
das", escribió Ebrard. Más de cien personas a salvo.
México es solidario.

3Socialmente correcto. Quien no falta a sus con
vicciones es Jorge Argüelles, quien se llevó la tar

de en la clausura de la Comisión Permanente, con un
discurso sereno, que contrastó con el aquelarre entre
panistas y petistas. El coordinador de diputados del
PES puso en primer plano la transformación del poder

político en la 4T, enunció los logros del movimiento y
defendió la visión lopezobradorista. Se alineó con la
austeridad republicana y aseguró: "fuimos responsa
bles de ponerle un alto a la cultura del privilegio y los
despojos. Entendimos que la transformación debía ser
social, educativa y también moral". Perfiles como el de
Argüelles debería haber más en la política. Concilia
dor y comprometido con la causa al cien.

4 A la altura. Con 20 votos a favor y 5 en contra, el
• Congreso de Yucatán aprobó ayer el matrimo

nio ^lalitario. Se convierte en la entidad número 22
del p¡ítí en aprobar el matrimonio entre personas del
mismo sexo. "El día que se firmaron los derechos hu
manos se dijo que aquellos que estaban a favor de la
historia, ésta les rendiría un homenaje y aquellos que
estaban en contra de ella, también la historia recor
daría eso, hoy será un día que será recordado para to
das, todos y todes los yucatecos", comentó Alejandra
Paredes, activista. La decisión es "fruto de nuestra de
mocracia y eso nos hace más fuertes como sociedad",
expresó Mauricio Vila, el gobernador. Yucatán, siem
pre en la cima.

5 Manipulador. Dice Ricardo Anaya, excandidato
•presidencial y exlíder del PAN, que le parece "una

locura" que la FGR tome como prueba el voto a favor
de la reforma energética. Aclaró en redes sociales que
su voto fue 8 meses antes de la supuesta entiega de
dinero. La FGR confirmó que Anaya recibió un monto
de seis millones 800 mil pesos para que votara a favor
de la reforma energética que privatizaría la produc
ción petrolera en favor de empresas extranjeras, como
Odebrecht Brasil. Si tiene suficientes pruebas,' ¿por
qué salir huyendo del país? La incongruencia, una vez
más, lo persigue y en calidad de prófugo, inunda las
redes sociales con su defensa, ésa que debería suceder
en los juzgados, no en Twitter.
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Ven de la mano
a Barrales y Claudia
Mañana se cumplen dos años de que Alejandra Barrales y
Juan Zepeda renunciaron al PRD para sumarse a las filas del
Movimiento Ciudadano, pues luego de los reacomodos en el
partido que los vio nacer, ya no veían futuro.

El único que oficializó su cambio de piel de amarillo a
naranja —como si fuera semáforo epidemiológico— fue el
mexiquense Zepeda; Alejandra lo hizo vlrtualmente, a tra
vés de su fiel escudero Royfíd Torres González.

La expresidenta de la Asamblea Legislativa del DF durante
el sexenio de Marcelo Ebrard desapareció del panorama tras
ser derrotada en las elecciones por la Jefatura de Gobierno,
que ganó Claudia Sheinbaum.

Desde 2018 se especuló que Barrales había pactado con la
entonces gobernante electa, para bajar el perfil a ras de suelo
a cambio de no ser molestaday, menos, exponerse a posibles
venganzas de quienes pu(Jieran estar resentidos por acciones
del pasado. Efectivamente, la excandidata del PRD bajó su
perfil, justificando que necesitaba dedicarle más tiempo a su
hija Máxima, así como a consolidar su faceta de empresario.
Pocos creyeron en su retiro, sobre todo a raíz de que

Torres fue nombrado líder del MC en la CDMX, pues todo
mundo tiene claro que este cuate es su incondicional de toda
la vida y su principal activo naranja en la capital del país.

Cuando fue candidata al gobierno local, Alejandra es
trechó relaciones con el jefe emecista Dante Delgado, pues
ese partido —junto al PAN y al PRD—, integró el Frente por
la Ciudad que la ayudó a enfrentar a Sheinbaum.

Muchos pensaban que en las recientes elecciones la ex
perredista reaparecería con una candidatura, pero en lugar
de ello impulsó Royfid al Congreso de la Ciudad de Méxi
co, quien no ganó en las urnas, pero entró como diputado

plurinominal. El asunto cobra importancia porque en junio
pasado la oposición ganó nueve de las 16 alcaldías de la ca
pital, y acabó con la mayoría de Morena en Donceles, lo cual
complicará la operación políticolegislativa a Claudia; aquí
la chiquillada será clave.

Quienes saben del tema aseguran que Circe Camacho,
única diputada del PT, se unirá con Torres para formar una
fracción, argumentando que la petista está harta de los mal
tratos de la 4T. Los morenos no han sido capaces de reinte
grarla a sus filas y jalarse a Royfid, por mucho que ninguno
de los dos se manden solos. Es claro que buscan ser fracción
para obtener más prerrogativas, y un lugar en Junta de Coor
dinación Política, donde se votan y se vetan iniciativas.

Del PT ya se sabe que lo que buscan sus dirigentes es
lana; el MC quiere ser bisagra para tener juego político en
la ciudad. Los naranjas se podrían diluir con esta alian
za. Todo mundo sospecha que traen acuerdos ocultos con
Morena, y al unirse al PT avivarán los rumores. Quizá sea
cierto eso de que Claudia y Alejandra van de la mano.
CENTAVITOS
Y hablando de Donceles, mucho se comenta que la xochlmil
ca Donají Olvera, quien en unos cuantos días dejará su curul,
busca seguir controlando la jugosa Dirección de Comunica
ción Social, que, ya parece aeropuerto con tanto aviador de
los morenos. Lo peor del asunto —dicen— es que ya advirtió
que de quedarse, ratificará como número dos de esa área al
haraganazo Christian Daza, quien ha ocasionado que va
rios trabajadores se nieguen a laborar mientras él esté ahí.
El cuate tiene una colección de denuncias por acoso laboral,
así que allá si la oposición deja que los morenos sigan con
su robadera.
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¿QUÉ TAL S1..7/GAPA
DonAlfred, le voy a mandar una serie de preguntas de "qué tal
si"para ver su lógica y conocimientos en varios temas. Se las
escribo cón positividad y no con afán de molestar, ok? Espero
tener suerte de que me las conteste. Aquí va la primera: si le
van a disparar y le dan a escoger en qué parte del cuerpo la
quiere (la bala), ¿en dónde escogería?
R. Don GAPA, con gusto acepto el reto mientras nos manten
gamos en los parámetros que esta columna ha marcado, ok?
Según su ubicación y la distancia relativa de los órganos vita
les, las manos o pies, parece, son el lugar que escogería para
recibir una bala. Recibir un disparo en un pie o en una mano,

ciertamente, rompería la mayoría de los huesos allí y sería una
experiencia extremadamente dolorosa, pero representaría una
baja amenaza mortal. Además, aunque tiene muchos huesos
para romper, es menos probable que los fragmentos viajen fá
cilmente a sus órganos vitales, como su corazón. Además, con
las manos y los pies relativamente delgados, una bala también
tiene más posibilidades de atravesar el cuerpo antes de trans
ferir todo su poder. Se puede sufrir una discapacidad, pero es
más probable que sobreviva a la experiencia.

CHICANADA/ALFREDO LÓPEZ
¿Qué quiere decir exactamente la palabra "chicanada"y de
dónde proviene?
R. Tocayo, el origen de la palabra "chicanada" se encuentra en
el lenguaje de las bandas chicanas, en el centro sur y oeste de
Estados Unidos. Significa una chanza o broma hecha por un
estadunidense de ascendencia mexicana. El término también
se usa para referirse a algo mal elaborado, algo chambón o
a la acción de retrasar la ejecución de algo. Algo mal hecho.

BAJA CALIFORNIA SUR/ALFONSO RAFAEL GUERREO
YOCHOA
El arte rupestre quedó plasmado en la era paleolítica, hace
más de 11 mil años, en figuras por los sudcalifomios en la sie
rra de San Francisco.

Supimos por los misioneros de los cochimíes, guaycuras y pe
licúes, grupos seminómadas que nunca convivieron, habla
ban lenguas diferentes, vivían recolectando frutas y semillas,
se volvieron expertos cazando y pescando, durmiendo bajo los
árboles, cuando hacía frío, en cuevas; el aguó la transportaban
utilizando vejigas de venado que supieron curtir, no conocieron
de agricultura. Los cochimíes procedían de Asia, se establecie
ron entre los paralelos 33 y 25; losguaycuras decían que el Sol
la Luna y las estrellas eran hombres y mujeres que todas las
tardes caían en el mar para salir nadando al día siguiente, como
un atardecer en Baja California Sur, y se establecieron en Todos
Santos, San Antonio y hasta Loreto. Estas tribus no conocieron
en su dieta ni víboras ni culebras o reptil alguno. Los pericúes
se situaron al sur de la península, entre Los Cabos, y se estima
que llegaron de las islas localizadas en el océano Pacífico, por
su semejanza con habitantes de esos sitios y por la fuerza de las
corrientes marinas; como las ballenas, estas tribus eran buenas
personas, dadivosas, los dientes casi tan blancos como el marfti.
Algunos desfiguraban sus narices y orejas, ¡por supuesto que
pintaban su cuerpoL. Existía una población cercana a los 50
mil y se fueron extinguiendo por las enfermedades contraídas
con la llegada de los españoles. Me excedí, Don Alfredo, quite
lo que considere. Un abrazo.
R. Don Alfonso Rafael, en este tema, todo lo que podamos
compartir es bienvenido.
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Por primera ocasión en nuestro país, las y los
trabajadores del sector automotriz, con total li
bertad y sin presiones de ningún tipo, mediante
un proceso democrático, dieron por terminado
el contrato colectivo de trabajo (CCT), el cual
consideraban que no cubría sus intereses.

En este evento inédito participaron 90% de
las y los votantes, equivalente a 5 mil 875 em
pleados y empleadas, y tuvo una duración de
34 horas ininterrumpidas. Mediante la emisión
de 3 mil 214 votos fue rechazado el actual con

trato colectivo de trabajo, frente al 44.6% (2 mil
623 votantes) quienes decidieron manifestar
se por la continuidad con el sindicato Miguel
Trujillo López, afiliado a la Confederación de
Trabajadores de México (CTM).

¿Qué fue lo que obtuvieron las y los traba
jadores? Todas y todos conservarán sus dere
chos y prestaciones contenidas en su contrato
colectivo, pero ahora será a través de contra
tos individuales. También podrán organizarse
libremente, además de decidir si quieren que
un sindicato los represente, así como elegir,
si lo desean, un nuevo contrato colectivo. La
STyPS tiene 20 días para validar los resulta
dos de la elección e informar la resolución
definitiva a la junta Federal de Conciliación y
Arbitraje para dar por terminado el contrato
colectivo. Es entonces cuando deberá tener

lugar el emplazamiento a huelga para poste
riormente participar los sindicatos interesados
que acrediten tener el respaldo de al menos
30% de las y los obreros, incluido el sindicato
Miguel Trujillo López. Si se presentaran más
de tres sindicatos, se deben realizar votaciones
para determinar quién cuenta con la mayor re
presentación sindical.

Este inédito proceso laboral fue producto
de la transparencia y la autocrítica. La empresa
General Motors permitió la participación del
total de la plantilla sindicalizada en la vota
ción durante las horas laborales, además de
distribuir 7 mil volantes informativos y dar a
conocer el contrato sindical. Asimismo, otorgó
todas las facilidades para permitir el acceso a
sus instalaciones a los observadores, tanto de
la Organización Internacional del Trabajo (OIT)
como del Instituto Nacional Electoral (INE),
que otorgaron certeza al proceso y constata
ron la transparencia con la que fue realizado.

La directiva de la planta también garantizó que
los jefes o gerentes no influyeran o buscaran
convencer a los trabajadores en sus decisiones.

Los afiliados al sindicato participaron con
total libertad y defendieron sus intereses como
colectivo. Es preciso resaltar que, si General
Motors no cumple con las disposiciones en
materia laboral incluidas en el tratado co
mercial entre México, Estados Unidos y Ca
nadá (TMEC), podría enfrentar aranceles del
25% en los vehículos que sean fabricados en
su planta de Silao, lo que le restaría competi
tividad a nivel mundial. En 2019, GM produjo
339 mil 327 unidades, mientras que en 2020
fueron 337 mil 885 y, en el primer trimestre
de 2021, fabricó 130 mil vehículos teniendo
como destino principal de sus exportaciones
el mercado de EU. La consulta forma parte de
la reposición del proceso de legitimación del
contrato colectivo de trabajo que tuvo lugar en
abril pasado cuando la Secretaría del Trabajo y
Previsión Social (STPS) acreditó varias irregu
laridades. Asimismo, atiende a la solicitud de
revisión bajo el Mecanismo Laboral de Res
puesta Rápida, fruto del TMEC, que EU envió
a México el 12 de mayo de 2021.

El TMEC, vigente desde el año pasado en
tre México, Canadá y Estados Unidos, contiene
disposiciones no solamente para respetar los
derechos laborales y las conquistas ganadas
por los sindicatos, sino su defensa y fortaleci
miento, pero lo más importante es que busca
incrementar los salarios de las y los trabajado
res en empresas que dirijan sus exportaciones
al país vecino para que pronto se encuentren
al mismo nivel salarial que sus contrapartes.

La consulta realizada no sólo representó la
legitimación del contrato colectivo de trabajo,
sino estableció la pauta de las nuevas relacio
nes entre sindicatos y empresas donde sus in
tegrantes tendrán plena libertad de elección.
Incuestionablemente, es el inicio del libre
sindicalismo para que la clase obrera goce de
total autonomía y libertad sin tenerse que so
meter a otros intereses y sacrificar los suyos.
Todo esto es posible gracias a las bondades
de las reformas laborales que impulsa la 4T y
que realmente están diseñadas para proteger
y velar por los derechos laborales.

*Analista
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Avenida México
Jesús Sesma

Es momento

El próximo 1 de septiembre inicia la LXV Le
gislatura del Congreso de la Unión y también
en los Congresos locales iniciaremos funcio
nes las y los legisladores que obtuvimos un
lugar mediante el voto en las urnas el pasado
6 de junio o por el principio de representación
proporcional.

Sea cual sea la manera en que hayamos
obtenido la curul, todas y todos los diputa
dos debemos tener presente la obligación de
representar a todas y cada una de las y los
mexicanos por igual, no sólo a quienes hayan
votado directamente por nosotros. Digo esto
porque, aunque pareciera obvio, a menudo
no lo es tanto y en los Congresos siguen per
meando los intereses personales y/o políticos
al momento de tomar las decisiones.

Me he encontrado con publicaciones en
medios de comunicación que hablan de la
conformación de la Cámara de Diputados
como si se tratara de un partido de fútbol,
donde unos legisladores forman parte de un
equipo y los demás de otro, donde ponen aun
equipo como el contrincante a vencer y a otro
como el rival con potencial para derribar al
campeón consecutivo, con lo cual no puedo
estar más en desacuerdo.

Tanto en la Legislatura federal como en
los Congresos locales, en uno de los cuales
tendré el privilegio de participar, legislado
res y legisladoras tenemos la obligación de
representar y servir a las y los mexicanos, por
lo que no podemos ni debemos actuar desde
la división.

Claro que cada uno formaremos parte de
un grupo parlamentario y, por ende, conta
mos con una agenda distinta. En el caso del
Partido Verde, trabajaremos para hacer reali
dad todas y cada una de nuestras propuestas
de campaña, porque es un compromiso que
hicimos con las y los mexicanos en favor de
este país, sin embargo, no estamos cerrados
a trabajar con otros grupos en acciones que
ayuden al crecimiento de México y al desa
rrollo de su gente.

Por lo que se refiere a la Ciudad de México,
estableceremos una agenda legislativa que dé
un verdadero golpe de timón en la manera

como se han venido haciendo las cosas, par
ticularmente en materias relacionadas con el

medio ambiente, como el cuidado del agua, el
manejo de los residuos, el combate al cambio
climático y el trato a los animales.

Debemos entender que pretender formar
parte de un grupo político y "hacer barrera"
contra el otro es, sin duda, un grave error que
afectará directamente a las familias de las

y los mexicanos, por ello debemos dejar de
lado las mezquindades y abrir las puertas al
diálogo y a los acuerdos para hacer realidad
las leyes que nuestro país necesita.

De acuerdo con datos del Instituto Nacio

nal Electoral, en las pasadas elecciones hubo
un porcentaje de participación de alrededor
del 52%; sin duda, es una cifra que se debe ce
lebrar, ya que demuestra el creciente interés
de la población por formar parte del proceso
de toma de decisiones y de elección de sus
gobernantes y de sus representantes a puestos
de elección popular, especialmente tomando
en cuenta que se trató de elecciones interme
dias que, históricamente, tienen una menor
participación e interés por parte de las y los
ciudadanos.

Como representantes populares, debemos
ver esto como un llamado de atención de las
y los mexicanos interesados en crear un me
jor país: debemos hacer equipo, trabajar en
conjunto, dejar de lado viejas prácticas, evitar
acciones que parezcan "meterle el pie" al de
enfrente sólo por ser de otro grupo político y,
principalmente, tomar decisiones firmes que
le den rumbo y sustentabilidad a la ciudad y
al país en el corto y mediano plazos.

Estoy convencido de que esta nueva Le
gislatura, tanto a nivel federal como en los
congresos locales, nos dará una enorme
oportunidad para trabajar en conjunto, para
buscar consensos que nos beneficien a to
dos, para dejar atrás las luchas de poder. Es
momento de sumar y de que todos los equi
pos que existen sean en favor de México; las
y los ciudadanos nos exigen resultados y,
como sus representantes, es nuestra obliga
ción responderles con hechos concretos en
su beneficio.
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El abuso sexual de niños y niñas es uno de los
problemas más graves a los que tenemos que
hacer frente, no sólo como autoridades, sino
como sociedad. Según datos de la Organización
para la Cooperación y el Desarrollo Económicos
(OCDE, 2019), en México, cada año, hay alrede
dor de 5.4 millones de víctimas, poniéndonos
en primer lugar a nivel mundial en este delito.

O
Las consecuencias que un suceso de esta na
turaleza puede traer a las víctimas suelen ser
de por vida si no se tiene el acompañamiento
apropiado. La pedofilia es una enfermedad
de perfil siquiátrico, que se de
fine como "la preferencia erótica
o sexual por niños o adolescen
tes de ambos géneros, con una
diferencia de edad mínima de 6
años entre el enfermo y la vícti
ma" (De Sousa y Fleury, 2014).
A sabiendas de la naturaleza de
dicha condición, hemos fallado
sistemáticamente al sólo darle

seguimiento vía penas privati
vas de la libertad, sin aplicar las
medidas correspondientes de
acompañamiento para tratar su
condición médica.

En vistas de esta situación, y
con el apoyo y respaldo del se
nador Ricardo Monreal, hemos
propuesto la reforma al artículo
209 bis del Código Penal Federal.
Vale la pena aclarar varios puntos
respecto a la iniciativa presentada.

Consideramos erróneo utilizar el término

castración química para referirnos a la misma,
porque no explica correctamente los alcances
de esta iniciativa. No se trata de una nueva

pena ni de un procedimiento obligatorio y ge
neralizado a todos los condenados por delitos
sexuales ni de un procedimiento quirúrgico,
como presupone la dureza del nombre utili
zado en la prensa; lo que realmente buscamos
es la rehabilitación de estas personas y que,
por decisión propia, respetando su autonomía,

puedan iniciar un proceso de rehabilitación
completo, y únicamente aplicable a aquellos
casos que un especialista determine idóneos.
El control hormonal es sólo un coadyuvante
que debe acompañarse de terapia sicológica
para generar un cambio en la forma de pensar
y de tomar decisiones.

o
Tal y como se propone, la decisión recaería al
100% en el sujeto. El tratamiento, hormonal
consiste en la aplicación de medicamentos
con efecto antiandrogénico, los cuales redu
cen la producción de testosterona, la respon

sable del deseo sexual. Se trata
de un tratamiento transitorio y de
efectos reversibles. Aunado a que
la administración de dichos me
dicamentos sería acompañada
de la ayuda sicológica y médica
correspondiente.
De esta forma, buscamos la

reducción de la reincidencia en
estos delitos tan atroces; ade
más de proporcionar seguridad
a las víctimas, que podrían estar
atemorizadas respecto a que sus
agresores vuelvan a las calles.

El problema de la violencia se
xual va más allá de los alcances de
esta reforma. Un cambio tan sus

tantivo requiere que las institucio
nes, ideas, pensamientos, formatos
sociales, se reconstruyan, sin em
bargo, estamos en el proceso.
Queremos darles una nueva

oportunidad a los victimarios, sin que las víc
timas pasen por un proceso de revictimiza
ción. Nuestra obligación, como autoridades, es
cuidar de todos los miembros de la sociedad y,
sobre todo, buscar todos los medios posibles
para que delitos tan atroces como la violación
no sigan ocurriendo en nuestro país.

O
*Senador de la República
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Uno de nuestros
mejores rostros
• Los países latinoamericanos se enfrentan a un nivel
de desplazamiento sin precedentes.

México tiene una larga tradición de ser un país de acogida,
abre sus fronteras a ciudadanos del mundo que buscan un
refugio. Ante la crisis que se vive en Afganistán y con el
tiempo encima por el ultimátum que han dado los taliba

c ¦. nes a los estadunidenses para salir del país, la Cancilleríawf.
mexicana desde el primer momento expresó la posibilidad
de procesar las primeras solicitudes de refugio, principal
mente de mujeres y niñas.

La madrugada del miércoles llegaron a nuestro país 124
ciudadanos afganos, incluidos periodistas, al Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México. Fueron recibidos por
el canciller, Marcelo Ebrard, quien horas antes recibió a las
primeras mujeres refugiadas, todas integrantes del equipo
de robótica femenil de aquel país y que, como tantas mu
jeres, ven el retroceso en derechos que han ganado con el
regreso del extremismo.
Afganistán no ha sido una zona de paz desde hace dé

cadas, tan sólo en este año, según datos de la Agencia de
la ONU para los Refugiados, casi medio millón de perso
nas se desplazaron dentro del país buscando una salida,
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un mejor lugar donde establecerse; de ellas, 8 de cada
10 eran mujeres y niñas, porque
son ellas, como lo hemos expli
cado ya, quieres están en riesgo
ante la pérdida de los derechos
que han logrado en los últimos
veinte años.

Nuestro país nunca ha sido
omiso a estas circunstancias. A

pesar de los conflictos migrato
rios y de la tensión que genera
con Estados Unidos, entre enero
y abril de este año, nuestro país
recibió la solicitud de, al menos,
22 mil personas, la mayoría pro
cedentes de Honduras, Guate
mala, El Salvador, Cuba, Haití
y Venezuela, según datos de la
ONU. En marzo pasado registró
9 mil, su máximo de peticiones en un mes.

"Los países latinoamericanos se enfrentan a un nivel de
desplazamiento sin precedentes. Sin embargo, han asumido
el desafío con una generosidad y dedicación únicas para
encontrar soluciones dignas para quienes se ven obligados
a huir", sentenció hace unas semanas Filippo Grandi, Alto
Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados.
México es parte de ese grupo de naciones solidarias con
los solicitantes que generalmente huyen de ambientes de
precariedad y de extrema violencia.

Y esa política de acogida ha hecho que nuestro país sea
capaz de maniobrar con precisión a pesar de las condicio
nes que urgen por inmediatez: "los funcionarios mexica
nos, a diferencia de sus contrapartes en Estados Unidos,
lograron vencer la burocracia de su sistema migratorio
para proveer rápidamente los documentos que, a su vez,
permitieron que los afganos volaran desde el asediado
aeropuerto de Kabul con rumbo a Doha, Qatar. Los docu
mentos prometían que los afganos recibirían protección
humanitaria temporal en México mientras exploraban op
ciones a futuro en Estados Unidos u otros países...", narró
Ben Smith en su editorial de este miércoles en The New
York Times.
Una manera de reconocer que México, con esa pericia

diplomática, salvó la vida y dio una nueva esperanza a esas
más de 120 personas que ya están en nuestro país. Sin duda
éste es uno de los mejores rostros que podemos mostrarle
al mundo.
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Recientemente, diversos medios de informa
ción reportaron que el gobierno de la Ciudad
de México no habría cubierto el costo del pi
ramidal tinglado armado en la principal pla
za capitalina. No le decimos zócalo, ya que
hace mucho retiraron el que ahí se erguía.
Al solicitarle explicación sobre los costos,
alguna funcionarla, poco avezada en lo que
puede y lo que no debe hacer un gobierno,
respondió que se había cubierto a través de
una "condición de impuestos" hecha a una
empresa de entretenimiento,
que goza del favor de la otrora
regencia.

Más allá de las razones que,
supuestamente, han permiti
do a una contribuyente cubrir
pagos de manera especial y
privilegiada, resulta que la ex
plicación de la funcionarla re
sultó más preocupante que la
falta de transparencia en los
costos. La respuesta deja sólo
dos escenarios. El primero se
ñala que al gobierno capitali
no le vino holgada la reforma
constitucional que prohibe la
condonación de impuestos; el
segundo, que la funcionaría ocultó el arre
glo para realizar dicha obra, inventando una
resolución que no existe.

O
Sea como sea, es evidente que la Jefatura

de Gobierno no puede disponer de dinero
exigible a particulares, sin permitir que la
Asamblea Legislativa previamente resuelva
sobre el destino de recursos públicos. Sí, des
tinar recursos antes de ingresarlos a las arcas
de la ciudad, resulta contrario a la novedosa
constitución local. No importa si es apre
miante la necesidad de brindar espectáculo
al respetable, como anticipadísimo acto de
promoción personal, dado que el festejo, re
cién inventado para lucimiento de la gestión
en turno, conmemoró una fecha que debe
mos recordar, pero no festejar.
Así es, la infausta fecha nos debe dejar

claro que todos perdemos cuando alguien,

como aquel extremeño, nos divide. Así es,
el triunfo lo obtuvo enfrentando a nuestros

antepasados unos contra otros, destacando
diferencias y no coincidencias.
A falta de apoyo peninsular, sus débiles

huestes fueron potenciadas por el enco
no que supo fomentar entre los poblado
res de estas tierras. Los pueblos originarios
encontraron la derrota, abonando terreno
fértil a una prolongada dependencia del ex
terior. No fueron capaces de advertir que

el odio que los recién llega
dos hicieran surgir entre quie
nes en realidad eran parte de
una sola y gran comunidad
inevitablemente fortalecería al
grupúsculo que les llenaba el
oído con rencillas por cobrar,
aun a sabiendas de que ellas
no serían reparadas, pero sí
repetidas.

El resentimiento provocó la
leal ceguera que —tarde o tem
prano— desangró a quienes, le
jos de resistirle, se le sumaron.
Cortés supo, escarbando en
las afrentas del pasado, cons
truir una narrativa que le erigió

como mandamás indisputable, asumiendo el
papel de administrador único de la venganza
oficial. Acabó primero con los adversarlos y
luego con quienes le compraron el discurso
de odio.
Pues ahora resulta que aquella negra

noche es motivo para demostrar cómo la
condonación fiscal pervive, sólo en benefi
cio de quienes dejaron de ser mafia del po
der, para ser parte de los comités creados
a modo. Se cambian los nombres, pero se
hace lo mismo.

Pocos lo notan, pero la delfina ha asu
mido aquel duro tono que usara Videgaray
cuando se dirigía a los que él veía como
incondicionales súbditos. No es seguridad
técnica ó política la que inspira el talante
empleado en sus mensajes oficiales, sino
falta de voluntad de servicio.
En el primer corte electoral Sheinbaum

perdióla confianza de la mitad del electora
do. Parece ser que ahora va por la otra mitad.
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de opinión, el gobierno mexicano decidió rescatarlos. Admi
rable gesto de tolerancia y humanismo.

En toda esta faena, Marcelo Ebrard ha recordado la tra
dición mexicana de otorgar refugio a perseguidos políticos.
Lo hizo con los republicanos españoles después de la guerra
civil en ese país y con los opositores a los regímenes milita
res sudamericanos. México abrió sus puertas y recibió una
extraordinaria oleada de migrantes que a la postre fundaron
instituciones como El Colegio de México y el CIDE. La nación
mexicana se fortaleció con el influjo de estos extranjeros que
huyeron de sus países por persecución política.

Lo mismo podría ocurrir con los afganos que recién han
llegado a nuestro país. Esas mujeres valientes, echadas para
adelante, expertas en un campo tan prometedor como la ro
bótica. O los periodistas, que han de tener una experiencia
impresionante para reportear desde territorios sumamente

conflictivos. Ojalá se queden a vivir en México,
echen raíces y eventualmente sus hijos se sien
tan orgullosos de pertenecer a un país que les
salvó la vida a sus antecesores.
Hay que felicitar, en particular,

a Marcelo Ebrard por sus buenos reflejos polí
ticos. Ha quedado bien por muchos lados. Con
Estados Unidos por ayudar a sacar a periodis
tas que laboraban en medios tan influyentes de
ese país. Con esos periódicos que, independien
temente de sus líneas editoriales, le quedarán
muy agradecidos. Con el movimiento feminista
mexicano por haber salvado las vidas de muje
res amenazadas por su género. Con la opinión
pública nacional por un gesto de indiscutible
generosidad humana.
Y no podemos dejar a un lado al presiden

te López Obrador. Contra su aversión a me
terse en conflictos internacionales, aprobó que
la SRE se involucrara en la recepción de estos
refugiados de la guerra afgana. El mandatario

mexicano se anota, así, un éxito en un momento de escasos
resultados.

Bien, en suma, por nuestro gobierno. Aplausos. Y bien
venidos los afganos a estas tierras, tan lejanas, donde van a
poder vivir con más libertad que en su país de origen. Hoy
me echaré un tequila a su salud.

O
Twitter: @leozuckermann

Siempre he entendido la labor de columnista como la de cri
ticar lo que a mi juicio son los errores del gobierno, pero
también aplaudir sus aciertos. Hoy toca lo segundo. Vaya cua
dranglar que ha metido la Secretaría de Relaciones Exterio
res (SRE) al recibir a refugiados afganos, cuyas vidas corrían
peligro ahora que los talibanes han llegado al poder en ese
país.
Se trata de un gesto de gran humanismo que nos hace

sentir orgullosos a los mexicanos.
Extraordinaria la imagen de cinco mujeres afganas espe

cialistas en robótica siendo recibidas en el aeropuerto de la
Ciudad de México por el canciller Marcelo Ebrard. Mujeres
que, bajo el régimen talibán, no iban a poder ejercer su pro
fesión ya que, según la ley islámica, este género tiene que
quedarse en sus casas a cuidar a esposos e hijos. Aquí, en
México, estas cinco profesionales podrán continuar con su
legítima aspiración individual gracias a las visas
humanitarias que el gobierno mexicano les ha
expedido. Nuestro gobierno les ha salvado sus
vidas o, para ser más precisos, la manera en que
quieren vivir sus vidas. Fantástico.
Y luego leer el artículo de The New York Ti

mes donde narra cómo un periodista de este
diario le preguntó al canciller Ebrard si México
podría recibir colegas suyos como refugiados por
el conflicto en Afganistán. Cómo Ebrard habló de
inmediato con el presidente López Obrador y
acordaron recibir a decenas de periodistas afga
nos (y sus familias) que habían colaborado con
medios estadunidenses durante la ocupación del
vecino del norte en aquel país asiático.

O
Mientras el gobierno de Biden se tardaba

eternidades en expedir las visas por un absur
do proceso burocrático, el gobierno mexicano
se movilizó y tramitó los documentos para que 24 familias
salieran de Kabul y llegaran a territorio nacional. De esta
forma, les salvaron las vidas a estas personas amenazadas
por la llegada de los talibanes. Vergüenza les debería dar a
los estadunidenses que no han podido evacuar a todos los
afganos que los ayudaron en una ocupación militar que duró
dos décadas.
A México han llegado estos periodistas (y sus familias)

de medios como The New York Times y el Wall Street Jour
nal, que han sido críticos del gobierno de López Obrador. No
obstante, a la hora de la verdad, sin importar las diferencias
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Periodistas de Afganistán
en México

''¿'"/Y"'' ' '*>% /ív;''¡'''?' • 0! gobierno mexicano, a través do Marc ?!o Ebrard, los logro sacar de Kabul.
' •// Él

La salida de Kabul se ha convertido en el mayor puente aé
reo de la historia, sólo superado por el realizado por Estados
Unidos y Gran Bretaña para aprovisionar Berlín occidental
en 1948, cuando la Unión Soviética, literalmente, bloqueó
esa ciudad para tratar de integrarla con la parte oriental que
controlaba.

Ha habido muchos otros en la historia, como el de la caída
de Saigón, la salida de los belgas del Congo con la indepen
dencia de ese país o la de los portugueses de Angola, pero
ninguno se ha realizado en una situación como las que han
impuesto los talibanes con su inesperada, por lo rápida, toma
de la capital de Afganistán.

Nadie que haya colaborado con Estados Unidos y los paí
ses aliados que intervinieron en Afganistán hace veinte años
y que haya participado del intento de modernización, en un
lugar notable las mujeres, reprimidas, sojuzgadas y discrimi
nadas por el Talibán, desea permanecer en el país: saben que
su destino está marcado.

Son, por lo menos, cien mil personas las que deben salir y
muchas más las que desean hacerlo. El puente aéreo es nota
ble, pero las puertas se cerrarán el 31 de agosto y la burocracia
migratoria de Estados Unidos tiene a muchos de quienes fue
ron sus colaboradores, literalmente, en ascuas.

En México vivimos un momento de terrible polarización
política, de enfrentamientos y posiciones confrontadas, pero
tendrían que existir temas en lo que ese clima político no de
bería influir. Uno de ellos es la histórica política de refugio y
asilo que ha tenido nuestro país con perseguidos de buena
parte del mundo. En todo el siglo XX, y lo que va del XXI, la
política de refugio y asilo de México ha sido generosa y nota
ble, desde los republicanos de la guerra civil española hasta las
dictaduras sudamericanas de los años 70, las guerras civiles de
Nicaragua, El Salvador, Guatemala y muchos más.

Ayer se divulgaba en el New York Times cómo el gobierno
mexicano, a través del canciller Marcelo Ebrard, había logrado
sacar de Kabul a un grupo de periodistas afganos que habían
trabajado con ese medio durante años y que no terminaban de
obtener permisos para viajar a la Unión Americana. A ellos se
unieron reporteros afganos que trabajaron con el Wall Street
Journalyse extendió la invitación a los del Washington Post.

Fue un antiguo corresponsal del NYT en México, que había
estado cubriendo también Kabul en el pasado, el que una ma
drugada se puso en contacto con Ebrard para pedirle auxilio.
El canciller lo consultó con el presidente López Obrador y
en horas se pudo destrabar la trama burocrática que implica
ban los permisos que permitieron a esos periodistas salir en
algunos de los vuelos del puente aéreo con destino a Qatar
y desde allí a México. Quién sabe si se quedarán temporal o

definitivamente en nuestro país, la mayoría está tramitando
sus permisos para vivir en Estados Unidos, pero ello demorará,
por lo menos, un año. Durante ese periodo, o el que sea ne
cesario, México será tierra de refugio, como lo es también del
equipo femenino de robótica de Afganistán, cuyas integrantes
están ya en nuestro país.
Los periodistas o las jóvenes ingenieras en robótica hu

bieran tenido un destino negro de quedarse en Afganistán. La
decisión adoptada seguramente les ha salvado la vida.

Se podrá argumentar que no les damos la misma bienve
nida a miles de migrantes de otros países que llegan a nuestro
país. Es verdad, pero también lo es que la migración econó
mica y la política tienen características diferentes. Pero, inclu
so así, son miles las mujeres, hombres y niños de diferentes
orígenes, pero sobre todo centroamericanos, que residen en
México, muchos de ellos en su paso a Estados Unidos.

Con un punto que no es menor: muchos de ellos podrían
vivir y trabajar en México en forma permanente, pero su deseo
es residir en la Unión Americana, y ese proceso tarda, en la
mayoría de esos casos, demasiado tiempo y puede prolongarse
a veces en forma indefinida. Esos miles son los que esperan
una respuesta, en condiciones precarias, en las ciudades de la
frontera norte y sur.

Lo de Afganistán, obviamente, es diferente y tampoco es
tamos hablando de una llegada masiva de refugiados de ese
país. Periodistas y mujeres son los que han llegado y se han
recibido solicitudes que son analizadas caso por caso, con la
premura que la situación exige.
Pero la adoptada es una decisión digna que respeta una

política que, afortunadamente y con todas las vicisitudes que
hemos vivido, no se ha modificado en sus ejes centrales en
más de un siglo. A veces, lamentablemente en muy pocas oca
siones, podemos agradecer que la política se pueda compati
bilizar con el humanismo y la libertad.

0
LIKE A ROLLING STONES

Los Rolling Stones ha sido la única gran banda surgida en los
60 que sigue en actividad hasta hoy. La muerte de Charlie
Watts, su gran baterista y todo un icono de la cultura pop, deja
un vacío que quién sabe si se pueda llenar. Para los Rolling,
para Mick Jagger, Keith Richards y Ronnie Wood, la muer
te de Watts significa mucho más. Como pocos, Watts le dio,
desde 1963, a la tremenda máquina de hacer rock y blues de
los RS, la cadencia, la técnica y la elegancia del jazz. Es música,
pero también comienza a ser el fin definitivo de una época,
unas historias extraordinarias. Y la nostalgia es inevitable.
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La huida de Ricardo Anaya ante la acusación de la FGR
de participar en una trama delictiva contra el patrimonio
petrolero del país —casi equivalente a traición a la pa
tria— hizo que no pocos le recordaran lo que decía Nelson
Marídela en su biografía: "En mi país, primero vas a la cár
cel para convertirte en presidente". Pero ésta no es la ruta
que escogió el panista, sino evadir las rejas, litigar su defen
sa en medios y posicionarse como perseguido político de
López Obrador, para subir sus bonos dentro de su partido
por la candidatura presidencial.

Su estrategia es el reflejo de las deformaciones de la jus
ticia por el manejo político del combate a la corrupción y la
persecución de delitos de anteriores gobiernos/sin apenas
generar acciones judiciales contra ellos. En el descrédito de
la FGR justifica su salida por falta de garantías judiciales y
la apertura selectiva de procesos a opositores, como tam
bién denunció el bloque opositor en la OEA. La intención
de Anaya de presentarse como víctima para evadir el Mi
nisterio Público —como le reclama López Obrador— cabe
en la lógica de esas terceduras que el mismo gobierno ha
propiciado al juzgar imputados en la arena pública, sin ne
cesidad de llegar a los tribunales.
¡ La ruta de capitalizar esas perversiones es coherente con
su objetivo, pero lo que es más difícil de entender es el en
ganche del Presidente y su decisión de posicionarlo en el
lugar estelar de la mañanera, con casi una hora en el horario
de más rating. Si el alcance del caso pudiera estimarse por
la atención presidencial, entonces habría que pensar en una
jugada política de mayor envergadura, como un juicio de la
reforma energética de Peña Nieto con un maxiproceso cuan
do se desvanecen sus promesas anticorrupción y de rescatar
a Pemex. La justicia, otra vez, al servicio de la política.

En efecto, los cargos por corrupción contra Anaya podrían
alcanzar a otros exlegisladores de varios partidos, también
acusados de recibir sobornos para votar la reforma energé
tica de 2014, además del exsenador Jorge Luis Lavalle, ya

encarcelado. El gobierno necesita recuperar la agenda anti
corrupción, tras la consulta de juicio a los expresidentes, sin
contar con rutas jurídicas ni expedientes sólidos, más allá de
declaraciones de testigos protegidos, como el exdirector de
Pemex, Emilio Lozoya, en casos como Odebrecht.

Para cercanos compañeros de viaje de López Obrador
desde la oposición, el desafuero y la amenaza de cárcel, la
persecución de Anaya es un "error táctico". Por su trayectoria
y experiencia, saben que le abren camino como víctima del
sistema de justicia. También es difícil creer que su enganche
se deba a una calentura por responsabilizarlo de persecución
política. Una acusación que hasta su partido recibe con recelo
y con mucha mayor distancia que en 2018, cuando el PAN lo
defendió de la acusación de lavado de dinero del gobierno
de Peña Nieto en la campaña presidencial.

Por eso, la luz verde para que la FGR relanzara su expe
diente parece corresponder a una jugada política a varias
bandas que, por un lado, prepare el terreno para soportar
la narrativa de la crisis financiera de Pemex en las conse
cuencias de la entrega del petróleo a los extranjeros con la
reforma energética y, por el otro, incidir en la pugna en el
PAN por el control de la candidatura presidencial. El repo
sicionamientó mediático gracias al reflector presidencial
cala en la confrontación en la cúpula panista, donde cada
vez es mayor el rechazo a las aspiraciones de Anaya en la
medida, también, del regreso de Margarita Zavala.

En cualquier caso, la jugada pone en un brete a la oposi
ción que, si lo abandona, deja el camino despejado para que
sea la cabeza de playa del juicio a las reformas del pasado. No
obstante que en 2018 las acusaciones en su contra salieron de
las filas panistas, aunque fue el gobierno priista de Peña Nieto
el que procedió en el MP. Sí una cosa dejan claro todos estos
dilemas, es que los pactos políticos con la justiciay el uso de las
fiscalías no sirven contra la corrupción, sino para abrir nuevas
rutas de escape a la impunidad. Anaya los conoce porque él
mismo denunció un pacto así entre López Obrador y Peña
Nieto en 2018, y ahora se ha quedado solo frente a ellos.
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El round que perdió
el Presidente
El video de Ricardo Anaya salló tempranito. Antes de la
mañanera. Era su respuesta a la petición que le hizo López
Obrador para que se presente este jueves en el Recluso
rio Norte y responda a las acusaciones que le hizo Emilio
Lozoya de recibir sobornos a cambio de aprobar la reforma
energética.

El panista tomó la palabra. Promete ir al reclusorio a con
dición de que sea el mismo día, a la misma hora, ante el
mismo juez, que sus hermanos, Pío y Martín. A los López
Obrador los grabaron cuando recibían fajos de billetes dizque
para "el movimiento".

Otra condición es que le den el mismo trato que a Pío y
a Martín y que se valoren las pruebas de la misma manera.

"De ellos hay video recibiendo dinero en efectivo. Las acu
saciones contra mí son un invento tuyo en la boca de Lozoya.
Por eso no hay pruebas", le dice al Presidente.

Y le preguntó, hablándole de tú: "¿No será que no puedes
proceder en contra de tus hermanos porque el dinero que
están recibiendo en esos videos era en realidad para ti?".

El mensaje de Anaya desquició al Presidente. Perdió el
control. Su respuesta fue un alud de calificativos: "chueco",

"hipócrita", "mañoso".
"Sabe muy bien que yo no persigo a nadie. No soy de malas

entrañas. No odio. No soy igual a ellos. De manera mañosa
me echa la culpa para buscar protección. Es como el que le
arrebata la bolsa a una señora y empieza a gritar: 'Al ladrón,
al ladrón, al ladrón'. Que asuma su responsabilidad", pidió
López Obrador.

Agregó: "En el caso de mis hermanos, igual, que la auto
ridad competente actúe. Yo no tengo que ver con la Fiscalía.
Ya no es el tiempo de antes, en que el Presidente le ordenaba
al procurador lo que tenía que hacer", aseguró.

En ese momento me asaltó la duda. Si no es "el tiempo de
antes", entonces, ¿por qué la FGR no ha actuado frente a la
evidencia de los videos? ¿No lo hace porque es autónoma o
porque los hermanos se apellidan López Obrador? ¿Usted
qué cree...? Naaa, no sean malpensados. Seguro que eso nada
tiene que ver.
* El round de ayer lo ganó claramente Ricardo Anaya Él llevó
la iniciativa. Logró que el Presidente cayera en la provocación
y reaccionara con calificativos.
Horas después de la mañanera, los súbditos de Palacio inten
taban hacer un control de daños.
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El exdiputado Mario Delgado, presidente de Morena, sacó
otro video para denostar al panista. Casi se muerde la lengua
cuando dijo que Anaya piensa que vivimos en los "tiempos
de antes", cuando se fustigaba a los opositores y desde las
instituciones se fabricaban delitos.

"Hoy sale a acusar a nuestro Presidente de que lo quiere
meter a la cárcel, y a decir que no le tiene miedo. No es al Pre
sidente al que debe tenerle miedo, sino a su pasado oscuro,
lleno de corrupción, moches y oscuritos que hoy salen a la
luz. ¿Si no es culpable de ningún delito, por qué abandona el
país?", se preguntó.

La respuesta la dio Damián Zepeda: no hay condiciones
para un juicio justo.
¿O será que ya se erradicó a jueces como Delgadillo

Padierna, quien se sirvió de una licencia falsa para meter
al bote a Rosario Robles, so pretexto de riesgo de fuga? Es
pregunta.
* La FGR respondió también a presiones del PAN que le exi
gía entregara la carpeta de investigación a los abogados de
Anaya. Los chicos de Gertz subieron a redes una extraña
"versión pública" del expediente.

El documento dice que a Anaya se le entregaron 6 millo
nes 800 mil pesos para que votara por la reforma energética
"que privatizaría la producción petrolera mexicana a favor de
empresas extranjeras, como Odebrecht".

Habla de dos testigos que afirman haber visto a Ricardo
visitar las oficinas de Lozoya, cuando era director de Pemex.

Respuesta breve de Anaya "Mi voto fue ocho meses antes
de la supuesta entrega. Llevaba seis meses de no ser diputado
cuando supuestamente ocurrió. ¿Un voto a favor es prueba de
que se recibió un soborno? ¡Qué locura!".
* Lo único que ha logrado López Obrador con sus persis
tentes ataques a Anaya es que los azules cierren filas para
defenderlo. Les construye un candidato presidencial que no
encuentran. Anaya es el militante panista más conocido. Lo
superan Felipe Calderón y Fox, pero ya no son del partido.

Diputados y senadores de Acción Nacional —incluidos los
coordinadores— amenazaron con trasladarse a la Fiscalía a
exigir la entrega de la carpeta a los defensores.

"Es un derecho y esto muestra una evidente persecución
política", dijeron en un comunicado.
El senador Damián Zepeda califica la persecución a

Ricardo de ataque institucional al PAN. "Muestra un gobier
no autoritario que quiere reprimir a un líder opositor", dijo.
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Mil días
"No nos vayas a fallar", exhortó un ciclista a Andrés Manuel
López Obrador cuando éste se dirigía en su Jetta blanco a la
Cámara de Diputados, desde su casa en Tlalpan, para tomar
posesión de la Presidencia de la República, el 1 de diciembre
de 2018.

Hoy se cumplen mil días de ese hecho. Mil días del go
bierno de un hombre que llegó envuelto en el apoyo de más
de 30 millones de ciudadanos, que cinco meses antes habían
votado por él.

Aquel breve diálogo sobre Calzada de Tlalpan sintetizó la
enorme expectativa que había, al momento de ese cambio de
Poderes, por pane de una ciudadanía harta de los excesos de
sus gobernantes, pero también deseosa de incrementar su ca
pacidad de consumo y no quedarse atorada en la mera estabili
dad económica, luego de más de 30 trimestres consecutivos de
crecimiento moderado, o incluso mediocre, si así se quiere ver.

Habría que preguntar a aquel ciclista si esto era lo que es
peraba. Pero, si a opiniones vamos, cada mexicano tendrá la
suya. Los detractores del Presidente dirán que ha fallado y sus
simpatizantes, que ha cumplido. En todo caso, creo que es más
útil comparar lo realizado con lo que él mismo prometió en sus
12 años en campaña.

Para no perdemos en detalles, se puede decir que López
Obrador ofreció resultados en tres rubros: crecimiento econó
mico y superación de la pobreza; abatimiento de la inseguridad
y la impunidad, y combate a la corrupción.

En el primero de ellos, no hay mayor margen para la inter
pretación. El 21 de marzo de 2018, en el Hemiciclo a Juárez, el
entonces candidato de la coalición juntos Haremos Historia ca
lificó de inaceptable el ritmo de crecimiento económico logra
do por los llamados "gobiernos neoliberales" y se propuso una
expansión al doble de velocidad. Dijo que en su gobierno el PIB
crecería al 4% anual y que, al final de su periodo, lo haría al 6%.

Pero ¿qué fue lo que pasó? De un crecimiento por más de
30 trimestres al hilo pasamos a una caída de siete trimestres.
El año pasado fue el peor desde 1932 en cuanto a desempeño
económico. Cierto, la pandemia metió a la economía mundial

en un bache, pero en otros países la caída no fue tan profunda
y la salida ha sido más rápida.

¿Primero los pobres? Sí, los hay más que nunca. Entre 2018
y 2020, la cifra de mexicanos en pobreza subió en 3.8 millones
y la de los más miserables en 2.1 millones, de acuerdo con cifras
del Coneval. Además, el número de mexicanos con carencia por
acceso a los servicios de salud pasó de 20.1 a 35.7 millones, prin
cipalmente por la decisión de desaparecer el Seguro Popular.

En el segundo rubro, la inseguridad, el hoy Presidente co
menzó prometiendo que la violencia criminal se acabaría al
día siguiente de que él fuera elegido. Luego, pidió seis meses
para resolver las "causas" de las que abrevaba la delincuencia.
Después, un año. Pero nada. Y aunque a él y a sus funcionarios
les gusta decir que han parado el crecimiento de los delitos,
éste sigue siendo un país peligroso para las mujeres, para los
dueños de pequeñas empresas, para los usuarios del transporte
público y hasta para simples viandantes.

¿Y el combate a la corrupción? ¿Cuántos funcionarios desho
nestos hay en la cárcel? Apenas un puñado. Podemos decir que
todos ellos tienen cuentas pendientes con quien es hoy Presi
dente. Si hubo malversaciones en el aeropuerto de Texcoco y los
fideicomisos públicos, eliminados por López Obrador, los datos
jamás aparecieron y nadie ha sido castigado. Como candidato
había prometido licitaciones transparentes y lo que tenemos es
una enorme discrecionalidad en la asignación de contratos.

Pero quizá el incumplimiento más evidente de López
Obrador haya sido con él mismo.

"El Presidente de México debe actuar como hombre de Es
tado, no debe comportarse como jefe de partido, de facción o
de grupo", dijo en un discurso de campaña en 2006. Y agregó:
"El Presidente debe representar a todos los mexicanos, debe ser
factor de concordia y unidad nacional, no puede utilizar a las
instituciones de manera facciosa, ni para ayudar a sus amigos
ni para destruir a sus adversarios".

Ése es el espejo en que debe verse López Obrador, hoy
que cumple mil días en el cargo que durante 12 años luchó
por ocupar.
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Retoman mote del Joven maravilla
Además de tensar ayer el cierre de laLXIVLegislatura del Congreso enla
ComisiónPermanente, el cas o d e Ricardo Anaya y las acusaciones de
laFiscalía General de la República en su contra fueronmotivo de mofas
en Morena. El líder de los diputados morenistas, Ignacio Mier, quien
apenas unos minutos antes había exigido ala oposiciónrespeto al
Presidentey a supartido, criticó que Anaya pasó "de chico maravilla a
marrullero de la política, a chico inmobiliario". "Al chico maravilla se le
fue Batman". "Un papel patético" el que está haciendo, criticó

Impune, caso Godoy Toscano
Ayer, una sentencia de la Primera Sala de la Corte hizo recordar uno
de los episodios más bochornosos, que implica a muchos de los al
tos funcionarios de la 4T. Los ministros negaron un amparo a Efraín
Cázares López, juez que en 2010 otorgó un beneficio a Julio César
Godoy Toscano, hermano de Leonel Godoy, que le permitió rendir
protesta como diputado luego de ingresar a San Lázaro escondido
en la cajuela de un auto, pese a tener orden de captura por presuntos
vínculos con La Familia Michoacana. Ayer al juez se le negó el am
paro, pero ¿y GodoyToscano?... en la impunidad.

Inai pone en aprietos
a autoridades capitalinas
Tremendo vendaval se le viene al Gobierno de la Ciudad de México.
Desde ayer, la FGR está obligada a dar a conocer los nombres de cada
uno de los funcionarios imputados por la tragedia de la L12. El Inai dijo
que la dependencia debe revelar la versión pública de la o las carpetas
de investigación del desplome, en el que fallecieron 26 personas.

Renán, entre el escándaloy "el ejemplo"
Como si el escándalo por los policías de Mérida acusados del homicidio
de un joven hubiera sido imaginario o hubiese quedado en el olvido,
ayer el líder nacional del PAN, Marko Cortés, se deshizo en halagos
al alcalde de la capital yucateca, Renán Barrera, al postear la foto de
su encuentro. "Te felicito amigo por tu gran gestión y estoy seguro que
tu administración durante los próximos 3 años será igual de exitosa",
sostuvo. La madre deljoven asesinado quizá no piense lo mismo.

El índice de selfies
En tiempos de sucesión adelantada y plenarias de partidos, va a surgir
un nuevo índice, el de selfies. Éste medirá equé tanto los integrantes de
las fracciones parlamentarias quieren ver su foto con la de sus distingu
dos visitantes. Bueno, en realidad, funcionará para Morena. Pues ayer
ya se puso la vara alta entre los nuevos diputados, ya que tras la compa

Fecha: 26/08/2021

Página: 29

Area cm2: 285

1 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 74,727

Página 18 de 19



recencia del canciller Marcelo Ebrard, hubo que esperar cerca de 30
minutos para que el titular de la SRE pudiera salir porque los legislado
res y legisladoras que querían su foto con él. ¿Quién le va a competir?

Van por director de Accendo
Pronto será detenido Javier Reyes de la Campa, director general de
Accendo Banco, por haber realizado en 2019 y 2020 millonarios movi
mientos financieros con empresas fachada o factureras, que le regresa
ban a él y sus hermanos dinero en efectivo, mismo que era depositado
en distintos instrumentos financieros en atentas a nombre de Prívate

Equity, de los hermanos Reyes, de World Trade ESMG y de Investor
Hub, entre otras razones sociales. El asunto, que ha sido investigado por
la Unidad de Inteligencia Financiera, ha generado preocupación en la
Comisión Nacional Bancaria y de Valores y en la Secretaría de Hacienda,
por el impacto que representará un escándalo de esta magnitud.

No metan las manos en el Senado,
dice Germán
En el Senado no sólo se ha ratificado la confianza en la labor de opera
ción política del senador Ricardo Monreal sino que esta vez el sena
dor Germán Martínez fue más allá al subrayar: si es con diálogo y
desde el Legislativo, sí; pero si es con amenazas, con instrucciones de
fuera del Senado, no cuenten conmigo. Martínez hizo patente la desa
probación a la fracasada estrategia de la titular de Segob, Olga Sánchez
Cordero, de presionar para que se aprobara un periodo extraordinario
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La FGR, Ricardo "N"
y el Pacto por México

Lo que estamos viendo en
el caso Ricardo Anaya (o
Ricardo "N", como le llamó

la Fiscalía General de la Repú
blica en un boletín ayer) puede
contarse de dos maneras que no
necesariamente se contraponen,
pero que tampoco se comple
mentan de forma tal que termi
nen por resultar consistentes en
términos jurídicos. Y el meollo
de ambas es el sector energético
nacional.

La primera manera de contar
esto es simple. Hay quien dentro
del lopezobradorismo está con
vencido de que el episodio car
diaco de Andrés Manuel López

Obrador, del que afortunada
mente salió, no se puede enten
der sin la frustración que sentía
por la imposibilidad de dete
ner la reforma energética del
peñismo. El ingreso de AMLO
al hospital fue poco antes de la
aprobación de la apertura de ese
sector, pero la coincidencia tem
poral de ambos hechos, diciem
bre de 2013, ahí queda
La segunda manera de contar

ta historia es más rebuscada. Pero
la culpa no es de uno, sino de la
FGR, que ayer emitió un comuni
cado para explicar es un decir
la causa en contra de Ricardo "N".
Según la fiscalía, en2014

Anaya recibió 6 millones 800 mil
pesos de Emilio Lozoya como
parte de un soborno, supuesta
mente proveniente de fondos de
Odebrecht, para que el panista
apoyase la reforma energética
que, dice el boletín de ayer, "pri
vatizaría la producción petrolera
mexicana a favor de empresas
extranjeras, como Odebrecht
Brasil".
Me permito citar la argumen

tación de la FGR, porque si uno
no lo entrecomilla luego van a
pensar que es un invento: "La se
cuencia de todas las diligencias
señaladas, QUE PUEDEN APOR
TARSE EN VERSIÓN PÚBLICA,
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más otras adicionales, eviden
cian una línea clara y conse
cuente de hechos delictivos que
tuvieron por objeto entregar el
patrimonio petrolero del país a
intereses y a empresas extranje
ras, con todas las consecuencias
económicas y sociales que Mé
xico ha sufrido".
Hechos: 1) Odebrecht es una

constructora (pequeño detalle),
encima con contratos en México

(con perredistas en Michoacán)
previos a 2010, año donde según
la confesión de esa compañía ini
ciaron sus sobornos en México.

2) Sin ser petrolera, es cierto que
Odebrecht tiene intereses multi

millonarios en el sector de petro
química mexicana (EtilenoXXI),
operaciones también previas a

la reforma peñista. 3) En efecto,
Anaya votó por la reforma ener
gética (su partido siempre buscó
eso, y el PAN firmó el Pacto por
México, que desde su origen
contemplaba la apertura de ese
sector). 4) Odebrecht ha inter
venido en refinerías y otras ins
talaciones energéticas, pero no
necesariamente en obras que le
hubieran estado negadas sin la
apertura pactista.
A pesar de todo lo anterior,

dice la FGR que el motivo del
crimen de Ricardo "N" era entre

gar petróleo a empresas como
Odebrecht.
Se me hace que el Peje le hac

heó la computadora a la FGR y se
puso a hacer copypaste del Plan
Nacional de Desarrollo para,
supuestamente, explicar los

presuntos delitos de "N": ideo
logía como prueba ministerial.
Aywey.
Uno supondría que el comuni

cado de la FGR de ayer fue publi
cado para atajar las dudas sobre
la nula independencia de Gertz
Mañero cosa que no logró,
menos si sostiene que, en efecto,
en el origen de la persecución
contra Anaya está el agravio
que AMLO toma como personal
por las reformas energéticas del
Pacto por México en 2013.
Si Lozoya sobornó a Anaya,

que se lo prueben y pague por
ello. Pero qué raro el rollo de que
fue por "entregar el patrimonio
petrolero"... a una constructora.
Y si el tema es el Pacto por Mé

xico, uy pues les falta ir por José
Murat y muchos más.
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*Quién mató al joven Ravelo

En Yucatán, un caso mu

nicipal se volvió nacio
nal y sacudió a la opinión

pública. Es el de José Eduardo
Ravelo, de 23 años, detenido
por cuatro policías municipales
el 21 de julio y que murió el 3 de
agosto como resultado de gol
pes en el abdomen. La fiscalía
de Yucatán detuvo a los cuatro

policías y los acusó de tortura
y golpes, pero el 13 de agosto
un juez los liberó, porque el fis
cal Juan Manuel León no pudo
documentar su imputación.
El polémico caso de Ravelo ha
provocado un enfrentamiento
entre dos panistas, el gober
nador Mauricio Vila, que tiene
aspiraciones presidenciales, y el
alcalde Renán Barrera, donde
la segunda víctima ha sido la
verdad.

La disputa comenzó cuando
Ravelo presentó una denuncia
ante la fiscalía estatal el 24 de

julio, y narró que cuando cami
naba por las calles de Mérida
alrededor de las 10 de la ma
ñana del día 21, fue detenido sin
razón alguna por una patrulla
antimotín pickup, de color ne
gro y amarillo que en un costado
traía un número, del que sólo
recordaba "K14J". Dijo que se
bajaron unos ocho elementos
vestidos de negro de la "policía
estatal", y vio los apellidos "Oso
rio" y "Méndez" en el pecho de
dos agentes. Afirmó que lo jala
ron de los brazos, lo empujaron
contra la pared y "me esposaron
como cochino, de pies y manos".
Inmediatamente después, dijo,
lo recostaron boca abajo y le
dijeron que le iban a hacer una
revisión de rutina, por lo que
"me bajaron a la fuerza mi pan
talón de mezclilla de color azul

y mi bóxer de color azul hasta la
altura de las rodillas".

La detención que narró Ravelo

no corresponde con la que hicie
ron los policías municipales a las
10 de la mañana con 19 minu
tos tres días antes, por lanzar un
objeto contra un sitio de taxis,
y herir a uno de los conducto
res, quien se quejó con la policía
municipal. La policía municipal
no tiene pintadas las patrullas
con amarillo, que sólo usan las
patrullas estatales, y tampoco
visten de negro, como sí lo ha
cen los estatales. Tampoco hay
ningún "Osorio" o "Méndez" en
el cuerpo municipal, y la fisca
lía no ha informado si están en

la nómina estatal. La descrip
ción de ese incidente tampoco
corresponde con el video de su
detención.

Los policías municipales lo
detuvieron y, de acuerdo con los
videos de la acción, donde Ra
velo parece severamente intoxi
cado, lo ayudaron a sentarse en
la calle y lo trasladaron en una
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pickup municipal a los separos.
Aun así, el fiscal León los acusó
de tortura, apoyándose en frag
mentos de videos que entregó
a los medios. El video completo
muestra que lo esposaron sólo
de las manos, que lo bajaron
de la pickup y lo dejaron en la
puerta de las oficinas de la po
licía, donde uno de los agentes,
en algún momento, le colocó la
rodilla sobre un costado para
inmovilizarlo.

León aseguró que una de
las pruebas que había sobre el
abuso de los municipales era
que había entrado vestido con
su pantalón, y había salido en
shorts. En el video se ve cuando

los policías lo despojaron del
pantalón y lo dejaron en shorts,
que traía debajo. En todas las
horas que estuvo en su celda no
hubo interacción con los muni

cipales salvo cuando le dieron
la comida y lo sacaron de ella.
Ravelo se fue de los separos casi
24 horas después en shorts, con
su pantalón en la mano.
En su denuncia, Ravelo ase

guró que lo violaron los policías
estatales, citando específica
mente a "Méndez". Dijo que
gritaba pero nadie lo oía porque
estaban en un estacionamiento,
lo que tampoco coincide con el
video de su detención por parte
de los municipales, donde se ve
el recorrido íntegro desde el mo
mento en que se le detuvo hasta
que llegó a los separos 12 minu

tos después. Nunca se pararon o
entraron a un estacionamiento,
salvo el de la policía. Ravelo ase
guró que lo llevaron a una celda
donde lo siguieron golpeando,
lo que tampoco coincide con el
video en los separos.
Pese a las discrepancias, el

fiscal León acusó a los municipa
les, y con los fragmentos de vi
deos ha construido un clima de

opinión pública negativo contra
ellos. León dijo a la prensa que
Ravelo denunció que había sido
violado, pero se negó a que le
hicieran el examen proctológico
porque lo consideró innecesario.
La necropsia, sin embargo, sí re
gistra una penetración, e indica
que murió por una disfunción
orgánica múltiple. Tenía una
infección producto de lesiones
en un pulmón, una lesión renal
y una descomposición del tejido
muscular, lo que sugiere que lo
golpearon en el abdomen hasta
reventarle un pulmón y afec
tarle un riñon.

Ravelo salió de los separos
aparentemente desintoxicado
y en su denuncia nunca men
ciona lo que ahí vivió. Se refiere
sólo a policías estatales, lo que
no tomó en cuenta León cuando

acusó a los municipales, secun
dado por el gobernador Vila,
incurriendo ambos en mentiras

flagrantes. El fiscal manipuló los
videos que difundió y escondió
todo aquello que afectaba su
versión y las acusaciones. Y Vila

lo apoyó.
En una revisión de todos los

videos, desde los minutos pre
vios a la detención de Ravelo,
cuando lanza la piedra al sitio
de taxis, cuando lo detienen,
lo suben a la patrulla, entra a
los separos y sale por su propio
pie de ahí, no se puede concluir
que haber colocado la rodilla
sobre un costado pudo perforar
el pulmón, y menos aún, que lo
violaran. El desaseo del fiscal y
el respaldo del gobernador en
turbió el caso. León buscó chivos

expiatorios en los municipales,
y no investigó a los estatales.
Respaldar ciegamente a su fiscal
cuando los videos y documen
tos lo desmienten, convierte
al gobernador en un cómplice
inopinado de las trapacerías del
funcionario, que en medio de la
tolvanera que levantaron sigue
sin saberse la verdad de quién
mató al joven Ravelo.

Se buscaron chivos

expiatorios en ¡os
policías municipales,
y no se investigó a
los estatales

Respaldar
ciegamente a su
fiscal convierte al
gobernador en un
cómplice inopinado
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El gran lunes de Biden (y un Nobel en camino)

MIAMI, FL. Zaran

deado por el descala
bro en Afganistán, el

presidente Biden tuvo un lunes
de gloria con el anuncio de que
la vacuna PfizerBioNTech con

tra el Covid logró la aprobación
total de la FDA.

A partir de ahora la vacu
nación puede ser obligatoria
en Estados Unidos, y este país
habrá dado un gran paso hacia
convertirse en la primera po
tencia en lograr la inmunidad
colectiva.

La aprobación completa, per
manente, de la vacuna Pfizer
BioNTech marca un parteaguas
en la lucha para doblegar al

Covid.
La popularidad de Biden se

ha venido deslizando a la baja,
con mediciones previas al de
sastre de Afganistán.
¿Por qué? Por los estragos del

Covid en la salud, la movilidad
y la economía de este país.
Biden no logró la inmunidad

colectiva el 4 de julio, como
prometió en la toma de pose
sión. Delta sigue su expansión
y los hospitales vuelven a estar
saturados.

¿La razón? Hay casi 90 millo
nes de estadounidenses que no
se han querido vacunar.
Así es imposible alcanzar la

inmunidad colectiva.

"No sabemos qué contienen
las vacunas", "aún no están
completamente aprobadas", "es
un invento para que las farma

céuticas ganen dinero".
Todos esos pretextos, o expre

siones de desconfianza en un in

sospechadamente amplio sector
de la población, han impedido
la vacunación de todos los ma

yores de 16 años.
Ahora su aplicación puede

ser obligatoria para cualquier
trámite oficial e incluso para
postular a un puesto de trabajo
o conservar el empleo.
Habrá que vacunarse con

tra el Covid, igual que contra el
sarampión o la rubéola. No hay
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excusas.

El presidente pidió a las em
presas que exijan como requisito
a sus integrantes estar vacuna
dos para seguir en sus puestos.
¿Buscas empleo? Tu certifi

cado de vacuna.

¿Quieres matricularte o seguir
en la universidad? Tu compro
bante de vacuna.

¿Manejas un Uber o un taxi?
Tu vacuna.

¿Viajas en avión? Tu compro
bante de vacuna.

La tarjeta que nos dan cuando
nos ponen la vacuna será más
importante que el pasaporte. Si
la tiene, cuídela.
Este país alcanzará la inmu

nidad que no era posible por 90
millones de desconfiados que
se resistían a vacunarse. Por

ese camino se multiplicaría la
aparición de nuevas variantes,
como la terrible Delta.

Ya no. Biden va a lograr que
el Covid no sea pandemia en su
país.
Dicho sea de paso, aunque

nada marginal, habrá sido un
triunfo de la globalización y la
tolerancia a la migración.

Como se publicó el año
pasado en este espacio: La
mañana del domingo 8 de no
viembre, una llamada telefó
nica de un inmigrante griego
a un inmigrante turco y su
esposa, hija de inmigrantes,
en una ciudad al oeste de Ale

mania, encendió una luz en el
mundo sombrío de nuestros
días: había nacido la vacuna
contra el Covid.
"Ugur, Ozlem, su vacuna con

tra el coronavirus pasó exitosa
mente la tercera prueba y tiene
una eficacia de 90 por ciento",
dijo Albert Bourla, nacido en
Salónica, Grecia, y ahora di
rector ejecutivo de Pfizer, a su
amigo Ugur Sahin, oriundo de
una aldea turca a orillas del
Mediterráneo.

El matrimonio de Ugur Sahin
y Ozlem Tureci, científicos que
se pusieron al frente de la inves
tigación que dio con la vacuna
contra la pandemia, no festejó
con champaña, ni invitados o
sesiones de fotografía.
Ozlem fue a la cocina de su

departamento y preparó un té
turco, para compartir con su

marido y su hija adolescente.
Al poco rato, Ugur se subió a

la bicicleta, pues no tienen co
che, y regresó al laboratorio de
la empresa que él y su esposa,
hija de un médico nacido en
Estambul, fundaron en 2008,
BioNTech, y que ahora (no
viembre del año pasado) tiene
un valor de mercado de 21 mil
millones de dólares.

Seguirán viviendo donde
mismo, se moverán como siem
pre lo han hecho mientras las
piernas y la fama se los per
mitan, en bicicleta por las calles
de Mainz.
Hasta ahí el recuerdo de lo

publicado hace casi 10 meses.
Ahora vendrá, seguramente, la
aprobación definitiva para las
vacunas de Moderna y Johnson
and Johnson, cuando menos.
Y la vacuna de Moderna fue

obtenida por científicos arme
nios, también migrantes en Es
tados Unidos.
El Nobel de Medicina, y las

páginas más brillantes de la
disciplina de Hipócrates, de
Galeno y de Pasteur, tienen un
lugar reservado para los mi
grantes Ugur y Ozlem.
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Pobreza y bajos salarios

Relacionar la causa prin
cipal de la pobreza con
la precaria estabilidad

general de los empleos y los ba
jos salarios que se pagan a em
pleados y trabajadores, obliga a
considerar razones por las que
en México las empresas pagan,
en promedio, remuneraciones
más bajas, en términos de poder
adquisitivo, que en Guatemala y
que en casi todo el resto de Amé
rica Latina.

Las causas tienen que ver,
algunas con las condiciones
del mercado laboral oferta,
demanda, aptitudes, leyes, re
glamentos, organización de
trabajadores y capacidades de
negociacióny otras, con las
dificultades de las empresas
para prosperar cuando tienen
al gobierno encima y su com
petitividad es baja (por múlti
ples motivos); recibí un extenso
correo de un dirigente coope
rativista en Puebla, lector de mi
artículo de la semana pasada,
en el que toca algunos de esos
temas y hace propuestas, por lo
que de aquí en adelante seguiré
su exposición.
Por supuesto que los costos de

la nómina para la empresa no

equivalen a lo que el trabajador
se lleva a su casa; hay que agre
garle cuotas que se deben pagar
por ley, como IMSS (que cre
cerá en porcentaje a partir del
año próximo), SAR, Infonavit,
impuesto estatal sobre nómina,
incapacidades, y otras más. A
esto hay que sumar el equipo de
contadores, administradores,
personas de sistemas y cualquier
otra que se requiera para cum
plir la maraña inagotable de le
yes, normas y reglamentos "que
se multiplican a mayor velocidad
que el coronavirus".
Se añaden además abusos en

multas, recargos, actualizacio
nes y costo de atención al ejér
cito de auditores que no buscan
verificar que se hayan realizado
los pagos justos, sino recaudar lo
máximo con cualquier pretexto
aun contra la ley que los rige u
obtener un beneficio personal
vía corrupción para evitar la
exacción.
Si a esos costos añadiéramos

un salario que alcanzara a cubrir
los gastos familiares en salud,
educación, alimentación salu
dable, vivienda digna y todas las
demás necesidades fundamen

tales para el desarrollo integral
de cada miembro, resultaría una
cifra que la productividad media
de las empresas no alcanzaría
para pagar porque además, el
poder adquisitivo de los salarios
pierde por la cadena de interme
diarios que encarecen la canasta
básica.

Para fortalecer el salario,
nuestro lector propone que
se permita por lo menos a las
empresas organizadas como
cooperativas, que atiendan di
rectamente necesidades de edu

cación, alimentación y vivienda
de sus asociados, es decir, que
puedan deducir esos gastos del
ISR e IVA que deban pagar.
Acerca de la baja productivi

dad empresarial media, se
ñalada implícitamente como
segunda causa de los bajos
salarios, nuestro lector sólo
apunta que el sistema educa
tivo nacional no desarrolla los

conocimientos, capacidades, ac
titudes y valores que se requie
ren para trabajar en equipo en
actividades socialmente útiles,
ecológicamente responsables y
regeneradoras, económicamente
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viables y equitativas en un sis
tema de mercado competitivo.
Hay otros factores que al fallar

por bajas inversiones, afectan
la productividad y la competiti
vidad empresarial, como la or
ganización y eficiencia interna,
la facilidad y costos de acceso a
la tecnología y otros servicios,
como transporte; la carga finan
ciera (que los bancos en México
han elevado desmedidamente

a su antojo, mucho más que en
toda América Latina, sin que el
Banco de México haga nada al

respecto).
No es causalidad que los tres

problemas señalados por nues
tro lector burocracia y corrup
ción, ineficiencia educativa que
repercute en la productividad
laboral, y baja eficiencia empre
sarial debida a inversiones de

capital de riesgo insuficientes y a
un sistema financiero oneroso

son los mismos problemas que
tuvieron que resolver países que
eran pobres hace 70 años Tai
wán, Corea del Sur, Singapur y
Hong Kong y hoy destacan en
tre los más ricos del mundo.

Aunque las culturas sean dis
tintas, la lógica de una economía
de mercado no hace distinciones

e impone los mismos desafíos
y sanciones de manera impla
cable a quien no los afronta. La
pobreza salarial es, en medida
importante, un castigo del mer
cado a la ineficiencia productiva.

"...en México las empresas pagan, en
promedio, remuneraciones más bajas,
en términos de poder adquisitivo, que en
Guatemalay que en casi todo AL"
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¿Y los fideicomisos, apá'i

Hace algunos meses el
gobierno federal deci
dió eliminar una serie

de fideicomisos que se habían
establecido en la administración

pública federal a lo largo de mu
chos años. El presidente López
Obrador argumentó que había
corrupción en su operación y
que daría evidencia de ello. Ya
ha pasado más de un año y no
hay evidencia de que haya ha
bido corrupción en su manejo, o
al menos no se conoce de alguna
investigación, mucho menos
alguna denuncia en contra de
alguna persona por ese presunto
delito.

Lo que sí ha ocurrido es que
la eliminación de esos fideico

misos (con excepción del que
conservan las Fuerzas Armadas)
enfrentó mucha oposición de
quienes los operaban o quienes
dependían de esos recursos para
funcionar. Las protestas fueron
acompañadas en el Congreso
por una parte de la oposición
pero no tuvieron, lamentable
mente, ningún efecto. La des
trucción de los fideicomisos fue

consumada sin importar razones
de su existencia ni beneficios

sociales importantes para la
población.
En algunos casos, la pande

mia y sus efectos han puesto en
evidencia el error garrafal de
haberlos eliminado. En otros,

desastres naturales o la misma

operación de decenas de insti
tuciones ha sido comprometida
por la ruptura del flujo de esos
recursos y sus impactos se hacen
notorios cada vez más.

El primero, obvio, es la eli
minación del fideicomiso que
contenía la reserva del Seguro
Popular. Con un monto de 189
mil 688 millones en 2019 (1.5
veces el presupuesto del ramo
de Salud), al eliminar este
fondo se dejó sin posibilidades
de financiar cientos de miles de

tratamientos costosos que antes
estaban cubiertos por el Seguro
Popular (SP), y que el nuevo
Insabi no tiene ni tuvo el año

pasado recursos para pagarlos.
Teóricamente el Insabi protege a
la población por enfermedades
cubiertas anteriormente con el

SP, pero en la realidad la institu
ción no tiene ese dinero. No se le
transfirió del fideicomiso al In

sabi (¿dónde está ese dinero?).

Las consecuencias están a
la vista. El número de consul

tas externas especializadas del
sistema de salud (no sólo del In
sabi) se redujo de 14 millones en
2018, a 13.8 millones en 2019 y,
en el primer año sin SP, cayeron
a solamente 5 millones. El co

lapso es fenomenal. No sólo eso,
el Coneval dio cuenta hace unos
días que 15.6 millones de perso

nas más dejaron de tener acceso
al sistema de salud, la gran ma
yoría de ellos al no tener Seguro
Popular. Insisto, no es que el
Insabi no los "cubriera", sino
que la gente no vio o no tuvo el
acceso al servicio y el Insabi no
los atendió. Ni tampoco envió
a sus pacientes a hospitales pri
vados utilizando el convenio de

subrogación que se acordó con
hospitales privados el año pa
sado. Parece que no tenían cómo
pagar la subrogación. Así que la
eliminación del fideicomiso del

Seguro Popular debe haber cos
tado miles de vidas. ¿Cuántas?
Es difícil calcularlo. Pero de que
murieron muchas personas más
que lo habitual por ese tipo de
padecimientos que en años ante
riores, no hay duda. El INEGI ya
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lo cuantificó.

El otro fideicomiso que en
estos días se ha extrañado es

el Fondo Nacional para Desas
tres Naturales (Fonden), que
en 2019 tenía 3 mil 800 millo
nes de pesos. Ante la emergen
cia por los ciclones, se ha dicho
que el gobierno (las secretarías
de Estado) se encargarán de la
emergencia. El gobierno estatal
queda esencialmente al margen
y a merced de las secretarías que
tendrán que escudriñar en sus
presupuestos para saber cuánto
es lo que se pueda utilizar en
"emergencias". Aquí lo que se ve,

más bien, es que no se sabe de
dónde va a salir el dinero y qué
otro tipo de servicios públicos y
otros gastos se tendrán que dejar
de hacer para atender la emer
gencia. Contar con un fondo
para desastres precisamente
evitaba irrumpir en los planes
y proyectos de cada secretaría
cada que hubiera un desastre na
tural que invocara la ayuda del
Fonden. Y todo esto sin contar

la discrecionalidad con la que se
van a utilizar esos recursos, sean
muchos o pocos, pues estarán
sujetos a ciertas reglas marca
das por la ley de adquisiciones

correspondiente. Por lógica, esas
leyes no están hechas para este
tipo de contingencias y es de
esperar que sean más rígidas y
obedezcan a otros tiempos. En
tonces se invocará la emergencia
para gastar sin ningún con
trol. No me queda claro cómo
se puede logar así el objetivo de
evitar la corrupción.
Y lo mismo podríamos decir

de otros muchos fideicomisos

que fueron eliminados de un
plumazo, sin ser analizados ni
medidas las consecuencias. Así,
todo al chilazo, no le hace que
cueste vidas.
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usticia selectiva

No es un tema nuevo en la

política mexicana. Peña
Nieto acusó y persiguió

al mismo Ricardo Anaya, por de
litos que, luego, no se pudieron
sostener ni comprobar.
Y esa es la historia de distin

tos sexenios y presidentes: el
uso faccioso de la justicia, como
instrumento de presión política.
AMLO no ha podido sustraerse
de la tentadora acción "jus
ticiera" para acallar y perse
guir a sus críticos y opositore:
Lamentable.

Y la evidencia es abrumadora,
porque muchos los dichos y las
declaraciones, pero pocos los
hechos. "No habrá privilegios
ni consentidos"... "A mí no me

anima la venganza".
Y mil y un dicharachos más

para el aplauso de la gradería.
Rosario Robles está en la cár

cel desde hace tres años, por el
puro y solo acto de la venganza
de un grupo político animado y
protegido por López Obrador.
Juan Collado está también en

la cárcel por un juicio mercan
til desenterrado con precisión y
oportunidad por este gobierno

para enviar uno de sus tantos
mensajes simbólicos: los inte
grantes de su famosa "mafia
del poder" serán perseguidos y
encarcelados.

En esa pesquisa, sobresale
la falta de oficio y profesiona
lismo de una Fiscalía sometida.

¿Dónde están los expedientes,
las declaraciones, los testigos,
las evidencias? Nada, puras de
claraciones vacías. Tal pareciera
que la Fiscalía reacciona cuando
en Palacio aprietan el botón y
tienen que salir corriendo a ar
mar casos improvisados.
Si en efecto, hay evidencias de

soborno en contra de Anaya, a
partir de los dineros que Lozoya
afirma entregó a diputados y
senadores, ha pasado más de un
año desde esa denuncia, tiempo
más que suficiente para reca
bar evidencias, movimientos,
cuentas... más allá de las pobres
acusaciones de un criminal pro
bado como Emilio Lozoya y del
portador de maletas de dinero,
el señor Caraveo.
Si esas evidencias existieran,

lo más simple es que antes de
que el presidente de la República
en persona, lanzara su cruzada

contra Anaya, le hubieran pre
sentado órdenes de detención

agentes del ministerio público.
Lo que AMLO provocó una

vez más es que el supuesto ex
servidor público y excandidato
presidencial, saliera del país e
iniciara una exitosa defensa en
redes sociales.

Todo esto resulta una opereta
sin elementos judiciales com
probados, un expediente sólido
para proceder en contra del
personaje. Primero los dichos, la
guerra de declaraciones y des
pués el trabajo de una Fiscalía
vergonzosa y lamentable. Muy
presto el fiscal Gertz Mañero
para detener a una mujer de 80
años por asuntos familiares, y
olvidar a un presunto corrupto.
De pena.
La Fiscalía está al servicio del

designio presidencial, la inde
pendencia resulta inexistente
cuando no hay un aparato que
trabaje para desentrañar casos
de corrupción o de negligencia.
Otro caso que demuestra el

servilismo de Gertz: la Línea 12.
El colapso demostró sin ambi
güedades que había errores de
origen, como determinó ini
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cialmente el primer dictamen.
Errores de origen señala a los
constructores, financieros, y res
ponsables políticos de esa fallida
obra, entre los que se incluyen
Marcelo Ebrard y Mario Del
gado. ¿Existe un expediente y
una investigación en su contra?
¿Alguien aclaró la fuga de más
de mil millones al sureste asiá

tico. Nada, son aliados, amigos,
cómplices y esbirros del régi
men. Como lo son tristemente

Pío y Martín López Obrador,
a quienes hoy Ricardo Anaya
convoca a una comparecencia
colectiva en el Reclusorio Norte,
ellos por delitos electorales al
recibir dinero ampliamente do
cumentado. Contra ellos, ni la
Fepade ni el Tribunal Electoral
tienen, estoy seguro, investiga
ción alguna.
En la Línea 12 fueron los per

nos y la soldadura, hágame el
favor con esa insultante conclu

sión: ¿Y los ingenieros? ¿Y los
responsables y supervisores de
obra?

La justicia se negocia y se
acomoda a los intereses de esta
administración. Llamaron al

ingeniero Slim responsable de
una de las compañías construc
toras, que no la únicay lo in
vitaron cordialmente a "donar"

la reconstrucción. ¿A cambio de
qué? ¿Bajo amenaza o presión
de qué índole? Resulta evidente.
Su compañía quedaría libre de
cualquier responsabilidad legal
que pudiera arrojar el dictamen,
en simple intercambio de su ge
nerosa contribución para restau
rar la línea.
Si estos casos no son suficien

tes para demostrar una justicia
selectiva, a modo, al servicio del
poder y de su política, pues hay

abundantes casos más.

El exsenador panista Jorge
Luis Lavalle está en la cárcel

por el mismo motivo del que se
pretende implicar hoy a Ricardo
Anaya. ¿Fue el único que reci
bió un supuesto soborno para
aprobar la reforma energética?
¿Dónde están los demás?
Esos, por ahora, no le estorban

a AMLO. Anaya sí, porque con
su recurrente aparición crítica
en redes, ha logrado provocar el
enojo del presidente.
Al humanista que perdona a

criminales que causan la muerte
de miles de mexicanos, le sobra
el coraje y el enojo vengativo
para ir en contra de sus oposi
tores. Pero luego se persigna
en actitud piadosa y cristiana.
Ni justicia, ni humanismo,
ni defensa del pueblo. ¡Puras
patrañas!
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El top 10 para recordar
a ORO en Pemex

ESDE QUE EL ingeniero agrónomo Oc
tavio Romero Oropeza (ORO) dirigeDPemex, son innumerables las versiones
de su salida. Sea por mala relación con la
Secretaría de Hacienda, o por diferencias

con Rocío Nalile

Su cercanía con el presidente Andrés Manuel
López Obrador hace que lo vean en algún cargo de
consuelo y no en la banca: al frente de alguna secreta
ría o de diputado plurinominal. El caso es que razones
hay muchísimas para verlo fuera de la mayor em
presa de México.

Algunas de ellas:
1. Romero ha rechazado que el accidente del 22

de agosto pasado en el complejo KuMaloobZaap se
debiera a falta de inversión en mantenimiento, afir
mando que es el rubro en que más se ha invertido.

En 2020 Pemex gastó en mantenimiento 16 mil
816 millones de pesos y este año tiene un presupuestoOctavio Romero Oropeza
de 10 mil 703 millones de pesos, 6 mil 113 millones
menos. Pero en lo que va del actual sexenio ya son

cuatro siniestros importantes y tres de ellos han ocurrido este año.
2. En el primer año de Romero Oropeza al frente de Pemex, la empresa registró pérdidas

por 348 mil millones de pesos y "siguió sin estar en condiciones de ser rentable y generar
valor económico para el Estado en ese año" y "presentó una alta probabilidad de quiebra téc
nica", según determinó la Auditoría Superior de la Federación (ASF).

3. En el primer semestre de 2021 las seis refinerías de Pemex procesaron en promedio
659 mil barriles diarios de productos petrolíferos, 0.8% menos, frente al mismo periodo del
2020, según la Secretaría de Energía. La cifra está lejos, y ya se ve inalcanzable, de la meta
propuesta por el gobierno lopezobradorista de un millón 100 mil barriles diarios.
4. Los pasivos de Pemex ascienden a 115 mil millones de dólares, siendo la petrolera más

endeudada del mundo.

5. En lo que va del sexenio, para Moody's la calificación crediticia de Pemex ha bajado
hasta Ba3, ya en grado basura o especulativo. No solo eso: existe el riesgo de una rebaja adi
cional si los costos más altos de Dos Bocas caen en el balance general de Pemex.

6. El sorpresivo anuncio de la compra de la refinería de Deer Parle en Houston, Texas, en
frenta el rechazo de congresistas estadounidenses. Existe la preocupación en la Secretaría
de Hacienda sobre el costo real que tendrá para las finanzas públicas, no solo por lo que se
pagará por ella, sino por los pasivos ambientales que tendrán que atenderse.
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Asimismo, la refinería ha sido rentable porque se ha manejado como una empresa y no ha
estado expuesta a las decisiones políticas del gobierno mexicano, al esquema fiscal que ha
prevalecido sobre Pemex y a la relación laboral que ha mantenido con el sindicato petrolero.

7. Después de tomar el control operativo del megacampo de Zama, en julio pasado, la
empresa estatal no cuenta con el capital para desarrollarlo.

En los planes, opciones y perspectivas de inversión y financiamiento para los 38 principales
proyectos de exploración y producción para 20222036 que Pemex entregó a finales en julio pa
sado a la SHCP, no se incluyó Zama. En términos beisboleros, ni picha, ni cacha, ni deja batear.

8. Al 24 de agosto, en lo que va de la pandemia han fallecido 595 trabajadores activos por
Covid19, según datos de Pemex. La empresa nunca ha precisado si se trata de personal en pla
taformas, buques, refinerías o empleados administrativos, ni cuántos han sido en hospital.

9. Entre el 29 de febrero y el 26 de marzo de 2020, el Hospital Regional de Pemex de Villa
hermosa, Tabasco, suministró heparina sódica contaminada a pacientes de hemodiálisis.

Oficialmente hubo ocho muertos, aunque familiares afirman que fueron más, pero como
no eran trabajadores directamente de Pemex, la empresa no los reconoció. A la fecha no se
ha aclarado lo que sucedió ni se ha sancionado a nadie.

10. El 10 de noviembre de 2019, unos seis mil equipos de Pemex, cerca de 5% de sus com
putadoras y servidores, fueron hackeados. Los piratas informáticos solicitaron 565 bitcoins
equivalentes a 4.9 millones de dólares para liberar los equipos.

Nunca supimos si los pagaron y qué fue de la información sustraída. Lo único que sí se co
noció fue que los trabajadores tardaron semanas en recuperar el trabajo de escritorio.

El Pemex de Romero Oropeza, campeón mundial de la opacidad.

TODAVÍA NO HAY fecha para que
sesione la Comisión de Cambios

en la que el
tema central

será procesar
la solicitud del

presidente An
drés Manuel

López Obra
dor para que su
gobierno acce Jonathan

Heathda a los Dere

chos Especiales
de Giro que este lunes el Fondo
Monetario Internacional trans
mitió a México. Le decía hace

unos días que de acuerdo con la
Ley del Banco de México los re
cursos, unos 12 mil 117 millones
de dólares, no pueden ser retira
dos como si se tratara de dinero

constante y sonante. El régimen
de la 4T tiene que pagar el equi
valente para retirarlos de las re
servas. El diferendo lo resolverá
dicha comisión. Son seis votos.
Por Hacienda votan el secreta

rio Rogelio Ramírez de la O y
los subsecretarios Gabriel Yo

rio y Victoria Rodríguez. Por
el instituto central, el goberna
dor Alejandro Díaz de León y
los subgobernadores Jonathan
Heath e Irene Espinosa. En
caso de empate Ramírez de la O
tiene el voto de calidad y ya sabe
mos hacia dónde se inclinará.

AUNQUE HUAWEI, QUE lleva aquí
Maximiliano Wang, negó a bote
pronto que vaya
a ampararse
contra el crédito

de emergencia
de 50 millones

de dólares que
Altán Redes

aprobó en su
último consejo Maximiliano
extraordinario Wang
bajo la figura de
DIP (Deptor in Possesion), sus abo
gados están planteando a la com
pañía tratamiento de proveedor
esencial por su impacto en la conti
nuidad de la operación. Es proba
ble que la jueza concursal, María
Concepción Martín Argumosa,
sí acepte la solicitud de la firma di
rigida por Salvador Álvarez, aun
que con algunas condiciones, como
informes periódicos de gastos y que
los recursos se apliquen al manteni
miento de la infraestructura.

TIFI ES LA nueva empresa de ser
vicios financieros que inició con
productos que buscan ayudar al
sector empresarial y sus asala
riados. Con Adelanto de Nómina
cualquier trabajador podrá solici
tar el depósito a su cuenta banca
ria de los días laborados en una

quincena antes de que ésta conclu
ya, con un costo de 39 pesos por
operación. TiFi, que aquí encabe
za Hongyi Tang, forma parte del
grupo global MIB Network, que
tiene presencia en España, In
dia, Kenia, Nigeria, México, Perú
y, próximamente, Colombia. En
nuestro país ha generado desde
2020 oportunidades financieras
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a cerca de 400 mil personas, a tra
vés de créditos personales por un
monto total de mil 350 millones

de pesos.

PUES NADA, QUE tanto el panel
de expertos promovido por el go
bierno de Claudia Sheinbaum,
como el Colegio de Ingenieros
Civiles de México, que preside
Luis Rojas, han determinado
que no hay defectos estructura
les ni está comprometida la segu
ridad del túnel subterráneo de la
Línea 12 del Metro. En el caso del

primero, dicho panel está con
formado por profesionales como
Sergio Alcocer, Bernardo Gó
mez González, José María
Rióboo, Raúl Jean Perrilliat,
Juan Manuel Mayoral y Rubén
Alfonso Ochoa.

JUAN CARLOS PÉREZ Góngora
dijo desconocer que exista que
rella alguna de
la Procuradu
ría Fiscal en su

contra. Espe
cialmente re

chaza que haya
cometido de

fraudación por
concepto de Juan Carlos

Pérez GóngoraImpuesto sobre
la Renta. No ha

sido notificado de ninguna ano
malía. No tiene conocimiento de

que la autoridad le tenga abierta
auditorías y afirma encontrarse
desde el punto de vista fiscal en to
tal cumplimiento él y sus empre
sas. Y en caso contrario, pide a la
autoridad que se le notifique.

DERECHO DE RÉPLICA

Sr. Director

A propósito de las columnas La Cuarta
Transformación de los días 24y 25 de
agosto., me permito hacer las siguien
tes aclaraciones.
El contrato con CRRC Zhuzhou Loco
motive derivó de la licitación pública
internacional 3010201500220

En ella hubo dos propuestas, la de la
empresa ganadora y la del consorcio
encabezado por CAF.
La licitación contó ton el acompaña
niento y observación de la N0PS, de
las Naciones Unidas.

En el proceso, se resolvieron 3 mil 218
preguntas de todos los interesados
Las bases de licitación a las que aluden
¡as razones señaladas por el columnista
fueron formuladas, atendiendo a las
mejores prácticas internacionales
La visión, estructura y mecanismos de
financiamiento fueron diseñados para
maximizar el beneficio a la ciudadanía

y evitar riesgos de endeudamiento.
La selección de los subcontratistas

está regulada por el contrato con el
consorcio. Los funcionarios del Metro
¡ ¡• intervienen en elle.

Atentamente

Julio Ivei Martínez Toledo
pléjíijt de MÍ3ie|IIII i
i i Bísfina ib TraispiS! SSidiSa i
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TRAPECISTA. La
secretaria de©?'
bernación, Olga
Sánchez Corde
ro, aseveré que en
lo quequeda de
la administración,
el diálogo con los
ibierftós lócales;

y legisladores de
oposición será per
manente, constante,
fluido y afectuoso.
El diálogo lo tengo
permanentemente
con ellos; ya me reu"
ni con el nuevo coor

dinador y estoy rg1'
uniéndome con los

gobernadores pia
nistas. dijo.

MAGC Después
de la crítica genera
da: por la oposición
en San Lázaro, en
a que calificaron a
Morena y sus alia
dos de "agandalle"
y buscar burlar la
ley con la supuesta
integración de una
mega bancada" pa
ra presidir la Mesa
Directiva yjúesptí
del CongiBSQ, Igna
cio Mier, coordina
dor de los morenw|
tas en la Cámara de
Diputados contestó
qi^B parBaofi
cial buscará el con
senso y el diálogo
para la construcción
de acuerdos.
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Bienvenidos, afganos;
repudio a la mezquindad
de Felipe Calderón

Tatuarse la bandera podría representar la pasión
máxima del nacionalismo, pero también una cruel
dad si se hace para discriminar a los exranjeros.

El expresidente Felipe Calderón utilizó en Twitter
una plantilla que circula desde la semana pasada

en la que se compara el número de feminicidios en México
(2,240) frente a Afganistán (390) en el año 2020 (no hay cita
de la fuente). Las cifras acompañan una crítica al secretario de
Relaciones Exteriores: "Dice Marcelo Ebrard que México ofre
cerá refugio a mujeres afganas para protegerlas de los taliba
nes". Tres emoticonos ayudan a diluir la seriedad del mensaje.
Las comparaciones tipo America first son tan mezquinas

como crueles. Permitirían que un personaje hiperventilado
compare el número de ataques terroristas contra embajadas
en Kabul durante los últimos 20 años con el número de bom

bas detonadas contra embajadas en la ciudad de México.
La ausencia de rasgos intemacionalistas, terminan por lle

var al lodo a quien con orgullo practica el "primero México".
Tal pareciera que existe una obsesión por vivir atrapado en los
mapas; vivir en una especie de determinismo donde la bande
ra y el acta de nacimiento impongan el plan de ruta de cual
quier ser humano.

Así lo pensaba Hitler.
Pensar que el acto de otorgar visas humanitarias a mujeres

afganas es una acción sustituto que perjudica la situación vul
nerable de las mujeres en México, es patético y mezquino. No
extraña ver ese tipo de plantillas, como la que circuló Felipe
Calderón, en las redes sociales. Fue en ellas donde se incubó
el movimiento QAnon.

Lo que sorprende es que el expresidente no haya aprove
chado su gestión para conocer mejor los problemas de ca
da país; que no haya ampliado su espectro humanitario gra
cias al privilegio de participar en asambleas generales de la
ONU, y escuchar, escuchar y escuchar a líderes de Estado pa
ra conocer a fondo los problemas que tiene cada país y los

entornos adversos a los que se enfrentan las mujeres, en ca
da país.

Lo que escribe Ben Smith en el diario The New York Times
es una postal de generosidad del Gobierno de México y de
los buenos reflejos del secretario de Relaciones Exteriores Mar
celo Ebrard, a quienes se les aplaude más allá de ideologías
políticas en las que uno haya elegido encarcelarse y someter
se como esclavo.

"Un grupo de afganos que trabajaba para The New York
Times, ¡unto con sus familias, aterrizó de manera segura el
miércoles temprano, no en Nueva York o Washington, sino en
el aeropuerto internacional Benito Juárez en la ciudad de Mé
xico", escribe Ben Smith.

El periodista se refiere a la operación como un "rescate" de
24 familias afganas, que no viajaron a Washington porque
"funcionarios mexicanos, a diferencia de sus contrapartes en
los Estados Unidos, pudieron sortear la burocracia de su siste
ma de inmigración para otorgar rápidamente documentos".
Smith detalla que a las 17:30 horas del 12 de agosto, dos

días antes de la huida del presidente de Afganistán, Marcelo
Ebrard recibió un mensaje de WhatsApp de Azam Ahmed,
exjefe del diario neoyorquino en Kabul para plantearle la si
guiente pregunta: "¿El gobierno de México estaría dispuesto
a recibir refugiados de Afganistán?"

Ben Smith recuerda que Ahmed y Ebrard han sostenido di
ferencias por lo publicado en el diario neoyorkino. Esta es la
clave de la ayuda humanitaria: dejar aun lado las diferencias
para dar la mano a un conglomerado de personas cuyo en
torno se convierte en amenazante.

Ebrard consultó con el presidente López Obrador y a las
1 8:30 horas le respondió a Azam Ahmed que México sí les
abriría las puertas a las 24 familias.

La crisis que está generando el retorno de los talibanes en
Afganistán produce olas de generosidad en el mundo, pero
también revela perfiles siniestros.
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Más que prófugo perseguido político

López Obrador como hace con quie
lies sufren su desprecio da por ver
dades las versiones así vengan de un
delincuente confeso como Kmilio Lo

zoya, a quien su gobierno lia protegí
do tanto que 110 lia estado un segundo
en prisión.

A Ricardo Anaya le fal
taba una estrategia de
campaña, ya la tiene
gracias a López Obra
dor. Su regreso a la vida

política había sido tímido, salvo el cru
ce de comentarios que ambos tuvieron
a propósito de la cerveza, sus videos
semanales no habían penetrado.
Ahora sí, su calidad de perseguido

político lo pone en la carrera hacia el
2024 como una víctima de un gobier
no que ataca a sus adversarios y redi
me a los suyos, trátese de los familiares
del presidente, de capos o de los inte
grantes de su equipo de gobierno.
Haberse quedado en México con

una fiscalía y un fiscal plegados a la
presidencia era correr la misma suerte
que Rosario Robles.
El dedo flamígero del presidente a

diario señala a quienes les guarda al
gún rencor: Felipe Calderón, Claudio
X. González, Enrique Krauze, Héctor
AguilarCamín, LorenzoCórdova, Ciro
Murayama, España, Iberdrola, El País,
Reforma, El Universal y otros persona
jes, instituciones, empresas y organis
mos son el blanco cotidiano.

López Obrador como hace con

quienes sufren su desprecio da por ver
dades las versiones así vengan de un
delincuente confeso como Emilio Lozo

ya, a quien su gobierno ha protegido
tanto que no ha estado un segundo en
prisión.
Lozoya mencionó más de 70 nom

bres, entre ellos el expresidente Peña
Nieto, los exsecretarios Luis Videgaray,
José Antonio Meade, Ernesto Cordero,
los exgobernadores de QuerétaroyTa
maulipas, el actual gobernador de Pue
bla; entre otros que no han sido moles
tados por la fiscalía.
Desde el pasado 7 de junio comen

zó el proceso de desgaste de López
Obrador, conforme se vayan extin
guiendo los cinco años 10 meses para
los que fue elegido se irán evidencian
do sus filias y fobias, por ejemplo la ma
nera artera con que se refiere al exse
cretario de seguridad, Genaro García
Luna, quien a la fecha no ha sido some
tido a juicio, en cambio para nadie pa
sa desapercibido lo obsequioso que ha
sido con la familia del Señor Guzmán,
como se refiere al Chapo el propio pre
sidente, la confesión de que fue él quien
liberó a Ovidio Guzmán, la condescen
dencia con la que se refirió a Félix Ga
llardo, la obsesión por liberar a Israel
Vallarta para atizar más la caldera con
tra García Luna y la negociación para
liberar al General Cienfuegos.
Llegará un momento en que todo lo

anterior se sume al creciente número

de asesinatos dolosos y a las miles de

víctimas a causa de la pésima gestión
de la pandemia y vaya Usted a saber
lo que haga el próximo presidente de
México.

Es evidente que a López Obrador
no se le olvidan momentos que lo han
marcado, como la elección de 2006,
de ahí sus constantes ataques contra
Felipe Calderón y la forma en que lo
exhibió Anaya durante los debates del
2018.

El periodista veracruzano Alejan
dro Aguirre, publicó un artículo en El
Universal en el que asegura que el pre
sidente habló por teléfono con Peña
Nieto, según la misma fuente, se comu
nican con cierta frecuencia ¿Habrán
tratado los riesgos de que la campaña
de Anaya crezca?

En las últimas semanas al presidente
se le ve molesto, pierde los límites has
ta con los propios, igual la agarra con
tra Gerardo Esquivel que descalifica a
Delfina Gómez o exhibe al recién lle

gado Ramírez de la O.
Por supuesto que es ingrato salir hu

yendo del país, a nadie le resulta un
paraíso vivir en el exilio, Ricardo Ana
ya leyó bien las amenazas, ahora al
tiempo que evita que arruinen su vida
y la de su familia, podrá construir una
candidatura como el perseguido políti
co de López Obrador.
Aquí la primera réplica de Anaya,

de las muchas que vendrán: https://
www.facebook.com/RicardoAnayaC/
videos/1239625886401953
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Suman 622,166 muertos
por Covicl hasta el 7 de
agosto, ¿cuántos por
la irresponsabilidad
de los charlatanes?

La catástrofe que hasta ahora ha significado para
México la pandemia de Covid19 se refleja en las
cifras que aparecen en el informe preliminar Ca
racterísticas de las Defunciones Registradas en Mé
xico durante Enero a Marzo de 2021 que difundió

ayer el Inegi, en el cual también se anotan los números
de fallecimientos por exceso de mortalidad por todas las
causas ocurridos desde la semana epidemiológica 1 de
2020 ¡la del domingo 29 de diciembre de 2019 al sá
bado 4 de enero de 2020) hasta la semana epidemioló
gica 12 de 2021 (la del domingo 21 al sábado 27 de
marzo del año en curso).
El exceso de mortalidad es la diferencia entre las de

funciones observadas y las defunciones esperadas por
semana epidemiológica.
Así lo explica el INEGI:
1. Defunciones observadas: Son las defunciones con

tabilizadas a partir de los certificados de defunción, ac
tas de defunción y cuadernos estadísticos con fecha de
ocurrencia en el período enero de 2020 a marzo de
2021 por semana epidemiológica, capturados a través
del Sistema de Captura de Defunciones (SICADEF).

2. Defunciones esperadas: El número de defunciones
obtenidas a partir del percentil 90 calculado con las de
funciones históricas del INEGI por semana epidemioló
gica con fecha de ocurrencia 2015 a 2019.
a. Metodología: Corredores o canales endémicos ob

tenidos con base al método sugerido por la OPS (2020).

3. Exceso de mortalidad por las principales causas: Se
define como el número de defunciones observadas me
nos el número de defunciones esperadas (percentil 90),
es decir, el número de muertes por encima de este, cons
truido a partir de la información histórica del 2015 al
2019 de las semanas epidemiológicas en cuestión. Las
muertes en exceso se analizaron por todas las causas.
4. Porcentaje de exceso:
(Muertes semanales observadas/muertes semanales

esperadas)! * 100
Con base en esta metodología, el Inegi explica que

"de acuerdo al periodo de 2015 a 2019, se espera
ban de enero de 2020 a marzo de 2021 un total de

940,329 defunciones y ocurrieron un millón 437,805,
por lo que se tiene un exceso de mortalidad por todas
las causas de 497 47ó, equivalente al 52.9%".
Ahora bien, este 52.9% se redujo al 42.8% de acuer

do con información que aparece en el sitio coronavirus.
gob.mx/excesodemortalidadenMéxico, que anota las
muertes esperadas y observadas desde la semana epi
demiológica 1 de 2020 hasta la semana epidemiológi
ca 31 de 2021 o sea 19 semanas más que el informe
del Inegi.

El sitio anota que el número de exceso de mortalidad,
hasta la semana epidemiológica 31 de este año (la del
domingo 1 al sábado 7 de agosto de 2021), llegó a
508,447, equivalente al 42.8%, y que para el periodo
comprendido entre diciembre 29 de 2020 a agosto 7
de 2021 se esperaban un millón 189,106 defunciones,
pero se contabilizaron un millón 697,553.
De estas 508,447 muertes en exceso, el gobierno es

tima que el 74%, o 376,274, están "asociadas a Co
vid19". Hasta el 7 de agosto la Secretaría de Salud (SS)
reconocía sólo 245,892 muertes por Covid19.
La suma de las muertes asociadas con las confirma

das hasta el 7 de agosto indican que el Covid mató a
622,166 personas. De estas, ¿cuántas murieron por la
irresponsabilidad de los charlatanes que el presidente
Andrés Manuel López Obrador puso a carao de
la SSA?

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

Fecha: 26/08/2021

Página: 39

Area cm2: 247

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo RuizHealy

Costo: 199,771

Página 6 de 11



Quince gobernadores
se van, 60,000 millones
se fueron
Están por terminar el período para el que fueron ele

gidos 15 gobernadores que, según datos de la Au
ditoría Superior de la Federación (ASF), dejarán un
faltante de 59,145 millones de pesos por irregula
ridades en el manejo de recursos económicos que

no han sido aclaradas. Los ejecutivos estatales tendrán que
esclarecer estos datos a la Secretaría de Hacienda, antes
de dejar el poder. Si esto no sucede la ASF puede exhibir
denuncias penales contra quien resulte responsable.

Encabeza la Tabla de Posiciones de las Irregularidades
(título provisional), el golpeador michoacano, el perredis
ta más priista, Silvano Aureoles, a quien se le detecta
ron irregularidades por 16,093 millones de pesos. Ahora
sé porqué en los últimos tiempos a donde quiera que fuera
se hacía acompañar de un banquillo (el de los acusados).
En segundo lugar en el pódium —medalla de piafa

se encuentra el independiente de Nuevo León, Jaime Ro
dríguez Calderón, apodado el Bronco, mismo que si se
hubiera cumplido su propuesta de cortarles las manos a los
que se apropiaran de lo ajeno hoy, según el reporte de la
ASF, le dirían el Manco. El neoleonés acumula irregularida
des por 8,721 millones de pesos.

No podía faltaren esta premiación, un panista, la meda
lla de bronce del tercer lugar corresponde al chihuahuense
Javier Corral Hurtado. Según la ASF durante su man
dato hay presuntas irregularidades por 8,114 millones de
pesos.
Colima, con menos de un millón de habitantes, a su

gobernador el priista José Ignacio Peralta Sán
chez le han encontrado 4,983 millones presuntamente
malversados.

El monto del colímense es parecido al del nayarita de
Acción Nacional, Antonio Echeverría, a quien le detec
taron desviaciones por 4,71 1 millones.

No podía faltar en esta lista el presidente del Comité Eje
cutivo Nacional del PRI, Alejandro Moreno, Alito, que

si bien sólo fue cuatro años gobernador de Campeche, su
administración, continuada por Carlos Aysa González,
acumula una desviación de 3,918 millones de pesos.
Lo sigue en la lista el guerrerense Héctor Astudillo

Flores, quien según las auditorías tiene 3,000 millones de
pesos sin aclarar su destino.
Enseguida otro priista, el zacatecano Alejandro Tello

Cristerna, con irregularidades por 2,528 millones de pe
sos. Además se le acusa de la desaparición de obras de
arte, de un piano de cola comprado en París, Francia, y
hasta de un cocodrilo del zoológico "La Encantada". Al pa
recer lo quiere para hacer bolsas donde guardar el dinero.
Otro distinguido priista, el potosino Juan Manuel Ca

rrera, tiene un faltante de 2,337 millones en el ejercicio de
los recursos a su cargo.
Un gobernador panista que luchó por aparecer en es

te Cuadro de Honor es el de Baja California Sur, Carlos
Mendoza Davis, que si no aclara el uso del dinero, here
dará a su sucesor 1,802 millones sin comprobar.
De los 15 salientes hay cinco gobernadores que regis

tran irregularidades por menos de 1,000 millones de pe
sos (¡uff qué nacos!). Pero de ellos destaca el morenista
Jaime Bonilla que en sólo dos años acumuló anomalías
por 809 millones. Los otros cuatro son el tlaxcalteca Mar
co Antonio Mena;, no podía falta una mujer, Claudia
Pavlovich, de Sonora; a la que le sigue Quirino Or
daz López de Sinaloa, los cuatro del PRI. Al final de la lis
ta aparece el panista queretano Francisco Domínguez
Servín, lo cual no es como para presumir.

La Auditoría Superior de la Federación expresó que los
presuntos malos manejos de los 15 gobernadores aún pue
den ser solventados comprobando, de manera creíble, en
qué se gastó el dinero o devolviéndolo. De lo contrario pue
den huir al extranjero pretextando ser un obstáculo para el
presidente López Obrador en la sucesión del 2024.
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Agarrar el dinero
dónele se pueda

Kl subgobernador del Banco de México,
Gerardo Ksquivel, \:i fue fusilado metalo
ricamente al resultar acusado de "ultra

tecnócrata" y "cuadrado".
Predicaba el filósofo alemán

Nietzche, que en la historia de
la humanidad "todo era un eter
no retorno". La ¡dea ofrece mu

cho atractivo analítico y permi
te evocaciones sorprendentes. Una de ellas,
que viene muy a cuento en los tiempos que
corren, cuando Luis Cabrera, secretario de
Hacienda de Venustiano Carranza, procla
mó textualmente "que el dinero había que
agarrarlo de donde se pudiera" y acto se
guido decidió la incautación de las reservas
en metálico (oro y plata) de los bancos co
merciales. Corría 1 91 ó y faltaban todavía
nueve años para que los gobiernos de la Re
volución pudieran fundar el Banco de Méxi
co, en 1925.

Es posible que efectivamente la historia
sea "un eterno retorno" y el actual gobier
no, autodenominado de la Cuarta Transfor
mación, se encuentra obcecado en adjudi
carse el tramo ampliado de la cuenta para
México de DEG's en el Fondo Monetario In
ternacional. Según la ley, esa partida forma
parte de la Reserva Internacional del Banco
de México. A diferencia del carrancista en
su momento, el actual gobierno no habla de
una incautación, pero indudablemente se
trata de algo parecido.

En su coyuntura histórica, al ministro ca
rrancista Cabrera le importó un comino la
función económica que cumplían las reser
vas en metálico de los bancos que era la de
brindar garantía a los depósitos del públi
co. Hoy en día, tampoco parece importar a
las autoridades la función económica de la
Reserva Internacional del Banco de México,
que es la de otorgar respaldo a la moneda
nacional que se encuentra en manos de to
dos los mexicanos (no en las bóvedas de la
institución).

En las crónicas de historia bancaria mexi

cana (Antonio Mañero) puede leerse que,
acompañados los funcionarios de la Se
cretaría de Hacienda con piquetes de sol
dados, acudieron fusil en mano a tomar las
reservas en metálico de los bancos que se
había decidido incautar. Pero en el transcur

so, el heroico tesorero de uno de aquellos
bancos prefería ser fusilado a abrir la caja
fuerte en la que se encontraban las reservas
en oro y plata de su banco y cuya combina
ción solo él conocía.

Metafóricamente, el subgobernador del
Banco de México, el economista Gerardo
Esquivel, ya fue fusilado políticamente al ser
acusado por el propio presidente de la Re
pública, Andrés Manuel López Obrador, de
(sic.) "ultratecnócrata" y además "cuadra
do". Todos esos calificativos, por el pecado
imperdonable de intentar que lo establecido
en la ley se respete y se cumpla.
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Detrás del caso
Odebrecht
Como enlaces de la dirección general de Pe

tróleos Mexicanos con los órganos legisla
tivos, Emilio Lozoya Austin llamó a dos
exintegrantes de la bancada priista en la
LXI Legislatura del Congreso federal: el po

tosino Enrique Salomón Rosasy la poblana Rosa
rio Brindis Álvarez. Entre el 2009 y el 2011, ambos
habían trabajado estrechamente en San Lázaro con el
coordinador de la Comisión de Presupuesto en San Lá
zaro, el mexiquense Luis Videgaray Caso.
En el 2012, después de que Enrique Peña Nie

to ganara las elecciones presidenciales, su equipo ne
goció con los líderes del PAN, del PRD y de Movimiento
Ciudadano, la agenda de reformas estructurales que se
materializó en el Pacto por México. La prioridad de los
priistas era la reforma energética y en el procesamiento
de los cambios legales que permitirían ampliar la explo
ración y la producción de hidrocarburos, para maximi
zar la renta petrolera para el Estado mexicano. ¿Traduc
ción? La intervención de capital privado —nacional y
extranjero— en los procesos de refinación, petroquími
ca y transporte de hidrocarburos. Eso sí, sin privatizar las
instalaciones de Pemex.

Rosas —quien había sido cercano a Manlio Fabio
Beltrones— tenía la mira puesta en la gubernatura de
su entidad natal. Brindis, quien había forjado su carrera
parlamentaria en la Asamblea Legislativa del DF, fue so
metida a un proceso sancionatorio por la Secretaría de
la Función Pública y hace 10 meses, tras de que no fuera
localizada, tuvo que ser notificada por estrados del ex
pediente de verificación patrimonial abierto en su con
tra. Los señalamientos en su contra por haber entregado
sobornos a diputados federales, a cambio de sus votos
a favor de la reforma energética peñista, ya habían sido
ventilados públicamente.
Brindis habría conjugado esfuerzos con Froylán

Gracia Galicia, el poderoso ¡efe de la Oficina del di
rector general de Pemex, en el cabildeo con los legisla
dores de los partidos que suscribieron el Pacto Por Méxi
co. El excolaborador de Lozoya Austin y Miguel Pérez
Esquivel —quien formaba parte de la ayudantía del al
to funcionario peñista— ahora colaboran con la Fisca
lía General de la República y han dado testimonio de
los sobornos que habría recibido el exdirigente nacio
nal del PAN y excandidato presidencial Ricardo Ana
ya, en el 2014.

Ese año, el panista fungió como presidente de la Me
sa Directiva de la Cámara baja y "por instrucciones supe
riores", Lozoya Austin le habría entregado 6.8 millones
de pesos por sus votos. Gallardo habría acudido al Pala
cio Legislativo, según consta en diligencias ministeriales,
de acuerdo a la versión pública sobre el caso divulga
da ayer por la FGR, en su afán de transparentar el caso.

Los testigos declararon que Anaya recibió a los emisa
rios y también acudió a las oficinas del director general
de Pemex. Anaya estaría entre los protagonistas de esta
trama por la que habrían sido transferidos al menos 10
millones de dólares a políticos mexicanos por la aproba
ción de la reforma legal que entregaría la producción
del petróleo mexicano a particulares. Los recursos ha
brían sido entregados por altos funcionarios de Odebre
cht Brasil a Lozoya Austin.

Las indagatorias —según la Fiscalía— "evidencian
una línea clara y consecuente de hechos delictivos que
tuvieron por objeto entregar el patrimonio petrolero del
país a intereses y a empresas extranjeras, con todas las
consecuencias económicas y sociales que México ha su
frido (sic)". La judicialización de las reformas estructura
les del peñismo está en curso.
El esquema de coimas para los senadores tiene

otros implicados, aunque el mismo mecanismo de
"dispersión".
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Juicio a expresidentes,
¿en serio?
Ayer se informó que un juez de control di

jo que hay elementos para vincular a
proceso, por lo pronto, al expresidente
Enrique Peña Nieto, Luis Videga
ray y Ricardo Anaya, por los sobor

nos de Odebrechty caso de Nitrogenados.
Al mismo tiempo se anunció que la UIF investiga

las finanzas de Peña Nieto, de Carlos Salinas y
Felipe Calderón. Eso posibilitaría que Palacio Na
cional anunciara a los oyentes del Tercer Informe del
próximo miércoles: "misión cumplida".
Nada impide seguir adelante, pues, para la po

lítica electoral de Palacio, son irrelevantes la solidez
jurídica de cada caso y hasta la decisión judicial, só
lo importa mantener su popularidad y su innegable
ventaja en la batalla mediática.

SAT, informalidad, ¿misión imposible?
Desde la SHCP se plantea la necesidad de que el Sis
tema de Administración Tributaria, sin descuidara los
grandes contribuyentes y a los "cautivos", intente al
canzar el viejo sueño de formalizar a los informales.
Si nos atenemos a las cifras del Inegi, más de la

mitad de la economía nacional está en la informali
dad, lo cual le da a la eventual tarea la señora Ra
quel Buenrostro, directora del SAT, carácter de
misión imposible.
No hay que olvidar el gran recorte de personal

hecho en el SAT por motivos de austeridad, contras
tado con la dimensión del sector informal, hace pro
bable que se queden con la tarea a medias, pues a
veces no bastan la voluntad y la determinación.
Cuando ya no alcanzan los bienes
La aplicación de la vieja receta de "los bienes son
para remediar los males", el gobierno de la Repúbli

ca gastó todos los ahorros de los fondos de contin
gencia, casi todos los fideicomisos y recursos de ofi
cinas eliminadas.

El argumento fue inobjetable, en todos ellos, di
jeron, había corrupción y derroche, y el dinero se
concentró en partidas de uso discrecional para pro
gramas sociales e inversiones en las obras insignia
del sexenio.

Mas, pese al optimismo oficial, las dificultades de
la economía exigen más bienes para ser remedia
das y, como ya descubrió el titular de la SHCP, Ro
gelio Ramírez de la O, quedan pocos bienes de
donde echar mano. ¿Y ahora, qué?

Notas en remolino

A Ricardo Monreal lo apoyan los senadores mo
renistas, aunque Palacio se diga insatisfecho. Mal
asunto, pues relevarlo implicaría aceptar la impro
babilidad de reformas a la Constitución... Mañana
jueves cuando el líder de los diputados morenistas
Ignacio Mier inicie las pláticas en serio sobre có
mo se distribuyen puestos y comisiones con la opo
sición... La visión táctica del presidente, podría ca
pitalizar el fallo judicial que forzó a la Casa Blanca
aplicar el "quédate en México" a los solicitantes de
asilo en la Unión Americana... La decisión de la nor

teamericana FDA de quitarle la etiqueta de "emer
gencia" a la vacuna de Pfizer, abrió la puerta pa
ra comercializarla. Dependerá de los mandos de
la SSA si autorizan a empresas mexicanas a impor
tarlas y comercializarlas aquí... La británica Mary
Ann Evans, quien escribió con el seudónimo de
George Eliot, mandó este mensaje: "Hay personas
que en su arrogancia se parecen al gallo que pien
sa que el sol sale para verlo cantar" Que oiga el que
quiera oír...
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Jaque al sistema
anticorrupción
Sin discusión, reafirmando el estilo naranja de

esta legislatura, los diputados de la Comisión
de Vigilancia del Congreso de Jalisco aprobaron
en comisiones una iniciativa del diputado panis
ta José de Jesús Hurtado para quitarle el sueldo
a los miembros del Comité de Participación So
cial del Sistema Anticorrupción, una reforma cu
ya única finalidad es debilitar un sistema que con
dificultad va creciendo y que comienza a ser in
cómodo, particularmente para el gobernador Al
faro. Hoy o mañana esta iniciativa pasará al ple
no y si nada se interpone en el camino de la
alianza Legislativa de PANMC para el fin de se
mana será un hecho consumado.

¿Hace alguna diferencia al erario que cinco
funcionarios tengan un sueldo de alrededor de
80 mil pesos? Nos puede parecer mucho o poco,
como todos los sueldos de la función pública, pe
ro cinco millones de pesos al año no hacen cos
quillas al presupuesto. Argumentar el ahorro de
estos pesos para eliminar el sueldo de los Comi
sionados es francamente ridículo. El problema
está en otra parte.

El Comité de Participación Social es el órga
no colegiado que articula el sistema anticorrup
ción. Desde su nacimiento su conformación ha

sido muy debatida, no le gustó a ninguno de los
grupos de poder, lo cual, sostengo, habla bien del
trabajo de la Comisión de Selección. Para que el
Comité funcione tiene que incomodar al poder
en turno y a los poderes f ácticos. Eso es lo que es
tá en el fondo de esta llamada ley Hurtado. Para
el gobernador Alfaro algunas decisiones del Co
mité han resultado sumamente incómodas, dos
de ellas las más evidentes. La primera fue la vi
gilancia y sanción negativa del proceso de nom
bramiento de Magistrados del Poder Judicial, en
el que se hizo un burdo reparto de cuotas y cua

tes, y la segunda la investigación especial que se
abrió por el caso A Toda Máquina.

La reforma se hace además en un momento

muy delicado para el Comité, justo cuando está por
lanzarse la convocatoria para la selección, como ca
da año, para elegir un nuevo miembro. La elimina
ción del incentivo económico para una encomienda
queimplicatrabajoydesgasteprovocaráquelosper
files que se inscriban en el proceso de selección se
an en su mayoría miembros de grupos políticos con
filias, fobias e intereses específicos. Si ya era com
plejo el trabajo de la Comisión, esta iniciativa no ha
ce sino ahuyentar a los perfiles de mayor nivel.

Podemos, debemos, discutirlos sueldos pú
blicos del gobernador para abajo, pasando por
supuesto por los diputados. Podemos, debemos
discutir el trabajo de los Comisionados y los re
sultados del sistema anticorrupción. Pero anular
con este tipo de iniciativas la viabilidad del siste
ma simplemente porque el gobernador no le gus
ta es un retroceso en el sistema de pesos y con
trapesos fundamentales en una democracia.

Desde su
nacimiento su

conformación ha

sido muy
debatida, no le
gustó a ninguno
de los grupos de
poder, lo cual,
sostengo, habla
bien del trabajo
de la Comisión
de Selección
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Rayuela
Así como lo fueron
españoles, judíos,
centroa merica nos,
sudamericanos y
tantos otros, sean
bienvenidos a estas
tierras los colegas de
Afganistán y sus

familias.
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CIUDAD PERDIDA
El reparto en Donceles // Destacan los planes
familiares # Sólo discurso contra inmobiliarias
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ
CON ACUERDOS, ALGUNOS se

guramente inconfesables, la mayor
parte del pastel es decir, de los or
ganismos de gobierno del Congreso
local se han repartido entre las dos

tribus dominantes: la de los Batres y quienes
reciben órdenes desde Iztapalapa.

AUNQUE EN ESTE momento nadie hace cara
de fuchi a lo que sucede porque todos esperan
que algo les salpique, pero ya que las calabazas
se acomoden en la carreta seguramente em
pezarán los diferendos que siempre llevan a
rupturas y otra vez a reacomodos.

EN MANOS DE Valentina Batres quedó la
Comisión de Presupuesto; su hermano, como
es sabido, es el secretario de Gobierno de
la ciudad, así que el conflicto de interés va a
desbordar muchos ánimos que hoy se hallan
tranquilos, pero que habrán de saltar llegado el
momento.

AUNQUE EL MEJOR argumento para permi
tir que muchos órganos de gobierno queden en
manos de los Batres es impedir el avance de la
oposición, esa concentración de poder podría
hacer daño a los planes que se tengan desde la
Jefatura de Gobierno.

POR EJEMPLO, GERARDO Villanueva, un
muy viejo servidor de Martí, tendrá en las ma
nos la Comisión de Administración y Procura
ción de Justicia, y con ello los Batres extende
rán su brazo hasta el Tribunal Superior de Jus
ticia, donde tendrá que haber cambios y donde
también se juega la posible relección de Rafael
Guerra Álvarez, que es harina de otro costal, y
podría no estar en los planes de la familia.

POR SU LADO, el sobrino de Ernestina
Godoy, Carlos Cervantes, va a la Comisión de
Transparencia. Ahí también habrá mucho
quehacer porque los cambios en el Infocdmx
deberán realizarse al concluir el mandato de
algunos de los consejeros del organismo.

PERO TODOS ESTOS son los acuerdos a que

llegaron en la reunión que se efectuó el viernes
pasado en la Secretaría de Gobierno, a la que

asistieron 25 diputados, dos de los cuales Héc
tor Díaz Polanco y el mismo Carlos Cervantes
se negaron a firmar y con ello dejaron en claro
que las cosas no serán tan fáciles.

EN ESTOS DÍAS todo ha quedado en vere
mos. El lugar de José Luis Rodríguez, quien
estaría a cargo de la coordinación política del
Congreso, o cuando menos de la bancada de
Morena, sigue en manos del Tribunal Elec
toral, que ha jurado venganza en contra de
Morena por lo que el horizonte y los planes
del organismo para el Congreso aún están
comprometidos.

De pasadita

POR RAZONES SEGURAMENTE legales,
el discurso en contra de los desarroll adores
inmobiliarios se ha quedado en eso: discurso.
Los constructores de vivienda marchan tran
quilos en plena impunidad.

UNO DE LOS casos que debe ser de mayor
relevancia es el de la firma JSa, que encabeza
el arquitecto Javier Sánchez. Retrasos en la
entrega de obras, vicios ocultos por mala cons
trucción, atención nula a los clientes y como
resultado la quiebra de la empresa.

PERO VAYA SORPRESA se llevaron vecinos
de la calle Veracruz, en la colonia Condesa,
donde Sánchez ha hecho de las suyas: apareció
un anuncio que asegura que él mismo, el de
JSa, pretende construir un nuevo conjunto de
departamentos.

EL FRAUDE AL que este arquitecto y sus
trabajadores someten a quien le compran,
como dijimos, siguen impunes. Damos aviso
desde aquí para quienes se topen con la marca
sinvergüenza.

EL ASUNTO ES que, dados los hechos, quien
tenga que ver en el gobierno con las licencias
de los que construyen deben frenar el accionar
de este tipo de constructores que, desde la im
punidad, burlan a la gente. Ya es hora de ir más
allá del discurso.
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ASTILLERO
¿Está funcionando bien laFGR? // 4T contra
Anaya: Gertz, clave//El Yunque, "mismísimo
demonio"¿/Ex esposa acusa a Rodrigo Abascal
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LUEGO DEL INTERCAMBIO de duros
señalamientos que ha habido en estos
días entre el presidente Andrés Manuel

López Obrador y el ex candidato presidencial
panista Ricardo Anaya Cortés, toca a la Fisca
lía General de la República, es decir, a Alejan
dro Gertz Mañero, como titular de ese órgano
"autónomo", fijar con precisión los términos y
alcances de las acusaciones de corrupción con
tra el citado Anaya.

POR LO PRONTO, y a pesar de que se ha
declarado en fuga, el político forjado en Queré
taro ha generado una atención mediática que
en buena parte es derivada de la que le ha sido
prodigada en la mañanera, y una recolocación
en el escenario político, "apoyado" incluso por
algunos personajes de la derecha que antes le
señalaban también de corrupto, pero ahora
"cierran filas" con él.

EL PAPEL Y la responsabilidad de Gertz
Mañero en este episodio son centrales y tras
cendentes. Ayer, la fiscalía hizo circular una

síntesis de las acusaciones contra Anaya que
éste refutó burlonamente. Si el titular de la
FGR no tiene adecuadamente sustentadas
las acusaciones y ahora o más adelante se
caen, se estará asestando un golpe político
muy fuerte a la llamada Cuarta Transforma
ción, que podría ser aprovechado esencial
mente por el propio Anaya, por otro perso
naje o en general por la corriente opositora
al obradorismo.

NO HA OFRECIDO hasta ahora Gertz Ma
ñero resultados que se acompasen con las
exigencias sociales, y del propio Palacio Na
cional, de que haya castigo real y ejemplar a
la corrupción en cargos de gobierno. Ha man
tenido un paso de tortuga, salvo en los casos
que son de su interés personal. Al expediente
de Emilio Lozoya, relacionado con Pemex,
Odebrecht y otros temas candentes, se le dan
largas y más largas, mientras el personaje en
mención disfruta de ostentoso buen trato ins
titucional y mientras otros presuntos implica
dos, como Enrique Peña Nieto, Luis Videga
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ray y Felipe Calderón continúan intocados.

UN DELICADO CONFLICTO familiar ha
arrojado algo de luz sobre la organización se
creta de ultraderecha llamada El Yunque, en
específico respecto al fallecido Carlos Abascal
Carranza, quien fue secretario del Trabajo y
de Gobernación en el gabinete de Vicente Fox
Quesada y a quien desde 2009 se busca llevar
a los altares de la Iglesia católica, mediante un
proceso de canonización.

DANIELA MARLENE PÉREZ Torres, ahora
ex esposa de Rodrigo Abascal Olascoaga, ha
acusado a éste, notario público 183 e hijo del
citado Carlos Abascal Carranza, de violencia
familiar (golpes hasta dejarla tirada) y de una
reiterada conducta lesiva para ella y sus cuatro
hijos menores de edad. Ayer estaba emplazada
judicialmente para desalojar la casa que habi
tan y aceptar que Abascal Olascoaga asuma
una forma de custodia de los hijos.

EN UN ESCRITO, señala haber presenciado
como "desde dentro de esta hermética familia
usan el nombre de Dios y el poder del dinero

para comprar favores, corromper autoridades,
encadenar las almas de sus hijos y esclavizar a
sus mujeres. Todo, detrás de la máscara de la
'auténtica cristiandad' (...) Todo lo bueno que
ellos hacen público, siempre esconde una do
ble y oscura intención".

EN CONCRETO, PÉREZ Torres menciona al
juez 13 de lo familiar, Eduardo Vélez Arteaga,
y al juez interino décimo tercero, José Antonio
Méndez Pliego, como responsables de la viola
ción de sus derechos. En especial apunta al juez
Méndez Pliego quien, "sin fundamento legal
alguno, y siendo el gestor del agresor, Rodrigo
Abascal Olascoaga, se presta para violar todo
derecho, despojar a una mujer ama de casa de
su hogar y dejar a sus cuatro menores hijos en
manos de su violentador. No hay lógica ni funda
mento legal alguno que justifique esta situación.
Esto sólo sucede gracias al influyentismo, la
corrupción y la mano oscura de El Yunque que
mueve todo por debajo del agua, haciendo pare
cer que son los más buenos, cuando son el mis
mísimo demonio" (entrevista en video: https://
bit.ly/3jeK4K2). ¡Hasta mañana!
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ROZONES

• Los gu iños del PRI a Morena
Desde el fin de semana pasado, nos comentan, un pragmático Rubén Moreira, próximo coor
dinador del PRI en la Cámara de Diputados, comenzó a lanzar guiños a Ignacio Mier Velazco,
quien repetirá como líder de la bancada de Morena. ¿Y por qué se tiene esa percepción? Ah,
pues porque el legislador tricolor, nos aseguran, ha mostrado su disposición a discutir y votar
la ley secundaria de la revocación de mandato, asunto que se le atoró a la 4T frente a la oposi
ción. Un guiño más es su apertura a concretar una reforma electoral, al subrayar que hay un
punto de coincidencia con los guindas para evitar que los consejeros electorales traten de asu
mir funciones legislativas. Aunque nos señalan que eventuales acuerdos se verían reflejados a
partir de septiembre, con un grupo parlamentario tricolor ubicado en algunas comisiones de
peso de la Cámara de Diputados, posiciones en los órganos de gobierno y voz en el reparto de 1
presupuesto 2022, ya algunos legisladores a los que se les da la suspicacia alistan la pregunta
que harán al PRI en ese momento: ¿Y la alianza? ¿Y Alejandro Moreno?

• Germán Martínez pinta su raya
Y fue el senador Ricardo Monreal quien ayer se refirió a su continuidad al frente del grupo par
lamentario de Morena en el Senado de la República. "Sí, claro me mantengo, si los compañeros
lo deciden me mantendré, y si no, que revoquen mi mandato", señaló, en medio de versiones
sobre supuestos pulsos que se estarían haciendo al interior del grupo parlamentario. Sin em
bargo, ayer mismo destacó la voz de Germán Martínez, quien refrendó su reconocimiento al
trabajo del zacatecano y además marcó su raya respecto a operadores políticos emergentes en
materia legislativa. "Nosotros somos otro poder, hay otros tiempos legislativos... No cuentan
conmigo si son instrucciones que vienen de afuera del Senado. Eso de la soberbia de no mo
verle nada, aquí no prospera; aquí prospera el diálogo. Yo no recibo trato de empleado, como
senador de la República". Claramente pidió que su mensaje se entienda en la Secretaría de
Gobernación y en Palacio. Uf.

• CDMX y el feminicidio
En medio del debate sobre la efectividad de algunas políticas públicas para hacer frente al
problema de la violencia contra las mujeres, el que dio ayer buenas cuentas fue el gobierno
de la CDMX, a cargo de Claudia Sheinbaum, y en particular la Fiscalía capitalina, al frente de
la cual está Ernestina Godoy. Y es que, durante los primeros siete meses, según reportó esta
última, ha habido una reducción de los feminicidios de 24 por ciento. Dato relevante al cual
se agrega el de que han sido detenidos 53 presuntos feminicidas y homicidas de mujeres, un
aumento de 121 por ciento. La propia Godoy destacó la relevancia de la Alerta por Violencia
contraías Mujeres, medida que se encuentra bajo la revisión de agrupaciones que realizan tra
bajo en favor de las mujeres y refirió que dicha política va más allá de las medidas específicas
que plantea, porque además convoca a los servidores públicos y a la sociedad civil a construir
nuevas y mejores instituciones.
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• Pandemia: defunciones al alza
Apenas el martes pasado durante su participación en el llamado martes de la salud, el subse
cretario Hugo LópezGatell daba cuenta de "signos de reducción" de la pandemia. Se refería a
indicadores de casos estimados, de hospitalizaciones y de positividad (en pruebas aplicadas).
También mencionó, nos recuerdan, que "la mortalidad también empieza a mostrar signos
de reducción", aunque no dio más datos. Ese mismo día cuestionó que medios plantearan
"versiones limitadas de lo que ocurre". Lo anterior viene a cuento porque ayer se registró la
cifra más grande de defunciones para un día en la tercera ola: un total de 986. De acuerdo con
algunas mediciones de mayor alcance, nuestro país sería ayer el tercero con más muertes en el
último día. La cifra de fallecimientos que lleva la Secretaría de Salud, a cargo de Jorge Alcocer,
se ubicó ya en 255 mil 452. La pandemia no ha cedido, nos comentan.

• El "mal regreso" de la CNTE
Con la novedad de que la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, otrora alia
da del proyecto político que llegó al poder en el 2018 y hoy es gobierno, ya habló. ¿Y qué fue lo
que dijo? Pues que no. Que no regresará a las aulas en las entidades en las que tiene presencia,
es decir, Ciudad de México, Guerrero, Chiapas y Oaxaca. ¿Y ahora por qué? Ah, pues porque
afirma que no hay condiciones para un retorno seguro, planteamiento que sustenta en una
encuesta que ésta misma realizó a 60 mil padres de familia, de los cuales un 90 por ciento
expresó que ve riesgo de contagio. Así que los profesores a quienes les cumplieron la promesa
de tumbar la "malllamada" reforma educativa, ahora aplicarán lo que podría denominarse el
"malregreso", porque es un hecho que ellos seguirán con la modalidad a distancia. Sí. Distan
cia de las escuelas y de la 4T.

• Un polémico extra que prende alarmas
Ahora que la agonizante primera legislatura del Congreso de la Ciudad de México afina un pe
riodo extraordinario para cerrar sus trabajos, nos cuentan que esto no tiene nada contentos a
los integrantes de la Unión de Alcaldías capitalinas, que agrupa a alcaldes electos de oposición,
ya que desde su punto de vista muchas de las reformas que se abordarán les quitarán auto
nomía y temen que los diputados dejen todo planchado para que la Jefatura de Gobierno les
reste poder. Por eso ya convocaron a las dirigencias de los partidos opositores a sumar fuerzas
para tirar la sesión extra, aunque lo más probable, nos dicen, es que su ofensiva no haga mella
en la aplanadora morenista. Pendientes.
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La llegada de las oven es
del equipo de robót ica de
Afganistán, que llegaron

por una gestión de la Cancillería
esta misma semana a México,
sirve para ejemplificar mejor
que nada la situación que viven
las mujeres en ese país, una si
tuación que empeorará en forma
notable con la toma del poder de
los talibanes en Kabul.

Escribió en estos días Tony Blair, el ex
premier británico, que no se explicaba por
qué Occidente no utilizaba la misma fuerza
moral, política, ética y material que había
utilizado en la lucha contra el comunismo
en la lucha contra el islamismo radical. Y

Blair es un socialdemócrata, europeísta,
está lejos de mantener posiciones políticas
radicales. Acompañó a Bush en la aventura
de Irak, y eso le costó capital político, pero
lo hizo precisamente porque entonces y
ahora pensaba sobre el tema lo mismo. Me
imagino que 20 años después la desilusión
y comprobar que las peores previsiones se
han hecho realidad, deben haber aumenta
do esa convicción.
No se debería confundir el Islam, la re

ligión musulmana en sí misma con el isla
mismo radical, primitivo, integrista, del que
hacen gala los talibanes y otros regímenes
de la región. El caso de las mujeres es el más
terrible. Las mujeres en la visión de los tali
banes son simplemente un accesorio de los
hombres: están no sólo obligadas a obede
cerlos de todas las formas posibles, sino que
no pueden estudiar a partir de los 10 años,
no pueden trabajar, sus padres deciden sus
matrimonios, que por supuesto sólo pueden
disolver sus maridos, por la razón que sea, y
esos matrimonios se arreglan a partir de que
las niñas tienen apenas 10 años.

Si algo hizo bien la intervención de Es
tados Unidos fue impulsar la situación de
las mujeres. Pudieron estudiar, trabajar,
desempeñar labores en la sanidad, en las
comunicaciones, en el periodismo, como
traductoras. Hasta la caída de Kabul el 57
por ciento de la matrícula universitaria de
Afganistán estaba formada por mujeres. Ése
es el futuro que destroza la llegada de los
talibanes a Kabul. Las jóvenes ingenieras
informáticas de Afganistán son la mejor de
mostración de esos avances y de la tragedia
que conlleva la caída del régimen que man
tuvo el poder, sostenido por Estados Unidos
y las potencias que lo apoyaron, durante los
últimos 20 años.

Claro que ésa no es la realidad que regía
en todo el país. Buena parte de Afganistán es
casi una sociedad feudal, donde las mujeres

no tienen tampoco protección real, aunque
la situación se atemperó en muchas partes
del país durante esas dos décadas. Pero los
talibanes, atrincherados en las zonas monta
ñosas del país, atacaban escuelas de mujeres,
en ocasiones las secuestraban (aunque nun
ca en el nivel de sus compañeros de ruta en
África, los grupos de Boko Haram), y en esos
territorios las cosas cambiaron muy poco.

Quizás lo que ocurrió es precisamente
eso: que en 20 años cambiaron muchas co
sas, muchas mujeres comenzaron a hacer
su vida y a estudiar en las pocas ciudades
del país, desde el gobierno se aceptaban esas
políticas, porque de ellas dependían en mu
chos sentidos los recursos que desde el ex
terior mantenían la economía afgana (unos
8 mil millones de dólares anuales destina
dos a ese fin, contra unos 85 mil millones
de dólares destinados a equipar un ejército
que simplemente se rindió sin pelear), pero
el hecho es que buena parte de la sociedad
simplemente lo aceptó, pero no peleó ni ma
terial, ni social, ni económicamente por su
destino. La intervención de dos décadas no
dio esa pelea, se conformó con tratar de de
rrotar a ios talibanes y acabar con sus líderes
más radicales, como el jeque Ornar, destruir
a Al Qaeda y sus cabezas, pero no a dar la
batalla de fondo, aunque quizás nunca lo
hubiera podido lograr, pero el gobierno, co
rrupto, y el ejército no se hubieran rendido
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tan rápido sin luchar si ese arraigo hubiera
sido más sólido.

En fin, el destino de las mujeres en Afga
nistán y en muchos países de la región es
tará marcado por la caída de Kabul. En ese
sentido, el recibir a las jóvenes del equipo
de informática de Afganistán es un símbolo
poderoso para nuestra sociedad.

Se podrá argumentar que en México la
situación de las mujeres tampoco es boyan
te. Los feminicidios están creciendo en bue
na parte del país, la violencia intrafamiliar
crece, también lo han hecho las violaciones,
todos los números del Sistema Nacional de
Seguridad Pública lo demuestran en buena
parte del país. Los derechos de las mujeres
también están en disputa; en estos días la

SCJN debatirá temas que están íntimamente
relacionados con ello: el derecho constitucio
nal del aborto, las objeciones de conciencia
del personal sanitario, la consideración del
derecho de la vida desde el momento de la
concepción. Existen fuertes presiones para
dar marcha a atrás a los derechos adquiridos
por las mujeres en la CDMX y otros lugares
del país. La decisión que tome la Suprema
Corte es fundamental para evitar que los re
trocesos locales terminen afectando a todas
las mujeres en todo el país.

Mucho es lo que está en juego en el mun
do y en nuestro país. Tenemos que mirarnos
en el espejo de Afganistán para comprender
que estas batallas nunca están ganadas en
forma definitiva.

EL CANCILLER Marcelo Ebrard saluda, el pasado martes, a 5jóveries integrantes del equipo
de robótica de Afganistán quienes llegaron a nuestro país huyendo del régimen talibán, que
ha sometido a las mujeres sin permitirles el acceso a la educación o el trabajo.
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La guerra eterna de la humani
dad ha sido casi siempre por las
creencias religiosas, mi Dios con

tra tu dios, o mis dioses contra tus dio
ses o diosas; guerras que distan mucho
de los mensajes de amor que se profe
san en las religiones y que dejan en su
camino a cientos de miles de víctimas.

Este pasado 22 de agosto se conmemoró por se
gunda vez el Día Internacional de las Víctimas de la
persecución religiosa, establecido por la ONU. Esta
propuesta de Polonia recibió el apoyo de Estados Uni
dos, Canadá, Brasil, Egipto, Irak, Jordania, Nigeria y
Pakistán, siendo una de sus principales propulsoras
Ewelina Ochab, abogada y escritora, especialista en la
situación de las minorías religiosas en Oriente Medio.

El 67% de población mundial vive en lugares
donde no se respeta la libertad religiosa, así lo revela
el informe de Ayuda a la Iglesia Necesitada (RER, por
sus siglas en inglés) titulado "Libertad religiosa". En
este informe destaca que en 62 países se viola la liber
tad religiosa. Es decir, que en l de cada 3 países se
viola gravemente la libertad religiosa, en 32 se discri
mina a las minorías religiosas y en 26 países se desa
rrolla una persecución manifiesta. Estamos hablando
de que actualmente 5,200 millones de personas viven
en países donde se producen graves violaciones de la
libertad religiosa. Por último, el informe señala que
los agentes de estas violaciones de derechos son, por

un lado, los gobiernos autoritarios presentes en 43
países, que afectan a 2,932 millones de personas; el
extremismo islamista que hay en 26 países y repercu
te en 1,252 millones de personas y, por otro, los nacio
nalismos étnicos religiosos, que se encuentran en 4
países y que afectan a 1,642 millones de personas.

La libertad de credo está consagrada en la Decla
ración Universal de los Derechos Humanos, al decir
que "Toda persona tiene derecho a la libertad de pen
samiento, de conciencia y de religión; este derecho
incluye la libertad de cambiar de religión o de creen
cia, así como la libertad de manifestar su religión o su
creencia, individual y colectivamente, tanto en públi
co como en privado, por la enseñanza, la práctica, el
culto y la observancia". En la actualidad, se estima que
hay alrededor de 4,200 religiones en el mundo y una
encuesta mundial del año 2020 reportó que el 15.6%
de las personas se califica como "no religioso", mien
tras que el 84.4% de la población mundial se considera
a sí mismo como "religioso". Aunque hay varias ex
presiones religiosas, podemos decir que actualmente
en el mundo el 71.4% de la población mundial, es decir,
5,466 millones de personas, está representada en cua
tro grandes grupos religiosos, que agrupan el mayor
número de fieles: el cristianismo, el islam, el budismo,
y el hinduismo, además claro, del judaismo.

Sabrá Dios, Alá, Yahveh, Jehová, Brahma, Huitzi
lopochtli, Kukulkán, Zeus, Hera, Coatlicue y tantos y
tantas más, qué pasara y, vaya que dirían hombres y
mujeres, como Jesús, Muhammad, Buda, Abraham,
Nao Deguchi, Guru Nanak, de ver cómo la humani
dad se pelea por ver quién posee la verdadera fe. Por
lo pronto, ejerzamos nuestro derecho a creer o no
creer y permitamos que el resto hago lo mismo.
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De cara a las insistentes versio

nes de distanciamiento y hasta
de una eventual ruptura con

el presidente Andrés Manuel López
Obrador, el líder de los senadores de
Morena y presidente de la Junta de
Coordinación Política de la Cámara al

ta, Ricardo Monreal, aseguró estar fir
me en esos cargos por el apoyo de sus
legisladores y lanzó un desafío: "Si los
compañeros lo deciden, me manten
dré, y si no, que revoquen mi mandato".

En víspera de la plenaria de los senadores mo
renistas y a cinco días del arranque de la 65 Le
gislatura, el político zacatecano respondió así en
una conferencia de prensa en la que se le pregun
tó sobre un documento que, según trascendió, es
para recabar firmas de apoyo de sus compañeros,
y sostuvo que él siempre ha estado sometido al
voto de la mayoría, y que serán ellos los que de
cidan si continúa o no en el desempeño de esas
responsabilidades.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

De que la Ley Reglamentaria de Revocación de
Mandato, impulsada por Ricardo Monreal desde la
bancada de Morena en el Senado, será aprobada en

el primer mes de la 65 legislatura que se instala el l
de septiembre, no hay duda, luego de que los ma
gistrados de la Sala Superior del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación, ordenaron al
Congreso de la Unión que tendrá 30 días para ello.
Al mismo tiempo y por unanimidad, los mismos
magistrados acordaron revocar la sanción de 28 mi
llones de pesos que el INE le impuso al gobernador
electo de Nuevo León, Samuel García, de Movimien
to Ciudadano, por rebasar el monto de aportaciones
a su campañay la triangulación de recursos, debido
a que la autoridad fiscalizadora no requirió alas per
sonas físicas y morales involucradas.
Como se recuerda, el bloque opositor legislativo
impidió hasta en dos ocasiones que la Comisión
Permanente convocara al Congreso a un periodo
extraordinario de sesiones, para discutir y aprobar la
reglamentación de revocación de mandato, después
de que Monreal fuera desplazado como responsable
de sacarlo adelante y el Presidente optó por designar
en su lugar a la secretaria de Gobernación, Olga Sán
chez Cordero, que tampoco pudo lograrlo.
No será por capricho, fuerza numérica, a como dé
lugar, ni tampoco por encima de la Constitución y
las leyes, como la Orgánica del Congreso de laUnión,
como pretende Morena, iniciar las tareas en la próxi
maLegislatura durante su primer período ordinario
de sesiones, al buscar que diputados del PT y del
PVEM pasen a su bancada.
Después de los Alemán Velasco y Alemán Magnani,
ahora fue Carlos Cabal Peniche, el empresario tabas
queño, contra el que, igual que hace años, se giró
orden de aprehensión que lo obligó a huir, oootra
vez, fuera del país.
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Regresar a la escuela

emos pedido mucho a los"Hmaestros, a esos padres
de alumnos que tuvieron

que adaptarse urgentemente cuando
de repente cerraba un salón de cla
se. También hemos pedido mucho
a nuestros niños y jóvenes estudian
tes. Pero Francia ha preservado en
gran medida la educación durante
esta crisis: sólo 12 semanas de cierre

para nuestras escuelas desde marzo
de 2020".
"En cambio, en Estados Unidos las escuelas cerra

ron durante 56 semanas o en Alemania durante 34.
Algunas clases se han podido reanudar físicamente en
la universidad en los últimos meses. Podemos estar

orgullosos de esta elección colectiva, de haber hecho
todo lo posible por el futuro de nuestros niños y de
nuestra juventud." Ésta es una paite del mensaje de
Emmanuel Macron, el pasado 12 de julio.

Cierto, hasta mediados de junio, habían muerto
en México 569 menores de edad por Covid19, mucho
más que en Francia, donde falleció apenas una quin
cena en el mismo periodo. Aparte de que somos un
país más poblado, seguramente la epidemia de obesi
dad infantil es parte de la explicación, junto con la des
igual solidez de los servicios de salud galo y mexicano.
Pero los padres no sólo debemos pensar en la proba

bilidad (bajísima incluso en México) de enfermedad
grave en menores, sino ver cómo nuesttos hijos ven
sacrificados sus juegos e intercambios. Los riesgos del
encierro para el desarrollo y la salud psicoemocional
de los niños son reales y masivos. Los suicidios de
niñas y niños, de entre 10 y 14 años, se incrementaron
un 37 por ciento en México entre 2019 y 2020.

En las redes sociales me exigieron que me diera
una vuelta por un hospital infantil. Conseguí entrevis
tar a una destacada pediatra de La Raza. "La evidencia
científica demuestra que el número de contagios es li
geramente mayor cuando se reabren las escuelas me
explica, pero no así la gravedad de los casos. Pienso
que se debe intentar el regreso híbrido y progresivo.
Hay niños con Covid en el hospital, pocos, pero es
porque tienen una enfermedad de base (como cáncer)
que los hace estar inmunosuprimidos. Pienso que los
niños han aprendido mucho más de lo que imagina
mos en cuanto a cuidarse."

La mayoría de los padres haríamos cualquier cosa
para proteger a nuestros hijos del peligro. Pero, desde
que salieron de esa burbuja que es la placenta de su
madre, también sabemos que pueden descalabrarse
con el filo de la mesa en sus primeros pasos, tamba
leantes. Pronto se da uno cuenta de que no siempre
se puede estar junto a él o ella, todo el tiempo. Dolo
rosamente, a veces los vemos enfermarse, romperse
un hueso en una maroma o llenarse de melancolía. Y

así nos cae el veinte de que nuestra mayor responsa
bilidad es apoyarlos, en la medida de nuestras fuer
zas, para que sean independientes, fuertes y felices.
A algunos, la pandemia los está matando de tristeza.
A otros, los llena de confusión acerca de sus relacio
nes, del mundo y la sociedad. Por eso, cada quien a su
ritmo y con precauciones, ¡hay que regresar!
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San Lázaro,
la fábrica de salchichas

Durante el segundo tercio del se
xenio que inicia en septiembre,
AMLO y Morena, con sus aliados

PVEM y PT en la Cámara de Diputados,
tendrán menos cumies; 198 los del par
tido oficial, 43 verdes y 37 petistas; 278
legisladores en total, muy lejos délos 334
necesarios para la mayoría calificada o
dos tercios de los 500 representantes en
la LX V Legislatura.

Del otro lado, el PAN con 114, el PRI con 70 y 15 del
PRD serán 199. Movimiento Ciudadano tendrá 23 en su
bancada. Van a ser 222 miembros de oposición encarga
dos de contener los ímpetus legislativos del Presidente
López Obrador. San Lázaro será la fábrica de salchichas
en donde la democracia se cocina con ingredientes y
procesos poco apetitosos, pero funcionales.

En la reunión plenaria de Morena, PVEM y PT, Ig
nacio Mier, líder de los guindas, presumió la fuerza
potencial que tendrán los afines a Palacio Nacional;
dijo que pueden ser una megabancada, así pues y re
gistrarse como un solo grupo parlamentario, ya que a
la elección fueron como alianza; en consecuencia, de
tentarían los órganos de gobierno interno, presidencia
de la Mesa Directiva y la de la Junta de Coordinación
Política (Jucopo).

La lucha comenzó. Si hacen bloque Morena y alia
dos van a controlar las agendas de las comisiones y los
ascensos al pleno, moverán las manecillas del reloj par

lamentario y administrarán a discreción dietas supervi
vientes a la etérea austeridad republicana para el pago
de asesores y poner en nómina a cuates y sus cuotas.
Van a mandar, pero no a decidir.

Si se fusionan, será indispensable convencer prime
ro a los mercaderes ecologistas que se cotizan al alza
cada vez que el poder en turno requiere de sus prin
cipios y votos, Y con el PT lo mismo, los de Alber
to Anaya, además de estancias infantiles, traen en la
panza una nutrida lista de gestiones sociales pendien
tes y hambrientas de presupuesto.

Para ser 278 diputados con convicción y disciplina,
Morena y el Gobierno federal tendrán que pagar lealtad,
alquilar vehemencia parlamentaria ajena e intentar li
brar las extorsiones de ocasión que sus socios, siempre
sensibles a los pesos y contrapesos de la democracia
representativa en un régimen híper presidencial, pue
dan provocar.

Al encoger su tamaño, el embutido legislativo ofi
cialista encareció su cohesión. Si para las huestes de
Mier, Delgado, Sheinbaum y nuevos operadores del
Presidente en San Lázaro, negociar puertas adentro
será caro, complejo e incluso a veces nauseabundo,
para dialogar y conseguir esa mayoría calificada que
demanden reformas constitucionales pendientes en el
proyecto lopezobradorista, imagínese.

Como muestra va la amenaza de Rubén Moreira

líder de la bancada tricolor en la próxima Legislatura
de impedir la instalación de la Mesa Directiva si la me
gabancada se concreta. Será el priista Augusto Gómez
Villanueva, presidente de la Mesa de Decanos, quien
deberá instalar la Mesa Directiva. O no. Moreira cuen

ta con respaldo de sus pares Jorge Romero, del PAN, y
Luis Espinoza Cházaro, del PRD. Realpolitik que no se
destruye, sólo se transforma.
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•QUEBRADERO

Afganistán, mujeres,
periodistas y migrantes
En medio de escenarios tan cam

biantes hay situaciones que de
ben de atenderse en lo inmediato.

No se pueden dejar pasar, porque si no
se atacan las consecuencias pueden ser
mayúsculas.

Afganistán es un asunto en el cual el mundo está involu
crado. Llegará el tiempo en que cada quien tenga que asumir
sus responsabilidades, particularmente EU, pero mientras se
tiene que atender lo que pasa y como parte de la comunidad
internacional asumir responsabilidades ayudando en la me
dida de las posibilidades.

Son escenarios en donde se tiene que actuar lo más pronto
posible, porque no hacerlo puede significar violaciones a los
derechos humanos, tortura, vejaciones y la pérdida de vidas.
Afganistán está en medio de una transición en que no queda
claro hacia dónde puede llegar.

La información es confusa y hay evidencias de que puede
entrar en un callejón sin salida marcado por radicalismos y
quizá por un espíritu de venganza de los talibanes.

La rapidez con la que cambió el estado de las cosas mues
tra lo endeble que fue la política estadounidense a lo largo de
dos décadas y también de cómo en Afganistán no se pusieron
de acuerdo en lo político en la búsqueda de un régimen de
mocrático y representativo de todas las tendencias que con
forman la vida del país.

El gobierno mexicano ha reaccionado con prontitud en el
caso. En medio de la confusión hay evidencias de que en el
país empiezan a gestarse ataques en contra de ciudadanos
que se distinguen por una visión crítica e independiente.

Es el caso de las mujeres y de un buen número de periodis
tas que, estos años, han desarrollado agendas propias con tra
bajos de investigación que merecen respeto, atención y que
han trascendido en la vida cotidiana de Afganistán.

Si bien es encomiable la política del gobierno mexicano, no
ha pasado por alto que su reacción ha llevado a cuestionarlo
sobre la forma en que actúa en temas de esta naturaleza en
el país, en el respeto y defensa de las mujeres, el ejercicio pe
riodístico y los migrantes. En este último caso, porque desde
hace varios días se han presentado protestas en Tapachula
donde se le ha exigido al gobierno mexicano que atienda las
demandas de cientos de migrantes.

Las referencias no pretenden caer en un maniqueísmo o
una crítica a las decisiones de política exterior que se están
tomando sobre la situación en Afganistán. Más bien debieran
llevar a no perder de vista lo que está pasando en el país.
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Las razones que se tienen respecto a ofrecer el asilo son
comunes a problemas que tenemos en que no se han encon
trado soluciones y en donde se tiene que reconocer que los
escenarios se han agudizado.

No se trata de no dejar de hacer las cosas, se trata de ca
minar desarrollando estrategias con perspectivas comunes,
muchas de las tareas y deberes respecto a estos temas se han
dejado de hacer.

Los migrantes en el sureste reclaman por qué México se
afana en el tema Afganistán, mientras que no los atienden y
en muchos casos pasivamente se recibe a migrantes depor
tados desde EU. El espíritu de Trump reapareció con la deci
sión de un juez de poner en marcha de nuevo el "Quédate en
México".

No han parado los feminicidios, la violencia contra las mu
jeres, las agresiones y asesinatos a periodistas y el gobierno
sigue con una tendencia de pasividad en el tema migrante.

No se trata de no hacer, se trata de entender que es un pa
quete completo y que para que se fortalezcan y consoliden
decisiones oportunas y eficaces como ante Afganistán es prio
ritario mirarse en el espejo, es una oportunidad y la posibili
dad de no dejar de vernos.
• RESQUICIOS
Ni idea en qué puede acabar el máscara contra cabellera entre
el Presidente y Ricardo Anaya, se andan dando con todo, el
lunes López Obrador le dedicó más de 40 minutos al tema y
no lo dejó ni martes ni miércoles. La bronca parece de callejón,
pero es claro que se andan jugando la justicia y el futuro.

SI BIENesenco

miable la política del
gobierno mexicano,

no ha pasado por alto
quesu reacción ha

llevado a cuestionarlo
sobre la forma en

que actúa en temas
de ésta naturaleza en

el país, en el respeto
y defensa de las

mujeres, el ejercicio
periodístico y los

migrantes
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el canciller Marcelo Ebrard

entró al quite ante la burocracia que
priva en el sistema migratorio esta
dunidense para evitar que periodistas
afganos, que habían colaborado con
medios de Estados Unidos en las últi
mas décadas, pudieran ser blanco de re
presalias de parte del régimen talibán.
Pese a que esos reporteros colaboraron
con medios como el New York Times y
Washington Post, el gobierno de Joe
Bidenlos dejó asu suerte.

la bancada de Morena electa

para la 65 Legislatura de la Cámara de
Diputados, encabezada por Ignacio
Mier, recibió ayer en su reunión ple
naria a los titulares de Relaciones Ex

teriores, Marcelo Ebrard; de Gober
nación, Olga Sánchez Cordero, y de
Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, y
además de conversar con ellos a puerta
cerrada, al final lossacóporla puerta de
servicio, con tal de evitarles la molestia
de encontrarse con los reporteros.

con la ratificación de mandato

de sus compañeros para seguir al fren
te del Senado, Ricardo Monreal está
cuidando cada detalle para la votación
de la nueva dirigencia de la Mesa Di
rectiva, que será electa en unidad legis
lativa Se sabe que de las aspirantes tie
nen ventaja Freyda Marybel Villegas
Canché, de Quintana Roo, y Ana Lilia
Rivera Rivera, de Tlaxcala

la candidatura del PAN en Yu

catán confronta al gobernador Mauri
cio Vila con el alcalde de Mérida, Re
nán Barrera, a quien no quiere como
sucesor. Por eso el asesinato del joven
José Eduardo Ravelo fue el pretexto
perfecto para intercambiar fuego y la
FGRtuvo que atraer la investigación
ante la incapacidad de la fiscalía esta
tal para aclarar los hechos y, sobre todo,
por lo politizado del caso.
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La ausencia
Los países solo se discuten si tienen una míni

ma base común y los referentes a través de los
cuales hacerlo; aquí nos hemos encargado de
imposibilitar ambos. Se habla de democracia,
de libertad y de justicia desde la incapacidad

por definir su contenido.
En los fervores de la antiintelectualidad desechamos

los referentes intelectuales; en el entramado de complici
dades anulamos los referentes políticos; con su desprecio
por los humores sociales, los solo técnicos se desecharon
a sí mismos. Los vicios estructurales mexicanos obligan a
perdonar según filias.
El amor por los militares, el desdén a la

salud y un dobiedecir hacíala violencia se
asumieron de izquierda gracias a la elas
ticidad del acomodo. El discurso domi
nante se cree zurdo sin ver su renuncia

al pensamiento; no se puede defender su
existencia si durante tres años unborbo

tón de certezas despreció hasta la posibi
lidad de la duda. Su contraparte más es
tridente compró eljuegoyla abdicación
a la confrontación reflexiva es el terreno de coincidencia.
Cuánta condescendencia cabe en adjudicarle respon

sabilidad a una falta de narrativa opuesta alo oficial, como
gusta llamarle. Está ahí, en una sociedad normal no es ne
cesario formular un relato alrededor de las carencias sa

nitarias y los excedentes de muerte —seguimos sin enten

derla perversidad de esta frase—. Cuál ejercicio narrativo
acercaría los saldos de la violencia y de la enfermedad, si
no se acepta el horror en esos saldos y se gobierna como si
la realidad fuese apenas un tropiezo. Como si se viviera un
momento de normalidad política.

Somos una sociedad indispuesta a
asumir nuestros fracasos.
Nos hemos estancado en el señala

miento sin darnos cuenta de la invi

sibilidad fomentada por la negación.
Olvidamos un sujeto de lo social: ese
ciudadano en la orfandad del desam

paro ideológico. Cultivamos el lega
do de nuestros vicios en la ausencia

de referentes verosímiles para el mo
mento de urgencia política. Sin referente el señalamiento
está encaminado al vacío.
Ganó el maniqueísmo. En el país de lo electoral queda

tiempo para los referentes políticos, preocupa nuestra
mediocridad para construirlos; el desinterés y rechazo a
leer lo que ya se ha escrito.

Se habla de libertad,
de democracia

y de justicia desde
la incapacidad por

definir su contenido
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Burundanga
Cuando la agresividad toma el lugar de la sinceridad, cuando la persecución
toma el lugar de la autoridad, entonces todo se ha descompuesto, como parece

ocurrir en la República. ¿Cómo ven a Gilga adusto y republicano?
A Gil le da grima (gran palabra)

ver y oír al Presidente repar
tir bofetadas cada mañana. A

nadie conviene y mucho me
nos al primer mandatario.

Cuando la agresividad toma el lugar de la
sinceridad, cuando la persecución toma
el lugar de la autoridad, entonces todo se
ha descompuesto, como parece ocurrir en
la República. ¿Cómo ven a Gilga adusto y
republicano?
Ricardo Anaya decide por razones igno

tas, pero que a nadie importan en términos
jurídicos, volver a la vida política. Allá él,
diría Gilga. Y de inmediato dicen que Lo
zoya le dij o al Fiscal, y que éste oyó y de in
mediato exigió que se le enviara un citato
rio al político de marras. Todo en estos días
termina en una canción popular: Songo le
dio a Borondongo / Borondongo le dio a

Bernabé/Bernabé le pegó aMuchilangale
echó a Burundanga /les hinchan los pies.
Hay en todo esto un gongorismo, pero no
es el momento de aclararlo: ¿porqué se le
hínchanlos pies?¿Aquién se le hinchan los
pies? En fon, sigamos y no nos detengamos
en pequeñas oscuridades.
Anaya decide pedir asilo en Estados

Unidos, el Presidente le dice que no se
raje, que se presente a hacer su declara
ción, que la cárcel no es tan mala si nada
se teme. Total, entras y ya adentro pier
des tus derechos políticos y los abogados
apelan y toda la cosa bien divertida, dice
el Presidente.

Gil vio y oyó al ex j oven Maravilla: que
él se presenta en el mismo lugar y con la
misma gente si se presentan ante el mis
mo juez Martíny Pío, hermanos del Presi
dente. El Presidente monta en cólera y le

llama a Anaya ladrón, chueco, hipócrita.
Aigoeeei. Todos pierden, medita Gil, todos
los días el Presidente en el callejón de los
madrazos. ¿Juay de rito?
Pasastes a mi lado
Con tal indiferencia. El affaire Anaya se
pone al rojo vivo. La Fiscalía lo acusa de
participar en una trama delictiva cuya
finalidad era entregar el patrimonio pe
trolero del país a intereses y empresas
extranjeras, ya que existe constancia de
que sí votó a favor de la reforma energé
tica. Gil hiperventiló. ¿Cuál es ese delito?
De que se le vio en la oficina del entonces
director de Pemex. De verdad, de eso se le
acusa. ¿Así arman sus carpetas en la Fis
calía? Está bien, llévense todo el petróleo,
pero cáiganse con una lana. ¿Va?
Carlos Puigha escrito en estas páginas
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un artículo donde ofrece estas cifras: "en
el ultimo reporte oficial, en las prisio
nes de México hay 220 mil 393 personas
por ambos fueros, el federal y el común.
De ésas, 94 mil 159 no tienen sentencia
y miles y miles tienen tres, cuatro, cinco,
10 años o más esperando una decisión".
El artículo de Puig se llama "¿Por qué se
fue Anaya?".
La trama delictiva trae muy nervioso a

Gamés. Aquí está nuestro petróleo y Ana
ya pone ante los codiciosos ojos del com
prador mucho barril: lo vendemos barato
porque somos conservadores y corruptos,
se le vende al mej or postor. ¿Quién da más?
Perfecto. Vendido. Oigan, ya en serio, y a to
do esto, ¿el ex presidente Peña?, ¿nada de
nada? Que o qué, ¿noviando por el mundo?
No estuvo mal el arreglo.
Todo es muy raro, caracho. Por cierto,

David Ross ha fotografiado a Gil Gamés, no
con la togay elbirrete como a Mario Delga
do, pero sí con el uniforme de su equipo ju
venil de fútbol, el Tulyehualco, faltaba más,
faltaba menos. Inche Ross es bien cañón,
aunque cobra caro, eso que ni qué.

Gabinete de curiosidades
Más de "Dichos y frases hechas" de la Bi
blioteca Práctica de la Lengua:
Morder el polvo: procede de un antiguo

rito de los caballeros de la Edad Media que,
cuando eran mortalmente heridos en el

campo de batalla o en elpalenquey sentían
que iban a morir, tomaban un puñado de
tierra con la mano y lo mordían, como dan
do simbólicamente un ultimo beso ala ma
dre tierra, que los había sustentado y que a
partir de en tonces los recibiría en su seno.
Rendir; vencer a alguien en una pelea.

Morder el polvo es darse por vencido, su
frir una derrota.

¿Y el ex presidente
Peña?, ¿nada de nada?

¿noviando por el mundo?
No estuvo mal el arreglo
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El Cañón de Fernández
y Agua Saludable

^¦4 n cuatro ocasiones Andrés Manuel Lo
i pez Obrador se ha ocupado de los de

JMLfensores del Cañón de Fernández, un
área natural protegida, humedal Ramsar desde
2008, ubicado en La Lagunay clave en el proyecto
que impulsa el Presidente para llevar agua limpia
a Torreón Gómez Palacio.
López Obrador incluso amagó con suspender

la obra, con una inversión de más de 10 mil millo
nes de pesos y clave para la Comarca Lagunera, si
los ambientalistas que defienden la biodiversidad
y la integridad de esa reserva natural no cesan su
defensa legal ante tribunales. El 3 de octubre tiene
previsto regresar a La Lagunay para entonces, dijo,
espera que los amparos sean retirados.
Tocará a las autoridades locales de los dos es

tados que cruzan La Laguna, Coahuilay Durango,
así como a los alcaldes de esa zona metropolitana
(detesto que así sean conocidas las metrópolis en
México, pero es la jerga oficial) tejer un acuerdo
y lograr consensos para que ProNazas y otras or
ganizaciones no gubernamentales desistan de su
defensa.

El proyecto implica construir un sistema si
milar al del Cutzamala, que abastece al Valle de
México, para llevar agua a cerca de un millón
600 mil personas en La Laguna, quienes beben
agua con arsénico, la única que aún queda en sus

pozos pues la zona ha sido
explotada por décadas, sin
freno, por las industrias mi
nera y lechera.
El abuso enlaextracción de

agua viene desde el siglo pa
sado, con la apertura de más
pozos que los permitidos y la
complicidad de los diversos
funcionarios responsables.

Ahora se busca llevar agua del río Nazas me
diante una presa, un acueducto, plantas de bom
beo, etc. para dotar de agua limpia a los lagunenses,
una demanda añeja de sus habitantes.
Este proyecto vino a sustituir la construcción

del sistema de autobuses rápidos en la parte de
Durango y redirigir esos 450 millones de pesos, ya
autorizados, para el acueducto. Una votación que
el mismo Presidente hizo a mano alzada en 2019
en una de sus visitas a la zona.

Solo que los ambientalistas que se oponen a
los efectos negativos del proyecto tienen décadas
en la defensa del Cañón de Fernández, con sus 17
mil hectáreas ubicadas entre Lerdo y Cuencamé,
y sus 581 especies endémicas, entre aves, peces y
vegetación.
No se oponen a llevar agua a La Laguna sino a

que por remediar un problema se destruya el hu
medal. Demandan también recursos parala recar
ga de los pozos y que se retome el cauce del río a su
paso por la capital.
El 6 de agosto el juez séptimo de Distrito en La La

guna dictaminó la suspensión definitiva de la obra en
lo que toca al polígono del Cañón. El gobierno federal
les pide retirar el amparo sin ofrecer a cambio alguna
mej ora en el proyecto de agua digna.
El tiempo corre y la respuesta aún no llega. Los

integrantes de Pro Defensa del Nazas han ofrecido
diálogo franco y abierto para resolver el problema
del agaa.Falta que les tomen la palabray que respe
ten su lucha, no que les echen encímala aplanado
ra presidencial.^™

No hay oposición a
llevar agua, sino a
destruir el humedal
por remediar el
desabasto
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Hay razones para criticar, no esta
La forma confrontativa de López Obrador para briscar sus objetivos, en el contexto de la crispación y la polarización
política, terminaron por convertir una propuesta razonable en motivo de linchamiento y descalificaciones mutuas

Andrés Manuel López
Obrador no es un

hombre para ser de
finido con un adj eti
vo contundente ni es

una figura que pueda pintarse de
cuerpo entero con algunos bro
chazos esquemáticos. Sea que se
trate de elogiarlo o denostarlo, el
Presidente actúa de maneras tan

contradictorias y singulares que
termina haciendo trizas los in

tentos de encaj onarlo en una eti
queta fácil, buena o mala.
La polémica sobre el Banco

de México ilustra claramente

esta compleja personalidad. Es
tos días se han criticado hasta la
saciedad los intentos de Palacio

Nacional para intervenir en los
criterios del banco central y ex
traer 12 mil millones de dólares
de las reservas internacionales

recién recibidos de parte del FMI
(Fondo Monetario Internacio
nal). Una iniciativa tachada de
autoritaria, porque supuesta
mente atenta contra la autono

mía de un organismo que para
ser eficaz requiere funcionar al
margen de la voluntad del Ejecu
tivo. La iniciativa ha sido descrita
como una evidente muestra del
afán destructivo de un Presiden

te dedicado a dinamitar irrespon
sablemente el entramado institu

cional de nuestro país.
Sin embargo, nos hemos de

tenido muy poco en analizar la
razón por la cual el Presidente

desea esos 12 mil millones de dó

lares: pagar deuda externa para
aligerar la carga anual de los inte 
reses correspondientes.
La intención de López Obra

dor contradice el manual de ope
ración de cualquier mandata
rio populista sea de izquierda o
de derecha. Para un Presidente

irresponsable no hay mejor ne
gocio que contraer deuda para
aumentar el gasto público, utili
zar los recursos para derramar
dinero y fortalecer así a su base
social y asegurar los votos en las
urnas. Sobre todo porque el costo
lo pagan los gobiernos que le su
cedan, no el suyo. Literalmente
equivale a usar al límite una tar
jeta de crédito que habrá de ser
pagada por otro. Es justamente lo
que han venido haciendo los go
bernadores en México desde ha
ce décadas, hasta dej ar a las finan
zas de sus predecesores al borde
del colapso.
Lo que pretende hacer López

Obrador es lo contrario; algo a
lo que rara vez están dispuestos
a transitar los políticos de cual
quier punto del Planeta: abonar
por anticipado intereses y capital
que tocarían pagar a futuros go
biernos. De ahí lo objetable que
resulta asestar la etiqueta de po
pulista, sin al menos tener que
añadir un enorme asterisco car

gado de matices. El hombre que
sería un peligro para México, al

menos en este punto, estaría ac
tuando con enorme responsabili
dad para el futuro de México, algo
que no podríamos decir respecto
a sus antecesores.

Y es que en materia de finan
zas públicas AMLO resultó un
conservador ortodoxo que hace
recordar al austero Miguel de la
Madrid, un hombre cuya perso
nalidad estaría en las antípodas
del extrovertido y rijoso tabas
queño. De allí la contradicción.
Recordemos que tras la crisis in
ternacional de fines de los años

ochenta provocada por los exce
sos de endeudamiento de los paí
ses envías de desarrollo, el FMI
impuso fórmulas espartanas pa
ra obligar a los países a amarrar
se el cinturón en materia de fi

nanzas públicas. Inspirado en la
Escuela de Chicago, nació el lla
mado Consenso de Washington
y sus recetas draconianas: equi
librio entre ingreso y gasto, re
ducción de endeudamiento co

mo porcentaje del PIB, control
drástico de la inflación, aumento
de la recaudación fiscal en los in

gresos del gobierno; estabilidady
solidez en el tipo de cambio.
La lista anterior prácticamen

te estaría describiendo los crite
rios con los que se ha obsesiona
do el Presidente en lo que toca a
las finanzas públicas del gobier
no de la 4T. Algo, insisto, muy a
contrapelo de lo que podría espe
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rarse de un presidente supuesta
mente populista e irresponsable.
Alguien podría afirmar en

tonces que, incluso si es loable el
propósito, la forma resulta auto
ritaria y arbitraria al violentar los
criterios con los que se manej a el
Banco de México. Pero también
este es un argumento obj etable.
Primero, porque se encuentra

entre las atribuciones del Eje
cutivo solicitarlo; que lo consiga
o no, será resultado de procedi
mientos claramente estableci

dos, a los que tendrá que suj etar
se. Ciertamente nos podríamos
haber ahorrado los epítetos lan
zados por el Presidente contralos
miembros de la junta y podría
mos preguntarnos cuál es el afán
de convertir todo en un pleito de
tribuna, cuando habría bastado
una gestión formal para poner
la en marcha, salvo que crea que
los insultos obligarán alos miem
bros a doblar las manos. Algo que
evidentemente resultó contra

producente en el caso de los mi
nistros de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, quienes ter
minaron oponiéndose a su deseo

de extender la presiden
cia de Arturo Zaldívar en
esa institución.
Segundo, tampoco es

descabellada la pretensión
de AMLO de solicitar esa
partida al Banco de México
desde una perspectiva técni
ca; ofrece ventajasydesventa

jas que habría que valorar, pero
dista de ser un despropósito. De
hecho, se trata de una sugerencia
ofrecida al Presidente por el nue
vo ministro de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, un técnico con
amplio reconocimiento interna
cional. Los 12 mil millones de dó
lares son una partida entregada
por el FMI a nuestro banco cen
tral, como parte de los acuerdos
para ayudar a los gobiernos en
la tarea de mantener la fortaleza
de su divisa. Un saldo robusto en
las reservas internacionales es

una de las maneras de lograrlo. El
FMI solo objeta que esos recur
sos sean utilizados con fines que
provoquen una deuda insosteni
ble o unagobernanza débil, algo
en lo que obviamente no está in
curriendo lapropuestadeAMLO.
Los técnicos que se oponen a

la propuesta del Presidente adu
cen que el nivel óptimo de las re
servas internacionales, para el
tamaño de nuestra economía,
sería de alrededor de 250 mil

millones de dólares, según pará
metros mundiales. Actualmente

están en 193 mil y los 12 mil adi
cionales servirían para acercar
nos a ese óptimo. Pero también
es cierto que el actual nivel está
cerca de los históricos más altos

y el peso está lejos de avizorar el
riesgo de un desplome dramáti
co. Utilizarlos para el anticipo de
deuda externa ahorraría a Méxi
co alrededor de 250 millones de

dólares anuales en intereses, un
beneficio que se extendería a las
siguientes administraciones. Lo
dicho, pros y contras.
Lo cierto es que la forma con

frontativa que tiene el presiden
te para buscar sus objetivos, en
el contexto de la crispación y la
polarización política, termina
ron por convertir una propuesta
razonable, al menos para ser so
pesada y valorada, en motivo de
linchamiento y descalificacio
nes mutuas. Como muchas de las

cosas que tienen que ver con An
drés Manuel López Obrador, la
forma desvirtuó el fondo.

En finanzas
públicas AMLO
resultó un
conservador
ortodoxo que hace
recordar a Miguel
de la Madrid
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Vicente Roeafuerte:
luces y sombras
r

'l nelactoconmemorativodelbicentena
¦ i rio de los Tratados de Córdoba, elpresi

dente Andrés Manuel López Obrador
destacó a Vicente Roeafuerte, polémico liberal ecua
toriano. Mientras que a Agustín de Iturbide lo identi
ficó como "representante de las clases dominantes de
México", LópezObradorelogióaRocafuerte:
"Este extraordinario ecuatoriano vivióyluchó en

México contralos conservadores. Sus ideas liberales,
subuenaprosaysuoratoriaapasionadahicieron épo
ca en nuestro país. Apenas unos meses después de la
entrada triunfal de Iturbide alaCiudad de Méxicopara
firmar el Acta de Independencia, Roeafuerte escribió
un texto titulado Bosquejo ligerísimo déla revolución
deMégico desde el grito delgualahastalaproclama
ción imperial de Iturbide. Allí sostenía que este caudi
llo, Agustín de Iturbide, eraun farsante que sólobusca
ba, lo cito, 'satisfacer la europeay pueril vanidad de po
nerse encima de la cabezauna mezquina redondela de
oro llamada en el vocabulario góti co corona imperial"'.
Elprimermandatario,luegode destacar que Roca

fuerte teníafamay prestigio entre los liberales mexi
canos, concluyó: "No podemos saber a dónde vamos
si no conocemos nuestro pasado, quien no sabe de

dónde viene no vaasabernuncahacia dónde va". Por
otro lado, Jaime E. Rodríguez O., profesor emérito de la
Universidad de California, ofrece aspectos positivosy
negativos sobre Roeafuerte que equilibranla visión de
López Obrador, en Historiografía mexicana del Insti
tuto de Investigaciones Históricas de laUNAM, 2019.
Acontinuación, algunosfragmentos:

"Roeafuerte heredó una de las fortunas más gran
des de la región (Guayaquil). Tanto la familia de su
padre como la de su madre se componían de grandes
terratenientes, mercaderes y oficiales de alto ran
go". "Como más tarde declararía (Roeafuerte), dada
su condición de sudamericano acaudalado, se movía
entre 'la juventud más florida que había en París en
aquella épocas lo que me proporcionó después ser pre
sentado y admitido en la familia de Napoleón, y la faci
lidad de frecuentar los másbrillantes salones de París'".
"Estuvo seis meses en Roma, donde al parecer ob

tuvo el favor del papa, quien le concedió la orden De
11a MiliziaAurata, una distinción interesante para un
futuro anticlerical". "Vicente Roeafuerte era un in

dividuo acaudalado, mimado, arrogante y que se va
nagloriaba de su rectitud. La fortuna de su familia le
permitía intentar con facilidad muchos proyectos".
"Gregario y amistoso, podía convertirse en un te

rrible enemigo que no daba cuartel a la oposición Era
muy de su estilo el denunciar a sus oponentes cuando
se hallaban en la cumbre del poder... Cuando se en
contraba en una posición de autoridad, tenía la ten
dencia a ser dominante.. .Así, a menudo enfurecía a la
gente y se hacía de enemigos sin necesidad".
"Fue, sin duda, un hombre extremadamente há

bil... teníalos modalesy la desenvoltura de un aristó
crata Pero se considerabaunrepublicanoy trató des
esperadamente de serausteroyvirtuoso","Sibien era
unhombre poco comúny conmuchas cualidades, Ro
eafuerte era, en primer término, un animal político".
Así era Vicente Roeafuerte, según el historiador

ecuatoriano. Así son los auténticos personaj es de la
historia, cubiertos por luces y sombras.
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¿Por qué Moctezuma
no conquistó España?

•

Por qué fue Cortés quien conquistó a México?
A, ¿Por qué no fue Moctezuma el que invadió y

sometió a España? Esta es la pregunta, extraña
en la superficie, pero fundamental en el fondo, que plan
tea Jared Diamond en su gran libro, Armas, gérmenes y
acero. Hernán Cortés, que nació en España, pudo cru
zar el Atlántico, reunir fuerzas en Cuba, navegar hasta
la costa de Veracruz, penetrar hacia el interior del conti
nente que venía de descubrir, llegar a la ciudad más po
derosa de América del Norte y capturar, ahí, al empera
dor Moctezuma. ¿Por qué?
Los historiadores hablan de las alianzas de los espa

ñoles con los tlaxcaltecas, evocan la impresión que cau
saron sobre los mexicas las armas y los caballos de los
conquistadores (y también dicen que los aztecas vieron
en Cortés el regreso de su dios Quetzalcóatl, como los
incas confundieron a Pizarro con su dios Viracocha). Es
cierto, los españoles hicieron alianzas entre los enemi
gos de los mexicas y sus armas y sus caballos los impre
sionaron. Pero sus alianzas fueron posibles porque su
capacidad de destrucción era notoria, entre otras razo
nes porque tenían ellos sí y los mexi
cas no acero y monturas. Eran, ade
más, inmunes frente a las enfermeda
des. ¿Por qué?
La respuesta de Jared Diamond es

fascinante. Argumenta en su libro que
los europeos conquistaron a los ame
ricanos, como también a los africanos
y a los australianos, no porque fueran
superiores por su biología sino por las
características del continente del que provenían: Eura
sia. La inmensa mayoría de las plantas silvestres (como
el trigo y el arroz) y las especies animales que pudieron
ser domesticadas en el mundo (como el caballoy la vaca)
son originarios de Euroasia, que tiene además la ventaja
de ser un continente cuyo ej e principal Este Oeste favo

reció la propagación de esas plantas y esos animales, por
los pocos cambios de latitud. En América, al contrario,
sólo un gran mamífero pudo ser domesticado, la llama,
pero ella, a diferencia de la vaca o el caballo, nunca dio
leche a los humanos, ni pudo ser montada para la guerra,
ni ser usada para jalar un carro (y tampoco pudo ser ex
portada hacia Mesoamérica, pues el eje principal Norte
Sur del continente impidió su propagación, a causa de la
enormidad de los cambios de latitud, y por lo tanto de
clima, que impidieron también, por ejemplo, la propa
gación de la papa).
El hecho de que los caballos y las vacas se originaran

en Eurasia, y no en América, dio ven
tajas esenciales a los euroasiáticos.
Esos animales no sólo se convirtie

ron en armas (el caballo) y alimen
tos (la vaca) sino también, junto con
otros animales también de origen eu
roasiático, como el puerco, en fuen
tes de enfermedades que, al convivir
con ellos, los hicieron inmunes: vi
ruela, influenza, tifo, sarampión. Las

enfermedades introducidas por los europeos mataron,
más que sus armas, a los habitantes de América. En 15 20
estalló en México una epidemia de viruela que mató en
unos meses a cerca de la mitad de los mexicas, entre ellos
al emperador Cuitláhuac. Esas enfermedades, en apenas
un siglo, acabarían con más del 90 por ciento de la pobla
ción original de América. Ella era de unos 20 millones
en Norteamérica, antes de la Conquista. Hacia 1618, se
había colapsado a 1.6 millones.

Los europeos
conquistaron a los
americanos por las
características de

su continente
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Una comisión

que se chatarriza

Desde la sucia designación de Rosario Pie
dra como titular de la Comisión Nacio
nal de los Derechos Humanos y hasta el

reciente despido de 50 trabajadores del que dio cuen
ta puntual mi compañero Alejandro Domínguez
(MILENIO tv) el pasado lunes, la institución viene
degradándose y pierde aceleradamente su encomia
ble naturaleza.

Replanteada su misión con la tontería de que está
para "defender al pueblo", pasa por alto que su papel no
es otro que velar por los derechos humanos de víctimas
de atropellos y delitos en perjuicio de civiles por par
te de servidores públicos, al margen de su nacionalidad
o condición socioeconómica.
Sin rollo y en rigor, el pueblo lo conformamos todos

(incluidos los extranjeros residentes o de paso y los ser
vidores públicos que violan los derechos humanos).
Hoy por hoy, ese remedo de CNDH no defiende al

"pueblo bueno" ni al "malo" ni al rico ni al pobre y ni
siquiera a sí misma
¿Qué esperar de quien al momento de asumir el car

go confesó ignorar que también a periodistas se les vio
lan sus derechos humanos?

El derrumbe comenzó con la comprensible renuncia
de los respetables miembros del Consejo Consultivo.
Desde los primeros días en el cargo, Ibarra comen

zó a chatarrizar la institución al despedir a servidores
avezados enla materia para reemplazarlos con"honra

dos" pero inexpertos, impro
visados e ineptos achichin
cles ávidos de cobrar cuotas
politiqueras.
En el relevante caso de Los

43, la señora se dedica a com
placer las exigencias de los
representantes de los deu

dos, comenzando por desa
parecer la Oficina Especial
que realizó la ejemplar investigación que arrojó más
luz que ninguna otra sobre el espeluznante asunto. Y
no ha movido un dedo ni dicho una palabra frente al
criminal incumplimiento de la Recomendación que
heredó, en la que sobresale la sugerencia de que el Mi
nisterio Público envíe 114 restos susceptibles de con
tener material genético al laboratorio de Innsbruck,
para identificar a otros probables estudiantes o a per
sonas cuyas familias buscan desde hace siete años. No
lo ha hecho porque tuvo el descaro de admitir que no
ha leído esa Recomendación, misma que sin embar
go descalificó porque la enteraron de que no se ajusta
ala verdad alterna que la 4Tpretende inventar frente a
la histórica del basurero de Cocula.
Pero eso sí, creó una oGcina de ilusionespara dizque

investigar "la guerra sucia" de la que fue víctima su her
mano Jesús, de la Liga Comunista 23 de Septiembre,
desaparecido el 18 de abril de 1975.
Bien abien, quien debiera cobrar su inmerecido sala

rio es su colaborador Francisco Estrada el verdadero ma
chuchón de la CNDH, mientras sujefale hace de florero.
Y ni qué decir de sus graves omisiones al no hacer

nada con la escandalosa insuficiencia y falta de medi
camentos infantiles contra el cáncer (también ignora,
por lo visto, que la Constitución ampara el interés su
perior déla niñez).
Tampoco una palabra sobre el irresponsable y puni

ble manej o gubernamental de la pandemia...

La CNDH viene
degradándose y

pierde de manera
acelerada su
naturaleza
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Una estadística
de muerte

Reitero que la historia se
reserva el derecho de admisión.

Florestán

a muerte es una estadística fatal que
J acompaña a este gobierno.

De acuerdoconla Secretaría de Sa
lud, con las 986 defunciones de ayer, la cifra más
alta esta oleada, suman 255 mil 452 decesos.
Pero si aplicamos el modelo del doctor Arturo

Erdely que las multiplica por 2.14, serían 547 mil
144, suman 802 mil 593, el triple de la cifra oficial.
De acuerdo con las cifras de ayer del Ine

gi, la mortalidad de enero de 2020 a marzo
de 2021 sumó un millón 437 mil 476 decesos,
cuando la proyección para ese lapso era de 940
mil, es decir, un exceso de 497 mil 746 básica
mente por el covid.
Si a este excedente mortal sumamos el parte

oficial de anoche, 255 mil 452 muertes, da un to
tal de 752 mil928, cercano ala proyección Erdely.
Y si añadimos los 98 mil 1 homicidios dolosos

registrados al día de ayer, vemos, con pavor, como
un común denominador de gobierno ala muerte,
lo que el discurso oficial busca minimizar con el
manej o de sus otros datos, pero la estadística, con
sus propios datos, es implacable.
Mej or dicho, devastadora y no para el gobier

no, para los mexicanos.
NOTA. Ayer el Presidente, burlándose, me

propuso como candidato presidencial del blo
que conservador y se carcajeó. Le respondo: No
pertenezco a ningún bloque, nunca he buscado
un cargo político, soy reportero y soy mexicano

por laprivilegiadadecisiónpersonal de elegir, na
cí en Madrid, lo que sabe perfectamente, por lo
que la Constitución me lo impide. Sea usted se
rio, Presidente. Nunca me he burlado de usted ni
le he faltado el respeto. No se burle usted de mí ni
me lo falte otra vez. Respete, como dice, la inves
tidura presidencial.

RETALES

1. SPOTS. En uno de los spots con motivo de su
Informe, el Presidente afirma que ya se vacu
nó a 60 por ciento de la población. Y no es ver
dad. Con esquema completo al día de ayer había
31 millones 703 mil 790 mexicanos, 31.7 por cien
to de la población. Y con los 25 millones 38 mil
349 de una sola dosis, que no están inoculados,
suman 56 millones 742 mil 139, menos de 50 por
ciento. Hay 70 millones sin vacunar. Y la voz re
mata: ¡Hechos, no palabras! Como en el pasado;
2. CABAL. Carlos Cabal vuelve a los tribuna

les. Ayer, la fiscalía capitalina logró una orden de
aprehensión en su contra por fraude por un cré
dito que pidió a la empresa Bosque Real para el
conflicto de Radiópolis. Pronto le vendrá otro en
el mismo sentido;
3. ¿MEGABANCADA? La orden es que More
na mantenga los órganos de gobierno de la Cá
mara de Diputados, donde habría perdido la pre
sidencia de la Junta de Coordinación Política El
coordinador Ignacio Mier anunció la creación de
una megabancada con el Verde y PT, 277 diputa
dos, parahacerse de esas posiciones, lo que el blo
que opositor, 223 legisladores, se opone. Y aún no
se instalan.

Nos vemos mañana, pero en privado

Fecha: 26/08/2021

Página: 3

Area cm2: 224

1 / 1

Columnas Políticas

En privado / Joaquín LópezDóriga

Joaquín LópezDóriga

Costo: 29,942

Página 13 de 18



¿Y la carpeta de
investigación
de Anaya?

Lajudicialización del ca
so que involucra Ricardo
Anaya Cortés comenzó

mal y de malas. El día de ayer, Eduar
do Aguilar, abogado del ex candidato
presidencial, pasó prácticamente to
da la j ornada en la Fiscalía General de
la República suplicando para que le
permitieran ver la carpeta de investi
gación que contiene las acusaciones
en contra de su cliente.

Primero le dijeron que no recono
cían su nombramiento y luego que el
fiscal a cargo había salido auna diligen
cia. Si así le va al abogado de un políti
co renombrado, ¿cómo tratarán en ese
mismo lugar a las personas de a pie?
Anaya fue señalado por Emilio Lo

zoya Austin de haber recibido un su
puesto soborno a cambio de su voto
como diputado a favor de la reforma
energética aprobada en 2013.
Esta acusación es problemática

porque se obtuvo mediante el criterio
de oportunidad que
prácticamente exo
neró a Lozoya de los
delitos que cometió,
pero, sobre todo, por
que el supuesto so
borno no es coheren

te respecto de los criterios de tiempo,
modo y lugar.
Según la delación del ex director de

Pemex, el soborno ocurrió en el sóta
no de las oficinas de Anaya en la Cá
mara de Diputados, pero en la fecha
planteada el político panista no era
ya diputado. Tampoco resulta creíble
que el supuesto pago fuese a cambio

de votar a favor de la ley energética,
cuando la presunta fecha de recepción
del dinero ocurrió un año después de
aprobada la ley.
Afirmó Anaya que tiene informa

ción "extraoficial" de que Lozoya ha
bría ampliado sus declaraciones para
modificar la versión de los hechos de

tal manera que esta vez sí cuadren los
detalles de la pretendida imputación.
Esta hipótesis podría ser fácilmente

desechadasilaFGRentregaraal abogado
la carpeta de investigación que ayer hizo

perdidiza. Las sospe
chas se resuelven con

una actuación rigurosa
que en este caso no está
teniendo lugar.
La credibilidad

del fiscal Alejandro
Gertz Mañero está nuevamente so
metida a escrutinio. La oportunidad
para mostrar pulcritud legal debería
aprovecharse.
Zoom: Cuando la política y la jus

ticia colisionan, se esperarían los
más altos estándares de comporta
miento de los jueces, los fiscales y
los políticos

La credibilidad de
Gertz está nuevamente
sometida a escrutinio
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AMLO: de
perseguido
a perseguidor
¦7
I n el año 2005, el entonces

presidente Vicente Foxper
siguió judicialmente a An

drés Manuel López Obrador para apar
tarlo de unacandidaturapresidenciaL
Ahora, en 2021, el presidente López

Obrador repite la conducta de Fox y
persigue judicialmente aRicardo Ana
ya, un posible candidato presidencial
que se cruza en su camino por segun
da vez.

Poderosa simetría: el posible candi
dato a la Presidencia perseguido por el
presidente en 2005 es el presidente que
persigue en2021aotroposible candidato
presidencial.
El perseguido presidencial de hoy, Ri

cardo Anaya, fue también el perseguido
presidencialde2018porotropresidente,
Enrique Peña Nieto, quien le imputó de
litos en plena campaña de aquel año para
favorecer al otro candidato de la contien

da: López Obrador, el
actualpresidente.
La acusación de Pe

ña Nieto acabó siendo
reconocida como falsa

porlapropiaautoridad
al terminar la elección
Supimos en su momento por qué deli

to se perseguíaaLópez Obrador porviolar
un amparo para hacer un camino que co
mo autoridadjuzgabade utilida d pública
No sabemos los delitos por los que se

persigue a Anaya el día de hoy, salvo, ge
néricamente, por cohecho, asociación
delictuosay lavado de dinero, con penas
acumulables de 30 años de prisión. Ri
cardo Anaya debe tener el récord Guin

nes de candidatos presidenciales perse
guidos judicialmente más veces en me
nos tiempo: dos, entre febrero de 2018 y
agosto de 2021.
Anaya fue citado a comparecer hoy

ante la acusación que le hacen. Tiene
dos opciones: presentarse, quedar vin
culado aprocesoy sentenciado aprisión
preventiva. O no presentarse, dejar sus
pendido el proceso y quedar expuesto a
que le giren orden de presentación o de

aprehensión, y al fin de
extradición si, como
ha dicho él mismo, es
táen el extranjero.
Las dos opciones

son malas: entregarse
a la prisión preventiva

por el tiempo que dure su juicio o volver
se unprófiigoenMéxico,sujetoaextradi
ción fuera de México.
La persecución presidencial a López

Obrador disparó su popularidad. Laper
secución presidencial a Anaya nada más
lohapuestoenlos medios.
Foxreculó de supersecuciónatiempo.

López Obrador la defiende en persona, y
dicta sentencia, cada día

La acusación de Peña
Nieto acabó siendo

reconocida como falsa
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¿Los panistas
necesitaban ser
sobornados?

A ver: la derecha ¿es esta

tista y colectivista o, por el
contrario, promueve el li

bre mercado, el espíritu empresarial,
la propiedad privada y la creación de
riqueza? Y, en estos pagos, ¿el Partido
Acción Nacional es un organismo de
izquierdas o, digamos, de derechas?
Resueltas debidamente estas interro

gantes, hagámonos entonces otra pre
gunta: ¿había realmente necesidad de
sobornar a los señores congresistas

del mentado partido para que votaran
una reforma constitucional encami

nada precisamente a implementar,
en la práctica, sus propios principios
de doctrina? Digo, es como si a un co
munista le tuvieras que pagar para que
tomara la decisión de confiscarle sus

propiedades a los ricos o de instaurar
un régimen dictatorial.
Esos impulsos les brotan de manera

natural a los marxistasleninistas, na
die necesita convencerlos de que los
restaurantes y los hoteles deben ser
propiedad del pue
blo (bueno, el pueblo
nunca se entera y lo
único que pasa es que
las familias, cuan
do pretenden pasar
meramente un buen
momento en un local, se enfrentan
al trato despótico de los meseros, por
no hablar de que las viandas de la car
ta son incomibles) ni nadie, tampoco,
requiere de grandes estrategias para
hacer que un socialista sectario persi
ga a los disidentes.
No tendría sentido, por consiguien

te, que Enrique Peña hubiera imple

mentado un programa de compra de
voluntades para agenciarse los votos de
los panistas con el propósito de sacar
adelante la reforma energética. Uno
pensaría que ya los tenía. Los que sí de
bían ser corrompidos, por el contrario,
eran los izquierdosos, agrupados hoy
en Morena, defensores a ultranza de
nuestra "soberanía" y herederos direc
tos de los dogmas primigenios del priis
mo cavernario.

Alo mejor acontecerá, cualquier día
de estos, la respectiva embestida judi

cial en contra de los

perredistas que aún
sobreviven en el parti
do del sol azteca. Pero

por lo pronto, quienes
están directamente en
la mira de doña FGR

son los antiguos legisladores del PAN
y Ricardo Anaya aparece como el pri
merísimo acusado, luego de haber sido
actualizada —y convenientemente edi
tada para la ocasión— la lista de sospe
chosos que los fiscales le sonsacaron a
don Lozoya, supremo soplón de la na
ción mexicana.
Asíeslalógicadenuestrajusticia..^™

Don Lozoya, supremo
soplón de la nación

mexicana
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Marcelo, migración
y el penoso
antecedente

La Suprema Corte de Justi
cia de Estados Unidos deci

dió el miércoles que no dis
cutiría el fondo de la queja del gobier
no de Joseph Biden por la decisión de
una jueza que le ordenó no suspender
el programa MPP, mejor conocido co
mo Remain in México.

El MPP fue la imposición de Donald
Trump al gobierno mexicano, bajo
amenaza de aumento a los aranceles

de las exportaciones, para que aque

líos que pidieran asilo en EU esperaran
su turno frente a los jueces norteame
ricanos en territorio mexicano. 65 mil

solicitantes de asilo tuvieron que es
perar en México en ese lapso y eso se
notó en las condiciones infrahumanas

de muchos campamentos en la fronte
ra mexicana bien documentados en la

prensa de ambos países.
En uno de sus primeros actos al lle

gar a la presidencia, Joseph Biden sus
pendió el programa.
Un par de estados
fronterizos pusieron
demandas, el asunto
llegó al máximo tribu
nal y el miércoles ga
naron. MPP no puede
suspenderse, coincidió la Suprema Cor
te dominada por conservadores.
Ayer mismo Roberto Velasco, jefe de la

unidad para América del Norte de la can
cillería mexicana, tuiteó: "Informo que
el Departamento de Seguridad Interior
de EU nos ha contactado sobre laresolu

ción de la Suprema Corte de ese país res
pecto déla implementaciónde la sección
235(b)(2)(C) de su Ley de Inmigración

y Nacionalidad. México no es parte del
proceso judicial, el cual trata sobre una
medida unilateral estadunidense. En el
transcurso del día de mañana intercam
biaremos información sobre esta resolu
ción para definir las consideraciones de
México,basadasenel respetoala sobera
maylosDDHH."
Pues sí, mucha soberanía, pero el pro

blema real de la cancillería y ahora del
gobierno mexicano es el antecedente.

En 2019, la amenaza de
Trump fue suficiente.
Un poco, la verdad, una
vergüenza aquello. Hoy
el presidente Biden no
tiene salida frente ala

decisión de la Supre
ma Corte. Y es cierto que algunos medios
hablan de que quieren "suavizar" en algo
el programa, la verdad es que Remain in
México es lo que es.
¿Qué va a argumentar México? O

Biden tendrá que forzar el camino de
la amenaza que tan bien le funcionó a
Trump. Ese es elproblema de sentar cier
tos antecedentes con decisiones como la

que se tomó en 2019.

El programa fue la
imposición de Trump
al gobierno mexicano
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Voto por voto fallido
El recuento total de votos de la elección

para gobernador de Campeche no traerá
estabilidad política al estado,.
Los dirigentes de Morena y MC, los

partidos que disputan la gubernatura,
tienen la mano en ios fierros como que
riendo pelear,
Morena no aceptará que le

arrebaten el triunfo en él recuen
to y MC ya dijo que los aperadores
del partido oficial siguen hacien
do trampa.

Clemenre Castañeda, del MC, sostie
ne que falló la custodia de los paquetes
electorales y Mario Delgado, de Morena,
dijo que su partido no aceptará ningu
na decisión distinta al triunfo de Layda.
Ya emprendieron movilizaciones en

ta entidad. De modo que el afamado
voto por voto va rumbo a un callejón
sin salida.

La CNTE no regresa
El gobierno tiene casi todo listo para el
regreso a clases presenciales.
Pero no tiene listos a los maes

tros. La CNTE ya adelantó que en
tos estados en los que es domi
nante, como Guerrero, Oaxaca,
Chiapas y, ojo, la CDMX "no hay
condiciones" para el regreso a
clases.

Lo que plantea un escenario por de

más preocupante: niños y adolescentes
acuden el lunes 30 a ¡as escuelas, pero
se encuentran con que los maestros no
están.

Lo que se requiere en estos días es
dar certidumbre, Es necesario empren
der negociaciones al más airo nivel para
asegurar que los maestros de la CNTE
cumplirán su parte y, de no ser así, avi
sarlo con tiempo a los padres de familia.

Afganos en México
Entre turbulencias de la diplomacia cul
tural vinculadas al jaloneo entre grupos
de la 4T, el canciller Marcelo Ebrard ha
tenido días complicados.
Ayer sin embargo cosechó reconoci

mientos dentro y fuera del país por el
exitoso operativo de traslado de ciuda
danos afganos en peligro ante la irrup
ción del Talibán en Kabul.
México decidió, acorde a la tra

dición de refugio del país, apoyar
las solicitudes de carácter huma

nitario de ciudadanos de Afganis
tán, en particular de un grupo de
periodistas y sus familias, que pi
dieron auxilio para salir de ese
país y rehacer sus vidas en otras
latitudes.
Antes de los periodistas se había reci

bido a un grupo de jóvenes mujeres es
pecialistas en robótica.
Fue una reacción rápida, acertada y

eficiente.

El ejemplo del Edomex
La inclusión gana terreno en los congre
sos locales.

Ahí está el caso del Congreso de Yu
catán de donde han emanado buenas
noticias.

Ese cuerpo legislativo aprobó la pro
hibición y sanción de las tan retorcidas
terapias de conversión que usual mente
provienen de organizaciones con pers
pectiva ideológica que condena la ho
mosexualidad.

Y es que estas dinámicas en realidad
son las que generan baja autoestima,
trauma o hasta el mismo suicidio entre

quienes son sometidos,
Yucatán siguió así el camino

del Edomex cuya Legislatura, co
mandada por el morenista Mau
rllio Hernández, penalizó hasta
con tres años de prisión a quie
nes sometan, coaccionen u obli
guen a recibir estas terapias.

En Yucatán por cierto se dio otro paso
adelante con la legalización de los ma
trimonios igualitarios. Lo dicho, la in
clusión avanza •

Morena y MC, los partidos que
disputan Campeche, tienen
Ia mano en ¡os fierros como

queriendo pelear
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La crueldadt como cualquier otro
vicio, no requiere ningún motivo para
ser practicada; apenas oportunidad.

George Eliot,
Seudónimo de Marian A. Evans

Novelista inglesa 18191880
En los escasos ocho días trans

curridos para volvernos a en
contrar en este espacio, su
cedió que sobrevinieron dos
actos relativos a una inexpli

cable e irracional crueldad contra los
animales no humanos que me dejaron
en la lona. El primero fue dado a cono
cer vía redes sociales y el segundo en pe
queño núcleo específico, pero al igual,
dieron lugar a preguntar qué es lo que
contiene el cerebro de algunos humanos
o cuál es el mecanismo que los mueve
a producir tortura y daño a inocentes
criaturas que confiadamente se encon
traban descansando, ajenas a su inme
diato futuro, o sigilosamente tratando
de sobrevivir dentro de la jungla urba
na en que hemos convertido sus orgá
nicos territorios, adivinando quizás el
peligro que les representamos y por lo
que se dio, uno, la infamia cometida por
un tipejo identificado públicamente co
mo Sergio Míreles y que sin compa
sión o miramientos, al toparse a su pa
so con un joven perro de manto color

dorado, que plácidamente dormitaba so
bre una banqueta, procedió a sujetarlo
sorpresivamente para entre burlas y ri
sas lanzarlo al vacío sobre las turbulen

tas aguas de un río (crecidamente bra
vo por el paso de Grate) que atraviesa el
Municipio de Rayón, en San Luís Poto
si, cuyo Código Penal contempla este ti
po de actos. El pequeño o pequeña... no
sé... portaba collar, y ni por esas el infe
liz barbaján —grabado por cómplice de
su misma calaña— se contuvo. Ignoro
si pudo salvarse y tampoco tengo cono
cimiento de si se formalizó una denun
cia y por lo tanto si la autoridad compe
tente procedió a la detención de quienes
tras tamaño abuso, entiéndase, están
anunciando ser criminales en avanzada.

Por mí parte deseo que alguien les haga
lo mismo en justicia por ese animalito, y
si se ahogan tantito mejor y, dos,.,.
El atropellamiento de una madre za

rigüeya... especie en el limbo tanto ju
rídico como de la protección.., que con
paso lento y torpe por el peso de las nu
merosas crías que llevaba en el marsu
pioy, seguramente también, apurada por
la hora que ya la permitía ser divisada,
trató de cruzar una calle al poniente de
la a CDMX, momento en que con toda
saña fue apuntada por un automovilista
que sin piedad le pasó por encima a di

cho de tesrigo presencial provocándole
la muerte inmediata, a la vez que cual
estallido salieron botadas sus 9 crías que
sin deberla ni temerla y de un minuro pa
ra otro quedaron sin el cuidado materno
a una edad en que les es indispensable.
Los vecinos rescatistas aseguraron haber
ceitificado que la madre estaba muerta,
más lamentablemente no veri ñca ron que
no hubiera quedado algún otro de sus
chiquitos al interior de la bolsa, recolec
tando entonces y solamente a los que ha
bían quedado regados sobre el pavimen
to para seguidamente solicitar el auxilio
de la Brigada de Wgi/anaa Animal que
respondió otra vez a la altura de la cir
cunstancias, llevándose a los chiquitos a
su base para sostenerlos con. vida en lo
que corría el protocolo para entregarlos
a la ProFePA, donde aunque no debería
suceder, porque como ayer dijera el mis
mísimo presidente López Obrador.,,
que la transparencia es parte de la de
mocracia... no hay tal y se les pierde el
rastro. Ampliaré el tema más adelante,
dejando asimismo pendiente comentar
los motivos por los que fue "desechada"
la primera demanda de Amparo solicita
da por la elefante africana ELY, que sim
plemente busca ejercer su derecho a la
libertad y a un real bienestar. Al respecto
sólo puedo expresar que esto no se acaba
hasta que se acaba •
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Una de las notables lagunas
de la cultura briránica, tan
dada a la cacería alevo
sa —en Africa o en India,
con riesgo de extinguir es

pecies como los rinocerontes, por ejem
plo—, es su incurable ceguera ante la
fiesta de toros.
No se buscaría su justificación, ni

mucho menos su práctica. Nada más su
entendimiento en lugar de su condena,
hasta para justificar su repudio. Pero es
imposible.
El extremo de esta "taurofobia" fue

cuando Gran Bretaña —hace muchos

años—, se opuso férreamente al ingre
so de España a la comunidad europea
hasta en tanto no se prohibieran las co
rridas de toros en Iberia, A fin de cuen

tas, los marginados europeos, gracias a
un referéndum dominado por los idio
tas —como suele suceder— terminaron
siendo ellos.

Esa acritud fue tan ignorante como
exigirles a los españoles muestras de
contrición y arrepentimiento por la con
quista de hace cinco siglos. Es por desco
nocimiento de una idiosincrasia.

En ese clima de ignorancia sobre la
bravura y el arte de domeñarla artísti
camente, un zoólogo inglés buscó a Don
Eduardo Miura, el le
gendario criador de la
fiera ganadería de re
ses bravas. Ninguna
otra ha causada tantas
muertes de toreros co

mo esa.

—Sus roros no pelean por bravura, de
cía/ sino por miedo; están atrapados en
un ruedo, alejados de su hábitat. Además.
Nunca atacarían a un animal indi gran
de, decía.
—¿V sabe usted de algo más grande

que un ferrocarril?, le preguntó Miura.
Sin entender bien a bien las cosas, el

zoólogo aceptó el reto: Un Miura de me
dia tonelada, embestiría de frente a una
locomotora de cíen toneladas. Todo un

convoy.
El experimento se hizo en las vías

cercanas a la dehesa. Sobre los rieles se
puso pastura y el toro pacía ahí serena
mente. El estrépito lo avisó. Olisqueó el
aire, alzó la cabeza y movió las orejas.
Cuando el ferrocarril estaba cerca,

se lanzó en feroz carrera contra aque
llo cuyos vapores furibundos y ruidos

lo amenazaban. Mu

rió despedazado por la
máquina,
Y como hubiera di

cho Francisco Io, se
perdió todo, menos el
honor.

AMAGOS

Esta historia me vino a la cabeza tras
revisar los recientes videos de Ricardo
Anaya en respuesta a los amagos perse
cutorios del gobierno de México en su
contra. De todos esos videos el más peli
groso es el de ayer, Al menos, ayer lo vi,
Anaya reta al presidente a presen

tar a sus hermanos Pío y Martin, recau
dadores informales de dinero electoral

no reportado —sin confesión, pero con
pruebas y evidencias—, en el mismo juz
gado, a la misma hora con el mismo juez
para comparecer simultáneamente.
Más allá de la dificultad procesal, el

mensaje de Anaya es claro: quizá el di
nero recaudado por tus hermanos [pa
labras más, palabras menos, porque cito
de memoria), era para ti, le dice al pre
sidente. Por eso no se les ha procesado.

TORPEDO

La intención en ese argumento es sim
ple: lanzar un torpedo certero contra la
invocada e incuestionable [so pena de
herejía), honestidad valiente del presi
dente de la República.
Esta argumentación defensiva fue

enmarcada por Anaya con una idea: el
presidente ha dedicado en días recien
tes, 58 minutos para hablar de él; y él le
puede responder en sólo uno.

Para Anaya no hay regreso. La suerte
está echada. Aleat jacta esr •

Y como hubiera dicho

Francisco Ia, se perdió todo,
menos el honor
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SUBE Y BAJA

Marcelo Ebrard
Canciller mexicana

Ante la crisis humanitaria que se vi
ve en Afganistán, la Secretaria de
Relaciones Exteriores ha decidido
dar refugio en México a 124 afga
nos, entre ellos menores de edad.

Raquel Sosa
Coordinadora de las IJBBJ

Se multiplican las denuncias sobre
el mal manejo de las Universidades
del Bienestar Benito Juárez a cargo
de Sosa. Las titulaciones sedan Ein
tesis ni examen.
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Que el clima laboral que ha estado cultivando el
director de de Servicios a la Navegación en el Espacio
Aéreo Mexicano (Seneam), VÍCTOR HERNÁNDEZ,
ha logrado poner suficientemente nerviosos a los
controladores de tránsito aéreo, al grado que
ahora nadie sabe qué hacer y los eventos de
casicolisión están a la orden del día, Sobre ellos

penden amenazas y ya algunos hasta están
buscando volar,,, a otros empleos con menos
caos y agresiones, a pesar de que saben
que encontrar trabajo en estos días es
muy difícil no solamente en este país.

Como si esto fuera poco, ya hay un claro
malestar al interior de la Sedeña ante la

falta de resultados en el espacio aéreo
que contempla la interacción de los dos
aeropuertos de la zona metropolitana, el
Benito Juárez (AICM) y el Felipe Ángeles
(AIFA), porque con los problemas labo
rales Seneam, organismo de la SCT de
Jorge Arganis Díaz Leal, no ha podido
atender la principal tarea que le dieron al
inicio de esta administración: un diseño

de espacio aéreo que resuelva los con
flictos y garantice que los dos aeropuer
tos puedan operar al mismo tiempo.

El reloj va en contra de la pachorra con
que hasta el momento se han tomado las
cosas los técnicos de Seneam, al grado
que ya se habla de que los de la empresa
francesa que contrató el exsecretarlo Ji
ménez Espriú no quieren saber más del
tema porque no poseen la información
suficiente para hacer una buena pro
puesta y su profesionalismo se está po
niendo en duda. Ya no digamos los en
cargados del AIFA que, aunque tienen a
tres militares en retiro viviendo en

Seneam, no han podido solucionar lo
único que le interesa al encargado de la
obra civil, general Gustavo Vallejo: en
tregar en tiempo y forma un aeropuerto
con todas las de la ley.

Quien está acelerando el paso en Tamau
lipas es Rodolfo González Valderrama, di
rector de Radio Televisión y Cinemato
grafía de la Secretaría de Gobernación.
Aspira a la candidatura de Morena para la
gubernatura y con múltiples posibilida
des. Sin duda su cercaiúa con el presiden
te López Obrador, quien suele encargarle
tareas de especial interés para Palacio
Nacional, es una variable favorable, pero
también que trabaja en el proyecto de la
4T desde su concepción. Las más recien
tes mediciones lo colocan en la pelea de
las percepciones con el senador Américo
Villarreal.

Esta misma semana arrancaron opera
ciones las primeras empresas del Parque
Industrial con Recinto Fiscalizado Estra

tégico de Chetumal, capital de Quintana
Roo, cuyo objetivo será diversificar la
economía y ofrecer mejores oportunida
des de trabajo en las zonas centro y sur de

aquel estado. Se trata de firmas como
BloAqua. Markins y DataCoinm, dedica
das estas a actividades industriales, de
logística, tecnología y comercio exterior
respectivamente; mismas que se regirán
por una guía normativa establecida en
colaboración con la Administración Cen

tral Operativa de Aduanas.

Cuentan que el Movimiento Ciudadano
en Nuevo León quiere llevar mano en la
política local, de ahí que capacitará a
partir de esa semana a alcaldes, regido
res y legisladores locales electos en ma
teria de Procesos Legislativos, Debate
Parlamentario, Técnica Legislativa y
Comunicación. Lo anterior, nos dicen,
con el propósito de dotar a sus represen
tantes de las herramientas necesarias

para atender las necesidades ciudada
nas y, sobre todo, para marcar la agenda
como partido político predominante en
la entidad.
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Los problemas de Biden
En ellas recientes los problemas del Presidente loe Bi
den se han incrementado exponencialmente. Como
es bien sabido por todos, la crisis que explotó en
Afganistán solo tiene precedentes con desastres hu
manitarios y bélicos de incursiones estadunidenses
de décadas pasadas en otras regiones del mundo. Sin
embargo, ello no lo hace mejor. Los problemas y com
plicaciones del Presidente de Estados Unidos parecen
incrementarse de forma preocupante en los últimos
días (o semanas); y en parte, ello habrá de afectar a
México sin lugar a duda.

En mi opinión, el tema de Afganistán puede resul
tar en un costoso error de cálculo que habrá de gene
rar gran presión para la administración actual del
Presidente Biden por el resto de su mandato. Esto
además le traerá costos en términos políticos y de ín
dole interna de cara a las elecciones legislativas del
año próximo, puesto que la percepción de la ciudada
nía sobre este asunto no es buena.

Podríamos casi decir que es un costoso problema
autogenerado (con sus matices, sin duda, pero en
buena medida como producto de las decisiones del
propio gobierno). Y en ese sentido, el otro gran pro
blema que tiene ya varios meses en fabricación ha
sido el asunto migratorio y fronterizo, que si bien es
igualmente complejo, la administración actual ha da
do algunos bandazos respecto de cuál es la política a
seguir.

Recientemente la Corte Suprema en Estados Uni
dos determinó que el programa "remain in México"
(quedarse en México) debería continuar tal y como lo
fue en la administración del Presidente Trump. Esto

quiere decir que quienes busquen asilo y refugio en el
país vecino del norte, tendrán que esperar en la Re
pública Mexicana antes de tener alguna solución a su
caso.

Lo interesante del tema es que la Suprema Corte
en Washington no tiene jurisdicción sobre lo que su
ceda en territorio nacional, pero eso forzará a la ad
ministración federal estadunidense a negociar (o re
negociar) el programa en cuestión. De esta manera,
no solamente estará en el interés de Estados Unidos

garantizar que la frontera sur de México esté bien res
guardada por las fuerzas de seguridad nacionales,
sino que ahora también tendrá que resolver el asunto
del asilo, como lo fue en la administración anterior.

La situación parece entonces complicarse por par
tida doble y como dije anteriormente, en ambos casos
resultaría como una consecuencia directa de políticas
públicas y de decisiones políticas del gobierno en
turno Quizá sea difícil controlar variables externas,
pero cuando son internas y la decisión es autonómi
ca, no hay excusa que valga. Luego entonces, el go
bierno de Estados Unidos tendrá mayores incentivos
para negociar con México una salida a la crisis migra
toria (no puede tener tantos frentes abiertos). Si bien
el tema de Afganistán es de mayor alcance en térmi
nos de política interna en la Unión Americana, Méxi
co tiene mucho que aportar para alcanzar un acuerdo
fronterizo con su vecino. Como siempre hemos dicho,
la relación entre ambos es tan fluida (y por ende debe
ser flexible) para adaptar el modelo de forma rutina
ria. Es momento de ponerlo en práctica y negociar
otra vez.
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Dibuja a una científica
Cierrenjos ojos. Imagínese a una
persona que, por su aspecto, dirían que
definitivamente trabaja en ciencia.
¿Qué aspecto tiene esa persona?

U sutilmente imaginamos a un
hombre, a un científico, porque
hay un sesgo cognitivo que nos
hace asociar ciencia con hom

bres y trabajos del hogar con
mujeres. Para comprender los

orígenes de estas asociaciones se ha estudiado,
durante años, la percepción que tienen los y las
niñas de los científicos utilizando el Drawa

Scientist Test (Prueba de dibujar a un científico),
que es ya un clásico de las ciencias sociales. Hace
un par de años se publicó la metadata de los re
sultados tras cinco décadas de aplicar esta prue
ba. y algunos de los hallazgos más relevantes
muestran que:

Los y las niñas dibujan científicas con más fre
cuencia: En el estudio original, alrededor de 1970,
con infantes de 11 años, menos del 1 por ciento de
los dibujos recopilados de niños y niñas fueron de
mujeres científicas. Ese número aumentó a lo lar
go de las décadas, alcanzando 28 por ciento en
promedio en los estudios de 2016.

Y es muy emocionante ver cómo los esfuerzos
por visibilizar a las mujeres en la ciencia y como

agentes de innovación se multiplican: A princi
pios de este año en AMIIF lanzamos la campaña
?MujeresConCiencia para echar luz sobre las his
torias de algunas de las muchas mujeres que tra
bajan en la industria biofarmacéutica (en México,
38 por ciento de las mujeres estudian carreras
STEM es el acrónímo en inglés de science, tech
nology, engineering and mathematics, pero en
edades tempranas apenas 9 por ciento de las jó
venes tiene interés en estudiar ciencias o ingenie
ría); y el IMPI ha creado la Red de mujeres inno
vadoras y propiedad industrial para tratar de in
centivar su participación en, por ejemplo, las soli
citudes de patente, en donde los titulares son 64%
por ciento solo hombres, 22 por ciento grupos
mixtos y 14 por ciento solo mujeres. Reciente
mente llegó a Netflix México Picture a Scientist o
Mujeres en la ciencia, como fue traducido su títu
lo al español, en el que a manera de documental
se cuentan las historias de la bióloga Nancy Ho
pkins, la química Raychelle Burks y la geóloga
Jane Willenbring, que van desde el hostigamiento
brutal hasta años de sutiles desaires. Hacia el fi

nal (y esto no es un spoiler) Hopkins dice algo
muy revelador: No hay soluciones únicas, tienes
que mirar los datos: hacer correcciones, incluidos
cambios de política pública si es necesario; conti
nuar monitoreando la data para ver si las políticas
funcionan; y repetir según sea necesario.
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Vacíos del Poder Legislativo
Cuando el próximo miércoles 1 de septiembre inicie la
65 legislatura en la Cámara de Diputados, con lo que
comienza la segunda mitad del sexenio, por primera
vez las fuerzas armadas mexicanas no tendrán legis
ladores por ninguno de los siete partidos que estarán
representados en San Lázaro.

Frente a la crisis de seguridad interior y de seguri
dad pública que se agrava día a día en el país, el que
no haya militares en labores legislativas no solo es
una lamentable omisión que retrata de cuerpo entero
a la clase política, sino también refleja el nulo interés
porque los representantes de alguna de las tres ramas
de las fuerzas armadas ayuden a ponderar y orientar
el debate sobre las leyes y la importancia que se le ha
dado al rol militar en la seguridad. Tocará a esta legis
latura discutir y en su caso aprobar las adecuaciones
a la Constitución y a la ley de la Guardia Nacional
para que este cuerpo integrado en su mayoría por mi
litares, pase a formar parte de la secretaría de la De
fensa Nacional y deje de pertenecer a la secretaria de
Seguridad Pública y Protección Ciudadana.

También tocará a esta legislatura aprobar o recha
zar el paquete de adecuaciones que se prevé lleguen
en algún momento de este periodo de sesiones sobre
la Ley Orgánica del Ejército y Fuerza Aérea para la
creación de la recién anunciada Comandancia del

Ejército. Es muy probable que la inmensa mayoría de
quienes iniciarán su gestión como diputadas y dipu
tados no tengan la más mínima idea sobre las impli
caciones de los cambios anunciados en la estructura

orgánica de la secretaría de la Defensa Nacional.

Para su información sería importante que se docu
mentaran sobre cuáles son las facultades legales que
tiene la nueva Comandancia del Ejército, porque aún
no las tiene y es muy probable que les tocará votarlas.
Este órgano administrativo militar de momento no
está contemplado en el marco jurídico ni tiene facul
tades legales asignadas. Tiene el sello del actual sexe
nio, es una improvisación que primero se anunció y
después se pensó en las adecuaciones legales para ser
enviadas a San Lázaro con esta legislatura.

Entre las nuevas diputadas y diputados se cuentan
con los dedos de una mano quienes tienen experien
cia legislativa en materia de seguridad o defensa. Por
ahí a finales de los años 90 cuando era legisladora del
PRD en la Asamblea de la ciudad de México, Amalia
García quien ahora será diputada por Movimiento
Ciudadano, presidió la comisión de seguridad que le
tocó atender las violaciones a los derechos humanos

que dejó la militarización de la policía de la capital
con Oscar Espinosa Villarreal como regente de la ciu
dad. Rubén Moreira, diputado del PRI, que como go
bernador de Coahuíla le tocó implementar el Plan La
guna con los mandos militares en esa entidad y que a
la larga devolvió una aparente tranquilidad en esta
zona del país. Santiago Creel, quien será diputado del
PAN, que con su desempeño como secretario de Go
bernación en el sexenio foxista condujo en la arena
política algunas de las intervenciones militares que
después resultaron un fiasco como la gestión del ge
neral Rafael Macedo de la Concha en la PGR

No hay duda, poco habrá que esperar de esta legis
latura en materia de seguridad y defensa.
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Sacapuntas
Espaldarazo a Monreal
Más allá del buen humor con el que Ricardo Monreal
tomó la versión sobre un supuesto intento para
destituirlo como líder de Morena en el Senado,
es un hecho que un grupo de senadores sí se está Ricardo
movilizando. Pero, nos explican, no es para quitarle Monreal
la coordinación, sino para ratificarlo. Lo respaldan, al
menos 43 de los 62 legisladores de la fracción.

Opera desde prisión
Nos cuentan que Gerardo Sosa Castelán. ex presidente
del Patronato de la Universidad Autónoma del Estado

de Hidalgo, preso por lavado de dinero por 57 millones
de pesos, no sólo mantiene el control sobre diputadosGerardo
de Morena, sino también en el manejo de recursos.Sosa C
Incluso se comenta que ya opera para influir en la
elección de gobernador de la entidad en 2022.

Reciben a Ramírez de la O
Cálida bienvenida dio el director del IMSS, Zoé
Robledo, al secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, como representante del Ejecutivo Federal ante
el Consejo Técnico del instituto. Ambos ratificaron su
compromiso de mantener una coordinación constante
para generar las condiciones que permitan acelerar la
disminución de la pandemia de COVID 19 en el país

Amplían etiquetado
Si no ocurre algo extraordinario, este jueves la
Comisión de Salud del Senado, presidida por
el tamaulipeco Américo Villarreal, aprobará el
etiquetado para bebidas alcohólicas. Es decir, alAmérico
igual que en los alimentos, este tipo de productosVillarreal
deberán contar con etiquetas que indiquen excesos de
azúcares, edulcorantes o calorías.

Mena tira la toalla
Quien se quiere desentender del regreso a las aulas,
este 30 de agosto, es el gobernador de Tlaxcala, Marco
Antonio Mena. Se sacó de la manga que el tema
es responsabilidad de Lorena Cuéllar. quien toma
protesta el 31 de agosto. El caso es que, nos cuentan,
parece que el mandatario tiró la toalla en su labor de
gobernar..., pero desde hace mucho tiempo
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Cómo juzgará la historia
la decisión de Joe Biden,
como el hombre que puso
fin a la guerra más larga y
costosa de la historia de Es

tados Unidos, o como el que
abandonó a los afganos, y

especialmente a las afganas, ante la amenaza
del yugo talibán? Bicíen podrá insistir en que
Estados Unidos no permaneció en Afganistán
durante clos décadas para contribuir a con
solidar instituciones, sino sólo para eliminar
a AlQaecla. Si así fue, entonces, fracasó por
partida doble, pues acentuó el orden y la es
tabilidad con el empleo de la fuerza militar
para restablecer un monopolio legítimo de
la violencia, pero no se desintegró al talibán.

Mientras tanto, la serie de costosos progra
mas sociales implementaclos no sirvieron para

recrear instituciones locales c!e gobernanza,
o de fortalecerlas para desencadenar el cre
cimiento económico y el desarrollo social. Se
implementaron modos de integrara unos sec
tores de la sociedad y cíe la élite
política, pero no fueron asocia
ciones tan claras ni tan sistemá

ticas o extendidas. La mayoría,
sobre todo en las zonas rurales,
quedó excluida. El resultado fue
una serie de ambigüedades que
influyeron negativamenteen los
procesos de legitimación de los
poderes locales, del gobierno central y en las
relaciones entre diferentes segmentos de la
sociedad afgana.

Afganistán es una ele las economías frá
giles y ele mayor riesgo del mundo. Los otros
países en esta breve y sombría lista incluyen

la República Centroafricana, Libia, Somalia,
Sudán del Sur, Siria y Yemen. Afganistán tiene
37 millones de habitantes, de los cuales casi
la mitad (47.3%) vive en la pobreza y 46% es
menor de 15 años. Este último dato significa que
aproximadamente la mitad de la población no
recuerda el gobierno anterior de los talibanes.

La última vez que el "Emirato" ejecutó las
cosas, no había internet allí. En 20 años, la
capital, Kabul, se transformó. Seis mil Iones de
habitantesjóvenesallí nunca han conocido el
gobierno talibán, y están conectados con el
muncloy la modernidad, aunque sigan siendo
tradicionalistasen su vida personal o familiar.
Su vida seguramente cambiará ele manera
drástica con el choque cultural con los talibán,
que incluyen a jóvenes "estudiantes" ele teo
logía, sin educación ni formación, que ahora
se proclaman defensores del orden y la moral.

Ningunode los tres presidentes anteriores,
Bush, Qbama y Trump, tomaron la decisión ele

salircle Afganistán. Biclen lo hizo,
a un costo de reputación muy
alto, sobre todo por lo caótico
del retiro. Miles de afganos se
apiñan en el aeropuertoy frente
a las embajadas para huirclesu
país, mientras que el tema de la
resistenciacontralostalibán no

genera unanimidad: tras más
de 20 años de guerra (más de cuarenta en
la región de Panjshir), la gente está agotada.

*Investigadora de El Calmex

Es una de ¡as
economías

más frágiles
del mundo

ORBE@ELMERALDODEMEXICO.COM
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Hay quienes dicen que hay molestia por la retórica
presuntamente izquierdista del gobierno mexicano,
sus posturas energéticas, y el rechazo a la OEA

a decisión de aceptar refugiados afganos
es un claroy correcto intento del gobierno
mexicano por marcar puntos con Estados
Unidos, su poderoso vecinoy principal socio
comercial.

La recepción de refugiados por cues
tiones humanitarias, y en este caso como

casa, quizá temporal antes de su paso a EEUU, incluye a em
pleados afganos de periódicos estadounidenses como The
New York Times, The Washington Post (y ele acuerdo con una
versión,The Wall StreetJournal está a la espera) usualmente
críticos del gobierno mexicano.

Ciertamente no se debe esperar que haya un cambio ele
línea editorial, pero anotarse puntos positivos con influyentes
medios y, por tanto, con su gobierno no sólo es importante,
sino parte de una relación complicada y hasta contradictoria.

Por un lado, hay quienes dicen que Estados Unidos, su
gobierno y sus políticos están molestos por la retórica pre
suntamente izquierdista del gobierno mexicano, incluso sus
posturas energéticas, el rechazo a la Organización de Estados
Americanos (OEA) y su apoyo a Cuba.

Por otro, en Estados Unidos hay
quienes recuerdan que el senador
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Marco Rubio, quizá el republicano
más influyente en la política latinoa
mericana del país, considera que las
tendencias del Presidente mexicano

no son preocupantes, mientras re
cuerde que para tener éxito debe te
neren cuenta los intereses estadou

nidenses. Ese parecería ser el caso.
El hecho es que la recepción de refugiados afganos com

pensa, aunque no elimina, la retórica de un sector político
estadounidense, especialmente republicano, empeñado en
mostrar a México como el origen de una buena parte de los
males que aquejan a la sociedad estadounidense, en especial
clrogasy su obsesión recurrente: que los cárteles mexicanos
del narcotráfico facilitan el paso a territorio estadounidense
de terroristas enviados por grupos extremistas islámicos.

Cierto que EEUU es un país paranoicoy uno de sus lemas
podría ser que "hasta los paranoicos tienen enemigos rea
les", pero desde que esas teorías ganaron terreno a partir
de las tesis de "infiltración" más provocativas y hasta ahora
infundadas que hace más de 20 años presentó el entonces
Servicio de Inmigración y Naturalización (INS), no había sido
más que un argumento para justificar peticiones de aumento
en presupuesto y personal.

?onald Trump hizo de los peligros exportados desde Mé
xico, sea migrantes o droga, un tema de campaña electoral.
Algunos de sus argumentos fueron dirigidos a vincularse
con grupos racistas o ultranacionalistas ahora importantes
en el Partido Republicano y adoptados con entusiasmo por
medios como la organización FOX.
Que las denuncias sean más retóricas que reales y sus

orígenes sean sospechosos no les quitan resonancia. Por
eso es importante que haya gestos, así sean periódicos, que
recuerden que hay buena voluntad y que las dos naciones están
en el mismo barco, así tengan desacuerdos permanentes.

Es importante
recordar que
hay buena
voluntad

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (SCARREN0J05E1
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Reciben amenazas, intimidaciones, son hostigados
y agredidos por el crimen organizado, partidos
políticos y hasta por agentes del Estado

eintidós periodistas asesinados en el se
xenio de AMLO y más de 120 agresiones
registradas contra mujeres periodistas
tan sólo en el primer semestre de este año
[Artículo 19).

México, el país más peligroso para ejer
cer el periodismo sin estar en condición

declarada de guerra armamentista.
Recientemente, amenazas contra la periodista y conduc

tora Azucena Uresti por parte del CJNG; de Palacio Nacional
obtuvo tanto un "te vamos a cuidar" como un "estás en contra

del régimen" por compartir la carta compromiso que la SEP
inicialmente solicitó firmar a los padres de familia.

La amenaza televisada desde la mañanera clel titular del

Ejecutivo pronosticando que quebrarán, por "mentirosos",
los periódicos Reforma y El Universal.

Todo lo anterior son muestras del intenso golpeteo por
diversos e importantes actores a la libertad de expresión en
nuestro país. En México, los periodistas reciben amenazas,
intimidaciones, son hostigados, atacados física mente y agre
didos por el crimen organizado, partidos políticosy hasta por

agentes clel Estado.
La situación es tal que las misio

nes diplomáticas de Noruega, Su izaCancillería
y la Unión Europea expresaron supresume el
preocupación por la falta de resultarescate de
dos en las investigaciones abiertas alperiodistas en
respecto de periodistas asesinadosAfganistán
en nuestro país. Las agresiones es

  tán tendiendo hacia la reincidencia

escalando en el grado de violencia
y llegando a la muerte. Ese fue el caso, precisamente, del
periodista Jacinto Romero Flores. Antes ele su muerte había
recibido sendas amenazas por su trabajo periodístico.

La menor de las agresionesuna afrenta no obstantees
tener deleznables personajes fingiendo ser periodistas en
las mañaneras.

Es degradar la labor clel informante y prestarse a un acto
digno de un espectáculo de carpa ele los años 40. Se olvida que
en esta administración se añora todo lo pasado, incluyendo
la sumisión abyecta de la prensa.

balazos para los criminales, pero se
los derechos humanos de los perio

expresión. Los mismos se encuentran

administración federal de que logró
a territorio nacional para velar
The New York Times felicita a

la sutileza, no al Gobierno cíe México)
los periodistas afganos y sus familias
ellos. Lo cual fue contestado por el
ningún favor de las redacciones y

actitud crítica al gobierno no cambiará
señala que la campaña para el 24

cobertura más amplia, que incluirá en
internacional.

Mientras tanto, lo que atestiguamos ayer sólo es esc
campaña, faramalla, marrullería, como diría el mismo AMLO,
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LA
BUENA

• En el primer día de
acción en los Juegos Pa
ralímpicos Tokio 2020, la
mexicana Fabiola Ramírez

logró la primera medalla
de bronce en natación

eri la prueba de los 100
metros dorso.

• Jesús Ramírez renunció

como presidente deporti
vo de los Pumas, luego de
un arranque complicado
y una sola victoria en seis
encuentros, así como
un equipo que tuvo que
vender a sus figuras.

• Spencer Elden, quien
de bebé apareció en
la portada de! disco
Nevermind, de Nirvana,
en 1991, denunció a los
exintegrantes y herederos
del grupo por presunta
explotación sexual.
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Imelda Castro podría ser la opción más viable para
mediar entre monrealistas y "puros" en el Senado

os senadores de Morena decidirán el vier

nes el nombre de quien encabezará la nue
va Mesa Directiva. Hay cuatro posibles: Ana
Lilia Rivera, Maribel Villegas, Bertha Caraveo
e Imelda Castro.

La elección se da en un momento en

el que la posición ele Ricardo Monreal es
cada vez más incierta y cuando su relación con AMLO pasa
por un momento delicado. Se trata, sin embargo, ele un diis
tanciamiento, no de una ruptura.

Es falso que en la Cámara alta se cocine un golpe contra
el actual presidente de la Jucopo, quien todavía concita el
apoyo mayoritarioy se percibe como un negociador necesario.

Aún así, un grupo de senadores morenistas empieza a ser
cada vez más crítico frente a su coordinador, con Félix Salga
do haciendo el papel que otrora desempeñaba Martí Batres.

Entre el sector de los mal llamados "puros", un grupo
promueve a la senadora tlaxcalteca, Ana Lilia Rivera, como
un contrapeso a Monreal.

Figuran allí Anta res Vázquez, María Celeste Sánchez, César
Craviotoy Napoleón Gómez Urrutia, entre otros.

Sin embargo, Rivera tiene algunos antecedentes que hacen
que sea una opción inviable por su
falta de lealtad y disciplina partidaria:
primero, porquejudicializó el proceEs falso que
so interno después de no obtener lase cocine un
candidatura a gobernadora por sugolpe contra el
estado; después, por operar en contrapresidente de
de Lorena Cuéllary a favor del candi¡a Jucopo dato de Redes Sociales Progresistas;

  antes incluso, porvotaren contra del
TMEC, junto a Jesusa Rodríguez y

Néstora Salgado.
En el extremo opuesto está Maribel Villegas, la canclidata

de Ricardo Monreal y de los monrealistas. Casi seguramente la
apoyarán Cristóbal Arias, Alejandro Armenta y otras senadoras
como Rocío Abreu y Lucía Meza.

Además de ser la candiclata del monrealismo, Villegas
tiene como punto débil haber pasado ya por demasiados
partidos: PRI, PAN, PRD y Morena. Es una política de escritorio,

candidatas queda una tercera opción ca
mon real istasy "puros": Imelda Castro.

delicado, la sinaloense podría ser
capaz de evitar rupturas y mantener la

parlamentario. Una mediadora.
con una larga historia en la izquierda

Socialista, en el PPR, el PMS, el PRD y en
mujerfeminista, comprometida

derechos y con la diversidad.
Micher, Armando Guadiana, Mar

Herrera y las tres senadoras del PES

la vicepresiclencia de la Mesa Direc
más votos que el actual presidente,

apoyos entre otros partidos. En
actual, su perfil es la opción más viable
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uando el Instituto Federal

Electoral (IFE) consiguió su
autonomía del poder Ejecutivo
en 1996, se inició un choque
permanente entre el nuevo
árbitroy los partidos políticos,
en la medida en que los conse

jeros nombrados por el Congreso no respondían
mecánicamente a los intereses de aquellos que
los habían postulado para el cargo.

La posibilidad de despedir a los consejeros
antes de terminar su periodo para el que fueron
designados generó una enorme inestabilidad,
principalmente después de que en 2007el can
didato derrotado, AMLO, consiguió
aprobar una reforma electoral que,
más allá de mayores regulaciones
burocráticas, implicó el nombra
miento de nuevos consejeros.

Así, la amenaza permanente de
ser cesados se convirtió en el ma

yor impedimento para un instituto
electoral sólido y capaz de resistir
las presiones clel gobierno en turno,

Y es precisamente lo que estamos viviendo
en estos momentos, una vez que el Presidente
de la República perchó el control que tenía sobre
el Tribunal Electoral a través de la figura de José
Luis Vargas.

1 a consigna expresa de Andrés Manuel López
Obrador de destituir a todos los magistrados clel
Tribunal Electoral y a ios consejeros clel INE a tra
vés ele una nueva reforma electoral, es producto
ele esa necesidad por parte del primer manda
tario que ha acumulado poder sin contrapeso

alguno, ele quitarse ele encima a un árbitro que
le estorba para su objetivo ele continuidad más
allá de su sexenio.

Por supuesto que para ello requeriría ele una
reforma constitucional y no cuenta con los votos
suficientes en ambas Cámaras del Congreso para
su aprobación. Pero descalificar al INE y acusar a
Lorenzo Córclova ele corrupto y traidor, más allá
clel insulto sin fundamento alguno, le sirve a AMLO
como argumento para desconocer cualquier
resultado electoral adverso, y con ello preparar
el terreno rumbo a lo que será la elección ele 2024.

Acusaral IINEde querer sustituir al Legislativo
por intentar protegerse frente a la jugarreta ele

aprobarcle último momento la con
sulta sobre revocación ele mandato,
y no tener el instituto electoral los
recursos suficientes para llevarla a
cabo, es parte ele la estrategia clel
gobierno para pretenclerclemostrar
la incapacidad clel instituto Nación?1
Electoral en la organización de esta
consulta. Los lineamientos lanzados

por el INE fueron simplemente un
llamado de atención a un irresponsable Poder
Legislativo, que tardó más de un año en la apro
bación de la ley reglamentaria a esta disposición
constitucional, y así asegurarse de contar con los
recursos para cumplircon su obligación.

Lo que realmente quieren es elecciones sin
INE, o con un árbitro dispuesto a subordinarse a
Ejecutivo como en el pasado.
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Las pláticas entre Marko Cortés, Alejandro Moreno
y Jesús Zambrano favorecen candidaturas de Va
por México en Tamaulipas, Quintana Roo e Hidalgo

oalición erial menos tres c!e las seis guber
C naturas a renovarse en 2022 apalabraron

desde ahora las dirigencias del PAN, PRI y
PRD, con miras a fortalecer su bloque opo
sitor a la cuatroté, como antesala a 2024.

Las pláticas entre el panista Marko Cor
tés, Alejandro Moreno y Jesús Zambrano

favorecen candidaturas de Va por México en Tamaulipas,
Quintana Roo e Hidalgo.

De la selección del candidato, en Tamaulipas hay quienes
proponen una jugada inesperada: designar a un priista ante
el desgaste evidente del actual gobernadorFrancisco Javier
Cabeza de Vaca, emanado del PAN, acusado por la FCR, de
Alejandro Gertz, por delincuencia organizada, lavado de
dinero y fraude fiscal. Sin embargo, en el panismo todavía
contemplan hallar un candidato que llene el ojo al priismo.

En Hidalgo, todo indica que el PRI llevará mano en la selec
ción del abanderado,y en Quintana Roo un militante del PAN
sería el elegido. En este estado, por cierto, tejen la coalición
dos personajes priistas.

Uno es Pedro Joaquín Coldwell, ex gobernador de la en
tidad, secretario de Energía durante
el gobierno ele Enrique Peña Nieto,y
medio hermanodel actual goberna
dor Carlos Joaquín González

El otro es Joaquín Hendricks,
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también ex gobernador ele Quintana
Roo y quien operó, en 2018, la cam
paña presidencial de José Antonio
Meade en la cuarta circunscripción
(Ciudad de México, Guerrero, Morelos,

Puebla y Tlaxcala).
Donde de plano no se perfila alianza es en Durangoy Aguas

calientes, estados dónele el PAN se siente con la fuerza sufi
ciente de repetir en la gubernatura sin necesidad ele repartir
el pastel con sus amigos priistas y perreclistas.

En Oaxaca, gobernada por Alejandro Murat, la lectura
en la sede nacional del albiazul es que es la única entidad
prácticamente ganada por Morena, por lo que se muestran
cautos en negociar una coalición.

Pero falta ver cómo funcione la alianza entre esos partidos
en San Lázaro, para definir otras posibles uniones electorales.
Y, sobre todo, lo que haga Morena, donde no están cruzados
de brazos: su pronóstico más pesimista es ganar cuatro de
los seis gobiernos en disputa: Oaxaca, Tamaulipas, Hidalgo
y Aguascalientes.

• ••

EN EL VISOR: Batalla entre calderonistasy anayistas se
perfila en Acción Nacional. Adriana Dávila, hasta ahora la
única contendiente de Marko Cortés por la presidencia
de este partido, está siendo respaldada con todo por los
alfiles del ex presidente Felipe Calderón y su esposa Mar
garita Zavala A Cortés lo ven como el hombre de Ricardo
Anaya, pero un sector importante del panismo, sobre todo
en el Congreso, lo respalda. La tercera vía, que le llaman,
sería el gobernador de Querétaro, Francisca Domínguez
pero aún no se decide. Quién gane definirá al candidato
presidencial panista en 2024.
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¿Cómo se definirá esta vez la confrontación
entre el partido en el gobierno y la oposición?
¿A semejanza del 97, o al estilo de la 4T?

i más ni menos que 24 anos después, con
otros colores y nuevos rostros, atestigua
mos en la Cámara de Diputados el intento
del partido en el pocler por mantener su
hegemonía frente a la oposición, a pesar
de haber perdido la mayoría.

En 1997fue el PRI, partido hegemónico
con cerca ele 70 años en el pocler, el que rechazaba soltar
su liderazgo en San Lázaro. Los legisladores priistas en un
intento ele boicot ni siquiera asistieron a la instalación ele la
Cámara en la que PRO, PAN, PTy PVEM eligieron al coordinador
ele la bancada perreclista, Porfirio Muñoz Ledo, presidente
ele la Mesa Directiva.

Ahora en 2021 es Morena con apenas tres años sentado
en la silla presidencial el partido que intenta a toda costa
mantener el control ele los órganos legislativos (Mesa Directiva,
Junta ele Coordinación Política, secretaría general) porsobre
sus opositores: PAN, PRI, MC, PRD.

A falta ele mayoría, las huestes de López Obrador anclan
inventándose una "megabancacla" con sus aliados del Verde
y del PT para imponerse. Evocan para ello un artículo en la ley

que nadie sabe a ciencia cierta cuál
es, clónele está.

Del laclo cíe la oposición ios priisLas huestes de
tas cuentan con una ventaja: la insAMLO andan
talación de la Cámara en la que losinventándose
diputados rinden protesta es con

una
ducida por una Mesa de Decanos. Y'megahancada' resulta que quien preside esa ins

  tancia es el decano de mayor edad
e historial legislativo. En este caso,

Augusto Gómez Villanueva
Y lo queya advirtió a los morenos Rubén Moreira, coordi

nador ele los diputados del PRI, es que si no se da el reparto de
los órganos legislativos tal y como lo indica la ley, mantendrán
la Mesa ele Decanos (o sea, el tricolor al frente ele la Mesa
Directiva ele la Cámara de Diputados] durante tocio el añc.

Por supuesto que el ambiente político es intenso. Van
y vienen llamadas, amagos, acusaciones entre uno y otro
bando. Tal y como en el 97. Anclan "sobre excitados", describió
en aquellos tiempos esos sí inéditos el entonces líder de

Núñez.
interviniendo en el diferencio y bajándole

fue el presidente de la república,
aceptó que Porfirio respondiera su

diciembre de 1997. Ahora, la LXV ha de
domingo 29 de agosto.

se definirá esta vez la confrontación
gobiernoy la oposición? ¿A semejanza

con el aval de AMLO?
• ••

de Ricardo Monreal: "Desde el
designó (coordinador de la bancada

siempre he estado sometido al
los compañeros...Me mantengo si

deciden. Me mantendré. Y si no, que
revoquen mi mandato..."
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CONTRA LAS
 CUERDAS 

«OPINIÓN

LA
VENGANZA
DE MORENA
EN LA CDMX

Un paquete de iniciativas de última hora parece
ocurrencia desesperada con el fin de aplastar a las
alcaldías en manos del PRIPANPRD

ras la derrota de Morena en la Ciudad ele

México, al perder 11 de 16 alcaldías, desde el
gobierno central se echó a anclar una estra
tegia para ahorcara los alcaldes entrantes
para restarle funciones a las alcaldías y
atribuírselas a la administración capitalina.

De esa forma se busca desde el Ayun
tamiento poner contra las cuerdas a la unión de alcaldes
opositores y contrarrestar su crecimiento y aceptación en
sus territorios y en los que arrebató a Morena.

Los artífices de todas las operaciones, a través de la ma
yoría legislativa, están en intensos cabildeos con diputados
de su partido y ele la oposición en busca de sacar adelante un
periodo extraordinario para modificar la Constitución local y
establecer nuevas formas de gobernabilidad de las alcaldías.

La propuesta más reciente, y que la mayoría ele Morena
busca aprobar, es la Ley del Sistema de Seguridad Ciudadana
de la capital, para ponerle candados a las alcaldías y que no
usen iclentificadores en los cuerpos de seguridad adscritos
a la demarcación, así como u n ¡formar y homogen izar con un
soloiclentificadora los policías de la ciudad y a las unidades en
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que se mueven, lo cual representaría
una violación a la autonomía de las

alcaldías.

La forma en la que operan ac
tualmente los cuerpos de seguri
dad, cada demarcación con su propio
distintivo, es para establecertramos
delimitados de responsabilidad y vi
gilancia presencial y para la debida
identificación de las personas, fa

milias y comunidades vecinales que residen en ellas, como
Blindar, en Benito Juárez, programa que ha probado tener
éxito y al que buscan ponerle un freno.

Esto luego de que los alcaldes electos de oposición re
velaron que la seguridad será una de las prioridades de sus
planes de gobierno, y que para ello se preveía apostar a la
tecnología y a la policía de proximidad, como en la alcaldía
Benito Juárez, gobernada por el PAN, donde se han logrado
reducir los delitos.

Ya habíamos visto esta operación central para buscar
ahorcara las alcaldías, pues los funcionarios en activo podrán
decidir sobre dos mil 816 millones de pesos del presupuesto
participativo 2020, gracias a una reforma propuesta desde
el Ayuntamiento, la cual fue publicada en la gaceta oficial el
pasado 18 de agosto.

• ••

UPPERCUT: No son las únicas reformas que le urgen a
Morena sacar adelante para Inhabilitar a sus opositores,
hay más en diversas materias, como la Ley de Publicidad

Exterior. Parecen ocurrencias desesperadas can el fin
de aplastar a las alcaldías en manos del PRIPANPRD.

Las demarcaciones ya no tendrán autorización en lo que
respecta a la instalación de anuncios en la vía pública,
construcciones y edificaciones, así como la facultad de

verificar e imponer sanciones en materia de anuncios. Las
facultades desmedidas de ese y otros propósitos recaería

en el gobierno central.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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El verdugo Lozoya
Por tercer día consecutivo el Presidente Andrés Manuel López Obrador y el ex

presidencial Ricardo Anaya se dieron otro agarrón.
Ahora el contrataque de Anaya sacó a relucir a los hermanos del

Presidente que prendió focos rojos en Palacio Nacional.
Sin duda es un cuento de nunca acabar, el Presidente quiere hacer pedazos a

Ricardo Anaya porque sabe que lo tiene en sus manos pues para nadie es secreto
que le pesa una denuncia de Emilio Lozoya y aunque lo niegue, todo mundo sabe
que lo va a capitalizar.

Esa acusación ahora del verdugo Lozoya es que en su declaración djjo que
entregó dinero a los legisladores por orden presidencial y de Luis Videgaray, que
esos recursos fueron también para los dirigentes de los partidos para aprobar la
reforma Energética.

Anaya lo niega y simplemente dice que fue alterada esa denuncia para que
Lozoya lo aventara y el Presidente pudiera con ello frenar su carrera al 2024. Es
decir procesarlo y con ello evitar que pueda tener sus derechos para ser candi
dato presidencial.

Bueno, ayer desde las 7 de la mañana comenzó el pleito, Ricardo Anaya en un
video retó al Presidente que se presentaría al juez siempre y cuando lo hagan
sus hermanos Martín y Pió López Obrador y que se les garantice por igual sus de
rechos, sus pruebas y sea el mismo trato.

Desde luego que no le gusto nada al que manda en Palacio Nacional, más
cuando le restregó Anaya que las acusaciones en su contra son puras fantasías y
que a ellos hay videos donde están agarrando dinero y que tal vez no los quiere
procesar porque ese dinero era para su campaña.

López Obrador le volvió a recetar que es un hipócrita y ladrón, que haga lo que
más crea que le convenga y punto.

Es otro capítulo más de los muchos que prometen ambos se registraran,
Anaya buscará descarrilar al Presidente y el Presidente buscará acorralarlo.

Que más insultos nos sorprenderán, que más cochambre saldrá y cuanto
más salpicarán o que cartas tendrá el Presidente del caso de Odebrecht y esos
sobornos

Le puedo adelantar que hay más nombres que poco a poco o de manera dosi
ficada está ventilando el gobierno de López Obrador.

Ayer los senadores del PAN reforzaron a Ricardo Anaya y advirtieron que
no se quedarán con las manos atadas o de brazos cruzados, le exigieron a la
Fiscalía General de la República de Alejandro Gertz Mañero que entreguen el
expediente a la defensa de Anaya o de contrario se les dará la razón que si es un
perseguido político.

Anaya en los últimos días arreció el fuego por sus duras críticas en sus videos
semanales que le ha pegado al Presidente que lo ha exhibido de ser incapaz de
gobernar. Le gritó a los cuatro vientos la fallida estrategia de vacunación que ha
sido tardía con resultados fatales.

El pleito seguirá, AML0 contra los panistas y contra Anaya, a ver si la próxima
semana no se agregan más personajes a la consigna de llevarlos ajuicio por el
caso de Odebrecht, el Presidente es impredecible y cuando menos se espera
sale con otro as bgjo la manga.

NO SE CONFUNDA DOÑA OLGA, YA NO SON LOS TIEMPOS DE ANTES
El senador Germán Martínez le atizó a la Secretaría de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero que entienda que en la Cámara alta los legisladores no son sus
empleados. Esto porque prácticamente quieren meterse para ordenar que se
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realice un periodo extraordinario.
La ex Ministra sin duda carece de oficio político pues tal vez no ve las mañane

ras cuando el Presidente repite una y otra vez que ya no son los tiempos de antes,
vaya que ya no se ordena ni al Judicial ni al legislativo. 0 solo que sea demagogia
presidencial.

Basta recordar que en la secretaria de Gobernación salieron los memes del
famoso florero, y Germán Martínez cuando les aventó su chamba de funcionario
les dijo eso, precisamente que no le gusta estar de florero.

Por eso Germán le recordó que si quieren con amenazas o con instrucciones
meterse al Senado, tanto la secretaria como el jurídico, simplemente no van a
poder. Eso de no moverle ni una coma, aquí en la Cámara Alta no prospera, les
restregó tal vez a Don Julio y Doña Olga.

El viernes se registra la plenaria para ver la nueva agenda legislativa y también
el refrendo de su líder Ricardo Monreal, naturalmente que hay voces de fuego
amigo que le quieren mover el tapete pero su vagancia política es muy pero muy
superior al que quieran mandarle a competir de Palacio Nacional. Diría el clásico,
hay inútiles y otro peores, eso sí, muy gritones.

SE INCORPORA ROGELIO RAMIREZ DE LA O AL IMSS
Formalmente el director del IMSS, Zoé Robledo dio la bienvenida al secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la 0 al Consejo Técnico. Su presencia en el instituto
es de vital importancia para sacar la cartera y ayudar a fortalecer los programas
de servicios, sobre todo los que se quedaron pendientes por la pandemia. Hoy
están a todo vapor para su recuperación de atención al derechohabiente.

REVOCACION, IGUAL QUE ELECCION PRESIDENCIAL O NO VA
Le comenté que el presidente del INE, Lorenzo Córdova pediría unos cuatro mil
millones de pesos para la Consulta de revocación de mandato que pueden llegar
a los cinco mil millones, bueno ahora anunció además que no se realizará con me
nos casillas que en una elección presidencial. Imagínese el tamaño del monstruo
económico para votar si quieren que se quede o se vaya el Presidente. Pues total
que le siga y nos ahorramos esa lana que para algo servirá.

Jachavez77@yahoo.com
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Sugiere AML0 y Gertz obedece:
revela el expediente de Anaya

Íuevamente bastó con que Andrés Manuel López Obrador sugiriera a la Fiscalía
General de la República (FGR) hacer público un expediente, para que el de
Ricardo Anaya Cortés, le diera la vuelta al mundo horas después.

Al ex candidato presidencial del Partido Acción Nacional (PAN) lo acusan de haber
recibido 6.8 millones de pesos para aprobar la reforma energética, cuando era
diputado, esa que llevaría a México al primer mundo, según Enrique Peña Nieto.

La versión pública así se lee textual en el comunicado de la Fiscalía donde cobra
Alejandro Gertz Mañero reitera lo que ya se conoce:

Que los directivos y dueños de Odebrecht le entregaron a Emilio Lozoya Austin 10
millones de dólares como enganche para que se impulsara la reforma energética y se
garantizaran contratos a la empresa brasileña.

Y esta asentado en actas, ante el Ministerio Público.
Y aunque no lo dice el documento es pública y conocida esa declaración, en la que

se asegura que el dinero fue para la campaña de Enrique Peña Nieto en 2012.
López Obrador dio la orden y el miércoles 19 de agosto de 2020 se filtró el

expediente de Emilio Lozoya Austin.
Así, como por arte de magia.
Las 60 hojas circularon hasta en un archivo de pdfs que fácilmente comenzó a

reenviarse una, dos, tres y decenas, miles de veces y todo México se enteró de lo que
el señor Emilio Lozoya Austin despepitó ante la FGR del caso Odebrecht, de la campaña
de Peña Nieto en 2012 y de los cañonazos de a millones de pesos a ex senadores,
principalmente del Partido Acción Nacional (PAN).

El ex director de Petróleos Mexicanos (Pemex) abre fuego contra todos.
Pero la clave está en que Anaya Cortés asegura que en la fecha que le imputan

haber votado a favor de la reforma energética, el ya no era diputado.
No obstante quiero creer que así fue los expertos y experimentados agentes de la

FGR se metieron a la hemeroteca y a las memorias de la sesiones en San Lázaro donde
encontraron que Anaya Cortés sí levantó su dedito o puso su huella digital para que
pasara dicha reforma.

¡Ah, pero falta!
Los cerebros de la Cuarta Generación acusan al chico fresa casi, casi de traición a

la Patria.

Dice el documento que Anaya Cortés entregó el petróleo mexicano a los
extranjeros y eso, en el mundo de los adoradores de Andrés Manuel se paga con la
cárcel.

Andrés Manuel abordó el tema en todas las conferencias de esta semana.
No ha habido un día que no lo haga.
Y en todas ha acusado a Anaya de marrullero, de hipócrita, de mentiroso y de

transa.

Y así como hace con sus adversarios, le endilgó toda clase de acusaciones.
Ricky, Ríqu/'n, Canallín (y Profuguín) calentó ayer a su adversario en la presidencial

cuando subió un video a sus redes, en el que lanza un reto:
Andrés Manuel tú me invitas a que me presente este jueves en el Reclusorio Norte

para que me metan a la cárcel 30 años y me animas diciendo que no importa ir a la
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cárcel si eres inocente,
Yo me presento a declarar, pero que sea el mismo día, a la misma hora ante

el mismo juez que tus dos hermanos Pío y Martín López Obrador y que nos den
exactamente el mismo trato y que se valores nuestras pruebas de la misma manera.

¡De ellos hay video recibiendo dinero en efectivo, Andrés Manuel!
Las acusaciones son invento tuyo.
¿No será que no puedes proceder contra tus hermanos, porque el dinero era para

ti?

Y que le revira Andrés Manuel:
 Chueco, hipócrita. Sabe muy bien que yo no persigo a nadie. No soy de malas

entrañas. No odio. No soy igual a ellos.
En Veracruz, a donde acudió por el huracán Grace, hasta reveló que José Antonio

Meade Kuribreña, candidato del PRI en 2018, le dijo en un debate a Anayaaunque no
salió a cuadro "¡eres un corrupto!".

 Y yo dije: allá ellos. O se llevan pesado.
Y en el caso de mis hermanos, igual que la Físcalía actúe. Ya no son los tiempos en

que el presidente le ordenaba al procurador.
No tengo nada que ver.
Anaya, mientras, ya se peló.

Vámonos: La Organización Panamericana de la Salud (OPS) lo sugiere: reapertura de
escuelas por fases para evitar contagios.

cPór qué la necedad de abrir de un solo golpe, el lunes 30 de agosto cuando
continúan al alza las muertes y los contagios?

al bermontmex!a¡ yahoo.es aalbermontmex
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Punto para Gertz Mañero
La aprehensión de Eduardo Are
llano Félix, excabecilla del Cártel
de Tijuana, apenas puso un pie
en suelo mexicano, hizo ver bien
al titular de la Fiscalía General de

la República (FGR), Alejandro
Gertz Mañero, luego de meses
en los que más bien abundaron
las críticas y cuestionamientos
hacia su gestión al frente de ese
organismo.

Pero en esta ocasión Gertz

Mañero se vio ágil y listo para
reaccionar a la entrega del capo
por parte de autoridades estadou
nidenses. Este 23 de agosto de 2021
la FGR informó':

"A las 17:15 horas de hoy, en el
Puente Internacional Brownsvi

lleMatamoros, la FGR, y el Ejérci
to mexicano recibieron a Eduardo

"A", para el cumplimiento de una
orden de aprehensión en su contra,

otorgada por un juez federal, por
su probable responsabilidad en los
delitos de delincuencia organiza
da, contra la salud y asociación
delictuosa".

Quizá sea este el inicio de
una buena racha para el fiscal, o
quizás no, y entonces sigamos
escuchando críticas acerca de su

tardanza en el caso Odebrecht, del
trato privilegiado a Lozoya. de las
acusaciones de un supuesto plagio
en una de sus obras, o que se ha
vuelto el persecutor políticOde los
adversarios del presidente, entre
muchos otros ejemplos.

Tache en compras
Uno de los cuestionamientos

más severos en lo referente al índi
ce de Riesgos de Corrupción que

elabora el IMCO es que este Go
bierno federal ha incumplido en la
transparencia de tecontratos.

Es decir, la pandemia se está
tomando como mero pretexto
para hacer las compras al "ahí se
va", bajo el pretexto de que urge
adquirir el material para enfrentar
la pandemia por COVID19

También a nivel local se ha

denunciado en varias alcaldías

que estas compras de urgencia
han derivado en escándalos de

Corrupción porque se adquieren
con empresas recién creadas o
que parecen hechas para la oca
sión. Ya decía El Quijote: "Déjaselo
al tiempo".

Ojo con las detenciones
En la Suprema Corte de Justicia
de la Nación se realizó una char

la muy interesante en la que se
alertó acerca de las detenciones

arbitrarias. Éstas podrían ser la
punta del iceberg de un problema
mayor, lo mismo que en otros
gobiernos resultaron las desapa
riciones forzadas y otros abusos,
así se dibuja el panorama.

Las detenciones arbitrarias

reflejan problemas estructurales
de fondo relacionados con los

sistemas de justicia, sistemas pe
nitenciarios, cuerpos policiacos
o fuerzas armadas, de acuerdo

con la investigadora Ximena
Suárez

El trabajo es parte de una cola
boración entre la Suprema Corte
y Naciones Unidas, y pinta para
estar interesante.
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TEPJF REVOCA SANCION

Y CARTA A SAMUEL
El Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación

CTEPJF) revocó parcialmente
la sanción que el Instituto
Nacional Electoral CINE)

impuso a Samuel García y a
Movimiento Ciudadano por la
fiscalización de su candidatura al

gobierno de Nuevo León.
El órgano electoral había

aprobado, con ocho votos a favor
y tres en contra, multar con 448
mil 995 pesos al gobernador
electo y con 55 millones 400 mil
pesos a MC.

Pero por impugnaciones de
los partidos Verde Ecologista
y Acción Nacional, el INE debe
requerir a familiares de García

y empresas implicadas para
sustanciar una nueva resolución.

Además, el organismo autónomo
debe pronunciarse sobre
el destino de los recursos

investigados.

CARTA A SAMUEL

La organización Red Paridad
comenzará a posicionarse por
la posible llegada de Alicia
Leal, quien ya forma parte de
la Comisión de Transición, a la
gestión del gobernador electo de
Nuevo León, Samuel García.

Nos dicen que Red Paridad
enviará una carta a García

Sepúlveda para que considere

a otras mujeres destacadas y no
sólo a una.

Y aquí es donde se verá para
dónde inclinan la balanza la

regidora electa de Movimiento
Ciudadano, Karla Torres, y
la secretaria de Movimiento

Sociales, Anabel Molina, así
como Irais Reyes y la diputada
electa, Sandra Pámanes,
quienes siempre estuvieron
apoyando a la Red Paridad.

Parece que han optado
por el silencio. Aunque son
mujeres muy jóvenes, utilizan
una práctica de la vieja política:
quedarse calladas cuando su
partido gobierna.

El TEPJF revocóla multadel INE a:Samuel García.

Red Paridad pédlfá qué más "mujeres,
l' ngfglo Alicia Leal, sean Incluidas en
el gabinete
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MORENA JALISCO,
COMO.. AFGANISTAN
La situación por la que atraviesa
el partido Morena en Jalisco es
tan mala que tiene paralelismos
con el caos que ha brotado
en Afganistán. Digamos que
si en aquel país el aparente
orden colapso apenas partió el
Ejército estadounidense, en
Morena Jalisco el "canibalismo"

resurgió de inmediato tras la
retirada silenciosa de Yeidckol

Polevnsky, quien estuvo a
cargo de la estrategia electoral
morenista en los pasados
comicios en dicho estado.

Ahora que Morena Nacional
ha sacado de Jalisco a su

artillería pesada, vuelven a salir
a la luz las luchas internas

de ese partido que, al menos
durante los últimos meses,
habían bajado de intensidad.
Así que ya sin el ejército de
ocupación morenista en tierras
jaliscienses, vuelve a tomar
protagonismo el exdirigente local,
Hugo Rodríguez, para denunciar
presuntos malos manejos sobre
56 millones de pesos que debían
invertirse en las campañas del
partido guinda.

Según el morenista, ese
dinero público que recibió
el partido para financiar las
campañas de sus candidatos a
las alcaldías de Jalisco nunca

llegó a su destino legal, por lo
que anunció que denunciará el
presunto desvío de los fondos
ante autoridades como: el

Instituto Nacional Electoral

(INE), el Instituto Electoral y
de Participación Ciudadana
de Jalisco (IEPC), el Ministerio
Público local y federal y las
instancias internas del propio
Movimiento Regeneración.

El exdirigente inclusive
aseveró que ya cuenta con
la firma de 15 candidatos de

Morena que se vieron afectados
con el presunto desvío del
financiamiento electoral. El

orden en Morena Jalisco estaba

prendido de alfileres y alguien los
acaba de quitar. ¿Veremos algún
día en Jalisco a un partido guinda
bien estructurado y trabajando
bajo objetivos comunes?

¿GUERRA POLÍTICA?

Resulta que la regidora electa de
Tlajomulco y excandidata por
Morena al mismo municipio,
Marcela Michel, "aclaró" que
las siete armas de alto calibre,
los 13 cargadores y 27 cartuchos
que encontraron en su domicilio
ubicado en el exclusivo

fraccionamiento de Puerta de

Hierro, las utilizan personas que

contrató para protegerla de la
"guerra política".

Y es que, de acuerdo con el
fiscal del estado, Gerardo Octavio
Solís Gómez, realizaron el cateo
en el domicilio de la morenista

porque buscaban al psicoanalista
Gabriel Vallejo, acusado de
múltiples abusos sexuales y otros
delitos, y que además es suegro
de Michel.

Durante la pasada campaña
electoral tuvo mucho peso en la
opinión pública el parentesco de
la excandidata y el prófugo de la
justicia, incluso, hubo quien dijo
que realmente el psicoanalista
era quien estaba detrás de la
candidatura.

Al final, la Fiscalía
determinará si el armamento

realmente es legal y está
debidamente registrado, de no
ser así, Marcela Michel no llegará
al municipio de Tlajomulco ni
como regidora.

Marcela Michel, excandidatede Morena
a la alcaldía efe Tlajomulofi:
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La trastienda
REGANIZA A DELFIN A

>Lg secretaría de Edu
cación PúbliaDelfina Gó
mez, fue duramente
apaleada en la última sema
na, pero no como usted cree
o vio, en la opinión pública y
los medios de comunicación,
sino en Palacio Nacional. Di
cen los que saben que las en
cuestas que vio el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor con los padres de familia
a propósito del regreso a
clases presenciales arrojó re
sultados tan negativos que
la mandó a llamar ipso facto
para meterle una monu
mental reqañiza, porque no
estaba haciendo bien su tra

bajo. Fue tan fuerte, agregan
los gue sgben, gue doña Del
fina llegó incluso a conside
rar su renuncia. Pero para
eso, uno pensaría, le falta
bastante carácter a la maes
tra de Texcoco.

RESISTE COMO CUCARACHA

Los reclamos en Palacio Nacional

en contra del subsecretario de Sa

lud, Hugo LópezGatell, escala
ron en los últimos días, Dicen los que
saben que ya hubo peticiones directas al
presidente Andrés Manuel López
Obrador, para que lo cese, por el desgas
te político y el descrédito que le ha aca
rreado al gobierno. Peero, dicen los que
saben, don Hugo resiste enormemente,
aunque no por su solidez, claro, sino

porque el Presidente está decidido, has
ta ahora al menos, a que no se vaya el
responsable —aunque varios en Palacio
lo llaman más bien irresponsable— del
manejo de la pandemia del coronavirus.

EL ENEMIGO ADENTRO

La Fiscalía General de Justicia de la
Ciudad de México ha tenido mu

chos problemas para llevar a juicio
a dos exlegisladores, Mauricio Toledo y
Saúl Huerta, pese al apoyo claro de la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
porque sus defensores han sido aliados
del presidente Andrés Manuel López
Obrador. En el caso de Toledo, del PT,
Gerardo Fernández Moraría se convir

tió en el principal respaldo del exdiputa
do acusado de enriquecimiento ilícito. Y
en el segundo, fue Bertha Luján, quien
intervino en la negociación para que se
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entregara a cambio de quién sabe qué.
Más que Fernández Norofia, el caso de
doña Bertha intriga por mucho, porque
la madre de la secretaria del Trabajo,
Luisa María Alcalde Luján, es incondi
cional del Presidente.

DE CAMINO A LA
PRESIDENCIA

Como todavía

no la calienta

ni el sol desde

las pasadas eleccio
nes de junio, la jefa de
gobierno Claudia
Sheinbaum hace

unos días mandó a

llamar a los "benefi

ciarios" de los pro
gramas sociales (los
de jóvenes constru
yendo el futuro, Prosoc, Aten
ción ciudadana, servidores de la
nación, Pilares, Ponte pila,
entre otros), para regañar
los a través de un video por
los malos resultados y "su
falta de apoyo" en las campa
ñas. Pero eso no fue todo, do
ña Claudia decidió darle un

giro a su gestión que va en una clara
ruta a la Presidencia. Resulta que cam
biará el color verde al guinda de Morena
en los logos y hasta los chalecos, tarjetas
para becas de niños y jóvenes de cada
programa social.

VA CON TODO SHEINBAUM

Los ajustes que ha comenzado a
lanzar la jefa de gobierno, Clau
dia Sheinbaum, incluyen una

encuesta, que no sólo le permitirá ob
tener información valiosa para su ges
tión de gobierno, sino por los datos de
las personas a entrevistar. Para la ope
ración pidió a cada uno de sus "benefi
ciarios" ir casa por casa, presentándose
a nombre de doña Claudia, y aplicar
este sondeo que inicialmente será de
tres preguntas, pero que pueden redi
reccionar hasta 15 más, y en el que "pro
fundiza" en cada programa social, pero
que también incluye pedir algunos da
tos personales de cada ciudadano, como
su teléfono y correo electrónico. Para
que la recopilación de datos sea más
precisa, a cada "beneficiario" le entrega
ron un equipo celular marca Xiaomi,

cuyo precio en algunas tiendas alcanza
hasta cinco mil pesos. Aunque el anun
cio de esta nueva tarea ya molestó a
muchos de estos "servidores de la ciu

dad", sus jefes inmediatos ya les leyeron
la cartilla: lo aceptan sin chistar o la
puerta está muy ancha. ¡Óooralei

AVANZA LA SFP

El exdirector de Legislación Tribu
taria, Arturo Castañeda Rebo
lledo, no ha podido frenar las

investigaciones y sanciones en su con
tra que inició la Secretaría de la Fun
ción Pública. Resulta que hace poco un
tribunal le dio la razón a la dependen
cia, por lo que el caso en su contra con
tinúa y podría convertirse en el primer
exfuncionario en ser castigado bajo la
nueva ley que impide a los servidores
públicos trabajar en la iniciativa priva
da antes de 10 años, si es que se relacio
na con lo que eran sus funciones dentro
del gobierno. ES
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Es tiempo de que los niños regresen a
clases. Eso está claro. Alejandro Enci
nas, subsecretario de Derechos Hu
manos de Gobernación presentó un

estudio sobre el impacto de la pandemia en la
niñez mexicana para justificar la decisión del
gobierno de reabrir las escuelas. El cuadro que
describió es de terror.

Más allá del regreso al colegio lo que necesi
tan los niños es protección del Estado y garan
tías a sus derechos básicos. Si bien el informe es

demoledor, la situación no es reciente.
El Comité de Derechos del Niño de la ONU,

ha denunciado que la vulnerabilidad extrema
de la población infantil en México es de larga
data. La pandemia sacó a la luz la violencia ge
neralizada a la que está expuesta la niñez y
agudizó el problema.

Para empezar, 5.2 millones de estudiantes
no se inscribieron en el ciclo escolar 20202021

por causas relacionadas al Covid o por falta de
recursos y de estos, tres millones son niños.

Y para 2021 están matriculados 35.6 millo
nes de menores, con una disminución signifi
cativa de 2.6% en educación básica, de 3.1 % en
educación media superior y del 0.8% en edu
cación superior.

"Si bien el porcentaje más alto se da en edu
cación media superior, lo delicado es que el
mayor número de niños y niñas matriculados
está en educación básica, tanto en primaria
como en secundaria", dijo Encinas.

"Un dato que es preocupante, es que en el
primer semestre del 2021 se registraron 129
mil 20 carpetas de investigación por violen
cia familiar, que representa un aumento del
24% respecto al mismo periodo del año an
terior", detalló.

El 81.6% de las víctimas son menores y du
rante el primer semestre de 2021 los casos de
violencia por parentesco alcanzaron el 66% .
Las niñas fueron las más violentadas dentro del

hogar, con el 92.8% de agresiones vinculadas a
violencia sicológica, sexual, física, abandono,
negligencia y violencia económica.

A esto se suma el embarazo infantil. Cada

día nacen más de mil bebés de adolescentes.

En 2020 hubo 373 mil 661 nacimientos, de los
cuales ocho mil 876 son de madres menores de

14 años.

Niñas entre 10 y 14 años fueron embaraza
das por un amigo, un familiar, exnovio o un
desconocido, la mayoría de estos casos por vio
lación sexual o por matrimonios arreglados,
que son violaciones sexuales.

Con respecto al homicidio infantil, "sola
mente entre 2018 y el 2021 se han registrado
cuatro mil 400 homicidios". En 2020, la tercera
causa de defunción de niños es el homicidio y
en el caso de las adolescentes es la primera cau
sa de defunción. Desde 2017 se registran alrede
dor de mil 500 homicidios anuales y la
tendencia se ha ido incrementando a partir de
la pandemia.
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Junto a ello, en 2020 hubo mil 100 suicidios
infantiles, una cifra que no se había registrado
antes. La tasa aumentó en 12% entre 2019 y
2020, llegando también a su máximo histórico.
Los suicidios de menores entre 10 y 14 años au
mentaron en 37% en niños y 12% en niñas.

Y lo más delicado, el pensamiento suicida
en adolescentes aumentó del 5.1 al 6.9 % y la
conducta suicida se incrementó en adolescen

tes del 3.9 al 6% de 2018 a 2020.

Entre enero de 2020 y el 10 de agosto 2021,
hubo cuatro mil 325 desapariciones de meno
res, mil 470 niños y dos mil 853 niñas, el 66%
de las desapariciones, que se da en niñas entre
los 15 y los 17 años, es por trata de personas,
muchas veces son víctimas de familiares, re

mató Encinas.

Este flagelo no se va a remediar de la noche
a la mañana con el regreso a clases. El proble
ma es grave, complejo, profundo, es urgente
un plan nacional multidimensional, voluntad
política, recursos millonarios y dedicación pa
ra resolverlo. La pandemia ha sacado a la su
perficie lo que se habían negado a ver desde
Palacio Nacional.

Miles de niñas y niños han sentido el aho
go por la pandemia, han visto que sus vidas
se hunden en la enfermedad., el encierro, la
pobreza, la violencia, el hambre, la injusticia,
el abuso, la muerte. La niñez mexicana mere
ce salir de los pantanos y navegar por aguas
cristalinas. H3
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Explosiones, accidentes, negligen
cia, corrupción, hácheos...

Aquí les dejo el recuento de las
tragedias en Pemex, bajo la fla
mante dirección del agrónomo Oc

tavio Romero. ¿Cuántas más Octavio, cuántas?
11 dorít undeistand. La primera tragedia

sucedió comenzando el gobierno, cuando fue
ron a dar el roadshow a Nueva York y el CFO de
Pemex, Alberto Velázquez, ¡no sabía hablar in
glés!, y lo peor es que no llevó a un intérprete.
¡Ah! y súmenle las faltas de ortografía en las
láminas presentadas a inversionistas. Con ese
macrooso comenzó el debate.

2  El desabasto de gasolina. Seguro recuer
dan que al inicio del gobierno se anunció la lu
cha contra el huachicol, decían que provocó el
desabasto de gasolina en varias ciudades, filas
de automóviles en las gasolineras de Pemex y
compras de pánico. Claro, no consideraron que
no compraron gasolinas para diciembre y ene
ro y siendo estas un commodity habría que
comprarlas por adelantado para fijar precio.

3. Tlahuelilpan, Hidalgo. En enero de 2019,
cientos de habitantes huachicoleban, cuando
explotó el ducto de Pemex. El saldo: 137 muer
tos. Ojo. Para ese entonces presumía la 4T que
habían acabado con el huachicol.

4  Se les incendió el mar. Sí, para Pemex no
hay imposibles y en julio pasado lograron hacer
un ojo de fuego en medio del mar, en el Golfo de

México, como consecuencia de una fuga de gas.
5. Incendio en la refinería de Lázaro Cár

denas. Fue en abril de este año a raíz de una

fuga en la bomba de carga de la planta refor
madora y hubo siete personas heridas.

6  Otra explosión. El domingo pasado ex
plotó la plataforma EKu A2, ubicada en la son
da de Campeche. Hay cinco muertos por esta
tragedia, además de que se suspendió la pro
ducción de 421 mil barriles de petróleo, una
pérdida de 26.2 millones de dólares diarios.

Podría seguir con la lista de las fugas y ex
plosiones, pero lo voy a sintetizar con esto:
apenas el mes pasado, un reporte del Bank of
America precisó que hay áreas de preocupa
ción que incluyen 16 accidentes de refinerías
desde que López Obrador asumió la Presiden
cia y obvio, desde que el agrónomo se encargó
de una de las petroleras más importantes a
nivel mundial.

Ya incluso el gobierno de Joe Biden se preo
cupó de que al venderle Shell a Pemex, siendo
eso de llegar a hacer, los accidentes por falta de
mantenimiento empezarían en Estados Unidos.

7  ¡Los hachearon! En 2019, Pemex sufrió el
peor ciberataque en su historia. Unos 180 mil
archivos fueron hacheados, entre ellos contra
señas de trabajadores, bases de datos, bitáco
ras y manuales de operación vía remota de la
Refinería de Tula. Con esta información segu
ramente seguirá el huachicol!

8. Medicina caduca. El año pasado, ocho
pacientes de hemodiálisis fallecieron y al me
nos 53 fueron afectados por el suministro de
heparina sódica contaminada o caduca que les
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pusieron en el Hospital Regional de Pemex, en
Villahermosa, Tabasco. Ya no digamos las ve
ces de veces q los trabajadores se han quejado
por la falta de atención por Covid..

9. Les meten goles. Y qué me dicen de los
contratos que Pemex le dio a Felipa, la prima
de López Obrador; una vez que se hizo públi
co, López Obrador tuvo que decir que no con
tratarán a sus familiares.

Otro gol lo metió Vitol, la empresa que con
fesó en Estados Unidos que sobornó a funcio
narios de Petróleos Mexicanos en la actual

administración. ¡Quihúboles! ¡Ah!, pero ya no

hay corrupción, dicen.
¿Cuántas tragedias más Octavio, cuántas?

No olvidemos que Pemex es clave y 1a. 4T le ha
inyectado recursos como nunca. En 2019 se le
aprobó un presupuesto de 464 mil 601 millo
nes de pesos; para 2020 subió a 523 mil 425
millones y en 2021 llegó a 544 mil 598 millones
de pesos. Y está endeudada hasta el cuello

Pemex es tan importante para López Obra
dor que ya le asignó otra tarea: hacerse cargo
del Gas Bienestar. Bueno, ahora también en
gas tendremos huachicol, robos, perdidas,
ventas con menos litros y en fin... lo que a Oc
tavio le sale tan bien.
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Los estragos provocados en 1996 por
el paso de los huracanes Opal y
Roxanne es lo que dio origen a la
creación del Fondo de Desastres Na

turales. El Fonden nació como un instrumen

to financiero que proporcionaba recursos
extraordinarios ante situaciones de emer

gencia y de esta manera, proteger la vida y la
salud de la población ante los daños causados
por el paso de un fenómeno natural.

Tras casi 24 años en operación en octubre
del 2020 y bajo diversos señalamientos de co
rrupción, fue extinto de la misma manera en
que sucedió con otros 109 fideicomisos.

El manejo irregular de recursos fue lo que
afinó el criterio entre los diputados, así como
los señalamientos hechos por el Presidente de
la República que terminaron por poner el úl
timo clavo a.1 ataúd del Fondo Nacional de

Desastres Naturales. Así, el 8 de octubre de
2010, nuestro país dejaba de tener un fondo
para atender las necesidades de los territorios
en desastre.

Y no fueron pocos quienes advirtieron al
Presidente del riesgo que significaba simple
mente eliminar los fideicomisos, pues si bien
es cierto que era necesario sanearlos, el crite
rio presidencial y legislativo fue el de ampu
tar ese gangrenado miembro que era el
Fonden y otros fideicomisos.

Más de 15 auditorias y un daño al erario por
más de cuatro mil millones de pesos fueron el

pretexto perfecto para de un plumazo suprimir
el apoyo para estados y municipios en desastre,
por lo menos bajo la figura con la que habían
sido atendidos en las ultimas dos décadas.

Como era de esperarse, los desastres natu
rales no enviaron un preaviso que le permi
tirá a las nuevas instituciones de la patria
prepararse para los embates por venir. El hu
racán Grace y los daños e inundaciones que
ha provocado en los Estados de Veracruz, Ta
basco, Chiapas, Hidalgo, Puebla y el Estado de
México son noticia

Los recursos que antes estuvieron en el
Fonden ahora son parte de programas de asis
tencia social paternalista con los que se lucra
muy bien política y electoralmente; adminis
trar la pobreza, así como las desgracias, no es
un practica política reciente o que sea única
mente de este gobierno, lo que se suponía
marcaría la diferencia es que desde el discurso
se nos prometió que ya no sucedería.

El presidente viajará a Veracruz dónde dará
a conocer el plan para apoyar a las personas
afectadas por le paso del huracán, ¡vaya! Algo
así como un Fonden, pero con los tintes de la
4T. El protagonismo de quien dirige los desti
nos del país es tal, que le resulta imposible evi
tar la ovación, el aplauso y el agradecimiento
de los sectores más afectados.

Los desastres naturales no entienden de

tiempos políticos y coyunturas electorales,
pasan y arrasan. Los ciudadanos tenemos po
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cas posibilidades de hacer frente a estas
emergencias, pues no es una gran mayoría
los que pueden tomar medidas preventivas o
tener asegurado su patrimonio.

Para enfrentarla desgracia, nuevamente
sólo nos tenemos los unos a los otros, nos
encontramos en la orfandad institucional

que, por hacer politiquería, nos dejó sin los
mecanismos adecuados para procurar el
bienestar de todos. Al parecer a la 4T se le

olvidó que la ya famosa austeridad afectará
a quienes más lo necesitaban y que esto pro
vocará que miles de personas terminen en
las peores condiciones. 153

* "Estratega, publicista, inquisitivo e
innovador. Un hombre observador, lúcido,
ciclista, lector y viajero. Se trata de romper
moldes en espacios de opinión y vivir en el

mundo actual analizando "La Cruda Política".
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Uno de los grandes temas de la
actual administración ha sido

su preocupación por la actitud
y forma de operar de las em
presas del ramo farmacéutico

por ello, se tomaron algunas medidas que, a la
vuelta del tiempo, demostraron no ser las co
rrectas. Tal fue el caso de la concentración de

las compras en la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público, originando la mayor escasez
de la que se tiene memoria en el abasto de
medicamentos de nuestro país.

Otra medida errónea, sugerida por alguien
que no tenía la menor idea de lo que es la ad
quisición de medicinas y material de curación,
fue la de utilizar a la oficina de la ONU, deno
minada UNOPS, para encargarse de hacer los
concursos y comprar donde pudiera, con base
en su supuesta "gran experiencia".

Tal experiencia resultó un fracaso, y espe
ramos que los responsables en la ONU sean lo
suficientemente honrados para cuando me
nos devolver algo de la comisión que les pagó
nuestro país.

Pero en el origen sí tenía y todavía tiene
razón el gobierno en lo referente a la actitud
de los empresarios y las acciones de sus em
presas, mismas que han sido dañinas para el
pueblo de México, tal como ha sido demostra
do por la Comisión Federal de Competencia
Económica (Cofece), que a mediados de mes

multó a diversas compañías y personas físicas
por coludirse en el mercado que distribuye
medicamentos.

Las empresas sancionadas fueron Casa
Marzam, Nadro, Casa Saba (aunque ya no
existe como empresa), Fármacos Nacionales
(Fanasa), Almacén de Drogas y la Asociación
de Distribuidores de Productos Farmacéuticos

de la República Mexicana (Diprofar). Adicio
nalmente, se inhabilitó a 10 directivos de las
empresas mencionadas, muchos de quienes
tienen apellidos famosos y, ciertamente, no por
su buen comportamiento empresarial.

Se incurrió en varias acciones ilegales, algu
nas de las que muestran la forma de actuar de
una parte del empresariado nacional y extran
jero, como por ejemplo: ponerse de acuerdo
para no surtir en días de descanso obligatorio o
de festividad religiosa; la limitación de surtir
una parte de lo solicitado por las farmacias; po
nerse de acuerdo en los descuentos que debían
y podían otorgar a sus clientes, así como en ho
mologar de forma escalonada los precios de
venta de los medicamentos a las farmacias pa
ra que ninguno de los involucrados perdiera
participación del mercado.

Esta investigación no es reciente, abarca
de 2006 a 2016, es decir, los periodos de las
administraciones de Calderón y Peña Nieto.
Las multas consignadas alcanzan la cifra de
903 millones de pesos, en función de la ley
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vigente en aquellas fechas.
Estamos frente a un cartel oligopólico que

duró 10 años, y no sabemos si lo que han he
cho de 2016 para acá ha afectado a las familias
mexicanas, sobre todo a las más pobres, quie
nes recurren a la farmacia de la esquina por
los medicamentos, con o sin receta, y materia
les de curación.

Según el cálculo la Cofece, las familias mexi
canas gastan 24 mil millones de pesos y la afec
tación para los bolsillos de la población ha sido
superior a los dos mil millones de pesos.

En casos como estos, en los que se afecta a
los que menos tienen, no debería quedar todo
en el pago de una multa. También deberían

pagar con tiempo en la cárcel, porque lo que
han hecho es de tal naturaleza que se les de
bería sancionar severamente para poner un
ejemplo a la iniciativa privada de que con la
salud del pueblo no se permite la corrupción.

Hasta el día de hoy, ninguna de las princi
pales Cámaras que defienden y representan a
los empresarios ha hecho el menor comenta
rio sobre el tema. ¿Dónde queda lo de que son
socialmente responsables?

Buen punto para la Cofece y para el gobier
no, por su preocupación para que no haya co
rrupción en ninguna operación pues, como
vemos, el mercado no siempre actúa de ma
nera, digamos, correcta, porque ética ya es
mucho decir.
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Reporta el agente infiltrado Pedro
Fonseca y Lima que, apenas ella
salió de la habitación levantó el

teléfono y le marcó al coronel
Heberto para que la dejaran

partir, pues sabía de sobra que, sin su inter
vención, los militares retirados que resguar
daban el lugar podrían desarmarla,
capturarla o en el peor de los casos, ocasionar
una balacera donde ella llevaría las de perder.

Reporta el agente Fonseca y Lima que, el
coronel Heberto, siempre muy observador y
de pocas palabras, le mandó a la habitación
sin preguntarle, una nueva botella de whisky,
una muda de ropa, unos chilaquiles montados
y las llaves de un viejo automóvil Ford Topaz
color blanco, con el recado: "Quédate el tiempo
que requieras".

Reporta el agente Fonseca y Lima, que los
chilaquiles, además de picosos, tenían un poco
de chicharrón cru jiente, por lo que le vino una
irremediable sed de cerveza fría, misma que
obtuvo del frigobar. Después de bebería avi
vadamente, reporta el agente, recibió el agre
sivo llamado del baptisterio de porcelana,
desde donde le llegó la chispa de la memoria:
Zhivago en ruso, venía de Zhiva, que significa
"vida" o "vivir".

¿Eso tendría que ver también con la nota
palindrómica que le dejaron en la cuenta del

restaurante? Ahí, se le ocurrió buscar más in
formación sobre el Dr. Zhivago, desde su móvil.

Reporta el agente Fonseca y Lima que des
cubrió muchos datos irrelevantes del rodaje
de la película, pero algunos muy interesantes
del libro y de su autor: Boris Pasternak, un
ruso rebelde y liberal, lo escribió con mucho
de autobiográfico para contarle al mundo, el
amor apasionado que sentía por una mujer
que no era su esposa y para denunciar lo peor
del régimen comunista en épocas del impla
cable Stalin. El libro fue contrabandeado a

Italia para poder ser publicado. Y el régimen,
se lo cobró caro: su joven amante, en represa
lia, fue enviada a los temibles campos de con
centración de trabajos forzados (Gulag).

Reporta el agente Fonseca y Lima que,
después, se sirvió un whisky y permitió
que el líquido le hiciera efecto y le relajara,
pues no sabía, bien a bien, qué hacer. Fon
seca y Lima, tenía claro que debía volver a
la ciudad para investigar, pero no se sentía
con ganas. Estaba decaído y no lograba atar
más cabos. ¿Tenía ella, algo que ver con el
atentado o había sido mera casualidad?

¿Quien le mandó el palíndromo en la
cuenta, le estaba advirtiendo qué exacta
mente? ¿O sólo era un detalle de mesera?
¿Le dejaron la rosa negra en el parabrisas
porque sabían que no les matarían y solo
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querían asustarles? ¿O por si sobrevivían?
¿La habrá siquiera conocido por casualidad.,
o se trataba de una infiltrada profesional,
como él mismo?

Reporta el agente Fonseca y Lima que, an
te la falta de claridad, se recostó en la cama
que no habían sido destendida. Se puso a ton
tear en el celular. Quería saber más sobre Bo
ris Pasternak y Olga, su amante.

Entonces algo le llamó poderosamente la
atención. Se trataba de un reportaje en un
diario español, sobre la más reciente novela

de Lara Prescott: "Los secretos que guarda
mos", que versa sobre la rocambolesca vida
de Pasternak. Reconoció la imagen de la por
tada. ¡Era el mismo libro del Deli en el que dos
extraños personajes se habían intercambiado
un mensaje para ordenar la matanza de sim
patizantes de un partido político! (https://bit.
ly/3mzgAsj)

Con presteza, se vistió, tomó las llaves del
auto, apuró un último trago y preparó su in
mediata salida.

Continuará...
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Esta semana se presentó la actuali
zación de la Encuesta Nacional de

Calidad Regulatoria e Impacto Gu
bernamental (ENCRIGE) que elabo
ra el Inegi. Esta información es

importante porque, entre otros factores, permi
te entender la experiencia de las empresas an
te problemas como la inseguridad, el acceso a la
justicia o la corrupción. Vale la pena señalar la
importancia de la información presentada,
pues la versión anterior corresponde a 2016.

Un primer dato relevante, es que de acuerdo
con lo que responden las empresas, destaca que
los procesos judiciales que enfrentan se han
caracterizado crecientemente por imparciali
dad. (90.3% vs 61.506), transparencia (85.7% vs
58%) y claridad (84.8% vs 53.7%). Resultados
estadísticamente muy significativos, en espe
cial en un país caracterizado por problemas en
acceso a la justicia y altos niveles de impunidad.

En contraparte, si bien en 2020 se mantiene
una imagen desfavorable de las cargas admi
nistrativas que deben enfrentar las unidades
económicas con 45.7% frente a 50.9% que pen
saba esto en 2016, los costos económicos rela
cionados con cargas administrativas se han
incrementado muy significativamente para
pasar de 58 mil 19 a 95 mil 760 pesos. Esto im
plica que los costos de las cargas administrati
vas siguen siendo un factor de peso para
promover la actividad económica, lo que tiene

mayor relevancia en un contexto marcado por
las consecuencias económicas y sociales de 1a.
pandemia.

En lo que refiere a la inseguridad, 87% de
las empresas no tuvieron que contratar policía
privada en 2020, frente al 90.3% manifestado
en 2016. En otras palabras, aumenta un 3% el
total de unidades económicas que se ven obli
gadas a. invertir en seguridad privada. Un dato
muy relevante es que mejora de 32.2%: a 39.9%
el nivel de satisfacción con el trabajo de la po
licía municipal, con mayores niveles de apro
bación entre las unidades económicas

pequeñas (56.3.%), medianas (47%) y grandes
(44.8%). Esto nos permite destacar la impor
tancia de invertir en la profesionalización y
generación de capacidades institucionales pa
ra la policía municipal

En el caso de la corrupción, disminuye muy
significativamente la percepción de frecuencia
de actos de corrupción, para pasar de 82.2% en
2016 a 71.5% en 2020, destacando además ni
veles muy bajos de percepción de corrupción
en las unidades económicas pequeñas (31.5%),
las medianas (45.7%) y la industria (59.6%). En
contraparte, las unidades micro (77.6%), el co
mercio (79.4%) y los servicios (78.2%) tienen
niveles por encima del promedio. También
hay que destacar que, si bien en diez estados
se reduce la percepción de corrupción, en Co
lima, Durango, Guerrero y el Estado de México
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se incrementa.

Las causas relacionadas con la percepción
de corrupción son agilizar trámites (72.6%),
evitar multas o sanciones (37.9%), evitar clau
suras (36.4%), pagármenos impuestos (35.8%),
obtener licencias (34.9%) o evitar inspecciones
(33.4%). Un aspecto especialmente delicado es
que, si bien mejora la satisfacción de la policía,
el contacto con autoridades de seguridad pú
blica se mantiene como el tipo de trámite don
de se expresa una percepción más alta, de
corrupción. De hecho, esta percepción se incre
menta significativamente para pasar de dos
mil 753 unidades de cada 10 mil unidades eco

nómicas que señalaban esta experiencia en
2016, para alcanzar tres mil 506 unidades en
2020. Las empresas no solo tienen que enfren

tar los problemas y costos relacionados con la
inseguridad pública, sino que además se ven
obligados crecientemente a pagar el impuesto
oculto de la corrupción para recibir este servi
cio público

La reducción de la percepción de corrup
ción, la confianza en el sistema de justicia y la
mayor satisfacción en el trabajo de la policía
son buenas noticias por sí mismas, pero es ne
cesario ser prudentes en tanto mas que una
tendencia, pudiera tratarse solamente de un
efecto temporal derivado de las restricciones
a actividades presenciales impuestas por la
pandemia. Será fundamental observar el
comportamiento de estos datos en la próxima
ENCRIGE para identificar si hay un cambio que
represente una mejora significativa. E3
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El talibán está de regreso en Afga
nistán. Veinte años después de
ser derrocados por las fuerzas
militares de Estados Unidos y
Gran Bretaña, los fundamenta

listas islámicos se apoderaron de todo el te
rritorio y han cortado todas las rutas de
salida hacia el exterior.

Desde la huida del presidente Ashraf Gha
ni, miles de afganos también buscan escapar
de las garras de los islamistas radicales, quie
nes ven en el Corán y el Hadiz la justificación
divina para utilizar prácticas extremistas,
como los atentados terroristas que han co
brado la vida de miles de personas en los paí
ses de Oriente Medio y en el mundo.
Los fundamentalistas islámicos ya se

adueñaron de la capital Kabul y las ciudades
de Mazáre Sarlf, ICandahar, Jalalabad, Herat,
Ghazni y Balh. La bandera del Emirato Islá
mico de Afganistán ya ondea sobre el palacio
presidencial y eso no es sólo un símbolo de
poder político: la vida de las mujeres, adoles
centes y niñas de Afganistán están en riesgo.

Los líderes de los talibanes han asegurado
que se encargarán de "garantizar la seguri
dad de las vidas y propiedades". Aseguran
que "no habrá venganza", contra quienes
simpatizaron con la ocupación de las fuerzas
militares estadounidenses y británicas y pi

den "calma" a la población.
Yo no creo en las promesas del talibán. He

estado en la zona, conozco sus prácticas, sé
que volverán a hacer lo mismo y que cobra
rán venganza contra quienes colaboraron
con Estados Unidos. Las mujeres de Afganis
tán volverán otra vez al encierro, el olvido y
la burka.

La Asociación Revolucionaria de las Muje
res de Afganistán (RAWA) ha alertado que las
mujeres y niñas son las más amenazadas por
el nuevo régimen talibán. Con el pretexto de
crear "ambientes seguros" los talibanes pro
hiben, castigan, lastiman la integridad y vio
lan los derechos humanos de las personas.

Sólo entre 1996 y 2001, destaca RAWA, la
vida de las mujeres afganas fue un infierno,
el reino del terror. El trabajo femenino debe
realizarse dentro de los hogares y, para salir
de casa, deben ir siempre acompañadas de
su mahram, que es la figura masculina más
cercada por parentesco, como su padre, her
mano o marido.

La educación está vetada a las mujeres.
No pueden acudir a estudiar a escuelas, uni
versidades o cualquier otra institución edu
cativa y si requieren servicios médicos, sólo
pueden ser atendidas por doctoras o enfer
meras mujeres. Sobra decir que el número
de mujeres que trabajan en el sector salud es
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reducido, por lo tanto, la falta de una aten
ción adecuada deriva en la muerte.

Las mujeres no pueden mostrar ninguna
parte de su cuerpo en público, por lo que están
obligadas a llevar la burka, un velo largo que
les cubre desde el rostro hasta los tobillos. Si

alguna chica se atreve a quebrantar las reglas
establecidas por los talibanes, son sometidas a
azotes en público y abusos verbales.

Las mujeres acusadas de mantener rela
ciones sexuales fuera del matrimonio son

denigradas con insultos y lapidadas en la
plaza pública, ejecutadas a golpe de piedras.

Tampoco pueden ser vistas desde los bal
cones, reír en público, estrechar la mano de
un hombre que no sea su mahram, usar ta
cones, maquillarse, usar colores "sexualmen

te atractivos" o practicar alguna actividad
deportiva.

El mundo de libertades que gozamos en
Occidente está cancelado en el Medio Oriente

con los talibanes, que violan flagrantemente
los derechos humanos, civiles y políticos de
las mujeres: el derecho a la vida, a la libertad
de pensamiento, conciencia y religión, opi
nión y expresión, el derecho a no ser sometí
do a esclavitud ni servidumbre, el derecho a
no ser torturado.

Los ojos del mundo entero tendrían que
voltear la mirada hacia Afganistán y escuchar
la voz de las mujeres, cuyas vidas una vez
más y como nunca antes, están amenazadas.
Esto no es nuevo, nuevo sería hacer algo. P9
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IEn días pasados, debió haberse
efectuado la reunión del Foro

Económico Mundial en la ciudad

de Singapur, dado que la habitual
# cita anual en Davos, Suiza, había

sido postergada precautoriamente por la
pandemia del coronavirus Covid19. La reu
nión fue finalmente cancelada por los reno
vados riesgos de las variantes de la pandemia
y las restricciones de viajes aún prevalecien
tes, entre otras razones, siendo la primera
vez en medio siglo que esto sucede. Dada la
disponibilidad de numerosas vacunas y tra
tamientos eficaces en la atención y preven
ción de la enfermedad, se había pensado que
para mediados del año lo más grave habría
pasado pero no fue así. Ni las vacunas han si
do para todos, prevaleciendo consideraciones
geopolíticas y de mercado en su distribución,
ni el virus ha cedido en su propagación,
creándose un círculo pernicioso que pone en
riesgo el ritmo de reactivación y recupera
ción en el mundo.

2 No obstante, los temas a tratar tienen

. que ver con algo de 1a. mayor importan
cia para todos, como es la reforma del capita
lismo. Desde hace 75 años, el desarrollo
global ha creado una paradoja insostenible,
pues mientras más prosperidad y riqueza se
genera, el bienestar ha sido sólo para unas
cuantas sociedades privilegiadas y para los
demás sólo ha producido desigualdad, exclu 
sión y pobreza. Esto es perceptible hasta en la

lucha contra la pandemia, pues 10% de los
países más ricos ha obtenido hasta el 70% de
las vacunas disponibles, de ahí el lento paso
hacia la inmunidad general.
3 La reforma del capitalismo es ahora un

. imperativo para enfrentar y resolver los
grandes retos globales. Si se quiere hacer
frente al calentamiento global y el cambio cli
mático, se requieren recursos prácticamente
a fondo perdido para remediar lo que la ex
plotación salvaje ha propiciado en deforesta
ción, degradación de suelos y aguas y
destrucción de los hábitat. Si se quiere encau
zar la migración humana con dignidad y jus
ticia, se requieren también recursos para
invertir en polos distribuidos de prosperidad
y retener a la población en sus lugares de ori
gen. Si se quiere enfrentar la pobreza, se ne
cesita invertir en economías inteligentes,
generar empleos y distribuir ingreso al tiem
po que se apoya directamente a quienes me
nos tienen. Y nada de esto será posible de
proseguir el sistema de saqueo y exclusión
que ha llevado a la gran paradoja de creci
miento y desarrollo sin bienestar ni justicia.
4 De ahí que tanto en 1a. academia como

.en las instituciones de la novel gober
nanza mundial se han propuesto lograr la
reforma del capitalismo. Desde las decisiones
del G20 para imponer un impuesto general a
las grandes corporaciones de un 15% aplica
ble en donde se generan las utilidades, hasta
las ideas de fortalecer al Estado en una forma
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justa y eficiente, dado que es el gran distri
buidor de bienestar ante el mercado como el

productor de riqueza y utilidades. Para Tho
mas Piketty, por ejemplo, los dispersores de
bienestar son esencialmente, la educación, el
empleo y la infraestructura; es decir, si se
quiere homologar el desarrollo y el bienestar,
entonces corresponde al Estado recaudar
más para invertir, con honestidad y eficien
cia, precisamente en educación, generación
de empleo e infraestructura.
5 De eso se trata entonces, de trascender el

.planteamiento del great reset (o "gran
reinicio") propuesto por Klaus Schwab, para

crear un Estado, mercado y sociedad más
equitativos y sostenibles. No es algo fácil ni
sencillo, pues la desigualdad ha sido hasta el
momento un resultado desafortunado del

devenir humano, pero no es irreversible, es
posible orientar el mercado, el sistema pro
ductivo, hacia mejores resultados y más jus
tos, con gobiernos que recauden mejor sobre
las grandes fortunas, impongan límites fisca
les a actividades contaminantes o depreda
doras y logren una gestión pública más
abierta, transparente, honesta y cercana a las
necesidades sociales y humanas.
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Ayuda de Memoria
Andrés Manuel
Raymundo Riva Palacio
> Andrés Manuel López Obrador llegi U ala Presidencia de la República, pero
fueron tres expresidentes mistas quienes jugaron un papel crucial en su encumbramiento:

Carlos Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo y Enrique Peña Nieto

1ER. TIEMPO: El invento de príistas.
El 2 de agosto de 1996, Andrés Ma
nuel López Obrador entró a jugar
en las grandes ligas de la política
nacional al asumir la presidencia
del PRD, después de haber aprove 

chado una fuerza regional en el sur del país
con sus llama das marchas por la democracia,
financiadas subrepticiamente por el gobierno
de Carlos Salinas, a través del jefe del enton
ees Departamento del Distrito Federal, Ma
nuel Camacho. Ese cargo era un trampolín
para que, en marzo de 2000, se inscribiera
como candidato del PRD a la jefatura de Go 
bierno capitalino, de nuevo sacándole la vuel 
ta a la ley porque no cumplía con el requisito
de cinco años de residencia en la capital fede
ral Hubo denuncias dentro del PRD contra él,
y el PRI presentó una denuncia. López Obra
dor, como siempre, acusó a que esa impug
nación "venía desde muy arriba", porque
querían "ganarle a la mala". El entonces pre
sidente Ernesto Zedillo, le echó la mano y
ordenó al PRI retirar la denuncia para dejar

que López Obrador, aunque fuera por la vía
ilegal, fuera candidato. Con el regalazo de Ze
dillo, lo que le faltaban eran recursos, por lo
que la entonces jefa de Gobierno interina, Ro
sario Robles, le dijo que tenía un mecenas
qu e le financiaría la campaña. ¿Lo quería co
nocer? De ninguna manera, respondió a Ro
bles, pidiéndole que se hiciera cargo de
conseguir el dinero y que no le dijera cómo. El
mecenas era el empresario mexicanoargen
tino, Carlos Ahumada, que le inyectó dinero
a su campaña y que también financió mu
chas otras campañas perredistas, panistas y
príistas —a cambio de favores en obras—
y que después siguió manteniendo con carre
tadas de dinero a político' que después cre
cieron, como Horacio Duarte, que hoy es jefe
de Aduanas, o pagando vacaciones familiares
a Carlos Imaz, en aquel entonces esposo de
Claudia Sheinbaum, en París. Aquellos eran
buenos tiempos para los candidatos del PRD
con el continuo flujo de dinero de Ahumada,
cuya función como mecenas se vio cancelada
en 2003, cuando se enfrentó con López Obra

dor, quien tallaba entonces su primera candi
datura presidencial. López Obrador persiguió
a Ahumada, con lo que cerró la llave de dine
ro a Robles y a quien ella prefería como can
didato, Cuauhtémoc Cárdenas. Robles fue
defenestrada del PRD, Cárdenas se alejó de 1a.
política activa y López Obrador se apoderó del
partido y de su destino, cuyos cimientos los
colocaron dos presidentes del PRI.

2 DO. TIEMPO: El acuerdo que no
quiso. Rápidamente, como jefe
de Gobierno del Distrito Federal,
Andrés Manuel López Obra
dor fue capturando la atención
nacional. Comenzó con su in 

vento de la mañanera, con el propósito de
tener respuestas rápidas y tempraneras a
asuntos locales, como atropellados o robos de
cajeros, que alteraban la buena imagen del
gobierno. Ese ejercicio llevó a que empezara
a meterse en temas nacionales y a iniciar un
diálogo crítico con el presidente Vicente Fox,
por lo que la mañanera amplió su proyección
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a todo el país. Para 2003, varios grupos políti
cos ya lo veían como un enemigo a vencer,
comenzando por Fox, quien aprovechando
que en 2004 violó una orden judicial que exi
gía que suspendiera la construcción de una
calle sobre un terreno que no era propiedad
del gobierno capitalino, instruyó a su procu 
rador general, Rafael Macedo de la Concha,
que buscara su desafuero en la Cámara de
Diputados para procesarlo. El procurador ini 
ció los trámites legales, que fueron acompa
ñados por un proceso de fuerte polarización
en la sociedad, que después se fue decantando
a favor de López Obrador, por lo que se consi 
deraba una injusticia y un intento burdo por
descarrilar sus ambiciones presidenciales.
Fox estaba terco en meterlo a la cárcel —lo

que no habría sucedido porque era un delito
menor—, pero López Obrador aprovechó pa
ra victimizarse, fortalecer su imagen y ganar
popularidad nacional. Fox perdió el consenso
para ir contra López Obrador, y dos personas,
Rubén Aguilar, quien era su vocero, y María
Amparo Casar, que era coordinadora de ase
sores del secretario de Gobernación, Santiago
Creel, pudieron persuadirlo para que se de
sistiera, porque eso solamente fortalecía a
quien veía como enemigo. Fox accedió, pero
muy tarde. López Obrador se había converti
do en un poderoso político y potente candida
to a la Presidencia, cuya elección en 2006
perdió con Felipe Calderón. López Obrador
impugnó y pidió que se abrieran todas las
casillas y se recontaran los votos, lo que no
estaba previsto en la ley. Aún así, Calderón
envió un mensajero, Florencio Salazar, para
que planteara que estaba dispuesto a ello a

cambio de que quien perdiera en el recuento,
reconocería la victoria de su adversario. Sala

zar se lo propuso primero a Manuel Cama
cho, quien dijo lo consultaría, pero nunca
respondió. Luego.se lo dijo a otro cercano a
López Obrador, Ricardo Monreal, con la mis
ma suerte. López Obrador nunca respondió al
mensaje. Salazar mencionó en ese entonces
que de haberse dado, la diferencia con la que
ganó Calderón, probablemente se habría am
pliado. Nadie lo sabrá, pero aquella elección le
sirvió a López Obrador para reforzar su eter
na narrativa de victimización.

3ER. TIEMPO: Finalmente la

victoria. La experiencia de la
elección presidencial de 2006
marcó mucho a Andrés Ma

nuel López Obrador. La de
rrota ante Felipe Calderón lo

impulsó a un plantón sobre Paseo de la
Reforma que duró 47 días, pese a los con
sejos de sus principales asesores. Dos de
ellos: Manuel Camacho y Ricardo Mon
real, le dijeron que tendría un impacto
negativo en la población, y que era mejor
una huelga de hambre. López Obrador lo
rechazó, y dijo que era la mejor manera
para encauzar la molestia y evitar la vio 
lencia. Como le anticiparon, impactó en la
sociedad haber violentado las libertades de

muchos con ese plantón, que no lo hicie
ron un fuerte candidato en las elecciones

presidenciales de 2012. Su denuncia de co
rrupción de la "mafia del poder" no pren
dió como sí sucedió en 2005 y 2006 y su
papel como un opositor poderoso se fue

evaporando. Como en 2006, también se
retiró a Oaxaca para una hibernación po
lítica y restablecer sus fuerzas para conti 
nuar buscando la Presidencia, que en 2015,
en las primeras elecciones de Morena —su
nuevo partido— se empezó a configurar
con victorias y crecimiento asombroso en
cada una de las entidades federativas del

país. Aquellas fueron elecciones legislati
vas, pero mostró el desgaste y descrédito
de los viejos partidos, con una creciente
molestia galvanizada por el gobierno de
Enrique Peña Nieto, señalado abierta
mente de corrupto. Y se podría añadir, de
ineficiente. En muchos países las socieda 
des perdonan la corrupción de sus líderes
cuando son eficientes, pero a Peña Nieto
no se la perdonaron, arrastrando consigo
en las elecciones de 2018, al PAN. López
Obrador llegó a la Presidencia caminando
y su consolidación se la dio, una vez más,
un presidente priista. Por omisión y comi 
sión, Peña Nieto lo dejó prácticamente go
bernar desde el 3 de julio, un día después
de ganar las elecciones, y al tiempo que lo
incorporó en tareas de gobierno —como
tener representantes con voz y voto en la
negociación del acuerdo comercial de
América del Norte—, le permitió que em 
pezara a tomar decisiones sin levantar la
voz, como la consulta para cancelar el ae
ropuerto de Texcoco. Peña Nieto fue un
presidente agachado durante toda la tran
sición, con la que cerró un ciclo que co 
menzó con Carlos Salinas y siguió con
Ernesto Zedillo, los tres presidentes que
jugaron un papel crucial en el encumbra
miento de López Obrador.
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AQUÍ NO HAY AUSTERIDAD
REPUBLICANA

Por qué la presidenta de la
 Comisión Nacional para la

Mejora Continua de la Educa
W ción (MEÍOREDU), Etelvina

Sandoval, prefiere pagar más
de 5 millones de pesos mensuales por
rentar el edificio donde están trabajando
ahora cuando negoció uno en donde la
oferta final es de 2.3 millones? Un oficio

enviado a la SHCR de Rogelio Ramírez de
la O; y Mauricio Márquez, presidente del
INDAABIN, por parte de Promotora Ana
xágoias, de Sholem Cimet; relata que tra
bajaron con el equipo de Sandoval Ar
mando de Luna, secretario ejecutivo; Mi
guel López, administrador; Luis Cortés,
direcror de área; y Alejandro Ávila, di
rector de administración y finanzas; en
crear una oferta que cumpliera con los
lincamientos de los artículos 5 y 16 en
Materia de Austeridad Republicana y
una vez pasados esos filtros la decisión
fue quedarse en el edificio más caro sin
explicación alguna, por eso es que se
busca la intervención de las autoridades

federales.

La FGR presentó una versión
pública de la acusación contra
Ricardo Anaya y la bronca es
que armaron mal el expedien
te y lo hizo notar el panista.

Según las fechas presentadas, la vota
ción de la reforma energética fue antes
del supuesto pago de 6 millones de pe

sos; también, para el dia del supuesto pa
go, Anaya ya no era diputado: otro error
que viene en la versión es que dice que la
constructora Odebrecht, según la confe
sión de Emilio "L", quería participar en la
"privatización petrolera", una actividad
que ellos no hacen y menos en México
donde tenían un proyecto de 6 mil millo
nes de dólares con IDESA, muy anterior a
todos esos hechos señalados.

Sin importar su gobierno, Méxi
co tiene una larga y verificable
costumbre de recibir a ciuda

danos que huyen de sus países.
La historia nos permite ver que

sean cubanos, españoles o afganos, en
México se les brinda seguridad, respeto y
la paz que en sus países no tienen. Es así
como 124 refugiados de Afganistán, la
mayoría periodistas acompañados de
sus familias, hoy son testigos de los bra
zos abiertos para quien huye de injusti
cias y violencia.

PD: Grupo Indi, de Manuel Muñoz
cano, que más allá de liderar el sector
de infraestructura y construcción del
país, llevan a cabo campañas en pro del
medio ambiente. Así, recientemente
realizaron actividades de rescate y
reubicación del Caracol Púrpura, cuyo
valor ecológico y cultural le viene bien
a la Secretaría de Medio Ambiente, de
Helena Iturribarría Rojas.
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LOS VACIOS DEL PODER LEGISLATIVO
JUAN VELEDÍAZ
Cuando el próximo 1 de septiembre inicie la 65

Legislatura en la Cámara de Diputados, con lo
que comienza la segunda mitad del sexenio,
por primera vez las fuerzas armadas mexica
nas no tendrán legisladores por ninguno de los

siete partidos que estarán representados en San Lázaro.
Frente a la crisis de seguridad Interior y de seguridad

pública que se agrava día a día en el país, el que no haya
militares en labores legislativas no sólo es una lamentable
omisión que retrata de cuerpo entero a la clase política,
sino también refleja el nulo interés porque los represen
tantes de alguna de las tres ramas de las fuerzas armadas
ayuden a ponderar y orientar el debate sobre las leyes y la
Importancia que se le ha dado al rol militar en la seguridad.

Tocará a esta legislatura discutir y en su caso aprobar
las adecuaciones a la Constitución y a la ley de la Guardia
Nacional para que este cuerpo integrado en su mayoría por
militares, pase a formar parte de la Secretarla de la Defen
sa Nacional y deje de pertenecer a la Secretaria de Seguri
dad Pública y Protección Ciudadana.

También tocará a esta Legislatura aprobar o rechazar el
paquete de adecuaciones que se prevé lleguen en algún
momento de este periodo de sesiones sobre la Ley Orgáni
ca del Ejército y Fuerza Aérea para la creación de la recién
anunciada Comandancia del Ejército. Es muy probable que
la inmensa mayoría de quienes Iniciarán su gestión como
diputadas y diputados no tengan la más mínima idea sobre
las implicaciones de los cambios anunciados en la estruc
tura orgánica de la secretaría de la Defensa Nacional.

Para su información sería importante que se documen
taran sobre cuáles son las facultades legales que tiene la
nueva Comandancia del Ejército, porque aún no las tiene y
es muy probable que les tocará votarlas. Este órgano admi
nistrativo militar de momento no está contemplado en el
marco jurídico ni tiene facultades legales asignadas. Tiene
el sello del actual sexenio, es una Improvisación que pri
mero se anunció y después se pensó en las adecuaciones
legales para ser enviadas a San Lázaro con esta Legislatura.

Entre las nuevas diputadas y diputados se cuentan con
los dedos de una mano quienes tienen experiencia legisla
tiva en materia de seguridad o defensa. Por ahí a finales de
los años 90 cuando era legisladora del PRD en la Asamblea
de la Ciudad de México, Amalia García, quien ahora será
diputada por Movimiento Ciudadano, presidió la Comisión
de Seguridad que le tocó atender las violaciones a los dere
chos humanos que dejó la militarización de la policía de la
capital con Óscar Espinosa Vlllarreal como regente de la
ciudad. Rubén Moreira, diputado del PRI, que como gober
nador de Coahuila le tocó Implementar el Plan Laguna con
los mandos militares en esa entidad y que a la larga devol
vió una aparente tranquilidad en esta zona del país. San
tiago Creel, quien será diputado del PAN, que con su de
sempeño como secretario de Gobernación en el sexenio
foxista condujo en la arena política algunas de las Inter
venciones militares que después resultaron un fiasco co
mo la gestión del general Rafael Macedo de la Concha en la
PGR.

No hay duda, poco habrá que esperar de esta Legislatu
ra en materia de seguridad y defensa.
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Adulación y
sinceridad, las

intrigas palaciegas

Dicen allá en mi pueblo que
cuando el río suena es que
agua lleva, y desde hace algu

nos días los chismes de radio pasillo,
convertidos en filtraciones a reputados
columnistas, han dado cuenta de lo que
llaman una ruptura entre el presidente
Andrés Manuel López Obrador y el
líder de la mayoría senatorial de
Morena, Ricardo Monreal Ávila. Así,
con todas sus letras. Una ruptura, o al
menos, un notorio distanciamiento, pues
ya no se han visto las fotos de los desayu
nos, casi semanales, que realizaban
ambos personajes para analizar los
temas prioritarios de la. agenda legis
lativa.

Suponiendo, sin conceder, como
dicen los leguleyos, que exista ese dis
tanciamiento, cuáles serían las causas
o quiénes serían los causantes de esa
tensa situación que se advierte en los
corrillos la Cámara Alta.

Pues bien, el tema se remonta a los
días subsecuentes a las elecciones del

pasado 6 de junio cuando Morena per
dió la mitad de las alcaldías de la Ciu

dad de México y la mayoría del Con
greso local.
Se dice que algunas voces adulado

ras y marrulleras, de quienes despa
chan en el viejo edificio del Ayunta

miento de la Ciudad, léase Claudia
Sheinbaum y Martí Batí es, le hablaron
al oído a quien manda en el Palacio de
enfrente, o sea AMLO para convencer
lo de que el causante de esa escanda
losa derrota en el principa/ bastión
moreno, fue el senador Ricardo Mon
real.

A partir de ahí, cobardemente y a
distancia, mediante mensajitos a través
de amanuenses a modo, no han dejado
de llamar al senador Monreal, traidor
y hasta le han puesto fecha a su salida
como coordinador de Morena, el 1 de
septiembre.
Pero vayamos al punto. Los resulta

dos que ha entregado hasta ahora el
senador Monreal Ávila para apuntalar
la llamada Cuarta Transformación en

materia de reformas y hacer realidad
las ocurrencias de quien manda en
Palacio Nacional, son incuestiona
bles, son palpables, están por escrito.
El pecado del senador Monreal

Avila es quizá que es demasiado inde

pendiente, piensa y actúa conforme a
sus ideales, es demasiado sincero en lo

público y en lo privado, pero eso no lo
convierte en un traidor. Nada más ale

jado de la realidad, pues sus hechos,
sus resultados, hablan por sí solos, y ña
demostrado lealtad como ningún otro
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de los colaboradores de López
Obrador. Todo ello es comprobable.
Del otro lado de la acera, solo vemos

aduladores y convenencieros, una fa
milia de rateros, la Padierna y su mari
do, quienes al no poder hacerse de la
alcaldía de Cuauhtémoc han inventa

do toda clase de sambenitos para
endilgárselos al senador Monreal.
Nada menos ayer, un comentario de

un conductor de radio desató toda

clase de especulaciones.
Ante el senador Germán Martínez,

el comentarista dijo:
Sin quitarle,por supuesta, característi

cas al senador Monreal de conciliador y
de persona que dialoga, me platicaron
que anda recoJectando firmas por aque
llo de que quieran cuestionar su coordi
nación. ¿Te pidió alguna firma? ¿Sabes
de eso? Qué. ¿quieren quitarla como co
ordinador de los senadores de Morena?

Geimán Martínez respondió: N"o, la
verdad...

El comentarista agregó:
Na sé si las senadores, ¿eh? Pero qui

zás alguien en Palacio Nacional pudiera
cuestionar el hderazgo de Monreal. Ante
eso, estaría midiendo...

Germán Martínez atajó:
Al inicio de una legislatura es un tanto

tradicional que se ratifique la confianza

de los coordinadores, de todos ¡os coor

dinadores en genera/.
Yo le ratifico mi confianza y además se

votara por la Mesa Directiva, iiajbra una
mujer en la Mesa Directiva. Está Bertha
Caraveo, está Ana Lilia, de Tlaxcala, está
Imelda, de Sinaloa, y está Maribel Ville
gas, de Quintana Roo. Una de ellas será
la presidenta de la Mesa Directiva.
Ojo, el tema fue puesto en la mesa

por el comentarista de radío, pero ya
en la conferencia de Ricardo Monrealt

alguien sembró la pregunta a una re
portera, quien adjudicó el comentario
al senador Germán Martínez, /fasta

para eso son torpes.
Aun así, sin inmutarse, el avezado
senador respondió sin inmutarse:

Ya estay sometido a la aceptación, no
ahora, sino siempre, desde el primer día
que se me designó, siempre he estado
sometida al voto de la mayaría de los
compañeros. Ellos son los que deciden y
ya siempre me someto a la mayoría.

¿Se mantiene firme, entonces, co
mo coordinador, para el próximo pe
riodo?

Sí, claro, me mantengo si los compa
ñeros lo deciden, me mantendré y si
no, que revoquen mi mandato.
Hasta ahí dejamos por hoy este capí

tulo que promete ponerse más intere
sante cada día que pasa...
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¡No señor presidente!, no se
confunda y que no le mientan

No cabe duda que la ineptitud, negligencia y falta de respon
sabilidad de algunos servidores públicos, ha provocado (fue
la figura del "Mecanismo de Protección a Defensores de los

Derechos Humanos y Periodistas", creado en 2012 durante la etapa
final de la administración del expresidente Felipe Calderón Hino
josa; estrategia fallida que provocó graves consecuencias sociales
y económicas; sin embargo, durante la administración del expresi
dente Enrique Peña Nieto, se detonó el crecimiento de alarmantes
cifras por desaparición forzada, ejecución y violencia en contra de
representantes de los medios de comunicación, circunstancia que
generó la desafortunada política de simulación para proteger a los
periodistas y garantizar el ejercicio de la libertad de expresión; sin
embargo, las cifras de violencia, inseguridad, corrupción e impuni
dad, han superado de manera preocupante los pronósticos durante
los últimos 10 años; xazón por la cual, se ha generado un escenario
profundamente violento e inseguro para el ejercicio del periodismo,
acceso a la información y la libertad de expresión.
Vale la pena mencionar que el Presidente de la República, Andrés

Manuel López Obrador, de manera pública, abierta y directa, ha
girado instrucciones a Alejandra Encinas Rodríguez,, titular de la
Subsecretaría de Derechos Humanos, Migración y Población, asi
como a los funcionarios encargados del seguimiento, atención e im
plementación del muí tiritado mecanismo que tiene como principal
objetivo brindar las condiciones de seguridad, garantizando el ejer
cicio de las actividades de los defensores de los derechos humanos y
a los periodistas; lamentablemente, la irresponsable actitud, la indife
rente respuesta y la característica arrogancia de algunos servidores
públicos que hacen uso selectivo y discriminatorio del inútil meca
nismo de protección, que solo ha servido para beneficiar a los reco
mendados, proteger a los cuates, crear puestos, gastar recursos públi
cos y pretender justificar ante lá opinión pública nacional e interna
cional, que el gobierno de la 4T, brinda todas las facilidades a los
defensores de los derechos humanos y periodistas, coarta el derecho
de acceso a la información y el ejercicio de libertad de expresión o
censura el trabajo periodístico de verdaderos profesionales de los
medios de comunicación y líderes de opinión que ejercen de mane
ra profesional e independiente la noble profesión del periodismo,
actividad que es considerada por organismos internacionales como
una délas 10 profesiones más peligrosas en el mundo, consideran
do a países en situación de guerra, profesión que es determinante
para la democracia y los contrapesos en el ejercicio del poder
público.
Lamentable reconocer que las autoridades y funcionarios del

gobierno de la Cuarta Transformación, que por disposición expresa
de la ley, son responsables de garantizar la seguridad y protec
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No cabe duda que la ineptitud, negligencia y falta de respon
sabilidad de algunos servidores públicos, ha provocado (fue
la figura del "Mecanismo de Protección a Defensores de los

Derechos Humanos y Periodistas", creado en 2012 durante la etapa
final de la administración del expresidente Felipe Calderón Hino
josa; estrategia fallida que provocó graves consecuencias sociales
y económicas; sin embargo, durante la administración del expresi
dente Enrique Peña Nieto, se detonó el crecimiento de alarmantes
cifras por desaparición forzada, ejecución y violencia en contra de
representantes de los medios de comunicación, circunstancia que
generó la desafortunada política de simulación para proteger a los
periodistas y garantizar el ejercicio de la libertad de expresión; sin
embargo, las cifras de violencia, inseguridad, corrupción e impuni
dad, han superado de manera preocupante los pronósticos durante
los últimos 10 años; xazón por la cual, se ha generado un escenario
profundamente violento e inseguro para el ejercicio del periodismo,
acceso a la información y la libertad de expresión.
Vale la pena mencionar que el Presidente de la República, Andrés

Manuel López Obrador, de manera pública, abierta y directa, ha
girado instrucciones a Alejandra Encinas Rodríguez,, titular de la
Subsecretaría de Derechos Humanos, Migración y Población, asi
como a los funcionarios encargados del seguimiento, atención e im
plementación del muí tiritado mecanismo que tiene como principal
objetivo brindar las condiciones de seguridad, garantizando el ejer
cicio de las actividades de los defensores de los derechos humanos y
a los periodistas; lamentablemente, la irresponsable actitud, la indife
rente respuesta y la característica arrogancia de algunos servidores
públicos que hacen uso selectivo y discriminatorio del inútil meca
nismo de protección, que solo ha servido para beneficiar a los reco
mendados, proteger a los cuates, crear puestos, gastar recursos públi
cos y pretender justificar ante lá opinión pública nacional e interna
cional, que el gobierno de la 4T, brinda todas las facilidades a los
defensores de los derechos humanos y periodistas, coarta el derecho
de acceso a la información y el ejercicio de libertad de expresión o
censura el trabajo periodístico de verdaderos profesionales de los
medios de comunicación y líderes de opinión que ejercen de mane
ra profesional e independiente la noble profesión del periodismo,
actividad que es considerada por organismos internacionales como
una délas 10 profesiones más peligrosas en el mundo, consideran
do a países en situación de guerra, profesión que es determinante
para la democracia y los contrapesos en el ejercicio del poder
público.
Lamentable reconocer que las autoridades y funcionarios del

gobierno de la Cuarta Transformación, que por disposición expresa
de la ley, son responsables de garantizar la seguridad y protec

ción de los defensores de derechos humanos y comunica dores;
sin embargo, están más preocupados y ocupados en atender y resol
ver los caprichos y ocurrencias personales de sus jefes instituciona
les y compromisos de sus líderes políticos, como organizar consul

tas populares paza la improcedente, onerosa e innecesaria lfrevo
cación de mandato11 del próximo 2022, proteger o justificar ios
abusos o excesos de familiares, compadres y amigos de altos
funcionarios de la 4T, ejecutar venganzas personales en contra
de adversarios políticos, haciendo un uso faccioso de las institu
ciones, creando un ambiente de teirox y persecución política de
aquellas voces, que de manera valiente, expresan su total rechazo
ante las ocurrencias o caprichos de ignorantes con poder, que solo

buscan mantenerse dentro de la esfera del poder para hacer nego
cios personales, alcanzar nuevos cargos públicos y, en su caso, ocupar
cargos de elección popular que les garantice la impunidad que les
otorga la inmunidad procesal del fuero constitucional, dejando al
descubierto su verdadero rostro, lleno de traumas, resentimiento,
frustración e indiferencia ante las graves circunstancias en las que
han sumido a millones de mexicanos que han sido víctimas de la pan
demia del Covid19, la preocupante crisis económica, el desempleo,
las inéditas tasas de violencia e inseguridad, donde podemos incluir
a los defensores de los derechos humanos y representantes de los
medios de comunicación, que ejercen un periodismo crítico y veraz,
señalando y poniendo en evidencia la falta de responsabilidad, la
poca seriedad, simulación, incongruencia y negligencia de algunos
funcionarios de la 4T, que le proporcionan cifras maquilladas u
otros datos al presidente Andrés Manuel López Obrador, ubicándo
lo en una realidad alterna a la cruda y preocupante realidad que
enfrenta el pueblo de México.
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APRENDER A VIVIR CON
RIESGO DE CONTRAER COVID19

Aun año siete meses de que nos "atacara" la
pandemia en México, aseguran ¡ya está
todo listo para un regreso a clases res»

ponsable y seguro!, pero ¿es en. serio? Porque
precisamente luego de ese lapso, resulta que hay
escuelas públicas qué todavía carecen de lo más
elemental.

Un año siete meses no fueron suficientes para dar
mantenimiento a centros escolares, sobre todo en
zonas rurales de este pais, por lo que difícilmente
podría ser un "regreso seguro".
Lamentablemente, la pandemia ha tomado fuerza
y las variantes de Covid19 están cobrando más
vidas; hoy además, de niños y adolescentes que,
al no tener aún la oportunidad de vacunarse, co
rren graves riesgos.
Es un hecho que las escuelas públicas no cuentan
con lo más elemental. ¿De qué sirve que las maes
tras, maestros y demás personal de las escuelas se
encuentren vacunados si los niños son víctimas

potenciales? Además, una de las recomendacio
nes para que los niños regresen a las aulas es que
vayan bien alimentados, además de contar con
sus kits de protección, como cúbrebocas y gel
antibacterial, pero ¿cómo? Esta pandemia ha
dejado a cientos de miles sin empleo, por consi
guiente, la alimentación para los niños en zonas
rurales principalmente no es la adecuada. Cómo
pretenden que vayan bien alimentados, cuan
do seguramente sus padres apenas pueden cum
plir con lo más elemental.
Por otro lado, la misma falta de empleo les impide
adquirir de manera regular cúbrebocas y gel anti
bacterial, entonces, este se convierte en un círcu
lo vicioso donde los más afectados son los peque
ños que, de infectarse, pueden hasta perder la

vida y, ¿esa vida quién la reemplaza? Ninguna
autoridad podría hacerlo, pero eso si, aseguran
que "todo está bajo control".
En algunos lugares de la república , si no es que en
la mayoría, el sistema educativo que se está imple
mentando es híbrido, o sea, unos días en casa y
otros en las aulas pero, ¿y los que no tienen ser
vicio de internet? Ya no digamos internet, siquie
ra tener una computadora en casa, un hogar don
de hay dos o tres niños en edad primaria, ¿cómo
le van a hacer?

Sin lugar a dudas no está nada fácil para todas
aquellas familias de escasos recursos económicos
para poder proteger a sus hijos, temiéndose una
deserción de los centros escolares incalculable,
pérdida de ciclos escolares, bajo rendimiento
educativo. Ya de por sí nuestro México cuenta
con un nivel do analiabetización bastante grave,
esta pandemia llegó para perjudicar más a
aquellos que menos tienen.
Seguramente muchos de ustedes dirán que para
eso el Gobierno les "regala" cada mes a esas
familias dos mil o tres mil pesitos, poro, seamos
honestos, ¿de verdad creen que con ese recurso
se resuelven todos los problemas de aquellas
familias? ¡Claro que no!

Aquí la pregunta es: ¿qué va a pasar o quién va a
responder por la pérdida de infantes que, por acu
dir a las aulas se infectaron y murieron por no
tener cómo ser tratados? Si bien es cierto que el
Covid19 "llegó para quedarse" y que debemos
aprender a vivir con ello y a cuidar y proteger a
los nuestros, también lo es que México no es un
país preparado para estas contingencias.
Tan es así, querido lector, que hoy se sigue su
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friendo por la falta de vacunas. Se sufre por la ig
norancia de algunos que insisten en no vacunarse
porque "el Covid19 no existe" y los que quieren
vacunarse, pues tienen que esperar porque no se
sabe para cuándo volverá a haber o para cuándo
se haga una nueva convocatoria para todos los
rezagados que, dicho sea de paso, son muchísimos
aún.

IjO cierto es que es más que preocupante para los
padres de familia el "tener que" enviar a sus hijos
a la escuela pues, también es cierto que la falta de
socialización de los niños los pone en grave ries
go psicológico, al grado de que el número de sui
cidios infantiles y de adolescentes se ha incre
mentado durante esta pandemia.
¿Qué hacer entonces? Primero, no caer en las
amenazas "gubernamentales", sí usted no se
siente con la confianza de enviar a sus hijos a la

escuela, tomar en cuenta el sistema híbrido que,
aunque no es muy efectivo, por lo menos mantie
ne a los niños "entretenidos" y educarlos en
torno a esta pandemia que, ya lo hemos dicho, el
virus "llegó para quedarse" y aguantar a que sea
aprobada una vacuna para los menores de 16 años
y exigir prontitud a las autoridades para que to
men en cuenta a este sector de la población, pues
hoy, son los más vulnerables o, en su defecto, per
mitan que los pediatras busquen la manera de
obtener las vacunas y así apoyar a la inoculación
de los infantes de manera más eficaz...

MORENISTAS PIERDEN

INFOEM y CODHEM
Hablando de otra cosa, no se imaginan, queridos
iectores, el gusto que me ha dado equivocarme en
torno al nombramiento tanto del titular de la Co
misión de Derechos Humanos del Estado de

México (Codhem)) como del Instituto de Trans
parencia, Acceso a la Información Pública y
Protección de Datos Personales del Estado de

México y Municipios (Iníoem), pues por varias
semanas se corrió el cómo los morenistas aposta
ban a controlar esas dos instituciones, ambas
clave para mantener un equilibrio políticosocial
en esta entidad.

Primero, he de comentar el nombramiento de José
Martínez Vilchis, exrector de la Universidad Au

tónoma del Estado de México, como titular del
Infoem, para el periodo 20212024, decisión que
se tomó por unanimidad, pues conocen de la tra
yectoria de Martínez Tilchis, decisión que ha
sido aplaudida.
Por otro lado, está el nombramiento de Myrna
García Morón como presidenta de la Codhem,
en sustitución de Jorge Olvera García, quien de
cidió no reelegirse para el cargo.
García Morón fue presidenta del Tribunal de
Justicia Administrativa durante los últimos cua
tro años, demostrando su probidad para ocupar el
nuevo cargo, mismo que se logró por mayoría de
votos, pues ocho diputadas y diputados de More
na y dos sin partido votaron en contra de ese nom
bramiento.

El cargo estuvo "bastante peleado" pues, como
lo dijimos en innumerables ocasiones, Morena
aspiraba a controlar también esta comisión, sin
embargo, la falta de fuerza que han tenido los
morenistas en el Congreso luego de su derrota el
pasado 6 de junio, no permitió que se cometiera
ningún abuso en esta instancia no gubernamental.
Aún así, el diputado morenista Max Correa solici
tó al pleno incluir el nombre del defensor de de
rechos humanos y activista Antonio Lara Duque,
como representante de la sociedad civil organiza
da; sin embargo, su propuesta no fue aceptada.
Desgraciadamente este par de nombramientos ha
causado tal malestar entre los morenistas, que el
pasado lunes, el senador Higinio Martínez Mi
randa quien, por cierto, ya se siente goberna
dor del Estado de México ha pedido a sus "su
bordinados diputados" mexiquenses, dar conti
nuidad al análisis de lo que será la nueva Consti
tución, además de ser analizada la desaparición
del Infoem, el Sistema Anticorrupción y hasta
los organismos de agua municipales.
Según Martínez Miranda, "nada sirve y todo
representa un gasto", como un gasto representa
tener que pagar el sueldo de un senador como él,
que está, sí, a favor del "sistema" porque es el
que paga su sueldito y en contra de los mexicanos
cuando este señor es hasta repudiado por "su
propia gente".
Y claro, los morenistas van ¡contra todo! Lo que a
ellos no a los mexicanos, no a los mexiquenses
pueda causarles problemas deciden desapare
cerlos, pero resulta que los recursos que "se aho
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rran" al desaparecer instancias como estas, nunca
se sabe a dónde van a parar, ¿será que están
armando su cochinito para 2024? Claro, como el
pueblo tiene hambre, hay que comprarlo.
La verdad, querido lector, es que, a partir del pró
ximo 5 de septiembre, habrá contrapeso en el
Congreso mexiquense y en el federal ante la
caída de Morena en las elecciones pasadas, por lo
que los salientes, pretenden hacer todo lo que
puedan antes de irse, sabedores de que sus suce
sores echarán abajo todo lo que carezca de cohe
rencia, y es bastante...
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SindicaLización

La SindicaLización masiva de traba

jadores en Chimalhuacán es un es
cándalo y una vieja práctica del PR!
para afectar a las administraciones
de oposición. Pero La alcaldesa eLec
ta de este municipio, la morenista
Xóchitl Flores no se quedó caLLada
y denuncio públicamente estas
acciones a todas Luces reprobables.
Y es que en La administración que
encabeza Jesús ToLentirio Román

Bojórquez, lian afiLiado aL SUTEyM
a 430 trabajadores, en su mayoría
operadores políticos de Antorcha
Popula ry parientes deL Líder sindical
Local, Jesús Zúñiga Ramírez asi
como deL propio Jesús Tolentino Lo
que incrementará hasta en más del
20 por ciento Los gastos en saLarios.

Seis personas que estaban en
huelga de hambre en Toluca, para
exigir La liberación de sus familiares,
que aseguran, están condenados
injustamente, fueron atendidos
médicamente y se Les puso suero,
debido a su estado de saLud, pero
decidieron seguir ahí en La protesta,
hasta lograr 1a plena libertad de sus
familiares. El Centro de Derechos

Humanos "Zeferíno LadriLLero',

informó que el estado de salud de
estas personas se reporta como
grave, por Lo que hizo un Llamado al
gobernador Alfredo del Mazo para
que liberen a Las 25 personas que,
aseguran, han cumplido con Los
requisitos de La Ley de Amnistía,

EL diputado Local electo por eL PAN
Francisco Rojas Cano negó que se
vaya a ir a la bancada del PRI en La
LXÍ Legislatura deL Estado de México
como se ha rumorado, toda vez que
se ha conformado un buen equipo
en eL albiazul. desde la campaña,
para trabajara favor de Los mexi
quenses, aunque aseguró que tiene
buena relación con Los integrantes
de la futura bancada tricoLor.

La Dirección de Protección GviL del

Estado de México, tendrá que dar
una explicación de porqué se reini
ciaron Los trabajos para construir
una gasoLínera eneL predio "El trián
gulo" de Lomas Verdes, en NaucaL
pan, que fueron suspendidos hace
un mes, tras Las protestas vecinaLes,
debido a que es un área verde en
manos de particulares, es una zona
escoLar y el terreno está en Litigio.
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Esténtor Político
Miguel Ángel Casique Olivos

Nuevamente, la llegada del huracán "Grace" vino a
poner de relieve que con la naturaleza no se juega y
que los desastres naturales que pueden generarse por
huracanes, ciclones, tormentas, sismos, lluvias, etc., sólo
pueden enfrentarse correctamente si la población está
preparada y cuenta con las condiciones materiales, con
diciones que deben ser garantizadas por los gobiernos
en turno, no importa de qué color sean ni tampoco si
están de acuerdo o no.
Cuando la naturaleza se "ensaña" demasiado con la

ciudades o pueblos, la autoridad federal, estatal o mu
nicipal, debe reaccionar de manera rápida en auxilio de
la población damnificada; si esto no sucede, se debe,
fundamentalmente, a que su papel como gobernante
no lo está haciendo bien; o puede deberse, también, a
que las dependencias encargadas de atender esta área
de gobierno no están preparadas; o simplemente, es un
gobierno que tiene a su país en un desastre social y en
tonces, él como como representante del gobierno en
turno, será el responsable de ambas tragedias.
En México, con la llegada deAMLO a la Presidencia la

crisis política, la económica, de salud y de seguridad, se
han ahondado muchísimo y los mexicanos sufrimos cada
vez más los estragos de alguna de ellas, la más visible ha
sido la crisis de salud generada por el Covid i 9 donde la
cifra de muertos está por arriba de los 250 mil mexica
nos y más de 3 millones de contagios; hoy este mal sigue
siendo el más peligroso y el que más afectación está
teniendo y aún más, cuando de manera irresponsable, el
gobierno pretende, a toda costa, arrancar clases presen
ciales el próximo 30 de agosto.
El jueves 19 de agosto el huracán "Grace" tocó tierra

mexicana en las costas de Quintana Roo; desde enton
ces la afectaciones han sido en la red de energía eléctri
ca, viviendas y desde luego en las pertenencias de miles
de personas que viven en lugares afectados, sobre todo
en los 58 municipios de Veracruz y otra cifra similar en
Puebla.Al pasar de los días el gobierno federal y los go
biernos de estas dos entidades, Cuitláhuac García en
Veracruz y Miguel Barbosa en Puebla, se han visto reba
sados y no han atendido adecuadamente a la población.

De acuerdo a la Coordinación Nacional de Protec

ción Civil (CNPC) hay dos fechas que marcan el inicio
de la temporada de ciclones tropicales en el país. En el
océano Pacífico dicho periodo comenzó el 15 de mayo y
en el mar Caribe el I de junio; pero en ambas regiones el
día de término es hasta el 30 de noviembre; es decir, en
el país aún estaríamos viendo, durante tres meses más,
desastres en diversos municipios, incluso, para este año
se ha previsto que habrá entre 14 y 20 ciclones en cada
océano; o sea, un total de 40 o más.
Si tomamos en cuenta que durante estos días apenas

se han identificado a 12 en el pacífico; Andrés, Blanca,
Carlos, Dolores, Enrique y Guillermo; y en el Atlántico;
Ana, Bill, Claudette, Danny, Elsa y Grace, en la próxi
mas semanas los desastres podrían ser mayores y el
gobierno federal y el de algunos estados como Puebla
oVeracruz se verán más rebasados y la gente seguirá pa
deciendo los crueles efectos, incluso, podría haber más
perjudicados por la escasez de alimento y de agua.

Los planes que AMLO ha presentado siempre están
fuera de tiempo y siempre son insuficientes; hoy en Xa
lapa su "gran plan" fue que el gobierno federal realizará
un censo en Veracruz, casa por casa, para conocer el
número de damnificados por el paso del huracán Grace
y entregar después diversos apoyos de manera directa.

A López Obrador se le ve más preocupado ya por
la elección del 2024 y trata de cuidar a su favorita de la
Ciudad de México; ahora, de paso, se ha enfrascado en
una pelea con el panista Ricardo Anaya, donde AMLO
lleva la de perder y esto es así porque se le olvida que él
es autoridad y debe actuar de manera imparcial.
Eso sí, mientras el show político de AMLO sigue di

virtiendo desde su mañanera todos los días, todos los
mexicanos ya se dan cuenta que este gobierno ya está
muy desprestigiado; asimismo, la inconformidad social
de los mexicanos es cada vez mayor. Por lo pronto, en
el desastre social y en el desastre natural hay un sólo
responsable y se llama Andrés Manuel López Obrador.
Por el momento, querido lector, es todo.
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• Regresar o
no regresar

Francisco Javier Vázquez Burgos
Cuando el presidente de la

República, Andrés Manuel Ló
pez Obrador, mandato regresar
a clases, así tronara, lloviera o
relampagueara, en esa visita
por Veracruz la pandemia no
estaba en un pico, pero días
después de su declaración el
COViD ha presentado un com
portamiento de contagio acele
rado, equivalente al que se tuvo
en los peores días de esta te
mida enfermedad, por lo tanto
sería prudente que revalorara
su decisión y cambiara esa pos
tura, de lo contrario la muerte
se hará presente con frecuen
cia, y la pregunta es, quién va a
responder por esas pérdidas de
vida.

El presidente debe reaccio
nar ante el nuevo panorama de
la enfermedad, consultar con
expertos en salud y tomar la
mejor decisión, que sería la que
se enfoque en cuidar la vida de
los estudiantes; el presidente
considera que la postura con
traria a su propuesta de la opo
sición se trata de una cuestión

política, y puede ser, la crítica
de la oposición a lo mejor es

malsana, pero en este caso en
específico tienen toda la razón,
en estos momentos regresar a
clases es jugar con la vida de
los alumnos, es una ruleta rusa
donde morirán muchos, por
eso el señor presidente no
puede permanecer firme en su
idea, esto no es política, es una
realidad, la vida de los estudian
tes está en riesgo, debería cam
biar su decisión antes de que
pase lo inimaginable, que de
hecho ya está ocurriendo, con
tagios y muertes al por mayor,
inclusive grupos de maestros
de diversos sistemas a los que
han tenido en curso tras cur

so, ya se contagiaron, y ahora
sí, aunque los quiera obligar no
van a poder regresar a clases.
No se cierre señor presi

dente, su juego de fuerza con la
oposición no puede poner en
riesgo la vida de los estudiantes
y maestros, su propuesta inicial,
en el momento que la hizo no
era mala, hoy las condiciones
son diferentes, postergue su
idea, un mes más, intensifiquen
por cuatro semanas las medi
das anticovid, que por cierto
están muy relajadas en trans
porte, hasta en farmacias ve
mos a personas sin cubrebocas.

Para rematar, usted está
solo señor presidente, sus co
laboradores le temen y no son
capaces de hacerle un señala
miento que lo ayude a tomar
las mejores decisiones, de otra
forma no me explicaría cómo
es que la secretaria de educa
ción no le ha dicho de los pro
blemas que ya se presentan en
muchos sistemas educativos,
con los contagios entre maes
tros que se dieron en los cur
sos previos a la entrada a clases,
y dónde están sus asesores se
ñor presidente, ninguno piensa,
ninguno le ha dicho a usted que
su propuesta ya no se ajusta a
los tiempos del Covid, por ¡a
vida de los estudiantes señor

presidente, modifique su pro
puesta, no haga que su postu
ra cerrada le dé la razón a la

oposición quienes afirman que
usted gobierna a caprichos y no
con base en razonamientos.

Tiene razón cuando afirma

señor presidente que nada sus
tituye las clases presenciales,
que ya se perdió mucho tiem
po, pero ni un conocimiento
vale la vida de un estudiante.
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Maestros no van a regresar a las aulas
Aunque desde el mismísimo Palacio Nacional se determi
nó urgente el regreso presencial a las escuelas la próxima
semana, la Coordinadora Nacional de Trabajadores de
la Educación determinó que en estados como Chiapas,
Oaxaca, Guerrero y Ciudad de México se mantendrán
con clases a distancia para evitar la propagación del corona
virus. Nos comentan que aparentemente la confrontación
entre los maestros y el gobierno llega en un muy mal mo
mento; pues apenas se están cocinando diversas alianzas
de cara al próximo proceso electoral que, por supuesto,
incluyen alabase magisterial. ¿Será?

...Opaca coincidencia
Por cierto, en el Sindicato Nacional de Trabajadores
de la Educación (SNTE), quienes apoyan al Presidente
en el regreso a las aulas presenciales coincidieron con la
CNTE enno dar entrevistas cuándo padres de familiay los
mismos profesores tienen más dudas que respuestas sobre
el regreso a clases el próximo lunes. ¿Las clases se darán en
un ambiente de opacidad? ¿Será?

Hay de apoyos a apoyos
Resulta que Movimiento Ciudadano está trasladando mi
litantes de toda zona del país donde tienen presencia hacia
Campeche, quienes conocieron del proceso electoral y de
la fama de su candidato, Elíseo Fernández, confían en que
no se trate de una marrulleríay que pretendan obtener a la
malalo que no ganaron el día de la elección. ¿Será?

Una de los Expedientes X
El desplome de un helicóptero de la Marina, en Agua
Blanca, Hidalgo, llamó la atención por un dato: la aerona
ve despegó de Xalapa, con más de 20 mandos militares y
funcionarios de Veracruz hacia las zonas más afectadas por
Grace e hizo el mismo recorrido aéreo que tenía planeado
el presidente López Obrador, el cual canceló de último
minuto. Los amantes de las teorías de la conspiración ya
comenzaron a lanzar especulaciones extrañas porque ase
guran que en videos, se aprecia que no había mal clima en el
aterrizaje... lo que es no tener qué hacer. ¿Será?

Se asoman aspiraciones
.. .Por cierto, quien se muestra ya un tanto inquieto para
buscar la candidatura panista al Gobierno de Aguasca
lientes es el senador Juan Antonio Martín del Campo,
tal vez contagiado por el ambiente electoral que vive como
representante delPAN en el INE. ¿Será?

Nadie se libra
La tercera ola de covid19 está tocando a muchos y no fue
excepción el padre Hugo Valdemar, exvocero déla Arqui
diócesis de México. Nos dicen que el clérigo está internado
en Puebla de donde es originario. Al momento, tiende una
mejoría que haría que pronto deje elnosocomio para seguir
recuperándose con su familia. Con el mazo dandoy a Dios
rogando. ¿Será?
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Riesgo de ingobernabilídad

La confrontación del presidente An
drés Manuel López Obrador con
opositores, autoridades electorales,
órganos autónomos, intelectuales,

medios de comunicación e, incluso, con la
clase media podría generar ingobemabilidad
en el último tramo de su Gobierno.

En un país sumergido en crisis económi
ca, de seguridad y de salud cualquier otro
mandatario estaría buscando acuerdos para
solucionar los problemas nacionales, pero no
es el caso mexicano.

En México está cancelado el diálogo. No
hay intención en generar consensos. Por el
contrario, continuarán las desca lifica ciones.
Aunque lo niegue López Obrador, sí hay

persecución en contra de sus opositores. Pue
de tener razón en que hubo corrupción para
aprobar la reforma energética de Peña Nieto,
pero durante su Gobierno se han documen
tado otros casos que han sido desestimados.
El tabasqueño utiliza a la Fiscalía General

de la República y a la Unidad de Inteligencia
Financiera como sus brazos ejecutores para
perseguir a sus "adversarios".
Es el caso del panista Ricardo Anaya. La

FGR le envió un citatorio para presentarse
hoy en el Reclusorio Norte para aclarar las
acusaciones que pesan en su contra por
operaciones con recursos de procedencia
ilícita, asociación delictuosa y enriqueci
miento ilícito.

No se presentará. Dice que si acude lo me
terán 30 años en la cárcel. Ayer retó al Presi
dente. Dijo que acudiría si sus hermanos, Pío
y Martín Jesús, grabados en video recibien
do dinero, se presentan el mismo día ante el
mismo juez y las pruebas son valoradas de la
misma manera .

La respuesta del Presidente fue con adjeti
vos: "Chueco, hipócrita".
Hay una fuerte confrontación entre el ta

basqueño y panistas que supuestamente se
beneficiaron económicamente votando a

favor de la reforma energética. Estos tienen
la obligación de probar que no incurrieron
en actos de corrupción para poder salvarse
de la cárcel.

Los riesgos que toma el Presidente con to
dos estos frentes abiertos son grandes. Pe
learse todos los días con aquellos que no son
afines a su movimiento puede generar ingo
bemabilidad.

Tiene tiempo de rectificar y corregir el
rumbo de su narrativa para evitar una crisis
política.
Directo. La contienda por la diligencia del

PAN se ensucia. En la recolección de firmas de

militantes para poder registrarse a la interna,
los cercanos al actual presidente, Marko Cor
tés, están condicionando programas sociales.
Es el caso del municipio de Aguascalientes,
donde denuncian que funcionarios de la al
caldía capitalina ofrecen apoyos a cambio de
que filmen por Cortés. Se quejan de que López
Obrador utiliz a los programas sociales electo
ralmente y hacen exactamente lo mismo.
Indirecto. Se vale reír cuando escuchen

al coordinador de Morena en la Cámara de

Diputados, Ignacio Mier, decir que harán una
"mega bancada" para quedarse con los órga
nos de Gobierno. La Mesa Directiva se elige
por el voto de las dos terceras partes, cifra que
ni con el PT y el Verde la tienen. ¿Es ignorante
o ingenuo?

Las opirttones los fwjfflMMWHrt
independientes y no reflejan necesariamente

ttpufi® de Vistitífei4 HORAS.
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La aviación
mexicana se

prepara para
la bonanza

Por inversiones e inversionistas no hay crisis.
En plenas crisis económica y sanitaria, y

pese al amago de una tercera oleada de con
tagiosymuerte, la aviaciónha pasado de una

crisis generalizada a proyecciones de éxito.
Eso incluye revivir, con sus nombres originales u

otros, a empresas por ahora virtualmente desapareci
das como Mexicana de Aviación e Inter jet.
Hoy solamente hay una compañía conocida por su

salud financiera, Volaris, porque ha privilegiado el
servicio al público sobre la administración.
Es decir, prefiere desembolsar en cuanto repercute

en los usuarios en lugar de asignar altos salarios al
personal de oficinas.
Esto afecta, claro, percepciones de ejecutivos, pilo

tos, sobrecargos, supervisores y quienes atienden en
mostradores, saliday aterrizaje de vuelos.
Bien guiada por Pedro Aspe, ex secretario de Ha

cienda, tiene todos sus pagos en regla ante el SAT
de Raquel Buenrostro; ASA, Oscar Aguello; el Se
neam de Víctor Manuel Hernández y demás.
No sucede lo mismo con otras.

Le sigue en salud financiera Viva Aerobús de Ro
berto Alcántara, aunque con algunas deudas pen
dientes de actualizar.

UNOS CAPITALES MUYDUDOSOS
El tema es el movimiento.

La danza lleva mucho tiempo, como informamos
aquí el 24 de junio bajo el título Llueven ofertas para
resucitar Mexicana de Aviación, pero...
Ya la decisión está tomada y se analiza el camino

más conveniente, asumirla con todas sus deudas pero
con slots y rutas, o crear una sucedánea.
Se le inyectarían recursos públicos 24 HORAS

reveló hace un mes la participación de Salvador Álva

rez, director de Altan Redes y ligado ala 4T y tardare
mos en conocer a los verdaderos accionistas.

Otro tema es cómo se pretende también revivir
a Inter jet, ahora condicionada a la suerte judicial
de Miguel Alemán Magnani, Alejandro del Va
lle y Carlos Cabal.
Todo este interés se da mientras la SCT nada hace

por recuperar la categoría 1 ante las autoridades ae
ronáuticas de Estados Unidos, el subsecretario Carlos
Morán se dedica a pláticas motivacionales y no tiene
comunicación con sujefe, Jorge Arganis.

CAMPECHE: PERO QUÉ NECESIDAD
1. La oposición está en problemas en Campeche por
que quiere.
En especial el PRI, quien tenía en Elíseo Fernández

Montúfar al candidato idóneo para retener la guber
natura.

Pero lo desplazó en beneficio de Christian Cas
tro, sobrino del dirigente nacional Alejandro Mo
reno, Alito, y el alcalde con licencia de Campeche
decidió irse a MC.
Castro afirma haber ganado a Layda Sansores,

pero el cochinero del partido del Gobierno obligó a la
Sala Superior del TEPJF de Felipe Fuentes Barrera a
ordenar un recuento.

Este avanza entre tumbos y presiones de Morena
con pronóstico de crisis.
Diría EIDivo de Juárez: ¿pero qué necesidad?
Y 2. El Gobierno y su aparato electoral ya se sabo

re an Aguascalientes.
Todo mundo lo vería como un e stado impenetrable

para el tabasqueño, pero Marko Cortés ya es juez y
parte en la postulación para el año próximo.
Él juega con la alcaldesa con licencia y diputada

electa María Teresa Jiménezy desde ahora pretende
desplazar al senador Antonio Martín del Campo.
De antemano puede afirmarse: el presidente panis

ta no puede ser árbitro y ya se advierte la división... a
favor de Morena, claro.

L®:íjJin¡SI&:«#ii^áS:pS!'fescofü»Hlstassonín®]ea3iSS:ít
y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.
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Afganistán y Centroamérica, dos medidas distintas

Nada se le puede regatear al Gobier
no mexicano y, en específico al
canciller Marcelo Ebrard, en su
decisión de rescatar a 120 ciuda

danos afganos, entre ellos periodistas de los
diarios The New York Times, The Washington
PostyThe Wall Sti~eet Journal.
Se trató de un rescate humanitario moti

vado por el inminente riesgo de muerte que
pesaba sobre los periodistas y sus familias por
el hecho de hablar inglés y trabajar en medios
estadounidenses.
La decisión del Gobierno mexicano recor

dó los mejores momentos de la diplomacia
nacional, en la que el país abrió sus puertas
lo mismo que a los españoles perseguidos
por Franco que a los chilenos perseguidos por
Pinochet o a los argentinos que huían de la
dictadura militar.

The New York Times reportó la historia en la
que cuestionó al Gobierno estadounidense
por la tardanza en los trámites migratorios
para evacuar a sus colaboradores y elogió al
Gobierno mexicano por la rapidez con la que
se actuó para llevar a los afganos a Doha y de
allí volar hacia México.
Lamentablemente, la acción humanitaria

se ve opacada ante hechos cotidianos locales
que permiten fincar una diferencia de trato en
temas de migración.
El canciller Ebrard aseguró que el tema de

los ciudadanos afganos que huyen del Tali
bán se trata de asilo en razón del riesgo que
corresuvidayqueenelcasodelos migrantes
centroamericanos, detenidos enlas fronteras
norte y sur del país, se trata de migración "por
motivos económicos".

Tal generalización le acarreará críticas al
canciller y a su jefe porque ciertamente la
migración por motivos económicos se está
convirtiendo en un asunto de vida o muerte

para miles de centroamericanos.
• • • •

Comenzó ayer el recuento, voto por voto, del
total de las casillas de la pasada elección de
gobernador en Campeche, sin que se registra
ran mayores problemas.
La manifestación de Morena fue tranquila

y las 96 personas, entre funcionarios electo
ralesyobservadores encargados del recuento,
pudieron trabajar sin contratiempos.
El triunfo fue concedido a Layda Sanso

res por el Tribunal Electoral del estado, pero
el Tribunal Federal ordenó el recuento de

bido a que la diferencia entre el primero y el
segundo lugar fue de apenas 1.42%, menos
de 6,000votos.
En contraste, los votos nulos superaron los

8,000; es ahí donde Movimiento Ciudada
no, quien impugnó la elección, tiene su vela
encendida.

Se prevé que el recuento concluya la noche
de hoy o a más tardar en las primeras horas

del viernes.
Si hubiera un cambio en el resultado, en

tonces sí habrá problemas.

Por cierto, el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación ordenó al Congreso
emitir la Ley reglamentaria de la revocación
de mandato en un plazo de 30 días contados a
partir del primer día de septiembre.
Y aunque el tono imperativo del Tribunal

pareciera una sentencia cuyo incumplimien
to traería graves consecuencias al Congreso,
no es así.

Basta recordar que en el caso de la legali
zación de la mariguana para usó lúdico, la
Suprema Corte de Justicia de la Nación dio
un plazo al Congreso para que legislara sobre
el tema.

El primer plazo se venció y el Congreso
pidió una prórroga; se le concedió un segun
do plazo y se pidió otra prórroga hasta que
simplemente los diputados incumplieron el
mandato y fue la propia Corte la que terminó
por fijar los criterios sobre el consumo perso
nal déla cannabis.

Lo mismo puede pasar con el famoso tema
de la revocación.

Las opirtiones
i ndepend ¡entes y no refleja ti necesgr i a mente

IUH VÜHÜ3 24 HORAS.
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Caminito de la escuela

La orden está dada. Y así
es, desde la mañanera el
presidente López Obra
dor dió la instrucción de

que el ciclo escolar 20212022
debe iniciar el próximo lunes 30
de agosto y la secretaria de Educa
ción, Delfina Gómez, precisó que
el regreso a las clases presenciales
será voluntario.

El debate de la caita responsiva,
ya quedó atrás. La Secretaria de Sa
ludreclasificó a la educación como

una actividad esencial, para el co
necto desarrollo de los estudiantes

de todos los niveles; precisando
que la actividad educativa no se
sujetará a cierres que marque el
semáforo epidemiológico, será la
Guía de orientación para la reaper
tura de las escuelas ante el Covid.
El Gobierno federal a través de la

SEP marcó nueve recomendacio

nes para promover la seguridad,
salud e higiene para el regreso res
ponsable y ordenado alas escuelas
en donde se debe integral' y activar
losComitésParticipativosde Salud
Escolar (CPSE) en las escuelas de
los tipos básico, medio superior

y superior, que deberán estable
cer comunicación con su centro
de salud más cercano cuando se

requiera. Descargando gran paite
de la responsabilidad en la familia.
Y los profesores señalan qué hay
confusión en los protocolos.
La pandemia no cede. Al princi

pio todos anhelamos las vacunas.
En este momento tenemos vacu

nasy también reconocemos que no
es una solución definitiva.

En lo que se ha definido como
la tercera ola hemos visto que las
diversas variantes han afectado a

todos los grupos sociales, por ende,
son los padres de familia quienes
deben estar pendientes de que sus
hijos estén preparados para cum
plir los protocolos sanitarios para
el regreso a la escuela. Porque no

hay mayores garantías que eviten
elriesgo de contagios. ¿Seguro qué
hay condiciones para el retorno
seguro a la escuela?

SUSURROS

1. Hoy en el Congreso rnexiquense
se realizará el noveno Periodo Ex

traordinario para analizarla inicia
tiva del diputado de Morena, Faus
tino de la Cruz Perez y por el grupo
parlamentario del PRD, que defi
nirá si el Gobernador del Estado de
México debe rendir su Informe del

estado que guarda su administra
ción a través de la comparecencia
personal y presencial en el pleno
del legislativo local, para que es
cuche los posicionamientos de los

legisladores y responda sus cues
tionamientos. Si la iniciativa se

aprueba, el Gobernador Alfredo
del Mazo tendrá que publicarla en
la Gaceta oficial o vetarla.

2. Y en el Congreso del Estado
de Sinaloa también este jueves
realizarán un extraordinario para
legislar sobre el uso obligatorio
del cubrebocas. Y la discusión del

dictamen que reforma diversas dis
posiciones de la Ley de Salud del
Estado de Sinaloa. Además de la

propuesta de inscribir con letras de
oro, en el Muro de Honor del Salón
de sesiones, la leyenda "2021, BI
CENTENARIO DE LA CREACIÓN
DE LAARMADADE MEXICO".

3. En Tamaulipas los dados
ya giran de cara a junio de 2022,
con Jesús "Chucho" Nader como

el panista más sólido de cara a la
gubernatura, según lo reporta la
casa encuestadora Massive Caller,
con el doble de ventaja en las pre
ferencias al interior del partido. Y
no es casualidad, pues los resulta
dos en seguridad reportados por
la Encuesta Nacional de Seguridad
Pública lo catapultaron como el al
calde con mayor aprobación ciuda
dana deMéxico. El sondeo también
lo muestra como el contendiente

más fuerte contra Morena, al supe
rar hoy 40% de intención de voto.
Gallo hay, el palenque espera.

LaST=p:irtíOies e>®gptfes pgjr los
CEjíUEn n ¡SSSiSlSt iitalpeSÉentes

y. no reflejan necesariamente él punto de
vi sta dfeá>4 HORAS.
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Los próximos
tres años

El Congreso de la Unión está a
unos días de concluir la LXIV

Legislatur a y de comenzar una
nueva, que trabajará a lo largo

de los próximos tres años, durante los
cuales la mayoría parlamentaria del Se
nado de la República procurará fomentar
los cambios al sistema jurídico que sean
pertinentes para profundizar la Cuarta
Transformación déla vida pública nacio
nal, los cuales serán tanto al texto consti
tucional como a ordenamientos vigentes.
También se deberá dar trámite a la

aprobación de instrumentos internacio
nales y a la expedición de leyes de nueva
creación que, por mandato judicial o
por iniciativas presentadas, se deban
desahogar.
Entre las novedades de la próxima

legislatura destaca la nueva integra
ción de la Cámara de Diputados, con
una mayoría disminuida para el Grupo
Parlamentario de Morena, por lo que
los debates deberán lograr consenso
con legisladoras y legisladores de otras
bancadas, para impulsar la agenda legis
lativa, anteponiendo el interés general a
los personales o partidistas, recordando
la frase que en el salón de sesiones per
manece como un constante llamado: La

Patria es primero.
Queda pendiente también para el

próximo periodo ordinario de sesiones
la discusión y votación de la ley regla
mentaria en materia de revocación de

mandato, cuyo fundamento es la refor
ma de 2019 a nuestra norma fundamen

tal, con la que se ampliaron los derechos
de la ciudadanía para que sea paite de la
toma de decisiones mediante la consulta

popular, y tenga la opción de solicitar
la terminación anticipada del periodo
presidencial.
Vale la pena recordar que la revocación

de mandato fue uno de los compromisos
que integraron la plataforma electoral
que llegó al poder en 2018. Por eso, la
importancia de la discusión y eventual
aprobación de la ley reglamentaria reside
no solamente en el hecho de que el Con
greso tiene que cumplir con los plazos
establecidos, sino en que de ello depende
que las y los mexicanos cuenten con un
instrumento de participación que mejore
la calidad de nuestra democracia.
Tampoco se debe perder de vista que,

aunque la autoridad electoral emita li
neamientos para llevar a cabo este ejerci
cio de democracia participativa, el Con
greso de la Unión es el tínico que tiene la
facultad de legislar en esta materia.
Por eso, el próximo periodo de sesio

nes será crucial para dar continuidad del
proyecto de transformación nacionaly de
consolidación del Estado de derecho. En
tre otras reformas de carácter constitucio

nal, se contempla también una a diversos
artículos en materia políticoelectoral,
con el fin de reforzar la independencia
de las autoridades electorales y reducir el
costo de partidos políticos y del proceso
comida!

Al contrario de quienes afirman que el
nuevo régimen descansa en un solo hom
bre, el proyecto de nación que impulsa
mos desde la Cuarta Transformación es el

de un país plural y de un Gobierno abier
to. Durante la legislatura que está por
concluir se sentaron las bases del cambio

de régimen que el pueblo de México de
manda; los próximos tres años serán cru
ciales para continuar con la edificación de
un país más equitativoy más justo.
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Dejen hablar
al Presidente

Entiendo que desespera un poquitín.
Que habla con otro ritmo, un ritmo
de otra época, de tiempos más felices.
Tiempos en que a los otros estados los

llamábamos "provincia", un lugar donde la
gente se sentaba, humilde, a ver pasar la vida
a la entrada de su casa, sin prisas, antes de que
el neoliberalismo lo arruinara todo con esa vo

racidad, esa ansiedad por la riqueza que tanto
lo acelera a uno.
De todas maneras, me permito hacer un

llamado: dejen hablar al Presidente, pero ha
blar hasta que acabe. Ejerciten la paciencia,
compatriotas. Permitan que termine de mani
festar sus puntos de vistay verán que puede ser
mucho más aterrizado, veraz, consciente de
lo que a veces queremos ver. Voy a atreverme
a usar el término prohibido: incluso puede ser
másempático.
Va un ejemplo. Últimamente se han multi

plicado, otra vez, las burlas porque el supremo
dijo aquello de que extraer petróleo no tiene
ciencia, que es más o menos cosa de meter un
popote en el piso y ¡magia soberana! No sean
así. Estoy seguro de que en realidad lo que qui
so decir fue: "Sacar petróleo no tiene ciencia.
Lo difícil es que no explote".
Otro caso asimismo elocuente, me parece,

es el de los 18 millones de vacunas perdidas.
Cuando hizo decir a Gatell que no, no estaban

perdidas, y asintió complacientemente, las
redes y los medios se pusieron en llamas, en
tre acusaciones de fake news y etc. De nuevo,
créanme, era cosa de darle tiempo. Segurito
nos hubiera podido explicar que no están per
didas. Que están esperando a que se descon
gelen para regalarlas en los Tianguis del Bien
estar, junto con —digamos— los muñecos
del Hombre Araña con tres ojos que sacaron
de una bodega en la Morelos y unas aspirinas
pirata que decomisó la Guardia Nacionaljunto
con un cargamento de fentanilo.
Pero, les decía, con paciencia podemos des

cubrir también a un hombre empático. Ya sé lo
que van a argumentar. Que le da lo mismo que
la gente muera en las explosiones de Pemex,
porque es el precio a pagar por tener gasolinas,
como le da igual que uno que otro niño, pu
berto o adolescente acabe muerto por Covid,
porque ese es el precio a no pagar por las vacu
nas, como le da igual que los productos pirata
impliquen un riesgo para el que los usa. Pero,
de nuevo, hay que darle tiempo.
Porque si le damos tiempo, sin duda, pero

de veras sin duda, nos acaba recitando "Los
caminos de la vida", que es un temazo y, so
bre todo, que, hoy por hoy, es la muestra de
amor más significativa que le ofrece al Pueblo
Bueno.
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• ¿Secretarios vetados por senadores de Morena?
Nos cuentan legisladores que hay mucha molestia con al
menos un par de integrantes del gabinete, en concreto del
doctor Jorge Alcocer, de Salud, y Javier May, de Bienestar.
"No nos contestan ni el teléfono", argumentan.
• Cofece, ¿todo bien en casa? Alejandra Palacios termina
su presidencia en la Comisión Federal de Competencia
Económica a mediados de septiembre. Eso no es novedad.
Pero nos dicen que, de entre sus pares, elegirán una presi
dencia interina. ¿La razón? Es un misterio, como lo es el
que tenga algo que ver Manuel Bartlett... Raro, ¿no?
• Sí o sí habrá ley de revocación de mandato. Y lo
habrá incluso hacia el 2 de septiembre. Por supuesto, no
tiene que ver con el llamamiento que hizo el Tribunal
Electoral en ese sentido, de dar al Poder Legislativo
30 días para cumplir ese pendiente. Saldrá echando
lumbre más rápido que inmediatamente, nos anticipan.
Saquen las palomitas.
• Aguascalientes ya tiene un candidato fuerte. El
panista Toño Martín del Campo demostró mucha
experiencia para ocupar la gubernatura de la entidad.
Realizó una serie de foros en donde participaron ex
funcionarios federales, legisladores, intelectuales,
empresarios y hasta dos ex candidatos a la Presidencia:
Josefina Vázquez Mota y Gabriel Quadri. ¿Él será el
bueno en la elección del próximo año? Porque, aunque
faltan varios meses, el respaldo se ve y se siente.
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jArreaiido al elefante
¿Jaff busca despacito
en el Palacio de Cobián?
DIEGO ELL\$Q3HLLG
¿Hannah Jaff, en busqueda de un despacho en el
Palacio de Cobián?
Curiosamente, una mañana igual a ésta, pero

de hace 45 años, en la capital de los Países Bajos,
Ámsterdam, ocurría un hecho que fue capaz de
conmocionar a la Reina Juliana, la cual incluso
amenazó con abdicar, al ser publicadas cartas que
demostraban un soborno de Ll millones de dólares
por parte de una empresa norteamericana al
esposo y príncipe Bernardo de LippeBiesterfeld.
Quién diría que dichos actos ocurren hasta

en las mejores familias, por aquello de los
sobornos que anda vociferando Emilio Lozoya,
para la aprobación de la reforma energética, la
cual ha calado a más de un político mexicano,
ya que aseguran los confidentes de este tunde
máquinas, que el siguiente citatorio será enviado a
Massachusetts, e irá dirigido a T.iiis Videgaray.
El cual, mej or optó por no ridiculizar su imagen

como lo ha hecho Rieardito Anaya, pregonando
su salida del país, por el temor a pisar un juzgado
de la cárcel, sin embargo, resulta extraño que
el excandidato presidencial, con su sagacidad e
intrepidez, no haya preferido contratar de abogado
a Diego Fernández de Cevallos,
0 será acaso que mi tocayo de 80 años, no

habra querido llevar la defensa de Anaya Cortés,
por aquello que hasta él mismo ha comentado
públicamente que "el cerillo, lavó dinero y no debe
llegar a la presidencia".
A manera de consuelo, para Ricky Etiquin

Canallín, quizás en la integración de su expediente,
el juez de control, Marco Antonio Fuerte, siga
el mismo criterio que su colega del noveno
Distrito, Miguel Ortiz Marmolejo, quien le abrió la
posibilidad alaexconductora de TV, Laura Bozzo
de llevar su proceso judicial en libertad, pagando
lina garantía de 300 mil pesos.
FOSTIT

¿Será acaso que la activista Hanna Jaff, esté
buscando un lugar en la Secretaría de Gobernación
de Olga Sánchez Cordero? Lo anterior, debido a
que la exprotagonista de "Made in México", ha
estado muy activa, apoyando alas mujeres afganas,
acompañada, de Yalitza Aparicio.
En caso de que la tijuanense, ocupe una oficina

en el Palacio de Cobián, seguramente lo hará
mucho mejor que Rieardito Peralta.

Envía tu opinión
redaccionbasía#gmail.eom
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Haití

SE HA CARACTERIZADO POR MALOS

GOBIERNOS, COMO EL DE PAPA DOC

La hermana República de Haití se en
cuentra ubicada en la zona central de

las Antillas, comparte territorio en
una isla con la República Dominica
na, su inmensa población es de color y
su lengua el francés, aunque en reali
dad se encuentra adaptado a las car ac
terísticas de la población, por eso se le
llama Criollo Haitiano.

ApesaTde estarjunto aunpais al que
se puede calificar de estar en condicio
nes aceptables, la República Domini
cana mantiene las permisibles, que no
llegan a la dramática e inferné situación

de los haitianos.

Haití se ha caracterizado por ma
los gobiernos, téngase presente a Pa
pa Doc, quien le hereda a su hijo Baby
Doc el poder. Sufre una explotación
infame sin alternativas a salir de la

pobreza extrema.
Por si fuera poco los malos gober

nantes, la naturaleza ha sido cruel y
constantemente hay sismos, ciclones y
recientemente el magnicidio del Jefe de
Estado Jovenel Mo'ise.

En este momento es impactante ver
las calles saturadas de una población
hambrienta, sin hogar y devastada por
un terremoto reciente, donde se asegu
ra hubo cerca de 2 ,189 muertos; la ayu
da internacional no se hizo esperar y de
diversas partes del mundo enviaron ví
veres, pero resultó impactante cómo la
población civil asaltó los transportes
con alimentos. Haití reclama mejores
opciones, es indispensable que reciba el
apoyo de la comunidad internacional,
no es justo que los países poderosos se
vuelvan indiferentes ante el drama de

los hermanos haitianos.
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PRESUPUESTO PARA ESTA GUERRA

MEDIÁTICA ES SUMAMENTE AMPLIO

Los detractores de la 4T están prepa
rando un golpe magistral en las calles,
medios de comunicación y redes socia
les sin precedentes mismo que incluso
ya han estado hablando con diversas
agencias de publicidad quienes inclu
so contrataron para las elecciones pa
sadas del 6 de Junio.

El presupuesto para esta guerra
mediática es sumamente amplio, me
aseguraron que ya contrataron a una
agencia de publicidad para llevar toda
la campaña digital y siguen evaluan
do algunas propuestas de casas pro
ductoras quienes saturarán las redes
sociales de videos con un contenido

altamente volátil para desprestigiar a
AMLO y cercanos.

Cu riosamente Ricardo Anaya ha co

menzado con su canal de Youtube don

de tratará de demostrar que AMLO no
es tan buen candidato como aseguran.
De muy buena fuente me comentaron
que su equipo de trabajo sigue a mar
chas forzadas para encontrar conteni
do revelador que dañe la reputación del
gobierno actual.
Lo interesante de las campañas

de desprestigio a las que me estoy re
firiendo es que no hay una "cabeza"
quien funja como el responsable de
las mismas y aunque figuran muchos
nombres no me confirmaron de ma

nera certera de dónde vienen estos

ataques que pronto comenzarán a sa
turarlas redes sociales.

A la par de esta campaña están las
marchas patrocinadas para causar
furor en las calles, haciéndole creer
a todo México que miles de personas
están en contra del gobierno actual
cuando en realidad solo basta con en

trevistar a los dirigentes de diversos
movimientos para descubrir que por
cada persona que ellos lleven a la mar
cha se ganan unos cuantos miles por
llevar acarreados.

Aún estamos en el preludio de lo
complicado que vivirá México en unos
cuantos días donde será complicado de
tectar las "fake news" que abundarán
por doquier y será necesario estar aler
ta pues estos tipos son capaces de todo
con tal de manchar al gobierno actual.
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ELGURU DE
LA BARRANCA

Son políticos
perseguidos...
MAESTRO, AMLO RECHAZA QUE BUSQUE
DEBILITAR A ANAYA RUMBO A 2024

riHARIK)
(AMACHO
Ríqui Ricachón esta debilitado desde 2018, pero
por sus videos mentirosos, marrulleros y bravu
cones; mas que el nerd, parece el porro del salón.
Ricardo pide declarar aei mismo día y ho

ra que Píú y Martín López Obrador".
No hay comparación: él está acusado de lavar
dinero, falsificar documentos notariales, delin
cuencia organizada y recibir millones de pesos
para apoyar una reforma que pretendía sepultar
a Pemex (a cambio de gobernar a QueTetaro), y
los hermanos de AMLO recaudaron unos cuan

tos miles paTa la campaña electoral. Pero que
los citen a los tres para aclarar paradas.

Interpol emitid ficha roja para extradi
tar de Chile a Mauricio Toledo.

Ese diputado, al igual que A naya, los Buarte,
Ramón Pequeño, Robles, Lozoya, Vídegaray, los
5 expresidentes y muchas más no son persegui

dos políticos como argumentan, sino políticos
perseguidos... por ladrones y saqueadores de los
bienes nacionales.

Sobre la Línea 12 del Metro, Manicera es
pera un peritaje "cien por ciento técnico".
Y todos esperamos un nocáut técnico al res
ponsable, sea quien sea y caiga quien caiga a
la lona.
Hallan restos de 480 mamuts en terrenos del

nuevo aeropuerto de Santa Lucía.
Después de 2024, encontrarán miles de fósiles
de dinosaurios en un inmueble para entonces
derruido en Insurgentes Norte 59.

El huracán Herir i causa marejadas cicló
nicas e intensas lluvias en BU.

Acá, su tocayo Henrique provoco ciclones de
corrupción y devastó a la nación de 2012 a 2018,
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LOS CHISMES DE
DONA CHABE

Tramilito
K. \IO\Dlt\
mmi á
¿Comadrita se acuerda que el pasado 20
de julio le platiqué que su ahijada no había
podido dar de alta las placas de su auto?
Claro que lo recuerdo Chabelita, me dijo

que en la página de Semovi semovígobjnx
era imposible realizar cualquier trámite, por
tantos requisitos absurdos y burocráticos,
además de que no está actualizada,
Aunque no lo crea Lupita, no hemos

logrado vencer los obstáculos que ponen,
para obtener una simple línea de captura
par a poder pagar los derechos del alta
vehicular.

Se quejan Lupita, porque en la Ciudad
circulan miles de autos con placas de los
estados de México y Moreíos, que no pagan
tenencia vehicular, ni verificación.
Chabelita, quienes dan de alta

sus carros en esos estados y no
necesariamente lujosos como lo aseguran
las autoridades, lo hacen porque le
tenencia vehicular no es tan cara como

aquí en la Ciudad, además que los
trámites son rápidos y sencillos, sin tanta
burocracia.

Alguien debería decirle al secretario
de movilidad, que laburocrada genera

corrupción y mas en un tema tan delicado
como es la movilidad de la Ciudad Lupita.
Como la platicamos hace más de un

mes comadrita, en Semovi, nadie ve ales
microbuseros que circulan sin placas: con
vidrios polarizados, con liantes lisas, jugando
carreritas para ganarse el pasaje» poniendo
en riesgo la vida de los pasajeros y si los ven
nadie los molesta, mucho menos ven su
página de internet que es un galimatías.
Chabelita, si don Andrés Lajous

Loaeza, es como la exdirectora del Metro,
él sólo es el secretario, debería pedirle a
uno de sus muchos asistentes y asesores
que le echen un ojito a su portal, eso le va a
ahorrar muchos problemas a él y tiempo a
los usuarios.

Fecha: 26/08/2021

Página: 8

Area cm2: 168

1 / 1

Columnas Políticas

R. Mondragón M.

Costo: 9,162

Página 7 de 8



w*ZPLAZA
CENflt
hjatíR. *"íV!$
hesnANDEZ

Las contreras
Ahora res ai ta que la
Coordinadora Nacional de

Trabajadores de la Educación
(CNT E). realizó una e tic Lie s ta
nacional del 16 al 21 de agosto,
para conocer la opinión de
las madres, padres de familia
y tutores sobre el regreso a
clases presenciales.
Lo curioso de esta encuesta,

es que la CNTE no presentó
ningún dato metodológico
ni la forma en q ue se realizó
esta encuesta (telefónica,
casa por casa, digital) y señala
que fueron consultadas más
de 60 mil personas y en sus
conclusiones, afi rmar on
q ue no regresarán a clases
en las esc uelas de la CDMX,

Guerrero, Chiapas y Oaxaca.
Sin embargo, la CNTE no

aportó ninguna propuesta

en la que se hiciera ver su
preocupación por velar y
garantizar la educación de los
estudiantes.

Pareciera que no pusieron
atención al protocolo que
presentó el mart es la Jefa
Claudia, en donde dio a
conocer que de Gobierno
capitalino invirtió poco más
de 2,190 millones de pesos en
dar atención a 1.826 planteles.
Eso, sin contar que el

protocolo fue diseñado por
la SSAy la SEP, los cuales
son superiores al estándar
del regreso de todas las
escuelas del mundo, además
de entregar recursos a las
escuelas para que tengan kit
médico, así como la entrega de
9,500 termómetros y 700 mil
cub rebocas.
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CAMBIO DE MANDO
« KI periodo de Francisco Cervantes al
frente de la Concamin se agota, es asi
que en el camino por consolidar "los
cimientos de una nueva presidencia,
Netzahualcóyotl Sa]vatierra,_expresideiite
de "la Cámara Nacional de ía Industria
de la Construcción (CMÍC), busca que
los mismos tengan enfoques regionales,
sectoriales y empresariales, para que con
base en dichas características se perfilen
las acciones a emprender en cada caso,
pero no es todo, pues también tiene en
la mira que se marque hasta dónde "liega
cada una de jas representaciones. Su
objetivo es crear una agenda conjunta,
motivo por el cual" ya presentó el enfoque
a representantes de Cámaras Ñacionaíes
como Ía de ía industria del Hierro y
del Acero, de Máximo Vedoya y de ía
iQdMili^.de .Desarrollo y .Promoción
de Vivienda, de Gonzalo Mel én dez, por
mencionar aígunas; sin olvidar que hizo
"lo propio en la Asociación "Ñacional" de
Ejecutivos de Organismos Empresariales y
Profesionales A.C (Angecai), que presiden
Rafael Gual

BUSCAPIES
•Gran .revuelo; se ..generó ayer luego
algún interesado asegurara que desde

.P.í ?.Íílílí .4. .0? iwovejr a
Ricardo Monreal de la Coordinación de
"ía Fracción Pariamentaria en el Senado
de ía. República; sin embargo, esto no
3.ÍÍTi í í??! i?. _ Ai iL. i s la el o r_,,..quie.n_dij[o__que,__
si ios legisladores quieren el" cambio,
pueden revocarlo de su mandato. "'Yo
estoy sometido a ía aceptación, no
ahora, sino siempre, desde el primer día
flue seme ..designó...Siempre he es^
sometido ai voto de la mayoría de los
compañeros, así que no es extraño, feilos
(ios senadores por Morena) son los que
deciden y yo siempre me someto a ía
mayoría", advirtió ei morenista.

CEMENTEROS PONEN EN
ENTREDICHO A JUECES
"Un grupo de socios cooperativistas de
La.Coqper^ AzuL acudieron
a la sede del Consejo de Ía judicatura
Federal para exigir que esta instancia
revise el retraso en las resoluciones
de ios recursos presentados sobre las
determinaciones sospechosas de jueces
de Ío civii en la Ciudad de México "que
han favorecido de manera descarada a
la dirigencia fraudulenta que encabeza
José Antonio Marín Gutiérrez"
Este contingente estuvo íiderado por
encabezados por ei coordinador jurídico
de La Cooperativa^ Ignacio Muñoz
Romero, el gerente de Comunicación,
Roberto Morales Montoya y Julio César
Morales Rojas,. asesor jurídico.
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PLANES
«Ante el retraso en la aprobación de los últimos
dictamenes que se pía n tea sean pa r te del
cuarto y último Periodo Extraordinario
del Congreso de "la Ciudad de México, se
decidió no realizar la sesión de la Comisión
Permanente programada originalmente para
MMettolespasado^Lai ideaórgano
fluese reúneenjos.periodos ^ receso del_
Pleno tenga su Sesión el viernes y se pueda
.CA A'A A A'A'AAA ¿(a I111 tes30 de ag( >s t( > para
dictaminar las ultimas Leyes y reformas de
esta Primera Legislatura. Por lo pronto está
DAÍ? Í?. L.V .^1''

AÁ AAJAA fAADAA A !(. A I>! flO carón.

EN CONTRA DE EXTRAORDINARIO
«El PAN anunció que no avalará un periodo
extraordinario más en el Congreso de la CDMX
ante iniciativas que pretenden una embestida
en contra de facultades exclusivas de las y ios
alcaldes. Dijeron estar en contra del dictamen
Que; modifica ja Ley de í^iWicidad JktOTor,
lAMAV.Al!ÁnA'AAcAí AA(AÍÍAVAV.k A'A.de las alcaidías
íüara otorgar A1AlA ?riraciones AAL jo AllAA respect A
a la instalación de anuncios en vía pública;
a.?/.del dictamen ejere pretendiendo
uniformar y homogenizar con un solo
identificador a ias poiieias y ias patrullas de la
Ciudad, io cuai afecta ai programa estreíia de la

alcaidía B. Juárez.

RECHAZAN REGULACIÓN
«Este miércoles acudió a manifestarse a las
a fuera s (]d O ingreso de 1 a Ciudad un gr upo.
Al AAAO^Ak'lAA A I1.1 !AlA)A!AlA:A encabezados por

?__La inelei>e_nclíen te ptir el jLí?_
31 de "íztapaiapa iiílana Juan Hipólito, para
protestar en contra de la ieyde los trabajadores
ti í A i^AÁ^dyi'r.1.0.1'.1 ,.l1 '.Liey e el cl i [ ni lad(>
Ñazario Ñorberto, "la cuai dijeron vioia sus
derechos humanos, además de que "es una iey
a modo, hecha ai v apor en la que no hemos

_)(rÍ Ai Á1 ^_L_rA A1A1 .'IDA ?_ A Í :S_(r_0_ í^Í(Á.
ia dirigente. Cabe recordar que Liliana Juan,
E!AlsA!!bÁA'AIAP'A'P.uesta de Inicia uva de 1 ,eyde
Xvabajadoresno.Asaíariados.

COORDINADORES PENDIENTES
T^.I^cosdiasqueMcieJa.S^^nda_L^slaturai
^¿.Congreso.deja Ciudad deM^coAdPAN
y el PRÍ no han definido quienes serán sus
respectiv os coordinadores parlamentarios.

)_fA dj_í?A! _l_A dfA_^_ IA'AÍ ! A^IA'! AA'l _1)A^_>_ I1 ^ y**1
Roerich será ratificado durante ei encuentro
ííacionaj_que tmdrái ese.instimtopoÍítico,_
por lo que su designación se dará sin mayor
sobresalto. Por otra parte, en el PRÍ se dice que
quien ha iogrado sumar cada vez más apoyo
es Ernesto Alarcón, quien debido a su perfil
JA 'AS! Íí?_ .^VAA A'í j! AIA. ja. 5aA DA Al ¿A !AÁvA A'í.'.íA
no se tardan mucho.

Contra RéplicaFecha: 26/08/2021
Página: 11

Area cm2: 281

1 / 1

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 53,215

Página 3 de 10



Violencia política electoral en México
n septiembre del 2020,
el Consejo General del
INF aprobó lambién
unos lincamientos de

i m p o r l a n c i a s t i p e r 1 a l i va
en materia de disuasión
y combate a la violencia

política contra las mujeres por razón
de género (VPG).

I '.n aquellos lineamientos,aún vigen
tes, el INF creó el Registro Nacional de
Personas Sancionadas en materia de

VPG para medir, exhibir, inhibir y erra
dicar el fenómeno y materializar la re
forma legal del 13 abril del año pasado.
Fos lineamiemos fueron concebidos

y discutidos en un esfuerzo colectivo,
como siempre lo hace el instituto, pe
ro adquirieron su perfil definitivo en
los debales realizados en el seno fie la

Comisión de Igualdad de Género y No
Discriminación fiel Consejo General,
presidida hasta hace unas horas por
la Consejera Carla Humphrey, exper
la y activista en la materia desde hace
muchos años.

Fn su presentación inicial ante el
Consejo General, ella destacó que no
estamos ante un hallazgo nuevo, pues

las académicas mexicanas empezaron a
est lidiar el fenómeno desde los ochenta,
aunque todavía no era identificado con
ese nombre. De esa manera lo refiere

Brook en su libro Violencia contra las

mujeres en política, cuya introducción
se inlilula precisamente On problema
sin nombre.

Fn la obra, que hay que leer con ur
gencia y que me regaló la Consejera ha
ce un año, la autora hace un recuento

global de la historia y desarrollo del fe
nómeno y concepto de la VPG, propone
una infraestructura teórica robusta para
estudiarlo y una tipología muy útil para
clasificarlo, haciendo del texto más un
manual para la acción que una reflexión
académica.
Al cierre fie aquella intervención,

Humphrey refirió que la integración
del registro mencionado es una deci
sión consume¡onalrjienie válida;ayuda
a verificar si una persona cumple con
el moflo honesto de vivir que exige la
constil lición para aspirar a una candi
daiura y competir por algún cargo de
elección popular. Que busca garantizar
que las mujeres puedan acceder a más
y más cargos públicos y ejercerlos, en

condiciones fie igualdad y en espacios y
condiciones libres de violencia . Informó
además que, con perspectiva de género
e inlerseccionalidad, se tuvo especial
cuidado en asegurar que la permanen
cia en el registro sea agravada cuando la
VPG se dirija contra mujeres indígenas,
fie la diversidad sexual, afro mexicanas
o con discapacidad.

Al día ríe ayer, cuando el Registro es
tá por cumplir un año, ese listado de la
ignominia electoral cuenta con 89 regis
tros: 69 hombres (Frnesl o Ruiz Fland.es,
fie Yeracruz, con 8 sanciones) y 12 mu
jeres. Veracruz (22) y Oaxaca (20) tienen
el mayor número fie registros. F1 mayor
número fie víctimas, el 48%, está en el
ámbito municipal, principalmente en el
cargo de regiduría.

Ya hay métrica; ahora hay que asegu
rar que las sanciones sean disuasivas, y
el daño reputacional, irreparable. Y en
esa materia, estoy seguro, Humphrey,
impertérrita, inlegérrima, perseverará,
pues ni se cansa ni se arredra. Bien por
éso, Consejera, muy bien.
«gsergioj@gmail.com

@EIConsultor2
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El pataleo del Presidente

Parece que al presidente
López Obrador le ob
sesiona. la idea de ser
recordado como aquel
mandatario que hizo
pasar a México de la de
mocracia represen! al iva

a una parúcipai iva; y ahí ta vemos, de
consulta en consulla. A úllimas lechas

se mosiraba verdadera,menie encapri
chado en que el Congreso aprobara la
Ley Federal de Revocación de Mandato
en un absurdo periodo extraordinario.
Más que la necesidad de una nueva ley
que fuera a cambiar el rumbo de la Na
ción, no era más que una demoslración
de músculo.

La realidad es que el matiz que, sé
le ha dado a. esta consulta es hacer
creer al pueblo que tienen el poder
de decisión para cambiar a sus repre
sentanies,cuando el verdadero interés

que liene el presidente es tener una
clara "ratificación de mandato". Ouc

el resultado de la consulta le favorezca
implica darle un extra de legilimidad y
tandearlo como un gobernante "que

rido y popular1', fortalece su imagen y
poder ¡usio en la recta final del mán
dalo: los dos últimos años del sexenio.
Ls bien sabido que el ocaso de lo

do presidente mexicano comienza en
el ultimo tercio del sexenio. Si AMLO

logra jalar agua a su molino en ésta
consulia, derrota a sus adversarios:
oposición, empresarios y grupos de
interés que no encuentran eco en sus
políticas públicas y en el manejo del
país en general. La derrota "morar y
electoral anticipada de los "conserva
dores y neoliberales", como el agrupa
a sus adversarios, y su fortalecimiento
político con una "ratificación" que lo
haría llegar fuerte y con el apoyo ma
yoritario de la gente a la recta final de
su mandato y, sobre lodo, a la sucesión
presidencial fiel 2024.

Realmente sm apuesta está
en que, bajo el pretexto de
la Consulta de Revocación
de mandato, el Presidente
tenga la oportunidad
para seguiruna abiert a
c a m p a ñ av c on t i nú e
teniendo al gobierno
federal como .una agencia,
electoral y de proselitismo
permanente, en demérito
y deterioro de los asuntos
por losque transitaelpais.

Horas previas al inicio de sesión para
la aprobación de un periodo extraordina
rio, las negociaciones las lleva ba la Secre
taria de Gobernación; lorlos conocemos
el desdenlace,no hubo acuerdo para pe
riodo extraordinario y el tema tendrá que
esperar hasta el inicio de trabajos de la
nueva Legislat ura. Frente a este resultado.
el presidente mosiró su evidente males
tar, le incomoda que fracase su oportuni
dad de mostrar que él es el indiscutible
y legílimo Presidente, el gran líder social
ratificado por la ciudadanía yiélysoloél,
defina quién será el sucesor en la. Presi
dencia de la República,para garantizarla
continuidad de su moviniiento.

Le arrebata lambién al presidenle
la opon unidad dé mostrar su fuerza
ante el bloque opositor y poder ir con
lodo a la reforma electoral, que desa
parezca el INF, quitarse de encima a
los órgranos reguladores y, de pasada,
echar a la basura los mecanismos de

transparencia que tanto trabajo le ha
costado a la ciudadanía mantener.

Como ejercicio fie fuerza fié poder,
esta negociación relativa a discutir la
Ley Federal fie Revocación fie Manda
to en un periodo extraordinario, sentó
precedente del cosí o que tendrá para el
Ejecutivo transitar cambios en el marco
jurídico, sobre lodo si se trata de refor
mas constii ucionales.

•Economista y politóloga
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Deber o no deber.
El lema económico más sonado esta semana

es que el h Vil distribuirá este lunes alrededor
de 650,000 millones de dólares en nuevos

Derechos Especiales de Giro a sus miembros.
Para verlo en su jusla dimensión, esta es la
distribución más gránele de, recursos que ha.
hecho el EMi de forma simultánea. Irene

sentido, pues estamos tratando de salir, como planeta,
de la depresión económica más grande que, por diseño
o no, ha existido desde que hay indicadores económicos.
JSs ilustrativo que la última vez que el FM1 realizó una

distribución global fie deuda en lbrma de DEG, fue' en
2009, es decir, luego de la Gran Recesión provocada por
el colapso financiero inmobiliario en Estados Unidos.
Luego entonces, es una jugada de libro ele texto del IM1
para tratar de detonar la economía cuando la crisis no es
nacional ni regional, sino global.
Cuando el organismo internacional hace una especie

de bailout con condiciones; prefereili.es dirigido, literal
mente, a todo el mundo, lo irracional sería no aprove
charlo, puesto que cuando la deuda del muudo entero
crece, no hay desventaja comparativa en lomar una parte,
siempre y cuando sea en términos razonables que no
aten de manos a un gobierno para realizar reformas y
acciones en su propio interés. El tema,pues,se trata de
los términos de la deuda.
Es interesante el disclaimer que hizo la directora gene

ral del IMI en:el sentido de que los países uno debería,n*
usar esos recursos ni para posponer las reformas nece
sarias (las que ella le parecen necesarias, siempre priva
tizaciones y aumentos de impuestos) ni para posponer la
reéstrucl tj ración de su deuda fes decir, que tío equivale a

que se les vaya a perdonar ni un centavo a los deudores).
Es un mensaje, con destinatarios muy concreto.;, como
Argentina y Turquía, que han hecho todo mal.

Eiel a su convicción de ser a verso a la deuda (y más a.
la deuda de corto plazo), AMLO quiere usar los recursos
extraordinarios fiel organismo internacional para pagar
deuda previamente, contraída, de manera que haya, algún
beneficio, ya sea para que México pague menos intereses
anualmente (que se cuentan por las miles de millones, sí,
sólo de intereses) o para sustituir deuda interna o externa
que sea más cosí osa que la del LMl, con el mismo resultado.
En principio as una forma muy responsable.de usarlos

inslrumenios crediticios, y hasta los detractores de AMLO
deben reconocer que eso no es lo que haría un populista.
Lo que hacen los polílicos fie éste corte es gastar los re
cursos en algún bien o programa muy tangible, ele valor
muy presente y de rentabilidad electoral n Corlo plazo;
es decir, lo contrario de lo que pretende el presidente.
Por eso sorprendió un poco la reacción fiel todavía

gobernador del BM, Alejandro Díaz de. León, y del sub
gobernador Gerardo Esquive! en el senlido de que cate
góricamente. "no procedía" utilizar los recursos más que
para engrosar las reservas,' el mecanismo existe, y tiene
qué ver con emisión de bonos y Compra por el propio
banco central, es decir, de que se puede se puede. ¿Y no
estaría bien usar recursos para que. los ful uros gobiernos
tengan mayor margen de maniobra fiscal y crediticia? Eso
sería algo nuevo.
•Autor y consultor especialista en políticas públicas.

Abogado de la Escuela Libre de Derecho y catedrático
universitario.

Twitter: @lsraelGnDelgado
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Sospechosismo
Ya ha pasado un buen tiempo,

cuando el entonces secretorio

de Gobernación, Santiago (re
el, acuñó un término que pasó
a formar pane del diccionario
político. Corría el año ríe 2004,
cuando en su calidad de respon

sable de la polílica inl.erna del país, pidió acabar
Con la "culi ura del sospechosismo".

Diez y siete años después, los diversos actores
políticos se encuentran distribuidos de lbrma
lolalmente diferente, Sanliago Creel llegará a. la
Cámara de Dipulados con la bancada fiel PAN
y se supone que jugará un papel estratégico al
formar parte del Bloque Oposilor en esta LXV
Legislatura en la que por cieno, ninguna fuerza
polílica lendrá sobre representación. Morena y
aliados:,; el IT y el PV'EM, suman 278 cumies y
las fracciones del PAN, PRI, PRD y MC, reúnen
222 diputaciones,
Pero desde el 2004 a la fecha, no lia habido

prácticamente ningún actor político*secretarios
fie Estarlo, legisladores, gobernadores y demás,
que no haya sentido esa sensación, el sospecho
sismo en el iranscurrir de la vicia polílica del
país, que a veces se manifiesta como un esca
lofrío y otras, una tremenda y constante duda.
Ahora, por un hecho específico de nueva

cuenta, esa palabra salta a la escena polílica por
olro asunlo. La empresa noruega DNV, la encar
gada de los informes sobre la tragedia ocurrida
en la Línea 12 del Metro, en la estación Olivos de

Tláhuao, registrada el pasado 3 de mayo, pidie

ron un plazo de dos semanas para presentar los
resultados del segundo y tercer informe de éste
colapso donde a la lecha, no ha habido ningún
responsable señalado, esio es, nadie eslá en la
cárcel y algunos ele los principales responsables
de esta tragedia, pusieron tierra de por medio y
eso, sin duda, genera, mucho, pero mucho sos
pechosismo.

Originalmente, DNV eniregaría él pasado 23
de agoslo dichos informes, sin embargo y por
una serie de razones lécnicás que la empresa ar
gumenta como "la fase más compleja del análisis
fiel colapso", lo que sea que esto quiera decir, las
fechas se corrieron. Así, el segundo informe se
presentará hasta el 6 de septiembre mientras
que el tercero y último, el 20 de septiembre.
El sospechosismo que genera el gobierno de

la Ciudad ele México, encabezado por Claudia
Sheiiibaum, tampoco es menor. Desdé él An
tiguo Palacio del Ayuntamiento, suponen que
enire más liempo pase, sería mejor para cubrir
con las cenizas del olvido la terrible tragedia,
sobre iodo, cuando la jefa de Gobierno pudo
comprobar que por ese hecho, perdió la mitad
de las alcaldías fie la Ciudad de México.

¿Serán solamenie razones técnicas las que
impidieron el retraso fie la empresa DNV?, o
¿qué es lo que Sé dice a lo inienio del gobierno
fie la CDMX?, ¿cuál es la eslrategia para conti
nuar evitando señalar a los responsables de la
tragedia?
»Periodista morcora@gmail.com
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Un fracaso autollamado
Ciudadano9'

"La gente, que elige políticos corruptos, impostores,
ladrones y traidores no son sus lictinws, sino sus

cómplices"
(i. Oi'wcll

|s de reconocer que la Ciudad de México lia
'venido construyendo una narrativa más
'"Sobria* en comparación con el gobierno
federal en lorno a la rendición de cuentas

y el combale a. la corrupción.
Con sus claros obscuros, y bajo la lupa

Pde un ani.es y un después de. la tragedia del
Metro y el manejo polílico que se le dio por parle de la
"Transformación'J el gobierno fie la ciudad lia demostra
do cieri a electividad para llevar ante la j uslicia a funcio
narios ligados a la administración pública anterior, ello
a diferencia de lo que sucede a nivel federal.

Tal vez olro contraste entre estas dos formas distin

tas de gobernar es la relación que sostienen con sus
respectivos sistemas anticorrupción, es decir, por lo
menos públicamente, el gobierno de la ciudad se mues
tra "institucional". A diferencia del gobierno federal,
quien públicamente ha.rechazado al.sistema nacional
ant¡corrupción, al grado fie considerarlo una institu
ción creada para, justificar y administrar la corrupción
tlel régimen anterior.

Esto no quiere decir que nosea distinto en los pasillos
del poder de la ciur lad innovadora y de derechos, pero sí
que los planteamientosde la jefa de gobierno se condu
cen con ciertas formas,a diferencia de las confrontacio

nes "espontáneas" del presidente ríe la república y vocero
único de la ciudad para la tragedia citada líneas arriba,.
Lo anterior cobra relevancia porque el día de ayer,

finalmente, quedó integrado elsistema local anlicorrup
ción con la designación de su nuevo secretario técnico,al
cual sé le desea éxito en esta laboriosa tarea

Digamos que, hasta aquí, no hay nada nuevo bajo el
Sol. Es decir, nada nuevo de esperarse del ejercicio del
poder y los distintos estilos de gobernar, y de cualquier
partido polílico.

Sin embargo, lo que es una tragedia "ciudadana" en
torno a torio este escaparate fie la lucha contra la co
rrupción, es que el Comité de Participación Ciudadana
(CPC) fiel sistema local ant ¡corrupción fie la Ciudad de
México, no tenga la integridad y los tamaños suficientes
para denunciar y hacer público, que su participación
no carece de bloqueos por parte de funcionarios públi
cos ligarlos a la jefa de gobierno, ríe la falta de apoyo y
recursos materiales, presupuéstales y tecnológicos de
torio tipo, de exigencias ajenas a su misión y de una
alta injerencia del gobierno de la ciudad que raya en
la subordinación "simularla" para influir en sus deci
siones ést ruct tírales, como lo fue la designación del
nuevo secretario técnico riel sistema anlicorrupción,
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con lo cual no solo merma su integridad y su capacidad
ciudadana de incidirán la consolidación ríe políticas
y acciones para un control efectivo de la corrupción
y evitar la impunidad en una administración públi
ca ríe la que se espera que las cosas sean distintas a
la administración anterior; para decirlo claro, qué el
actual CPC no asuma el reto con peso y desafío ante
las injerencias del poder los hace "epibionte*' de "las
zonas de silencio" en las que las burocracias 110 son
similares, si no las mismas, aunque estas se jacten ríe
ser diferentes en sus formas.

Y ni), 110 es exigirles a los miembros riel CPC que pa
sen a ser temerarios o sensaeionalisias, pero si exigirles
que asuman su responsabilidad con miras; su buena
voluntad es necesaria pero 110 suficiente, pues al paso
que van terminarán registrando sus propios datos: es
decir, I) afirmando que amela corrupción "Lasolución
somos torios" (López Portillo), y 2, que la corrupción se
eliminó desde que ellos fueron erigidos como ciudada
nos integrantes riel sistema focal anlicorrupción.
OTROS DATOS... ENCRIGE 2020

L1 día de ayer el INEGI rlio a conocer los resultarlos ríe
la En cuesta Nacional ríe Calidad Regulatoria e Impacto
Gubernamental en Empresas (ENCRIGE 2020), la cual
arroja información estadística referente a las experien

cias y percepción de las empresas al realizar trámites y
solicitar servicios públicos; así como sobre la percepción
ríe los marcos regulatorios bajo los cuales se rigen. Ergo,
es la opinión riel sector empresarial y su proximidad con
la corrupción gubernamental.

E11 esté sentirlo, los resultados de la encuesta; sobre
este sector arrojan que,durante el año ríe la pandemia, la
percepción a nivel nacional de la corrupción bajó de 82
a 71 poreiento, siendo Jalisco el estarlo que presenta una
disminución "inquietante" pues: pasó de 88% en 2016 a
un 31% en 2020: la entidad que se percibe con mayor
corrupción es el Estado de México Con un 94%, seguido
de la CDMX con un 88%.

Los empresarios perciben en un 72.6% que la prin
cipal causa de la corrupción se ría en la agilización ríe.
trámites, seguirlo ríe un 37.9% en la evasión ríe multas o
sanciones, así como ante la clausura de establecimien
tos con un 36.4%: cabe decir, son los niicroempresarios
los que más sufren este flagelo en comparación con los
pequeños, medianos o grandes empresarios.
Link: hltps:/'/wvvvv.inegi.org.mx/programas/encri
ge/2020/

«Analista Político

Colaborador de Integridad Ciudadana A.C.
@lntegiidad_AC

@VJ1204
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